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SECRETARIO 
 

(321) Alistan México y Jordania firma de memorándum de entendimiento sobre 
cooperación técnica 

Los gobiernos de México y Jordania alistan la firma de un memorándum de entendimiento 
sobre cooperación técnico-científica y producción en zonas áridas, así como sistemas de riego 
y manejo poscosecha, en beneficio de productores y consumidores de ambas naciones, 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. En reunión de trabajo, el titular de 
la dependencia federal, Víctor Villalobos Arámbula, y el embajador de Jordania en México, 
Adli Qasem Alkhaledi, acordaron impulsar la cooperación técnica en cultivos de alto valor y 
resistentes a la sequía como el olivo y dátil y ampliar el intercambio comercial agroalimentario. 
24 Horas, 14/ El Heraldo de México, 21/ Excelsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000693nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000536nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001349nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-jordania-alistan-firma-memorandum-entendimiento-
cooperacion-tecnica-536435 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/16/alistan-mexico-y-jordania-acuerdo-de-cooperacion-tecnica/ 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-
tecnica-en-agricultura-10385876.html/amp 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-
10385876.html#:~:text=Los%20gobiernos%20de%20M%C3%A9xico%20y,y%20consumidores%20de%20
ambos%20pa%C3%ADses. 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000693nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000536nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001349nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-jordania-alistan-firma-memorandum-entendimiento-cooperacion-tecnica-536435
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-jordania-alistan-firma-memorandum-entendimiento-cooperacion-tecnica-536435
https://www.voragine.com.mx/2023/07/16/alistan-mexico-y-jordania-acuerdo-de-cooperacion-tecnica/
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html/amp
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html/amp
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html%23:~:text=Los%20gobiernos%20de%20M%C3%A9xico%20y,y%20consumidores%20de%20ambos%20pa%C3%ADses.
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html%23:~:text=Los%20gobiernos%20de%20M%C3%A9xico%20y,y%20consumidores%20de%20ambos%20pa%C3%ADses.
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html%23:~:text=Los%20gobiernos%20de%20M%C3%A9xico%20y,y%20consumidores%20de%20ambos%20pa%C3%ADses.
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html%23:~:text=Los%20gobiernos%20de%20M%C3%A9xico%20y,y%20consumidores%20de%20ambos%20pa%C3%ADses.
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
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https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://www.publicnow.com/view/6B3E6678FE7F70C416BCB7B489F256049D930237 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://acustiknoticias.com/2023/07/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-
sobre-cooperacion-tecnica/ 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html 
https://mexico.quadratin.com.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-sobre-cooperacion-
tecnica/ 
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/07/16/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-
cooperacion-tecnica-en-agricultura/ 
  
(320) Prepara México profesionales con visión de una agricultura productiva, sostenible 
e inclusiva 

El conocimiento es un bien público que debe ser compartido, con el objetivo de impulsar el 
desarrollo de los territorios rurales del país, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, ante egresados de la generación María Elena Jiménez 
Lozano 2016/2018-2023 de la Universidad Autónoma Chapingo. 
https://www.masnoticias.mx/prepara-mexico-profesionales-con-vision-de-una-agricultura-productiva-
sostenible-e-inclusiva/ 
 

SECRETARÍA 
 
México, en segundo productor mundial de Limón 

Con una producción anual superior a las tres millones de toneladas,México es el segundo 
productor mundial de limón, un alimento básico que se consume en aguas frescas, ensaladas, 
postres, nieves, tacos, frutas con chile, botanas y bebidas. De acuerdo con cifras de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en 2022 se obtuvo un volumen de tres millones 

072 mil toneladas y para este año se estiman tres millones 287 mil toneladas, un aumento de 
7.0%. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000336nc.pdf 
 

Chapingo impartirá carrera de veterinaria y zootecnia 

La Universidad Autónoma Chapingo (UACh) aumentará su oferta educativa a 28 licenciaturas, 
con medicina veterinaria y zootecnia, a partir del ciclo escolar 2024-2025, aprobó el Consejo 
Universitario el pasado 8 de julio. El rector de la Universidad Autónoma Chapingo, Ángel 

https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.publicnow.com/view/6B3E6678FE7F70C416BCB7B489F256049D930237
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://acustiknoticias.com/2023/07/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-sobre-cooperacion-tecnica/
https://acustiknoticias.com/2023/07/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-de-entendimiento-sobre-cooperacion-tecnica/
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura-10385876.html
https://mexico.quadratin.com.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-sobre-cooperacion-tecnica/
https://mexico.quadratin.com.mx/alistan-mexico-y-jordania-firma-de-memorandum-sobre-cooperacion-tecnica/
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/07/16/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura/
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/07/16/mexico-y-jordania-alistan-firma-de-acuerdo-para-la-cooperacion-tecnica-en-agricultura/
https://www.masnoticias.mx/prepara-mexico-profesionales-con-vision-de-una-agricultura-productiva-sostenible-e-inclusiva/
https://www.masnoticias.mx/prepara-mexico-profesionales-con-vision-de-una-agricultura-productiva-sostenible-e-inclusiva/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000336nc.pdf
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Garduño García, mencionó que la carrera de veterinaria formó parte de la estructura del 
antiguo Colegio Nacional de Agricultura y Veterinaria, el cual fue creado por decreto 
presidencial el 17 de agosto de 1853. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000878nc.pdf 

 
Segalmex opera con deficiencias 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) detectó que durante el año pasado Segalmex, 
instancia que es investigada por el desvío de al menos nueve mil 500 millones de pesos en lo 
que va de esta administración, presentó debilidades y deficiencias en la planificación y 
coordinación con otras entidades gubernamentales, asi como en los objetivos y estrategias de 
su plan de negocios, entre otros. El Sol de México, 16 / El Sol de Toluca, 16 / La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001258nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001603nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001410nc.pdf 

 
Política zoom / AMLO lo hace para evitar ser perseguido / Ricardo Raphael 
El presidente Andrés Manuel López Obrador sabe que Segalmex no es el único escándalo de 
corrupción que va a estallar antes de que termine su sexenio y también tendrá consciencia de 
que este y otros expedientes van a ser tema grave durante la siguiente administración.  Milenio 
Diario, 3/ Milenio Estado de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001581nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000417nc.pdf 

 
Nombres, nombres y... nombres / Bursamétrica escalón en fraude de bonos de Guzmán-
Dávila y avala CNBV inyección irregular / Alberto Aguilar 

El caso de los papeles de la sofom Corafi de Rene Dávila y la Sapi Escorfin de Roberto 
Guzmán por unos 10,000 mdp que han afectado a gobiernos estatales, universidades públicas, 
sindicatos, firmas de beneficencia y a Segalmex por 900 mdp, que los bancos cubrieron. El 
asunto llegó a "La mañanera" y AMLO habló de una investigación a fondo y de prófugos, en 
este caso Dávila y Guzmán. El Sol de México, 16 / El Sol de Toluca, 23 / La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001266nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001582nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001415nc.pdf 

 
Red compartida / ¿Pablo Gómez vs. Xóchitl Gálvez? / Redacción 

Resulta que por un acuerdo de amigos o algo así, la ASE de David Colmenares, no le iba a 
hacer auditorías al trabajo de Leonel Cota en Segalmex y en el calendario oficial no se tenía 

previsto tocar a la paraestatal que enfrenta aún la revisión que se hace a su anterior director 
Ignacio Ovalle y su grupo que manejaba los inventarios y los pagos de los insumos como la 
leche en polvo, el maíz y los alimentos que se distribuyen vía Diconsa. Bueno, pues esta 
semana la ASF va a firmar un acuerdo con Segalmex para revisar las cuentas de 2022, el 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000878nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001603nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001410nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001581nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001266nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001415nc.pdf
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primer año de Cota, con el fin de entregar lo más claras posibles las cuentas públicas. De 
entrada, nos dicen, serán al menos dos auditorías. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001346nc.pdf 

 
Bajo reserva / Nueve empresas buscan contrato millonario de Segalmex / Redacción 

Nos revelan que son nueve las empresas interesadas en obtener el contrato de seguro de vida 
para todos los funcionarios de Segalmex, desde personal operativo hasta su director general, 
pese a que viola la Ley de Austeridad que promulgó el presidente López Obrador como lo 
reveló esta casa editorial este fin de semana. La mañana del pasado jueves 13 de julio, nos 
revelan, en la Junta de Aclaraciones, las empresas interesadas formularon 274 preguntas 
sobre este contrato a la Subgerencia de Adquisiciones de Segalmex, y será el próximo 31 de 
julio cuando se dé a conocer el fallo de esta polémica licitación.  Nos hacen ver que, ante los 
antecedentes de corrupción en Segalmex, el contrato deberá ser revisado con lupa, pues solo 
faltaría que además de contravenir la ley de austeridad, también fuera motivo de un nuevo 
escándalo de corrupción para el gobierno federal. El Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000932nc.pdf 
 
Justifica Segalmex seguro de vida para sus funcionarios 

Segalmex confirmó ayer domingo que busca la contratación de un seguro de vida para sus 

trabajadores, como reveló el pasado sábado EL UNIVERSAL. En una tarjeta informativa, la 
dependencia federal, que se encuentra en medio del escándalo por un fraude de 9.5 mil 
millones de pesos, justificó esta licitación al señalar que no se tenía contratado ningún seguro 
de vida para sus servidores públicos, situación que, aseguró, fue observada por el Órgano 
Interno de Control (OIC). Segalmex indicó que con la eventual contratación de este seguro de 
vida se estará armonizando a la dependencia con Liconsa y Diconsa, ya que estas dos 

empresas. El Universal, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000938nc.pdf 

 
Devora mancha urbana cultivo de nopal en Milpa Alta; productores son desplazados por 
Morelos 

Miles de productores de Milpa Alta luchan por cultivar los mejores nopales, con más calidad y 
sabor, ya que muchos de los parajes de siembra de nopal, lamentablemente, los está 
devorando la marcha urbana. En 2007, Milpa Alta contaba con 4 mil 327 hectáreas sembradas 
de esa verdura, con una producción de 294 mil 757 toneladas. A la fecha sólo en cerca de 2 
mil 300 hectáreas, con una producción de 209,539 toneladas anuales, y una derrama 
económica de $605 mil 440 millones, de acuerdo con datos del SIAP del 2022. La Prensa, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001340nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001346nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000932nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000938nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001340nc.pdf
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Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Aguascalientes. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695759&fecha=17/07/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Tortilleros rechazan obligación de detectar maíz transgénico 

Homero López García, presidente del Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), pidió al gobierno 
federal modificar la normativa que señala que serán las tortillerías las encargadas de cumplir 
con que no se elaboren tortillas con maíz transgénico, pues esa debería ser labor tanto de las 
harineras como de las comercializadoras de grano. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000895nc.pdf 

 
Exportaciones agroindustriales compiten con las remesas 

De acuerdo con el Banco de México, las exportaciones agropecuarias y agroindustriales se 
ubicaron en 22 mil 799 millones de dólares entre enero y mayo de este año, lo que representa 
un aumento de 4.5% anual. Excélsior, P.p.1, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001256nc.pdf 

 
Festeja Ixtlahuaca 203 años de vida municipal  
La conmemoración fue el marco para la entrega de la Presea de Honor al Mérito 
Ixtlahuaquense 2023 a ciudadanos que, por su actuar o trayectoria, se hacen merecedores de 
esta distinción en las siguientes categorías: Mérito Agrario - Carlos Juárez Guzmán, por su 
destacada labor en el campo, favoreciendo al desarrollo sostenible y el impulso de la 
agricultura local. La Tribuna / Edomex, P.p 1-3 / El Valle, 7 / Heraldo Estado de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000029nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000392nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000624nc.pdf 
 
El hambre se estabiliza pero no es suficiente 

Unos 735 millones de personas padecieron hambre ese año, un 9.2% de la población mundial, 
alerta el informe, entre cuyos autores figuran la Organización de Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Fondo de la ONU para la Infancia (Unicef). La escasez 
de alimentos derivada de la guerra  La cifra, que venía aumentando desde 2015, se estabilizó 
y registró incluso un leve retroceso, con 3.8 millones de personas menos respecto al 2021. El 
Sol de México, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023101054wd.pdf 

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695759&fecha=17/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000895nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000029nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000392nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023101054wd.pdf


 

Hoja 6 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Desplegado/Gobierno de México/ Secretaría de Hacienda / PACIC 

El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) garantiza precios justos en productos de 
la canasta básica, alimentos, combustibles, electricidad, peajes y mucho más. El Economista, 9/ 
Excélsior, 5/ La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001025nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001400nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000730nc.pdf 

 
Critica la política científica de la 4T; veto a transgénicos tiene fondo ideológico 

El decreto que emitió el gobierno de México para prohibir la importación de transgénicos no 
tiene sustento científico sino ideológico, criticó Francisco Bolívar Zapata, científico emérito de 
la UNAM y miembro del Colegio Nacional en entrevista con La Silla Roja. "No producen cáncer, 
pero en Estados Unidos se han adoptado los cultivos transgénicos de primera y segunda 
generación por muchas razones. La primera es porque ya no usan los insecticidas, porque 
llevan el gen que los hace resistentes a algunos insectos. La segunda, porque pueden crecer 
en glifosato, y entonces ya las malezas no se los comen", explicó. El Financiero, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001153nc.pdf 

 
Frenarán artículos de trabajo forzado 

México, Estados Unidos y Canadá intercambiarán información para bloquear la llegada de 
productos elaborados con trabajo forzoso a la región de Norteamérica, advirtió Pablo Solorio, 
agregado laboral de la Embajada de EU. El T-MEC incluye un compromiso que los tres países 
se suman a establecer un sistema para bloquear la importación de productos hechos con 
trabajo forzoso, incluso trabajo forzoso de niños. En el caso de México, se señala que los niños 
realizan tareas peligrosas en la agricultura como en la producción de chile, café, caña de 
azúcar y tomate Además, se documentó que son sometidos a explotación sexual con fines 
comerciales y actividades ilícitas. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001026nc.pdf 

 
Signos vitales/ La reinvención de Rosario / Alberto Aguirre 

Efectos secundarios ¿AMAÑOS? A lo largo del sexenio, la Secretaría de la Defensa Nacional 
ha librado una férrea batalla con la burocracia, para asegurar la flota de la Fuerza Aérea 
Mexicana. Agroasemex no pudo ofrecer estos servicios y el contrato ha pasado de Seguros 
Atlas a Seguros Inbursa. Este año, el alto mando quiso minimizar riesgos para proteger 360 
aparatos, de los cuales 121 son helicópteros. El Economista, 49 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001252nc.pdf 

 
Artículo / Traer agua de otros lugares, absurdo y muy costoso / Ivan Restrepo 

Para ninguna región de nuestro territorio existe una política de crecimiento rural y urbano 
racional y acorde con los recursos naturales existentes. Por eso la expansión anárquica de la 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001025nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001400nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000730nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001153nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001026nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001252nc.pdf
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mancha de asfalto de los asentamientos humanos ha sido a costa de las áreas naturales o 
agrícolas, eliminando la posibilidad de retener con obras diversas el agua de las lluvias y 
recargar los acuíferos. Así se lograría abastecer del líquido a la población, la agricultura y 
demás actividades económicas. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000882nc.pdf 

 
Razones / Y ahora el Comando Norte / Jorge Fernández Menéndez 

Estados Unidos, el país con el que tenemos un intercambio comercial anual de 780 mil millones 
de dólares, al que están unidas no sólo nuestras cadenas de producción, sino también la redes 
sociales y familiares que enlazan a más de 30 millones de personas de origen mexicano que 
viven en ese país, nos está enviando sistemáticamente a Categoría 2  en aviación civil nos ha 
colocado junto a un puñado de países sin ninguna significación comercial o económica para la 
Unión Americana: Las demandas por incumplimiento de México de los compromisos asumidos 
en el TMEC no abarcan ya sólo la energía, sino también la agricultura, el comercio, las 
telecomunicaciones, la biotecnología, los equipos médicos, los alimentos, el manejo de 
aduanas. Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001338nc.pdf 

 
Pregunta sin ofensa / Y tan contentos que estaban / Karina Aguilar 

En temas más amables, el tequila, esta bebida espirituosa reconocida a nivel mundial, busca 
consolidarse también como ejemplo y emblema de una agroindustria sostenible, reduciendo la 
huella de carbono y la huella hídrica en plena emergencia climática. De esta manera, la 
centenaria industria tequilera toma medidas para preservar esta bebida y que futuras 
generaciones puedan admirar los imponentes paisajes azules del agave. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000823nc.pdf 

 
Artículo / Pobreza alimentaria y política social / Geovanna Bañuelos 

Lamentablemente unos 735 millones de personas padecen hambre en el mundo, lo que 
representa un incremento de 122 millones respecto a 2019; en ese año la cifra era de 613 
millones de personas. De acuerdo con el informe "El estado de la seguridad alimentaria y la 
nutrición en el mundo", publicado el pasado 12 de julio por cinco organismos de las Naciones 
Unidas. Para dimensionar la magnitud de esta compleja realidad, la cifra total de la pobreza 
alimentaria en el mundo, representa cinco veces más del total de la población en México. El 
Sol de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001216nc.pdf 

 
Trascendió / Redacción 

Que la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, organiza una excursión para grupos de 
indígenas de la zona, que serán los primeros en conocer de cerca las obras y convoyes del 
Tren Maya que llegaron a esa entidad la semana pasada. En este contingente están incluidos 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000882nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001338nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000823nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001216nc.pdf
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apicultores, artesanos textiles y productores de chile habanero, pitahaya y piña miel, entre 
otros, quienes verán de cerca lo que el gobierno federal considera el proyecto que cambiará el 
rumbo histórico del sureste mexicano. Milenio Diario, 2 / Milenio Estado de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000387nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001554nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Evalúan planes de pueblo Seri 

INCLUYENTES  A través de El plan ayuda conversatorios a los pescadores con la entrega se 
han llegado a acuerdos entre de Programas para el gobiernos fede- Bienestar, para ral y 
estatal, en favor de los de integrantes del pueblo Seri. El Heraldo de México, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000652nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Interviene Rusia la planta de los lácteos Danone 

El Estado ruso tomó el control de los activos locales del grupo agroalimentario francés Danone 
y de la cervecera danesa Carlsberg, que habían anunciado su intención de salir del país tras 
el inicio de la ofensiva en Ucrania, según un decreto publicado ayer. El decreto, firmado por el 
presidente Vladimir Putin, indica que el Estado asumió "provisoriamente" la custodia del 98.5% 
de las acciones de la cervecera rusa Baltika, perteneciente a Carlsberg, y de decenas de miles 
de acciones de las filiales rusas de Danone. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000700nc.pdf 

 
Países europeos lideran comercio mundial de chocolate 

Alemania se colocó el año pasado como el principal exportador de chocolate en el mundo, con 
mil 8.7 millones de kilos, seguido por Bélgica, con 594.3 millones de kilos y Países Bajos con 
452 millones de kilos. El Sol de México, Redacción,  2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001052nc.pdf 
 

Estiman aplicación de aranceles en EU por tomate 

A principios de julio, los productores de tomates de Florida pidieron al gobierno estadounidense 
eliminar el acuerdo de "suspensión" con México para que se puedan imponer aranceles 
antidumping a las importaciones mexicanas, lo cual podría derivar en una 'guerra tarifaria' entre 
ambos países. Por su parte, advirtieron que México podría responder con aranceles a las 
compras a su vecino de cerdo y maíz. El Florida Tomato Exchange (FTE) acusa a México de 
hacer dumping con el fruto en el mercado estadounidense y venderlos por debajo del precio 
del mercado mexicano. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001395nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000387nc.pdf
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México desperdicia oportunidad para liderar producción de biogás 

En un mundo que busca, desesperadamente alternativas energéticas más sostenibles y 
limpias, México tiene la oportunidad de convertirse en una potencia en biogás, un energético 
producido a partir de desechos orgánicos, como los restos de comida y estiércol, debido a la 
abundante combinación de recursos naturales que tiene y al desarrollo de tecnologías 
renovables. Así, el biogás puede ser la mejor vía para que en el país se aprovechen las más 
de 150 millones de toneladas de residuos ganaderos, sólidos urbanos y forestales que se 
producen cada año en México para convertirlos en una fuente de energía, que no sólo es capaz 
de reducir las emisiones de C02, sino también disminuir la pobreza energética. El Financiero, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001499nc.pdf 
 

Zarpa último barco con granos de Odesa 

El último barco que viajó al amparo de un acuerdo auspiciado por la ONU que permite la 
exportación segura de grano ucraniano al Mar Negro abandonó el puerto de Odesa a primera 
hora del domingo, antes de que expirara el plazo para prorrogar el acuerdo, según un testigo 
de Reuters y MarmeTraffic.com. Rusia no ha accedido a registrar nuevos buques desde el 27 
de junio y la Iniciativa expirará el lunes a menos que Moscú acceda a prorrogarla. Ovaciones, 
24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001283nc.pdf 
 

La gran depresión/ T-MEC, los pelitos para otro momento / Enrique Campos Suárez 

Habrá un momento en el que ni México, ni Estados Unidos, ni Canadá podrán rehuir de la 
obligación de tener que sentarse a discutir seriamente sobre el acuerdo comercial trilateral, 
ese que llamamos TMEC. Ese momento será en el 2026 cuando los tres países tengan que 
revisar si el pacto comercial continúa o no. Hay dos asuntos altamente mediáticos que rebasan 
los parámetros del libre comercio y se inscriben en el terreno dogmático del actual régimen 
mexicano. Por un lado, el discurso nacional populista de la soberanía energética; y por otra 
parte, la arenga dogmática en contra de los transgénicos que amenaza con afectar a los 
productores estadounidenses de maíz amarillo modificado genéticamente. El Economista, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001024nc.pdf 

 

INGENIOS | AZÚCAR 

 

Agenda confidencial / México importa polvito blanco / Luis Soto 

México podría importar hasta 400 mil toneladas de azúcar de diferentes países para satisfacer 
la demanda doméstica, sobre todo en el último trimestre de este año. Lo paradójico es que 
varios ingenios que producen millones de toneladas de "polvito blanco" al año, están 
adquiriendo el endulzante del extranjero a precios más bajos de los que operan en el mercado 
nacional. El precio de importación del dulce (pagando arancel, transporte y trámites) no rebasa 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001499nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001283nc.pdf
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los 22 mil pesos la tonelada de la calidad REFINADA, cuando en el mercado doméstico se 
vende arriba de 30 mil. El Sol de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001118nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Reporte Económico / La inflación a junio 2023 / David Márquez Ayala 

La inflación general del país medida por el Índice Nacional de Precios al Consumidor fue de 
5.06% anual (jun 22-jun 23), una disminución importante pero insuficiente respecto al 7.99 de 
junio de 2022. LOS ALIMENTOS EN particular muestran una inflación agregada de 7.88%, 
menor ciertamente a la de un año atrás (13.42) pero aún muy alta. Por productos, la tortilla de 
maíz aumentó en el último año 11.64%, y de los productos procesados de trigo, el pan de caja 
11.81, el dulce 12.12, el blanco 12.21, las galletas populares 15.92, las tortillas de trigo 17.71, 
y la pasta para sopa 15.06. Otros productos con muy elevados incrementos son: leche 10.68, 
café 11.73, frijol 13.05, y azúcar 22.76. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000916nc.pdf 
 

Naranjas y cacao lideran alzas en precios de alimentos 

Mientras muchos precios de alimentos en el mercado internacional de commodities, se mueven 
a la baja, el Jugo de naranja acumula un alza de 88,9% en las últimos 12 meses le siguen el 
cacao con 42.5%, las papas y el azúcar con 42.2% y 26.3% cada uno. El Economista, 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000985nc.pdf 
 

Alimentos al alza 

En junio, la inflación general reportó su tasa más baja en casi 2 años, pero a pesar de ello las 
alzas en los precios de algunos alimentos de los mexicanos no ceden. Algunos productos de 
la canasta básica reportaron aumentos de precio de doble dígito, como el maíz y el frijol, que 
aumentaron en junio 10.48 y 13.05%, respectivamente, a tasa anual. Lo mismo sucedió con 
los chiles envasados, un producto incluido en la canasta básica, que subieron 13.14% anual, 
señalan datos del Inegi. Tortillas, pan, leche, huevo, atún y sardina también subieron más que 
la tasa de inflación. No obstante, los precios de las proteínas aumentaron 2%, una menor tasa 
que la inflación general. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001067nc.pdf 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 

Sube el turismo por la vendimia 

El corredor del vino es uno de los mejores productos turísticos con que cuenta la entidad",  
señaló Manuel Aguado, director de planeación y desarrollo turístico de Querétaro, durante la 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001118nc.pdf
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inauguración de la vendimia en el viñedo Azteca. El funcionario agregó que la vendimia se 
realiza hasta el 23 de septiembre y el estado cuenta con 16 mil habitaciones de hotel para 
recibir a los paseantes, zona que también ofrece una amplia oferta gastronómica con quesos 
y pan. Querétaro ocupa el segundo lugar en la producción de vino, el primer lugar en 
exportación de vino espumoso y blanco y en visitantes por la vendimia", comentó Aguado. El 
Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000579nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 

Desplazados por la sequía, 2.7 millones en el cuerno de África: PMA 

La agencia de la ONU calculó que la prolongada sequía en la región del cuerno de África ha 
dejado a 23.4 millones de personas en inseguridad alimentaria aguda y a 5.1 millones de niños 
con desnutrición aguda. Los pronósticos del organismo de la ONU alertan sobre un aumento 
de las necesidades humanitarias de existir otra temporada de lluvia mala, de ahí la necesidad 
de una respuesta multifacética que incluya esfuerzos de ayuda a corto plazo y soluciones a 
más largo plazo, como la gestión sostenible del agua y las medidas de adaptación climática. 
La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000768nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Queda sin pagar 34% de créditos Infonavit 

El impago de créditos a la vivienda del Infonavit otorgados en veces salario mínimo (VSM) se 
ubica actualmente en 34.43 por ciento, un nivel grave que se ha incrementado en los últimos 
años. Tan sólo en marzo del año pasado este indicador se ubicaba en 28.06 por ciento, según 
datos del Banco de México. Hasta mayo de 2023, el Infonavit llevaba poco más de un millón 
de créditos reconvertidos, pero aún existen 1.7 millones de créditos susceptibles a 
reconversión. En total, el Infonavit tiene cerca de 2 millones de créditos hipotecarios fijados en 
veces salario mínimo, de los cuales más del 25 por ciento están vencidos y otros 205 mil están 
en proceso de cobranza judicial. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001027nc.pdf 

 
Denuncian desvíos a campaña de MC en NL 

La dirigencia estatal del PAN informó que denunció ante la Fiscalía de NL a Baltazar Martínez, 
director del Sistema Estatal de Caminos, y Armando Gutiérrez, Subsecretario de Desarrollo 
Agropecuario, por desvíos y condicionar apoyos a cambio de respaldar a MC. Los panistas 
exhibieron un video publicado en abril pasado -en día y hora laboral por la ex Alcaldesa panista 
de General Treviño, Elia Hinojosa, quien recientemente se sumó a las filas emecistas. En la 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001027nc.pdf


 

Hoja 12 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

grabación se observa a Martínez y Gutiérrez solicitar a ciudadanos su respaldo al proyecto del 
Gobernador Samuel García, que denominan "boleta naranja completa", para recibir apoyos de 
programas estatales. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023001112nc.pdf 
 

538 controversias, en proyectos y reformas de AMLO 

La Consejería Jurídica de la Presidencia lleva un registro de las querellas legales que ha 
recibido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Hasta ahora se contabilizan 538 actos 
jurídicos contra la obras emblemáticas y reformas prioritarias del Ejecutivo federal. En 
respuesta a una solicitud de información realizada por El Universal, la consejería explicó que 
las acciones más controvertidas son la reforma electoral en su primera y segunda parte, los 
presupuestos desde el año 2019 hasta el 2022 y el Tren Maya. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000881nc.pdf 
 

Morena: la restricción del INE no impide actos 
La medida avalada el sábado por la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional 
Electoral (INE) "no imposibilita" a los aspirantes en el proceso interno para definir la 
coordinación nacional de defensa de la Cuarta Transformación para hacer asambleas 
informativas en espacios públicos, realizar recorridos u otro tipo de actos, aseguró la dirigencia 
de Morena. Sostuvo que "la resolución establece que en nuestros eventos no debe haber 
elementos proselitistas", pero también expresó que no comparten dicho punto, "lo cual 
haremos valer por la vía correspondiente". La Jornada, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000659nc.pdf 
 

Alertan por fraudes con seguros médicos 

El sector asegurador está en alerta ante el crecimiento de una modalidad de fraude donde 
supuestos gestores tramitan el pago de un seguro de gastos médicos mayores y, al inflar el 
costo del tratamiento, e incluso solicitar operaciones no necesarias, logran cobrar una cantidad 
mucho mayor a la aseguradora, ofreciendo al cliente que no pague deducible ni costo extra 
por la atención médica e incluso obtener una ganancia. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_17072023/17072023000871nc.pdf 
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¿POR QUÉ para el Presidente resulta de risa violar el
secreto ñscal?, ¿por qué supone el jefe del Ejecutivo
que no pasa nada si revela contratos, montos e
impuestos de una empresa privada con otras empresas
privadas? Por una simple y triste razón: porque Andrés
Manuel López Obrador no sabe generar riqueza.
EL MANDATARIO se ufanaba de no saber escribir un

cheque o manejar una chequera. Y fue él quien decidió
crear un Banco del Bienestar con miles de sucursales
inoperantes. Inclusive hasta quiso comprar Banamex.
PARA el Presidente es como un chiste dar a conocer

la información ñscal de la empresa de Xóchitl Gálvez,
porque él no es un hombre de pagar impuestos. Que
se sepa, a lo largo de sus 69 años, López Obrador no
ha generado un solo empleo con su propio dinero.

SEGURAMENTE hoy AMLO volverá al ataque, querien
do hacer ver como algo grave que una empresa que
construye edificios inteligentes haya generado ingresos
y utilidades. En realidad, lo que es de escándalo es que
un Presidente utilice todo su poder, incluidos los recur
sos del Estado/para atacar a una adversaria política.

ESTE tipo de persecución está más cerca de las prácti
cas de la dictadura de Porfirio Díaz o del viejo presi
dencialismo priista, que de un gobierno democrático.
APENAS llegando y ya hoy la flamante canciller, Alicia
Bárcena, tendrá su primera misión de alto nivel. Acu
dirá en representación de México a la reunión cumbre
entre la Unión Europea y la CELAC (Comunidad de

Estados Latinoamericanos y Caribeños).
LA RELACIÓN con Europa es uno de los principales en
cargos para la nueva titular de Relaciones Exteriores,
de entrada, por el interés que existe en aquella región
por las oportunidades de nearshoring que ofrece
México. Otro asunto que suscita interés del otro lado
del Atlántico es la búsqueda de nuevas fuentes de
abastecimiento de gas, luego del quiebre con Rusia.

DADA su larga carrera diplomática, la llegada de Bárce
na a la 4T ha sido de los pocos nombramientos que no
han levantado ámpula. Habrá que ver cómo le va.
¡AH, CARAY! Resulta curioso, por llamarlo de alguna
manera, que un morenista muy cercano al Presidente
ande diciendo desde ya que podría haber violencia
hacia las elecciones de 2024. Se trata de Rafael Barajas
"El Fisgón", quien no sólo es caricaturista de un diario
que recibe una millonada de publicidad gubernamen
tal, sino que también él mismo es contratista de la 4T
por medio de su empresa de monitos.
ANDA CIRCULANDO un video de una asamblea infor

mativa de Morena en la que este personaje, junto con
Pablo Gómez (sí, el mismo de la UIF) despotrican con
tra la oposición y en especial contra Xóchitl Gálvez. Lo
peor es que también amenazan con que se den hechos
violentos, pero claro achacándoselos a la oposición.
¿Será que el caricaturista está haciendo el bosquejo
de cómo pretende realmente terminar este gobierno?
Es pregunta al primer trazo.

Fecha: 17/07/2023

Página: 10

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

TFray Bartolomé

Costo: 45,582

Página 18 de 217 Índice



De manera facciosa
"El Presidente no puede utilizar

las instituciones de manera facciosa

para ayudar a sus amigos
ni para destruir a sus adversarios".

Andrés Manuel López Obrador,
2005

Una vez más el Presidente ha
cambiado de opinión. Los
principios que mantenía en

la oposición hoy los desprecia o viola
Quizá, simplemente, los ha olvidado.

El 24 de abril del 2005, semanas
después del voto de desafuero en Di
putados del 7 de abril, se llevó a cabo la
"manifestación del silencio" en apoyo al
todavía jefe de Gobierno del Distrito
Federal. En el mitin final, en el Zóca
lo, López Obrador ofreció uno de sus
mejores y más emotivos discursos. Fue
ron las palabras de un estadista Afirmó
que las acciones legales y '1a descarada
campaña en mi contra impulsada des
de los Pinos están reafirmando lo que
sostuvimos desde el principio: que el
asunto del desafuero no es de natura
leza jurídica, sino política.. Están... tra
tando de quitarle al pueblo el derecho
a elegir libremente a sus gobernantes".

"Aclaro, nuestro proyecto no im
plica excluir, hacer a nadie a un lado...
El cambio que proponemos no signifi
ca un retorno al estatismo... Tampoco
proponemos autoritarismo, mano dura,
predominio de un poder sobre los otros,
mucho menos la desaparición del
Poder Judicial o el encarcelamiento de
políticosygobernantes... ¡Nadade eso!".

"El presidente de México debe ac
tuar como hombre de Estado, como
estadista No debe comportarse como
jefe de partido, de facción o de grupo.
El Presidente debe representar a todos
los mexicanos. El Presidente debe ser
factor de concordia y de unidad na
cional. El Presidente no puede utilizar
a las instituciones de manera facciosa
para ayudar a sus amigos y para des
truir a sus adversarios".

Bellas palabras que se ha llevado el
viento. Hoy el presidente López Obra
dor ha lanzado desde Palacio Nacio
nal una "descarada campaña" contra
la oposición, pero en particular con
tra Xóchitl Gálvez, a quien ve como
el principal peligro para continuar su
régimen con un sucesor a modo. • ¡u .<j

En esta campaña el Presidente
no ha dudado en violar la ley que im
pulsó en la reforma electoral de 2007.
Ha utilizado toda la fuerza del Estado
para intervenir en el proceso electoral.
Ha descartado, incluso, la secrecía que
por ley las autoridades deben aplicar
a la información fiscal o financiera de
los gobernados. La divulgación de los
ingresos de las empresas de Xóchitl
es un delito, pero no le ha importado
cometerlo.

No hay indicación en la informa
ción ¡legalmente exhibida de que Xó
chitl o sus empresas hayan cometido
falta alguna El Presidente simplemen
te busca descalificarla por el pecado
de haber sido una empresaria exitosa
Para un hombre que ha vivido duran
te décadas de aportaciones en efectivo

este éxito es una afrenta Pero aun
en eso es injusto. No le molestan las
fortunas de sus colaboradores o sus
parientes, ni los contratos indebidos
que su gobierno ha repartido.

Hasta ahora los ataques del Presi
dente solo han conseguido fortalecer
a Xóchitl. Él mismo la ha convertido
en la opción más popular de la opo
sición. Pero la furia de un Presiden
te convertido en jefe de facción se
concentra en destruir a su adversaria
Sabe que no hay irregularidades en las
actividades de las empresas de Xóchitl,
pero quiere amedrentar a sus clientes
para que cancelen sus contratos. Ya di
jo que esto harán las dependencias de
su gobierno. Pretende que las empre
sas privadas, que son sus principales
clientes, hagan lo mismo por miedo
a su gobierno.

López Obrador ha olvidado el dis
curso de estadista del 24 de abril de
2005. No quiere ser factor de concor
dia, solo piensa en destruir a la mujer
que se ha atrevido a retarlo.

• CERRADOS

La Constitución y la ley prohiben
desde 2007 los actos anticipados de
campaña; pero en lugar de aplicar la
ley, dos nuevos consejeros del INE
favorables al régimen, Rita López y
Jorge Montaño, han votado en la Co
misión de Quejas por mantener estos
actos siempre y cuando se realicen en
lugares cerrados o en espacios del
partido. Es una muy cerrada concep
ción de la ley.
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Todo gobierno, todo Presi
dente, pretende la eterni
zación, la reelección de su

legado. Cuando el PRI resistió al
foxismo, en el 2000, el sindicato de
Pemex inyectó toneladas de dinero
para comprar el voto y, al final, no
pudo ganar la elección presidencial.
El exceso fue castigado y el PRI re
cibió una multa que lo puso al bor
de de la inanición; pero lo salvó la
respiración artificial que recibió del
mismísimo agraviado.

En 2006, el foxismo perpetuó
al panismo con una injerencia inde
bida El presidente Fox intentó en
carcelar a AMLO y cuando no pudo
por la movilización popular que le
resistía apuró la injerencia indebida
de entes privados y del aparato pú
blico para ganar la elección.

Vicente Fox fue reconvenido
por el Tribunal Electoral sin ma
yores consecuencias. 1

En el 2012, Felipe Calderón op
tó por la alianza con los priistas re
vividos y perdonaron los financia
mientos ilegales vía Monex y otros
flujos de gobiernos estatales. Vino,
con Peña, un intento de reparación
al remozar al IFE en INE, y restar
poder a los órganos electorales lo
cales subordinados a los goberna
dores en turno.

Hoy la disputa de la Presidencia
de la República no está sujeta a re
glas, al menos no a las conocidas
o las escritas.

El desborde, el exceso, es en
todo caso la norma La precampaña

es lo que antes se cuestionaba No
solo por el actual Presidente quien
padeció el abuso del poder guber
namental, la actuación de poderes
facticos, la desmesura y el campo
disparejo. Los límites del INE son
tímidos.

Sus contrincantes cayeron en
el garlito. Copiaron el modelo del
antagonista La oposición replicó
el modelo cuando tenía la oportu
nidad de exhibirlo.

El descontón es descomunal. La
exhibición de documentos desde
la Presidencia de la República so
bre una empresa cuya propietaria
es una opositora política (aunque
sean incompletos, parciales), re
sulta de todas formas un abuso
del poder.

El presidente de la República
decide echar en cara la "doble vida"
de la opositora que los reta. El pro
pósito: romper la narrativa que en
cumbra, como a Juárez, a una indí
gena al éxito empresarial y político.
Los políticos, al final, hacen negocio.

El asunto tendrá que aclarar
lo Xóchitl Gálvez, senadora aún
como precandidata y empresaria
como funcionaría Su empresa dio
contratos al INAI ente del cual
el Senado definía su futuro. Un
posible conflicto de interés.

El fondo, evidentemente, es
otro. AMLO advierte una confa
bulación de fuerzas para ungir a
una representante de la coalición
contra su gobierno. Y no la dejará
pasar. Como sea

En La broma, Milán Kundera refie
re cómo el personaje central, Lu
dvik Jahn, escribe una postal a su
enamorada Marketa que es extre
madamente seria y fiel al régimen
socialista checoslovaco en la que
remata con una frase provocadora
que busca arrebatarle una sonrisa
a la mujer: "¡El optimismo es el
opio del pueblo! El espíritu santo
hiede a idiotez. ¡Viva TYotski!".

La muchacha entrega la carta
a los comisarios del Partido Comu
nista y ahí comenzaron las desgra
cias de Ludvik quien de inmediato
fue destituido como dirigente de la
Unión de Estudiantes.

"¡Marx llamó el opio del pueblo
a la religión, pero para ti el opio del
pueblo es nuestro optimismo! Se lo
has escrito a Marketa Me gustaría
saber qué dirán nuestros trabaja
dores, nuestros obreros de choque,
que superan los planes, si se entera
sen de que su optimismo era opio",
le reclama uno de los comisarios
a Ludvik luego de ser descubierta
su correspondencia privada

Ni en broma digas que no va
mos bien. Todo el aparato del Es
tado apabulla al chistosito.

La discusión no puede reducirse a
si AMLO o Xóchitl Gálvez ganan o
pierden por atacarse. Debería im
portar la certidumbre democrática
La protección, al fin y al cabo, de los
derechos ciudadanos, afectados por
los abusos de poder y la violación
de las normas electorales.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

mm

Ahora diré por qué el diablo se hizo bueno.

Se enteró de que en una cueva del desierto
habitaba una bella penitente. En soledad
expiaba sus pecados. El de soberbia,
pues pensaba que no había pecadora
más hermosa que ella. El de envidia,
porque secretamente sentía celos de los
cabellos de Santa María Magdalena. El de
lujuria, pues se extasiaba ante la imagen
semidesnuda de San Sebastián.

Así, el demonio se propuso ponerle
tentaciones que la llevaran a perder su
alma. Sucedió,, sin embargo, que al verla
se prendó de ella. La.penitente, entonces,
le habló de Dios y le pidió que pusiera en
él su amor. El demonio obedeció. ¿Qué
no hace un enamorado, sea hombre o
demonio, por la mujer amada? Se volvió
bueno, tanto que cobró fama de santidad.
La gente iba a verlo en peregrinación. Se
le atribuían milagros portentosos. El poder
del demonio, ya se sabe, es grande. Aquel
olor a azufre que tenía desapareció. Años
después murió en olor de santidad.

¿Y qué fue de la hermosa penitente?
A raíz de su triunfo sobre el diablo se

ensoberbeció. Pensó que su cabellera
era más hermosa que la de Magdalena,
y su lujuria ya no se limitó a ver la imagen
de San Sebastián. Lo último que se supo
de ella es que está en el inñerno.

/Hasta mañana!...
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¿Monarquía?
Lo que en seguida voy a rela

tar no es histórico: es verídico.
Sucedió en cierto bello lugar

de mi natal Coahuila Un individuo
se presentó a muy altas horas de la
noche en la inspección de policía y
solicitó el auxilio dé la fuerza públi
ca Su esposa, dijo al oficial de guardia,
estaba en ese momento cometiendo
el delito de adulterio en el domicilio
conyugal. El quejoso pedía que un par
de gendarmes lo acompañara a fin de
sorprender a los amantes y tener tes
tigos para fundar luego la demanda
de divorcio contra la pecatriz. Vacila
ba el oficial en obsequiar la inusitada
petición, por tratarse manifestó de
un asunto de orden familiar, pero un
billete deslizado a ocultas disipó sus
dudas y él mismo se ofreció a aten
der el caso. Con dos policías más y el
esposo ofendido el inspector se di
rigió en la patrulla policíaca al lugar
de los hechos. O del hecho, porque
quizás había sido sólo uno. El mari
do abrió con su llave la puerta de la
casa e irrumpieron en ella los agentes
de la autoridad. En efecto: ahí estaba
la infiel refocilándose con su queri
do. En la penumbra vaga de la indis
creta alcoba la mujer acertó apenas a
cubrirse con la colcha y el amante se
envolvió en una sábana Así envuelto

lo sacaron a la calle los jenízaros. Nu
merosos vecinos se habían reunido
ya frente a la casa, alarmados por la
presencia de la policía y con temor
de que hubiera sucedido ahí algún
horrendo crimen. En eso, a la luz de
una farola del alumbrado público, to
dos vieron al ensabanado. Era el al
calde del pueblo. El inspector se atu
rrulló. Balbuceó lleno de confusión:
"Perdone usted, señor presidente. No
sabíamos... ¿Lo llevamos a su casa?".
"¡Imbécil! se enfureció el munícipe.
¿Cómo que a mi casa? ¡Llévame a la
cárcel! ¡Ahí estaré más seguro!". Los
vecinos reían a carcajadas al ver los
apuros del edil. Se volvió hacia ellos
el alcalde y les dijo contrito y apena
do: "Discúlpenme ustedes, ciudada
nos. Es que soy muy sexoso"... El po
der, así sea mínimo, hace que pierda
pisó quien lo tiene. Decía un jefe de
tránsito municipal: "Ponle un kepí
a cualquier pendejo y se vuelve un
hijo de la rechingada". Es necesario,
entonces, que frente al poder, frente
a cualquier poder, haya otros pode
res que lo frenen y sean su contrape
so. La ley es siempre el valladar que
limita la acción desatentada del pode
roso, modera su soberbia y lo obliga
a contener sus excesos. Si un gober
nante muestra desprecio por la ley,

de él se pueden esperar todos los abu
sos. De ahí que la prepotente frase de
López Obrador, aquélla de "que no
me vengan con que la ley es la ley",
equivalga a decir: "El Estado soy yo".
Nos hallamos entonces en un despo
tismo, pero no ilustrado, como el de
los monarcas europeos del dieciocho,
sino poco ilustrado, pues AMLO es
hombre de muchas palabras, pero de
muy pocas letras. La mayoría de los
males que en este sexenio hemos su
frido derivan de esa falta de apego a la
legalidad que el presidente con mi
núscula, por favor muestra En una
república donde no hay ley hay rey.
Hoy por hoy México no es una demo
cracia es una monarquía Los tiem
pos han cambiado desde Porfirio Díaz,
Plutarco Elias Calles o Gustavo Díaz
Ordaz, pero en tratándose del poder
del Presidente siguen siendo igual...
Aliviemos con dos ligeros cuentos la
pesadumbre de esa aflictiva reflexión...
En tiempo de los Césares un romano
le comentó a otro: 'Torcía tiene un
cuerpazo. XCLXXC"... Se jactó la
orgullosa madre de Argerina "Mi hija
tiene un gran talento. Toca el Concier
to para la mano izquierda, de Ravel".
Intervino el novio de la chica 'Y" eso
no es nada en comparación con lo
que sabe hacer con la derecha"... FIN.
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Transporte en riesgo
En la última reunión de la
Cámara Nacional del Auto
transporte de Carga (Cana
car), el tema de discusión
fiie el aumento de robo del
transporte que ya está afec
tando la cadena de suminis
tros a nivel nacional En el
primer cuatrimestre de es
te año (eneroabril), el deli
to en el fuero común (unida
des hasta 4.5 toneladas) fue
de 11.52 por ciento respecto
del mismo período en 2022.
En el fuero federal (unida
des superiores a las 4.5 to
neladas), el aumento fue del
10.12 por ciento. En realidad,
es una tendencia en aumen
to, porque, a su vez, el 2022
registró un aumento del 11
por ciento (promedio de am
bos fueros común y federal)
respecto a 2021. Y no vaya a
pensar que esto afecta sólo
a grandes empresas anóni
mas. Por el contrario, de las
16 mil empresas de transpor
te registradas en la Secreta
ría de Comunicaciones, el
82.1 por ciento son "hombre
camión", es decir, empresas
familiares donde los camio
nes son manejados por sus
propios dueños o alguien de
la familia. Y lo peón el ro
bo a transportista está cam
biando: ya no se roban solo
la mercadería, sino que tam
bién secuestran al conductor

para pedir rescate o extor
sionar a sus familias. El robo
a transporte de carga afecta
a los dueños de las mercan
cías, a los transportistas y a
los operadores logístícos. Al
punto que el País tiene un
déficit de 60 mil conducto
res de camión, precisamente
porque este delito ahuyentó
a los profesionales del sector.

¿DÓNDE ESTÁ
LA GUARDIA?
El problema es tan serio, que
hay empresas que prohiben
a sus conductores circular
después de las 18:00 horas
o por ciertas carreteras. En
entrevista con Héctor Rome
ro Sánchez, vocero y asesor
en temas de transporte para
Top Flotillas, el experto se
ñaló que el problema no es
la falta de información De
hecho, el aparato de seguri
dad privado del sector tie
ne plenamente identificados
los estados de mayor riesgo:
Edomex, Michoacán, San
Luis Potosí y Puebla para
camiones hasta de 4.5 tone
ladas (común); y Estado de
México, Hidalgo, Guanajua
to, Jalisco, Puebla y Tlaxcala
para unidades de mayor peso
(federal). Los privados cono
cen tan bien el terreno que
pueden mapear los corredo
res más peligrosos: carrete

ra 45D (SalamancaQueré
taro), 43D (SilaoLeón), Au
topista 5D (El Mexiquense),
40D (Arco Norte). ¿Qué pa
sa entonces? ¿Cómo sabe
mos tanto y el problema si
gue creciendo? Es que en
esta ecuación hay un ausen
te: la Guardia Nacional. Es
te cuerpo es el encargado de
dar seguridad en las carrete
ras federales y habitualmente
no está donde debe estar. No
sería nada difícil coordinarse
con la iniciativa privada pa
ra aprovechar los recursos y
desarrollos propios que han
hecho las empresas para in
tentar protegerse: circular en
convoy, poner rastreadores
en la mercadería y un sinfín
de medidas para evitar ser
robados, secuestrados, extor
sionados y en ocasiones, ase
sinados (choferes). Ni siquie
ra es necesario hacer dema
siada inteligencia criminal
para poder desarticular estas
bandas que destrozan, no só
lo la economía de los trans
portes, sino la de toda la ca
dena productiva. Se pueden
armar viajes con choferes de
la propia Guardia Nacional,
seguimiento satelital, pues
tos de avanzada de GN para
reacción inmediata en casos
de peligro y una larga lista de
otras medidas. No hace falta
decir que estas víctimas ha
cen sus denuncias y se co
munican a diario con las au
toridades para solicitar apo
yo y cobertura Pero nada Al
parecer, la GN está ocupada
en asuntos más interesantes
y provechosos que cuidar a
la gente que permite que la
mercadería (lo que sea) lle
gue al supermercado, a la
puerta de las casas, a núes
tra mesa
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ÍALLITO

Buscan protección para mascotas
victimas de violencia
::::: Nos platican que la titular de la Brigada de
Vigilancia Animal, Leticia Varela, se encuentra
en pláticas con el Grupo Parlamentario de Mo

rena en el Congreso, para que
se concreten reformas en ma
teria de violencia de género y
bienestar animal. Esto debido
a que han encontrado casos en
donde las mujeres no quieren
dejar el lugar donde son vio
lentadas debido a que no pue
den llevar consigo a su masco
ta, pues hasta el momento los
refugios sólo son para víctimas
y sus hijos; sin embargo, la le

gislación no considera que las agresiones, en la
mayoría de los casos, no solo son en contra de
las mujeres y sus hijos sino también hacia las
mascotas.

Leticia

Varela

Apapachan prlistas a Rubalcava
::::: Nos cuentan que este fin de semana el alcalde
de Cuajimalpa y aspirante a la jefatura de gobier

no, Adrián Rubalcava, fue
muy bien recibido y apapacha
do por militantes priistas de la
alcaldía Cuauhtémoc, así como
por el dirigente local del PRI,
Israel Betanzos y la diputada
local Tania Larios, lo que 11a
ma la atención, nos aseguran,
porque es en la tierra de la di
putada federal Cynthia López,
quien también ya se destapó
como aspirante a contender por

la Jefatura de Gobierno. ¿Será que los priistas an
dan midiendo fuerzas entre sus gallos?

Adrián
Rubalcava
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Piden ayuda a la ONU para rescate
hldrlco
::::: El alcalde morenista de Valle de Chalco, Ar
mando García Méndez, viajó a Nueva York para
presentar en la sede de la Organización de las Na
ciones Unidas (ONU) el proyecto de rescate de

Las Lagunas de HáhuacXico,
que se encuentran en el límite
entre la Ciudad de México y el
Estado de México. Nos dicen
que el edil busca que con este
plan el cuerpo de agua se con
vierta en una fuente de abaste
cimiento de líquido para esa zo
na del Valle de México, donde
ya hay problemas para el sumi
nistro de miles de familias. La
idea de don Armando es obte

ner financiamiento para que se ponga en funcio
namiento ese programa porque se requiere una
inversión cuantiosa. Al parecer el edil no tuvo
mucho éxito en tierras mexicanas con su proyec
to y por eso recurrió al apoyo internacional.

Armando

García
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Nueve empresas buscan contrato
millonario de Segaimex
::::: Nos revelan que son nueve las empresas inte
resadas en obtener el contrato de seguro de vida
para todos los funcionarios de Segalmex, desde
personal operativo hasta su director general, pese
a que viola la Ley de Austeridad que promulgó el
presidente López Obrador como lo reveló esta ca
sa editorial este fin de semana. La mañana del
pasado jueves 13 de julio, nos revelan, en la Junta
de Aclaraciones, las empresas interesadas formu
laron 274 preguntas sobre este contrato a la Sub
gerencia de Adquisiciones de Segalmex, y será el
próximo 31 de julio cuando se dé a conocer el fa
llo de esta polémica licitación. Nos hacen ver que,
ante los antecedentes de corrupción en Segalmex,
el contrato deberá ser revisado con lupa, pues so
lo faltaría que además de contravenir la ley de
austeridad, también fuera motivo de un nuevo
escándalo de corrupción para el gobierno federal.

El mal ejemplo de las Corcholatas
de Morena
::::: El ejemplo del gran número de espectaculares
que nadie sabe quién ha mandado colocar de
apoyo a las corcholatas presidenciales: Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López, Ricardo Monreal y Manuel Velasco,

cundió. Ahora, también, al me
nos en la capital del país, apare
ció un espectacular del diputado
federal y papá del piloto mexi
cano de Fórmula 1, Checo Pé
rez, Antonio Pérez Garibay.
En el espectacular se lee: Anto
nio Pérez Garibay: Por un Jalis
co limpio y seguro. En la foto
aparece la imagen del diputadoPérez Garibay:
y su brillante pin en la solapasu espectacular
del saco que lo identifica como

legislador federal. Al igual que en los casos de los
aspirantes presidenciales se trata de un promocio
nal político disfrazado con el anuncio de una en
trevista. Nos dicen que este proceso electoral, que
por cierto aún no inicia oficialmente, será recorda
do como el de la trampa de los espectaculares.

La fallida plataforma de recolección
de firmas del Frente
::::: Nos comentan que las quejas por las fallas que
sigue presentando la plataforma del Frente Am
plio por México, no cesan. Le adelantamos sobre
la carta que algunos aspirantes enviaron al Comité
Organizador para solicitar cambios al sistema. Y
ahora, nos anticipan que hoy el presidente de la
Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel,
quien firmó la carta, hará pública su queja, a fin
de que la presión mediática obligue al comité a
avalar los cambios solicitados, entre los que desta
ca eliminar varios candados de seguridad para ha
cer más rápido el registro. Vaya dolor de cabeza
en el que se ha convertido esta plataforma.
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Ocozocoautla. el pueblo
sin "magia'1 de Chiapas
::::: Los que tuvieron mal tino en Chiapas, nos co
mentan, fueron el gobernador Rutilio Escandón
Cadenas (Morena) y el secretario de Turismo,
Miguel Torruco Márquez, pues se otorgó el

nombramiento de Pueblo Mági
co a Ocozocoautla de Espinosa,
en momentos en que la pobla
ción vive en tensa calma. Nos
indican que muchos criticaron
que de poco sirve la "distin
ción", pues en las calles sólo se
habla de la inseguridad, ya que
fue en esa localidad donde el
pasado 27 de junio fueron le
vantados 16 empleados de la Se
cretaría de Seguridad y Protec

ción Ciudadana estatal, y hasta algunos dicen, en
broma, que Ocozocoautla sí es mágico, porque
ahí desaparecen personas sin que las autoridades
hagan algo. ¡Que pesados!

Un aspirante con pasado polémico,
::::: El que "nomás no se halla" en Sinaloa, nos co
mentan, es Alonso Ramírez Reyes (Morena),
hijo del exlíder nacional morenista, Alfonso Ra

mírez Cuéllar, pues renunció a
la dirección de Cultura de Culia
cán para "sumarse a la bola" con
el equipo de Claudia Shein
baum (Morena). Nos refieren
que don Alonso ya buscó en el
pasado la candidatura guinda
por la alcaldía de la capital, pero
quedó fuera, y ahora lo volverá a
intentar, aunque mucho se re
cuerdan sus traspiés, como
cuando en un festejo oficial de

la fundación de la ciudad, exhibió imágenes de
Joaquín El Chapo Guzmán o cuando posó con
una "escopetarra" (guitarra construida con un rifle
AK47), y eso lo seguirá de por vida. ¡Ouch!
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Se lanza "espontaneo" en Yucatán
::::: Desde Yucatán, nos comparten que sorpren
dió a muchos la salida de un "espontáneo" en la
arena de Morena, rumbo a la candidatura a go

bernador de 2024. Nos indican
que inesperadamente el diputa
do local, Rafael Echazarreta
Torres "levantó la mano" y pi
dió a su partido que no lo haga
a un lado para participar en la
encuesta, y aunque cuenta con
esencia militar y ha tenido un
papel polémico en el Congreso
local, don Rafael medirá fuerzas
con Joaquín Díaz Mena, re
presentante del gobierno federal

en el estado; la senadora Verónica Camino Ear
jat, el secretario general del Infonavit, Rogerio
Castro Vázquez, y el senador Raúl Paz Alonso,
y "a ver de qué cuero salen más correas".
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Los tiranos se parecen
El extraordinario perio

dista Filomeno Mata de
finió como un tirano a to

do aquel que, apoyado en "el lá
tigo de los soldados", creyera
hallarse "sobre las leyes, sobre el
derecho".

Director de un periódico que
había comenzado publicando
versos y recetas de cocina, El
Diario del Hogar, Mata se había
convertido al paso de los años
en uno de los críticos más des

piadados del gobierno de Porfi
rio Díaz.
De acuerdo con Juan Sán

chez Azcona, el régimen porfi
rista lo envió a las infectas bar
tolinas de la cárcel de Belén más
de 60 veces.

Un dicho popular señalaba que
ya no se sabía dónde localizarlo: si
en la calle o en la cárcel.
Seguidor entusiasta de Porfirio

Díaz en los años de la rebelión de
Tuxtepec, que había estallado en
contra de los planes de reelección
de Sebastián Lerdo de Tejada, Fi
lomeno Mata se desencantó en
cuanto el caudillo comenzó a

operar por debajo del agua
su primera reelección.
Díaz acababa de afirmar

que "numerosos amigos
suyos, que habían son
deado a la opinión pú
blica, lo habían conven
cido de que era necesa
ria su presencia en el go
bierno durante otros

cuatro años, pues de
lo contrario el país se
vería envuelto en una
guerra fratricida".
Mata escribió que

aquellos amigos eran realidad
enemigos y que don Porfirio de
bía rechazar "el plato de lente
jas" que a trueque de su repu
tación le estaban ofreciendo.
Hace unos días, luego de que

el presidente López Obrador
iniciara desde la "mañanera"

una campaña de linchamiento

encaminada a destruir la repu
tación de una opositora, la se
nadora Xóchiü Gálvez, alguien
rescató en redes sociales una
declaración que el propio López
Obrador había emitido en 2006,
al denunciar la intromisión del
mandatario panista Vicente Fox
en las elecciones de ese año:
"Imagínate un presidente

que llega al poder a partir de un
cambio, enarbolando la bande
ra de la democracia, y que lo pri
mero que hace, o de las cosas
más significativas que hace, es
descalificar a la mala a uno de
sus adversarios".

Filomeno Mata fue el primer
periodista que le recordó a un
presidente una antigua declara
ción, una promesa que de mane
ra impúdica se empeñaba en pi
sotear. El 16 de septiembre de
1879, Mata publicó en El Diario
del Hogar él fragmento de un dis
curso que Porfirio Díaz había
pronunciado nueve años antes:

"Debo hacer ante el Congreso
la solemne protesta de que jamás
admitiré una candidatura de ree
lección, aun cuando esta no fue
se prohibida por nuestro Código,
pues que siempre acataré el prin
cipio de donde emanó la revolu
ción iniciada en Tuxtepec".
Todos los autoritarios se pa

recen. La persecución no tardó
en desatarse. Mata fue señalado
como "el entorpecedor" de la
obra que emprendía un gran
hombre. Uno de los pocos dia
rios que a pesar del acoso guber
namental mantuvo su postura
en defensa de las instituciones,
El Monitor Republicano, señaló
que lo que antes era visto como
un mal ahora se juzgaba como
un bien, y que "para hacer lo
contrario de lo que tanto costó
alcanzar" había sido necesario

un pequeño periodo, "no de
guerras, pero sí de algo peor:
una sumisión completa a la vo
luntad del que manda".
En un libro de inquietante ac

tualidad, publicado en 1966 por
el INEHRM, el viejo historiador
maderista Diego Arenas Guz
mán rescató un editorial de un
periódico de la época de la dic
tadura porfirista, el cual denun
ció que en el porfiriato los cargos
ya no eran otorgados a los hom
bres "por sus méritos, su talento,
o su instrucción", sino por la
obediencia, la sumisión, la
amistad profesadas al caudillo.
A fines de mayo de 1911, luego

de una estancia de medio año en
infectas mazmorras, Filomeno
Mata salió por última vez de
la cárcel de Belén, con la sa
lud totalmente quebrantada.
Díaz acababa de renunciar

a la presidencia.
Mata sobrevivió al por

firismo poco más de un
mes. Murió en julio de ese
año. Francisco I. Madero
apuntó que, luego de
tantas persecuciones,
Filomeno Mata había
tenido la dicha final "de
ver a su patria libre".
Aldous Huxley decía

que la más grande lección de
la Historia es que nadie aprende
nunca las lecciones de la Histo
ria. Por algo será. •

Mata fue el primero en recordar a un
presidente una promesa pisoteada.
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Xóchitl Gálvez está
en problemas
Sí: Xóchitl Gálvez está en

problemas. A su cre
ciente número de sim

patizantes no les va a gustar
esa conclusión, pero está en
problemas.
Me explico.
Especialmente en su etapa

más temprana, toda campaña
electoral es una lucha por fijar
la percepción pública del rival,
para luego establecer la narra
tiva definitiva de la contienda
El presidente y su partido se
han preparado por años para
un rival que encaje en su estra
tegia predilecta de contraste:
un representante de la clase po
lítica (o sus beneficiados) que
López Obrador ha aglutinado
con éxito por años en lo que lla
ma la "mafia del poder".
Xóchiü Gálvez no encaja, de

entrada, en esa narrativa.
Al principio, la irrupción de

Gálvez perturbó al estratega
electoral que, antes que nada,
es López Obrador. Pero el pre
sidente ha corregido. Ahora,
López Obrador y todo el ejér
cito de voces afines a él han co
menzado la tarea de fijar la
imagen pública de Gálvez en el
terreno que le conviene al par
tido oficial y su candidata(o). Si
al principio no encajaba en la
narrativa, ahora la harán enca
jar. A como dé lugar.
Gálvez está perdiendo esa

batalla
De pronto, está a la defensi

va. Gracias al embate concer

tado que comienza en la ma

ñanera, donde el presidente
aprovecha con cinismo el al
cance que le regalan los me
dios el debate público ha vi
rado hacia los contratos de la
empresa de Gálvez, antes que
en sus logros como profesio
nista. Los jilgueros del presi
dente han empezado la tarea
de desmontar la identidad in
dígena y empática de Gálvez
para identificarla como una si
muladora, arribista y privile
giada. El mensaje está claro:
Xóchiü no es pueblo; es una ex
plotadora más, una corrupta
más, una pieza más del engra
naje de la mafia del poder.
Por supuesto, nada de esto es

cierto ni mucho menos justo (y,
en el caso del penoso papel del
presidente, es probablemente
ilegal), pero no debe haber nin
guna duda: es muy efectivo co
mo estratega electoral.
La apuesta del obradorismo

es reducir los activos de per
cepción pública de Gálvez y
enfatizar sus negativos. O fa
bricarlos, que para el objetivo
da igual. Calumnia, que mu
cho queda. La historia ofrece
lecciones ominosas para Gál
vez y su equipo. La más evi
dente es la caída de John Kerry
como candidato presidencial
demócrata en el año 2004, en
Estados Unidos.
Kerry había sido héroe de

guerra en Vietnam, con las
más destacadas condecora
ciones. Esto marcaba un con
traste dramático con George

W. Bush, que había evitado ir
a la guerra gracias a la influen
cia de su padre. La campaña
de Bush sabía que la biografía
de Kerry sería un activo difícil
de contrarrestar. Optaron por
jugar sucio y desmontar la
imagen pública de su rival
desde la raíz.

En el verano del 2004 apa
reció en los medios de comu
nicación de Estados Unidos
una campaña de supuestos
compañeros de batalla de Ke
rry, que cuestionaban de ma
nera escandalosa su historia
de heroísmo en Vietnam. An

tes que responder de inmedia
to a la descalificación y la in
juria, Kerry optó por el silen
cio. Fue un error definitivo. Su
identidad en la opinión públi
ca se transformó de manera
irremediable. Dejó de ser el
héroe de guerra (y posterior lí
der pacifista, por cierto) para
convertirse en un mentiroso

traidor, un patricio apretado y
privilegiado, casado con una
viuda millonada.
Xóchiü Gálvez enfrenta un

atentado parecido a su biogra
fía e imagen pública. La lec
ción de Kerry no podría ser
más clara: o Gálvez responde a
tiempo y desmonta el proceso
de descalificación en su contra
desde el Ejecutivo y sus acóli
tos, o el presidente logrará es
tablecer, usando el peso del
megáfono del poder y las he
rramientas del Estado, la na
rrativa que le conviene. •

@LeonKrauze
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O Gálvez desmonta el proceso de des
calificación o el presidente logrará es
tablecer la narrativa que le conviene.
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Rayuela
Bienvenidos los estudios

sobre Pancho Villa que
ayuden a definir el

tamaño del personaje.
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ASTILLERO
FoXóchitl ff "Le tienen miedo*// Mañanera y
victimización #Coreholatismo parapriísta
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON VARIOS LOS puntos de contacto
entre las personalidades de Xóchitl
Gálvez Ruiz y Vicente Fox Quesada,
a tal grado que ya se postula como
identificación común el vocablo

FoXóchitl: la condición empresarial, la ligereza
ideológica y discursiva y la preferencia por lo
estridente son algunas de las características
compartidas.

COMO SUCEDIÓ EN su momento con el ex
gobernador de Guanajuato, a quien se preten
día bocetar como un inminente salvador de la
patria, al que se debería dar el beneficio de la
duda, con exención de análisis fríos y críticas
fundadas, ahora se arguye que analizar la
habilitación de la ex jefa delegacional de la
capitalina Miguel Hidalgo como precandidata
presidencial opositora es algo innecesario
o exagerado, que mostraría "temor" ante
el crecimiento de esa postulación hechiza y
que, en el fondo, la estaría haciendo crecer
al darle publicidad, mala o buena, pero al fin
publicidad.
ESE PLANTEAMIENTO TRAMPOSO pre
tende ignorar que no es Xóchitl Gálvez Ruiz
el objeto real de los análisis críticos, pues su
aspiración presidencial no tiene méritos por
sí mismos, sino que representa y significa la
colusión de intereses empresariales, mediáti
cos y partidistas que han creído encontrar una
rendija "popular", dicharachera y simplona,
para disfrazar las verdaderas intenciones reac
tivas de esos intereses opositores desplazados
en 2018.

SIN EMBARGO, HAY circunstancias que
van afianzando esa candidatura virtual de
Xóchitl (Santiago Creel está prácticamente
difuminado, a la espera de algún premio de
compensación, y no se diga de los otros "pre
candidatos", meros actores de reparto, sin
mayor rol a representar que el de convalidar).
Desde luego, es evidente la cargada de los
principales medios convencionales de comu
nicación y de los comentaristas, articulistas y
opinantes que creen llegada una oportunidad
de rehabilitaciones.

PERO TAMBIÉN VAN ayudando a la política
y empresaria hidalguense dos tópicos prove
nientes del cuatroteísmo: la mañanera le ha
dado cartelera en general y victimización en
particular, facilitando la narrativa de los alia
dos nacionales de Gálvez y de medios interna
cionales que ya están construyendo la historia
"épica" de la opositora indígena y el villano
Presidente de la República que la persigue.

EL OTRO FLANCO 4T propicio para Xóchitl
proviene del activismo rutinario de los tres
aspirantes presidenciales más relevantes
(Claudia, Marcelo y Adán Augusto), que siguen
desarrollando el guión de oficialismo acrítico
del que dependen, atados dos de ellos (C y
AA) al esquema de parapriísmo que implica
espectaculares, bardas, actos masivos, retórica
mimética contra los opositores y fidelidad con
tinuistay, el otro (M), en lo mismo, aunque con
menor dinero invertido en esta primera fase
(no por falta de ese recurso, sino por táctica);
en todo caso, con ocurrencias tecnológicas
(Ángel) y búsqueda de debates como ambicio
nado factor diferenciador.

LOS FACTORES DE poderes reales que se
han conjuntado para fabricar el producto "po
pular" Xóchitl deberían llevar a nuevos escena
rios, discurso y práctica (no al parapriísmo, al
pragmatismo vergonzoso) a los aspirantes 4T
con más viabilidad (C, M y AA) y a dejar la mo
notonía triunfalista (el único que mantiene un
discurso y un movimiento distinto es Gerardo
Fernández Noroña), además de la descalifica
ción previsible de la adversaria (X), para entrar
en un plano de confrontación ideológica pro
funda, de demostración de liderazgo propio y
de crítica y autocrítica. Pero...

EL FRENTE AMPLIO por México se ha atora
do en el proceso de recolección cibernética de
firmas en apoyo a los aspirantes a acompañar
a la candidata X... La Comisión de Quejas y
Denuncias del INE ha instruido (aún falta que
el Tribunal Electoral ratifique o rechace tal
instrucción) a que los actos corcholatosos se
realicen preferentemente en lugares cerrados al
público en general. Así que ajuicio de los aspi
rantes queda lo que prefieran... ¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Los heroicos ciudadanos rumbo a la Presidencia
ORTIZ TEJEDA

ENTRO DE LA nómina de
mis defectos, no está inscritoD el pecado capital de la pereza,
enemiga jurada de la virtud teo
logal llamada diligencia (véanse

los catecismos del padre Ripalda y del beato
G. M. Bruño). Tampoco, por supuesto, puedo
ufanarme de ser un individuo muy hacendoso
porque siendo falto de memoria, no me atrevo
a mentir para no tener que desdecirme o, peor
aún, ser desdicho. Ciertamente proclive ala
holganza, laboré desde muy pequeño, pero no
por necesidades vitales insatisfechas como te
cho, vestido y sustento, sino únicamente para
ampliar mi cash, expresión que le aprendí a un
humilde bolerito, alumno del Politécnico que
años después convirtió el cash en dólares y lo
transformó en stock exchange o bolsa de valo
res gringa, que a su vez lo metamorfoseó en el
hombre de poder que nunca pudo ser (Salinas
dixit), cuando fue Presidente. Si mal no recuer
do, cuando le llamaban: Ernestou, Ernestou, él
siempre contestaba: ¡Para servir a usted bossl

TRABAJÉ DESDE PUBERTO en el comité
de cine moral de Saltillo del que ¡Válgame Dios,
era yo presidente!, preparando no gelatinas, si
no limonadas. Como ven, "todo cambia y todo
queda, pero lo nuestro es pasar"... Aunque en
esas pasadas aveces uno se pasa. Una persona
digna, honorable y racional no puede pasar de
militante de la Cuarta Internacional (o al me
nos de la Cuarta Transformación) a miembro
del Club de Industriales, la Cámara de la Indus
tria de la Transformación, el Consejo Mexicano
de Hombres de Negocios o de perdis al Centro
patronal o matronal. Múltiples ejemplos nos
demuestran que no hay factores definitivos
en el desarrollo de una vida. O, ¿qué opinas
tú, Benemérito? No es el caso de Cenicienta,
que era pobre, discriminada, maltratada, pero
audaz e inescrupulosa, y con tiempo, obsesión
y cualidades innegables, logró transformar su
proyecto de vida: Cambió el rústico calzado
de Tepatepec, y los hermosos atuendos de las
festividades decembrinas tradicionales en el
Valle del Mezquital, por los zapatos Louboutin
o Jimmy Choo y las soñadas vestimentas (de
perdida infames plagios) de Carolina Herrera.

¿CÓMO SE SENTIRÍA usted, si una buena
parte de la multitud de lectores de los que
forma parte, le reclamara a la columneta una

creíble explicación, o al menos una razonable
hipótesis de por qué un nutrido y selecto grupo
de personas había tomado la audaz determi
nación de participar en la contienda electoral
del próximo año y, además, en la categoría
superior, en la triple "A" de la competencia:
la Presidencia de la República? Imagínese:
usted se aplica, revisa sus apuntes de sicología,
lee libros del momento, sesudos editoriales y
artículos de opinión de autores reconocidos.
Finalmente, elabora alguna teoría abierta a
toda contradicción. Se prepara para un largo y
encendido debate, y de pronto, todo el trabajo
se inscribe en el folder de los casos sobreseí
dos, pues de los entusiastas demócratas que
se inscribieron para la batalla, la gran mayoría
renunció porque eran de chispa corta, y sólo
a treinta y tantos (de los tres partidos) se les
otorgó visa temporal para la segunda etapa,
de los cuales, para este viernes, sólo queda una
docena en la ardua lucha.

LA COLUMNETA HIZO inicialmente una
panorámica de la primera y segunda ronda de
participantes y se quedó con tres finalistas, pa
ra dejar que el lector valorara personalmente
su decisión, en la que tanto cuenta la intuición
como el sentimiento. Como un adelanto, vea
mos la primera criba. El candidato Quadri no
aceptó el voto de cualquier ciudadano, pues
se niega a recibirlo de los chaparros, prietos,
pelos parados, lampiños y quienes no tengan
comprobante de pureza de sangre. Y, por su
puesto, de los que no sean machos o hembras
comprobados y en pleno ejercicio de su sexua
lidad "natural".

SEGUIMOS CON LA señora Claudia Ruiz
Massieu Salinas. Pese a su identidad de prin
cipios y clase socioeconómica, los estrategas
en propaganda y comunicación política del
Frente, consideraron que ella representaba un
enorme riesgo electoral. Un solo cartel en el
que aparecieran al lado de ella Carlos y Raúl,
con un pie de grabado que dijera: "Alegraos
mexicanos: ¡Los Salinas regresamos a salvar
los!", sería bastante para que los partidos pos
tulantes perdieran el registro.

CONTINUAREMOS OPINANDO SOBRE
los heroicos y heroicas ciudadan@s que están
arriesgando su buen nombre para corregir el
rumbo de la nación.

@ortiztejedci
ortiz_tejeda@hotmail.com
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Frenar campañas para definir el rumbo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SIN AFÁN DE molestar y menos aún
de dar consejos, pero sí con la idea de
asomarnos a la ventana de la realidad,
Morena debería considerar, para su
propio bien, frenar ya las campañas

término ajustado a la verdad y sin demago
gia de sus precandidatos, más allá de lo que el
INE ordene o sugiera, porque se quiera o no el
periplo en mucho ha sido un fracaso.

Y ESTO PORQUE a decir verdad, el fallo del
INE le ha hecho un gran favor a la política
mexicana y de paso a Morena, que cansó a la
gente con una serie de visitas sin sustancia, sin
contenido a casi todos, o a todos, los estados de
la República.

ERA UNA FARSA, un juego que pretendía ser
la estrategia para posicionar a la y los precan
didatos con poca presencia entre la población
de los estados del interior del país.

TAL VEZ ESO aún no se ha medido, la tarea
haya resultado como se pretendía, o tal vez Mo
rena desilusionó con sus propuestas y sus can
didatos, pero ahora ya no hay nada qué hacer.

EL EPISODIO DEBE cerrarse porque, visto
con detenimiento, exponer a los personajes a
un desgaste prematuro hizo que mostraran
debilidades que bien podrían utilizarse por la
oposición para futuros ataques, además de po
ner en entredicho la capacidad de los mismos
para construir un canal de comunicación con
la gente, porque poco podían decir, pero en
mucho podían errar.

Y NO SÓLO eso. Necesariamente levantó sos
pechas sobre el {mandamiento de los trabajos
que realizaron, que podrían ir más allá de los 5
millones que prometió Mario Delgado. El gasto
en la propaganda realizada tuvo necesariamen
te un costo y para cerrar picos maldicientes, ya
es hora de que se transparenten esos gastos.

ES MUY CURIOSO, pero, por ejemplo, hay
temas en los que la y los precandidatos dispara
ron ideas diferentes de pe a pa. Ninguno parece
tener la misma idea sobre el significado, hoy
por hoy, de la 4T, sus alcances, sus horizontes.

ESE TAL VEZ es el punto más delicado, por
su esencia, porque es el cimiento de la trans

formación que, si hacemos caso a lo que se ha
dicho desde todos los frentes de Morena, es la
ruta a seguir, pero es alarmante que cada uno
interprete ad libitum el concepto porque con
funde a quien escucha.

DE TODAS FORMAS, y para ser sinceros,
debemos decir que la 4T debe continuar, lo
malo es la disparidad de ideas, y eso, la 4T, no
podría, no debería quedar sólo en una acción
práctica que prometa, por ejemplo, justicia.

SI NO SE tiene un eje, una idea común, sos
tenida por una tesis que regule la actuación
de quienes deben gobernar bajo ese concep
to. Es imposible dejarlo todo al vaivén del
pragmatismo.

POR ESO TAMBIÉN es muy válido que se
frenen los viajes y las reuniones vacuas, y se
dé oportunidad a que sería muy interesante
cada uno de la y los propuestos se sentara a
pensar en serio qué es la 4T y de qué manera
se puede implementar en el futuro inmediato.

ALGO ASÍ, ESTAMOS seguros, se podría
alentar, mucho más, a las y los ciudadanos que
piensan en salir a votar. Tener la seguridad del
camino que se propone recorrer ofrecería un
elemento de juicio mucho muy importante y
expondría, en serio, la forma de pensar de las
llamadas corcholatas.

POR ESO DECIMOS, con mucha confianza,
que la resolución del INE sobre los trabajos
que hacen Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López en la provincia
del país les hará un bien y les dará tiempo para
definir el rumbo que proponen para el país.
Eso sería muy interesante.

De pasadita
ALGUIEN SE HABRÁ de llevar una sorpresa
no muy grata cuando le digan que para efectos
de elegir a quien represente a Morena en las
elecciones para el Gobierno de la Ciudad de
México, se tendrán que tomar en cuenta los
estatutos de partido, y en ese caso, aquí, en la
capital de México, se dirá: "toca mujer".

ESO LLEVARÁ A que muchos globos se des
inflen y a que otros muchos que jugaron a las
dos tortas se queden silbando en la loma. Ya
verán.

cd_perdida@jornada.com.mx
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De película

DAVID BROOKS

EN EL PAÍS más rico del planeta
estalla de nuevo otro grito contra la
desigualdad, la avaricia y la explo
tación de las mayorías que, antes de
que surgiera ese término tan tram

poso de "sociedad civil", se conocían como los
trabajadores, y esta vez ese campo de lucha
incluye ese paraíso de las ilusiones llamado
Hollywood.

POR AHORA LO que ha captado la aten
ción mundial es la primera huelga doble en
63 años en el mundo de los espectáculos de
pantalla, con los más de 160 mil miembros
del sindicato de actores de películas y televi
sión declarándose en huelga el jueves y con
ello, sumándose al gremio de unos 11 mil 500
guionistas que ya llevan más de dos meses
en el piquete, frenando una industria de cine
y televisión de 134 mil millones de dólares.
Ambos tienen los mismos patrones, la asocia
ción de productores y dueños de los grandes
estudios que ahora incluyen a los gigantes del
streaming como Netflix, Amazon y Apple. Las
demandas son una combinación de las tradi
cionales salarios y otras remuneraciones
mezcladas con nuevas que tienen que ver con
regalías por streaming como el grave peligro
de la Inteligencia Artificial en sustituir el tra
bajo de los actores y guionistas. Pero en esen
cia, la disputa es la de siempre: condiciones y
derechos laborales y quien controla el trabajo
y sus frutos.

EN LOS MÍTINES y piquetes en Los Ángeles
y Nueva York, actores famosos se suman a
cientos de actores y guionistas menos cono
cidos y desconocidos, los que ganan a veces
sólo lo suficiente como para continuar con
su amor y pasión por su arte. Con escenas de
estrellas famosas expresando su apoyo para
sus gremios en las protestas frente a los es
tudios o las oficinas de las grandes empresas
del entretenimiento, de repente el mundo
del cine y televisión se sale de la pantalla a
las calles.

Y EN LAS calles, se encuentran de repente
con algunos de los 340 mil transportistas de
la megaempresa de paquetería UPS, cuyo sin
dicato de los Teamsters podría detonar lo que
sería una de las huelgas más grandes de tiem
pos recientes si no llegan a un nuevo contrato

colectivo con la empresa antes del primero de
agosto.

AI, MISMO TIEMPO, continúan las disputas
entre Starbucks y decenas de sus casi 200 tien
das recién sindicalizadas e igual con Amazon
ante los intentos de sindicalización de sus al
macenes, con ambas empresas que promueven
una imagen pública de "buena onda" despi
diendo a líderes que se atrevieron a sindicali
zar a sus compañeros y rehusando negociar un
contrato colectivo.

EN LOS ÁNGELES, varios miles de trabaja
dores de hoteles estallaron la huelga el lunes
pasado. En los meses anteriores, enfermeras
y maestros realizaron huelgas en diferentes
entidades. A la vez, el sindicato automotriz
UAW estará iniciando negociaciones para un
nuevo contrato colectivo con las tres grandes
fabricantes de autos estadunidenses.

FRAN DRESCHER, PRESIDENTA del gre
mio de actores, declaró: "lo que nos está suce
diendo a nosotros está ocurriendo en todos los
rubros del trabajo. Cuando los patrones hacen
que la avaricia de Wall Street sea la prioridad y
se olvidan de los esenciales contribuidores que
hacen que la máquina funcione, tenemos un
problema".

LO QUE ALGUNOS ya están llamando "el
verano caliente de los trabajadores" sigue
revelando la profunda raíz al centro de la
política y economía de Estados Unidos; la
creciente desigualdad económica. Hay una
relación directa y explícita comprobada entre
la reducción de la tasa de sindicalización (hoy
día, sólo poco más de 6 por ciento del sector
privado desde un pico de más de 35 por ciento
hace medio siglo) y la concentración cada vez
más extrema de la riqueza (5 por ciento más
rico controla dos tercios de la riqueza nacional;
los tres multimillonarios más ricos tienen más
riqueza que 50 por ciento de la población de
menor ingreso, (https://inequality.org/facts/
wealthinequality/).

EN ESTAS LUCHAS desde Hollywood y los ca
miones de UPS, hasta los campos de alimento y
a las aulas se puede ver la película (¿o es serie?)
del futuro político y económico de este país.

Woody Guthrie (nació el 14 de julio de 1912). You
gottago down and join the unión. https://www.
youtube.com/watch?v=tEf_kbAHT40
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? La actriz Frari Drescher, presidenta del
gremio actoral SAGAFTRA, en el piquete de
NetfLix en Los Ángeles, California, el pasado
fin de semana. "Cuando los patrones hacen

que La avaricia de WaLL Street sea La prioridad
y se olvidan de Los esenciales contribuidores
que hacen que La máquina funcione, tenemos
un probLema", puntualizó. Foto Afp
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Que mientras en el Frente
Amplio por México siguen ato
rados con su plataforma para
recolectar las 150 mil firmas
que requiere cada aspirante
para seguir en la contienda de
cara a 2024, entre las corchola
tas volvió la calma luego de sa
ber por la dirigencia nacional
de Morena que no existe desde
el INE una restricción expresa
que impida las asambleas infor
mativas públicas que realizan
en todo el país y hasta Claudia
Sheinbaum sostuvo desde Du

rango que el "proselitismo" se
guirá porque "no se puede de
tener la revolución de las con

ciencias" impulsada por la 4T.

Que el ex canciller Marcelo
Ebrard ampliará hoy los deta
lles del plan Angel, su estrategia

para reducir la violencia e inse
guridad causada por las organi
zaciones criminales. Por cier

to, en este proyecto, que abrió
una nueva polémica con su
compañera de batalla Claudia
Sheinbaum, se prevé que la Se
cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana coordine toda
la estrategia, que estará basada
en ocho avanzadas tecnologías
entre las que se incluye la inte
ligencia artificial.

Que esta semana comienza

el periodo vacacional y está lis
to un gran despliegue de fuer
zas armadas y Guardia Nacio
nal para brindar protección en
los principales destinos turísti
cos, aunque no solo eso, pues los
elementos federales también
reforzarán el norte y occidente
de México, donde las organiza
ciones criminales luchan entre

sí y hasta han usado de blanco a
policías y ciudadanos. El objeti
vo es que los paseantes mexica
nos y extranjeros disfruten sin
preocupación de este periodo
de asueto.

Que la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama,
organiza una excursión para
grupos de indígenas de la zona,
que serán los primeros en co
nocer de cerca las obras y con
voyes del Tren Maya que llega
ron a esa entidad la semana pa
sada. En este contingente están
incluidos apicultores, artesanos
textiles y productores de chile
habanero, pitahaya y piña miel,
entre otros, quienes verán de
cerca lo que el gobierno federal
considera el proyecto que cam
biará el rumbo histórico del su
reste mexicano.^™
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lempos de
locura y lo
que falta

Por si alguien por ahí te
nía todavía alguna duda,
el viernes pasado el Presi

dente dejó claro quién hará la campa
ña rumbo a la elección de presidente el
próximo año: él y solo él.
En un acto inusitado, seguramente

ilegal, exhibió en la máxima tribuna de
este sexenio las declaraciones fiscales

de empresas relacionadas con Xóchitl
Gálvez. En el camino hizo pública in

formación de otras empresas privadas,
en fin, todo mal.
Al tiempo que tiene a sus alfiles com

pitiendo por una encuesta que nadie
tiene clara aún, con reglas que no les
permiten confrontar ideas sino única
mente recorrer el país defendiendo a la
4T, es decir, a él, es el Presidente quien
está confrontando ala oposición ahora
montada en un frente amplio.
Mientras el Presidente está en gue

rra con Xóchitl, los
aspirantes de ambos
lados siguen con sus
muy probablemente
ilegales precampañas
para elegir personas
a ocupar puestos con
nombres rarísimos que, según ellos, no
son exactamente candidatos a la pre
sidencia. La legalidad de la simulación
compartida ya ni siquiera se discute.
Xóchitl dej a claro que ella está ahí para
ser presidenta, no para coordinar nada
El INE está igual de confundido

frente a estos nuevos tiempos, como
se puede ver en la última decisión en la
que piden a los aspirantes morenistas

que sus "asambleas informativas" no
contengan "elementos proselitistas".
Vaya usted a saber qué quiere decir eso
con precisión.
"Además, deberán realizarse en luga

res, preferentemente cerradosy/o en es
pacios pertenecientes al propio partido
político, como son sus oficinas estatales
o municipales, y no deberán emitirse ex
presionesde índole electoral". Ajá
Como si lo que hacen Morena y la

alianza opositora no
fuese suficiente, aho
ra Movimiento Ciu

dadano> ?ue anda con
broncas internas, nos
dice que Dante Delga
do, su líder, tiene unos

documentos ultrasecretos que revelan
que MC es en realidad la segunda fuerza
política del país. Nomás que ahorita no
nos pueden enseñar dichos documen
tos porque son parte de su gran estrate
gia política que los hará ganar. Ah, oquei.
Falta poco menos de un año para las

elecciones y ya andamos en éstas. Pero
que nadie se alarme, todavía, las cosas
siempre se pueden poner peor.
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Quien convenció
a Xóchitl tendrá

que responderle

Emocionados, eufóricosy op
timistas están en la alianza

Va por México (PRI, PAN y
PRD) y en otros sectores enojados con
la 4T. Finalmente tienen 'candidata', y
aunque no lo sea de manera oficial, sí en
el discurso, en el apoyoyenelrecurso.
El fenómeno Xóchitl Gálvez como

'producto político' tiene todos los ele
mentos: un personaje marginado (inclu
so por los suyos), de orígenes indígenas,
mestiza, de la cultura del esfuerzo, dice

'groserías', empresaria exitosa y echa
da pa'lante, le gusta el fútbol y con otros
atributos que le irán colgando; principal
mente, el de aprovechar en 'el revire' su
condición de víctima del presidente Ló
pez Obrador, cual su mejor promotor:
para muchos analistas en unafallida es
trategia que la sigue empoderando. Espe
remos su última jugada
Si bien ha resultado una esperanza pa

ra dar la batalla —que parecía perdida— a
Morena por la Presidencia en 2024, ¿cuá
les son las posibilidades reales de que ga
ne... quiénes van avotar
por ella.. con qué recur
sos económicos cuenta

—porque empresarios
hay de los dos lados y
no vayamos a creer que
Claudio X. González es
el único—... y, muy importante, con qué re
cursos políticos? Entre otras interrogantes.

Tiene la posibilidad de crecer comoyalo
ha venido haciendo en la opinión pública,
sobre todo cada que AMLO la ataca y ella
responde. Pero hay que considerar otros
varios puntos, pues según las últimas con
centradoras de encuestas, Va por México
arranca con el 30%, Morena con el 60%,

MC con el 10% y los indecisos de 5 a 10%.
Otro dato: Morena tiene 22 guberna

turas, que son en automático un recur
so económico y de intención del voto, es
decir, operación política en campo. Ade
más de todo el aparato gubernamental,
los programas sociales y la figura toda
vía fuerte del Presidente y su'mañanera'.
Esto contra sólo cinco gubernaturas del
PAN, dos del PRI y tres partidos desgas
tadoshistóricamente.
Quien convenció aXóchitl Gálvez de

irse 'por la grande' y canjear una elec
ción segura como era la
de CdMx, ahora tendrá
que responderle y no
dejarla sola Pues unas
elecciones de ese tama

ño no se ganan sólo con
eficiente mercadotec

nia digital, picardía, vestimentafolclórica
y el muy mexicano 'echándole ganas'.

Palabras clave
Candidat@ del "pueblo", discur
so de izquierda, lenguaje coloquial,
echad@ pa'lante, encuestas para ele
gir... ¿jalará otra vez la mismafórmu
la para ganar?
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bpando
con la ley

La Suprema Corte ha vuelto
a recordarle al Presidente

que su límite es la ley.
Por 8 votos contra 3, el pleno de la

Corte definió la semana pasada que el
Senado fue omiso al no habilitar al co

misionado faltante que necesita para
sesionar el pleno del INAI, un organis
mo autónomo cuyo nombre completo
lo describe mejor: Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso alalnforma

ción y Protección de Datos Personales.
El Presidente de la República pidió

que el puesto no se llenara, para que el
INAI no pudiera sesionar, pues según
él se está mejor sin que funcione.
La mayoría oficialista en el Senado

acató la instrucción y no hizo el nom
bramiento, teniéndolo a la mano.
La Corte turnará a otro ministro la

definición sobre el caso, luego de re
chazar la ponencia de la ministra Lo
retta Ortiz, favorable
al punto de vista del
Ejecutivo.
Es la cuarta vez que

la Corte le pone lími
tes al Presidente en lo

que va del año.
Las otras tres fueron la declaración

de inconstitucionalidad de los dos pa
quetes del llamado Plan B electoral,
que se proponían rehacer el INE, y la
declaración de inconstitucionalidad

de la adscripción de la Guardia Nacio
nal en la Secretaría de la Defensa.
Por su parte, el Poder Judicial de la

Federación acaba de aprobar una juris
prudencia de la Corte Interamericana

de Derechos Humanos que suspende la
prisión preventiva oficiosa en 19 esta
dos de la República, entre ellos, Nuevo
León y la Ciudad de México.
La decisión separa de la autoridad la

facultad tiránica de tener preso a alguien
por sólo haberlo acusado de alguno de los
delitos graves incluidos enunalista que el
actual gobierno agrandó.
El INE, a su vez, prohibió al Presi

dente que hable en sus conferencias
mañaneras para in
ducir el voto y desca
lificar aspirantes de la
oposición.
En materia eléctri

ca, el gobierno tiene
ante sí un horizon

te de amparos contra decisiones de la
autoridad que violan contratos y dere
chos adquiridos.
Algo parecido, pero de querellas am

bientales y de propiedad, tiene por de
lante el Tren Maya.
Conforme pierde poder, el gobier

no se topa con la ley. Cosecha lo que
sembró: límites legales a sus excesos
políticos.
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AMLO lo hace

para evitar
ser perseguido

\ \ oloestáhaciendoporelmo
\ vimiento sino por temor ala

_!_ persecución que podría su
frir en caso de que Morena pierda la elec
ción presidencial de 2024.
El esmero excesivo para despresti

giar aXóchitl Gálvez tiene una explica
ción. No es tan relevante que el movi
miento lopezobradorista trascienda su
mandato, como evitar que la ferocidad
con que ha atacado a sus adversarios se
le revierta una vez fuera del poder.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador sabe que Segalmex no es el úni
co escándalo de corrupción que va a es
tallar antes de que termine su sexenio y
también tendrá consciencia de que este
y otros expedientes van a ser tema grave
durante la siguiente administración
Ciertamente, las expresiones de Ló

pez Obrador sobre esta aspirante de la
oposición han llegado al ridículo. La se
mana pasada se quejó amargamente de
que un programa de televisiónle hubiese
dedicado media hora a hablar de Gálvez.
Lo hizo sin reparar que
él le ha brindado mu
chos más minutos du
rante sus mañaneras.
Tiene razónXóchitl

Gálvez cuando acusa
al Presidente de violar

laley al haber dado a conocer contratos y
montos que sus empresas firmaron con
entidades privadas. El mandatario está
impedido por la ley y, sin embargo, no le
importó burlarse del secreto fiscal que lo
obligaala prudencia.
Es público que, antes de ingresar a la

política, Gálvez erayaunaempresaria
exitosa en el sector del equipamiento

para edificios inteligentes. Si hubo al
gún conflicto de interés durante la épo
ca en que fue funcionaría de la capital
—como argumenta el perredista Víctor
Hugo Romo—, será necesario probarlo
y no sólo sembrar la insidia.
López Obrador construyó el peor es

cenario para su persona. Como están
las cosas, o bien las gana todas o bien las
pierde todas. En esto jugó sus cartas de
una manera distinta ala de su antecesor,
Enrique PeñaNieto, quienpactó una sa
lida del poder que no se convirtiera en
  unacaceríadebrujas.

Sin embargo, el ta
basqueño no podrá
hacer lo mismo en

caso de que quien ga
ne la elección el año

próximo pertenezca a
una fuerza política aj ena.
Zoom: por eso está tan desesperado,

porque se metió en un juego donde si
gana tendrá garantizada una memoria
decorosa para el porvenir, pero, si pier
de, los muchos adversarios políticos
que ha menospreciado no se tentarán
el corazón a la hora de triturar cada pie
dra de su mausoleo.
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Enredos, mentiras y videos
Dante Delgado informó que su partido acordó un "diálogo interno" que incluirá la
discusión sobre la posible alianza con la oposición; al mismo destiempo anunció que

afínales de septiembre lanzarán una convocatoria para el proceso interno
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil vio un capítulo más de
esa telenovela llamada Mo
vimiento Ciudadano. Gamés

lo leyó en su periódico MILENIO en una
nota de Armando Martínez. ¿Y qué creen?
El coordinador nacional, Dante Delgado,
informó que el Consej o Nacional del parti
do acordó un "diálogo interno" que inclui
rá la discusión sobre la posible alianza con
la oposición (ónón). Al mismo destiem
po, Dante Delgado anunció que a finales
de septiembre lanzarán una convocatoria
para el proceso interno: el 29 de septiem
bre haremos una coordinadora nacional

para aprobar los términos y las formas en
que se realizará el registro de los aspiran
tes a todos los cargos, así como la publica
ción de la convocatoria correspondiente.
Qué ganas de ponerle chalecos a los

chalecos, ¿o cómo era? MC dialogará (es
un decir) sobre las posibilidades de in

corporarse a la alianza opositora, pero ci
ta a todas sus huestes el 29 de septiembre
a registrar a los aspirantes a todos los car
gos. Pequeño problema, el 3 de septiem
bre ocurrirá la elección después de la cual
se anunciará al ganador del proceso oposi
tor. ¿Vabien Gil o se regresa? Si usted se en
cuentra a alguien que le pide una reunión y
usted no quiere asistir, dígales: nos vemos
mañana ayer y asunto arreglado.
La verdadera verdad
Entre tanto Gil oyó un trozo de una entre
vista en Radio Fórmula en la cual Dante

respondió así cuando le preguntaron si le
gustaría ser candidato en el 2024: "Sería en
última instancia, pero vamos a tener can
didaturas frescas que van a permitir reno
var la vida nacional". ¿Frescas como las le

chugas? Porque si Enrique Alfaro ha dicho
que no; si el j oven Samuel García se prepa
ra para 2030 y si el j ovencísimo Colosio se
apresta para dar labatalla en 2036, bueno

esto no lo dij o pero Gil lo adivina, entonces
las lechugas ya no resultarán tan frescas.
Ali, que Dante, se hace unas bolas espan

tosas y cree que ala mentira se le puede lla
mar habilidad.

La misteriosa jaguar
Cuando Gamés encuentra una de estas
historias baila sobre la duela de cedro blan

co pletórico de alegría. Una nota de Samedi
Aguirre en su Animal Político informa que
"luego de las denuncias por parte de acti
vistas ambientales sobre daños a la fauna
alrededor de la construcción del Tren Ma
ya, el Presidente no sólo negó que exista
afectación sino que aseguró que a la fauna
se le cuida. Como prueba, presumió que se
está creando el parque del jaguar, y exhibió
videos que supuestamente muestran a los
animales que habitan el lugar. Pero resulta
que uno de los videos que el Presidente dio
a conocer en realidad se grabó en Brasil".
Sí, comprobado.
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"Ahí está, mira", dij o el Presidente mien
tras en la pantalla se reproducía el video de
un j aguar caminando lentamente sobre un
camino de tierra roja. Según el Presidente,
se trata de unajaguar embarazada. "Esta
mos cuidándolos. Hay una gran variedad
de especies nativas, o sea, es un paraíso to
da esa región y vamos a seguir cuidando la
selva y su hábitat".
Lean esto: esa jaguar no era hembra, ni

estaba embarazada y ni siquiera habita en
México. Sólo faltó decir que era un jaguar
no binario. Por si fuera poco, el mismo vi
deo ya había circulado en Colombia como
ejemplo de desinformación. El video fue
grabado por el guía Fagner Almeiday el ja
guar es un macho llamado Acerola, cuida
do por la organización Oncafari desde el
año 2020. Acerola vive en una reserva del

municipio brasileño de Miranda.
La organización aclaró en Instagram

la historia del video, dado que usuarios de
redes sociales lo compartieron desinfor
mando sobre su origen. En la cuenta de la
organización hay más fotografías del mis
mo jaguar, adoptado simbólicamente por
el jugador de fútbol Pdcharlison.

¿Cómo la ven? Dicho esto sin la menor
intención de un albur fiero. Hace dos me
ses el noticiero colombiano Hora 13 Noti

cias aclaró que el video no se grabó en Co
lombia, como falsamente circuló en redes.
Así estaba la cosa, ya muy penosa (osa

osa). Cuando el Presidente negaba el da
ño a los jaguares, la Profepa informó de un
jaguar atropellado en la carretera federal
Playa del CarmenTuluin: "Personal de
Ecología del municipio, un Comité de Vi
gilancia Ambiental Participativay la Guar
dia Nacional encontraron al j aguar macho
sin vida."

Gil no daba crédito y cobranza. Toda es
ta historia de pena la encontró Gilga en su
Animal Político.
Todo es muy raro caracho, como diría

Baltasar Gracián: "El mentiroso tiene dos
males: que ni cree ni es creído".

Gils'enva

Resulta que uno de los
videos que el Presidente
dio a conocer en realidad

se grabó en Brasil
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Más Drescher y menos
Dresser

Por obra y gracia del espíritu del huipil mágico,
aparecieron una nueva clase de criaturas de las
redes, los Xochitrolls, los Xochobotsy los Xo
chijéiters que son más feroces y atroces que las
bestezuelas digitales que defienden a Calde

Rón. Solo el milagro de la multiplicación de las naves in
dustriales de Anaya se puede comparar con la aparición
en miríadas carrascalosas maniacas que, para demostrar
que ya cayó el recurso, te acosan bárbaramente cuando
osas hacer un comentario jocoso sobre LadyX.
Así, solo porque dije quenome importaban tanto los con

tratos dudosos de las compañías de Gálvez probablemente al
amparo del tráfico de influencias, como la recetasecreta para
hacer600 gelatinas diarias sin un refri y luego construir un
imperio, saltaron cualquier cantidad de Xochibots híper ra
biosos. Así los opositores, un día son espe
cialistas envacunas, otro día en aeropuer
tos, otro en refinerías, centrales eléctricas o
ecologistas hipsters,yahoralosvemos con
vertidosenprofesionalesdelagrenetina
Lo mismo con esa campaña que se me

rece una tremendaX donde a la senadora

precandidata, por las vías del Photoshop
me la dejaron como si fuera Ninel Conde,
pero en versión de La Pasionaria en el nue
vo realismo indigenistasocialistabuenaondioux. Se pusie
ron peorqueCreelbienneuras regañando reporteros.
Y casi casi alegaban que la ClaudioXXXGirl, es más co

munista que Fran Drescher, la lideresa de artistas y escri

tores de Hollywood que, al declararle la huelga a los gran
des estudios, les aplicó un discurso muy marxista que se
centraba en la exigencia de que el capitalismo salvaje y el
neoliberalismo bárbaro le baj e cinco rayitas a su explota
ción del hombre por el hombre.
Un alto ejecutivo de Disney les dijo a los huelguistas

que le hagan como quieran, que se los van a cargar pa
tas de cabra y que si siguen como van
pueden perder sus casas, sus depar
tamentos. Esto despertó al nuevo
Che Guevara, Ron Perlman (el ac
tor fetiche de Guillermo Del Toro y
el mejor Hellboyever), para decirle a
este plutócrata que está provocando
al proletariado, que se le puede apa
recer el Hollywood bronco.
Así, no me importa demasiado que

Xóchitl demuestre que sus chorromil contratos no son
chuecos (cosa harto difícil), pero sí me gustaría que demos
trara sus pasiones izquierdistas oponiéndose al proyecto
salinistaneoliberal de Gurríay que de paso deje de explo
tar a sus empleados.
¡Le urge ser más Drescher y menos Dresser!

Los opositores un
día son especialistas
en vacunas, otro día
en aeropuertos, otro

en refinerías
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¡Descanse en paz!

¥?
¦ 1 fallecimiento de Muñoz Ledo me

j zo recordar dos verdades conocidas:
J l_ Á \ la) Todo político está obligado a ser
fuerte ante infundios y calumnias en su contra,
pero debe avergonzarse por acusaciones susten
tadas enla verdad, no en medias verdades o men
tiras completas. 2a) Ante la muerte de un ser hu
mano prevalecen frecuentemente, por razones
muy explicables, los elogios y reconocimientos;
y sólo personas con mala entraña hacen escarnio
a quien ya no puede defenderse.
Pues bien, Porfirio es considerado uno de los

pocos políticos con visión de Estado en los últi
mos 60 años de la vida nacional: talentoso, culto
y sagaz, elocuente orador, polemista mordaz, fir
me impulsor de la democracia, combativo, ocu
rrente, duro y negociador, engreído, encantador
e insoportable, gesticulador, aplaudido en tribu
nas y parlamentos, pero desdeñado en las urnas.
Su vida política la inició afiliándose al antiguo

PRI (creador de instituciones, hegemónico, au
toritario y corrupto) ocupando desde ahí cargos
públicos relevantes. Lo conocí bien: primero tu
vimos confrontaciones públicas muy ácidas, y
después, durante años, fuimos amigos, y esa cor
dialidad superó disputas y agravios del pasado.
Pero la vida de Porfirio estuvo marcada inde

leblemente por la lucha ininterrumpida entre su
idealismo, su pragmatismo y su protagonismo,
cualidades necesarias en todo político, aunque
pocos logran mantenerlas en equilibrio, sobre
todo si como él han vivido únicamente de la po
lítica y para la política.

A Muñoz Ledo le importaban un bledo los
principios, programas y proclamas de los par
tidos políticos, los veía como simples espacios
donde podía exponer sus ideas y ocupar cargos
públicos para realizarse como zoonpolitikón.
Eso explica por qué su sinuoso periplo: estuvo
en el PRI, en el PARM, en el Partido del Tra
bajo, en el Frente Democrático Nacional, en el
PRD y en Morena (de donde también renun
ció) sin olvidar su incorporación al gobierno
panista de Vicente Fox.
Desde hace años he comentado públicamente

una de sus anécdotas, reveladora del pragmatis
moy chispa del personaje: cuando el PRD repro
baba con la mayor enjundia los encuentros del
PAN con el presidente Salinas (principalmente a
través de Don Luis Alvarez y yo) al salir de hablar
una tarde con el presidente me topé con Porfirio
en un pasillo de Los Pinos, por lo cual le reclamé:
¿No que ustedes no hablan con el presidente?
Con sorna y desparpajo me contestó: "sí, pero
hay una gran diferencia: las reuniones de ustedes
son secretasy las de nosotros son discretas". ¡Ajá!
Reímos y nos despedimos.
Ese también fue Porfirio, pero en mi memoria

predominan sus atributos positivos: su talento, su
cultura, su genio e ingenio, su visión de Estadoy su
lucha por el avance democrático de México. Todo
ello iluminayhonrasuvida. ¡Descanse enpaz!

A Porfirio le importaban
un bledo los principios,
programas y proclamas de
los partidos políticos
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

AMLO regala un
lióme run a Xóchitl

CARLOS
MARÍ9i

A mediados de marzo de 2006, el presi
dente Vicente Fox se entrometió:
"Para qué andar inventando carrera

cada ocho días o más bien cada sexenio; que si un nue
vo modelo económico, que siuna nuevapolítica social
Lo que necesitamos es permanencia de políticas pú
blicas. Hay que cambiar de jinete, pero ¿para qué cam
biar de caballo, si el caballo va caminando bien...?"
Por esas fechas, el candidato Andrés Manuel Ló

pez Obrador soltó el célebre "¡Ya cállate chachalaca!".
Tres meses y medio después (2 de ju

lio) AMLO, por tristes, pero efectivos 236 mil vo
tos fue derrotado por Felipe Calderón.
En septiembre del mismo año, los siete magistra

dos del Tribunal Electoral sentenciaron que la in
tromisión de Fox fue la mayor "irregularidad" en el
desarrollo del proceso electoral.
"Llegó a hacer comentarios indirectos o meta

fóricos e incluso menciones expresas que incidían
sobre las posiciones políticas que competían en la
elección", dij eron, pero validaron los comicios.
Esa foxiada, mezclada con mentiras y super

cherías "algorítmicas", sustentaron la patraña del
"fraude", el plantón que partió la capital y la panto
mima presidencia legítima.
Como Presidente electo, 12 años más tarde, Ló

pez Obradordijo:
"Debo reconocerel comportamiento respetuosode

EmiquePeñaNietoenesteproce
so, muy diferente al trato que die
ron los pasados titulares del go
bierno",yloharepetidoenvarias

El recuerdo se aviva tanto por
la precoz y abierta injerencia de
AMLO en los ilegales prolegó

menos de las elecciones de 2024

como porque ha centrado su em
bestida no solo en los prospectos de la oposición, sino
contra quien apenas esprecandidata, Xóchitl Gálvez, a
quien viene tratando con saña inaudita
Y el viernes arrojóunabombanuclear:
"Me quieren silenciar (el Tribunal Electoral). No

quieren que yo hable. ¿Y dónde queda la libertad yin
libertad de expresión y el derecho ala réplica y el dere
cho a disentir? ¿Todavía no nos notifican? ¡Ah bueno!,
pues puedo decir—me da tiempo todavía, antes de que
me vayan a cepiUar—, pedirle a ClaudioX que se apure
con la investigación con los contratos de su protegida.
Siendo funcionaría, sus empresas recibieron contra
tos para obras por cerca de mil500millones de pesos.
Nada más que lo aclaren, el que nada debe nada teme,
y la vida públicatiene que ser cada vez más pública...".
Xóchitl reviró enuntuit sin desperdicio:
"Presidente, andamuy liater(odiador). Recuer

de que el que se enoj a pierde y usted está muy enca
britado. No se desquite conmigo porque sus corcho
latas no levantan. Para el éxito no hay recetas má
gicas. Juegue limpio, #MéxicoMereceMás. Le dejo
una última reñexión, esperóla disfrute tanto como
yo", y anexa un video de 2005 en el que AMLO dice:
"Imagínate un presidente que llega al poder apartir

de un cambio, enarbolando la bandera de la democra
ciay que lo primero que hace, o de las cosas más repre 
sentativas, más significativas en el terreno político, es
descalificar aia mala auno de sus adversarios...".
Palabra deshonrada.

ha centrado SU

quien apenas es
• j
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Xóchitl y su parvada
de buitres

La apuesta de Xóchitl es muy transparente.
La estrategia es hacer que se nos olvide que
ella es la representante de PRIPAN y con

ello lograr que la gente vuelva a votar por esos partidos.
Latácticaes desarrollar una campaña de símbolos, senti
mientos e identidades, donde el PRI y el PAN casi ni figu
ren. Y donde Xóchitl critique duramente a ambos parti
dos, pero al final, nos pida votar por ellos.
El plan ha sido vendido a la opinión pública y al em

presariado como infalible. Y ha sido engullido por co
mentaristas e intelectuales con extraordinaria rapidez
y satisfacción.

El problema de la estrategia es sencillo: fuera de las cuen
tas alegres de la oposición y de la ingenuidad de algunos co
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mentaristas, no hay un solo dato que indique que apostar ala
desmemoriadel electores una estrategia ganadora.
El electorado no tiene memoria tan corta. El día de

la elección, enlaboleta, estará Xóchitl como represen
tante del PRI. Un partido rechazado por casi 70% de la
poblacióny que es percibido como 7 veces más corrup
to que Morena [I], Quiéralo o no, Xóchitl estará colec
tando votos para el PRI de las malversaciones millona
das, los malos gobernantes, los fraudes sistémicos y el
viejo poder.
El votante llegará a la boleta para en

contrar a una Xóchitl que representará
al PAN. El partido de la democratización
que perdió rumbo y que no resolvió as
pectos elementales de calidad de vida.
El PAN del presidente Fox que se alió
con las élites económicas para consoli
dar una economía de oligopolios. Y el de
Calderón, cuya fallida estrategia de se
guridad duplicó la tasa de homicidios en tan solo dos años.
La apuesta de Xóchitl es fantasiosa Es tener una parva

da de buitres a su lado, pero que nadie se dé cuenta O que,
si llegan a darse cuenta, simplemente decidan mirar a otro
lado. La táctica es crear pretextos para votar por lo que la
mayoría de las personas conciben como indefendible.
Por todo lo anterior, no sorprende que la táctica de Xó

chitl sea el deleite de un perfil de votante muy específico:
aquel que cree que no hay peor buitre que Morena y que
conciben a López Obrador como una extraordinaria ame
naza Aquellos que estiman que el país se ha descompuesto
sobremaneray que consideran que estábamos mejorantes.

El problema es que muy pocos mexicanos creen eso.
Por el contrario, la mayoría considera que el gobierno
de López Obrador ha mej orado el ingreso de las familias,
reducido la pobreza y generado bienestar en el país [II].
Morena es percibido como el partido menos corrupto de
México, un movimiento de cambio, de ayuda alos más po
bres, bienestar y esperanza. Si López Obrador no ha logra
do más, piensalagente, esporque el presidente no ha teni
do suficiente tiempo.

Así, fuera del espejismo de los me
dios, el entusiasmo por Xóchitl es bas
tante acotado. Y su potencial de creci
miento también. Sobre todo porque,
conforme avance la campaña, Xóchitl
irá consolidándose como la oposito
ra por excelencia de López Obrador y
lo que él representa. Una posición de
la que hay poco que ganar, pero que le
fascinará a sus colaboradores cercanos.

Hay algo en lo que la parvada de buitres del PRIPAN
y Xóchitl se parecen. Ambos piensan que se pueden ver
la cara. Xóchitl cree que puede usar la plataforma de PRI
PANy luego darles la espalda. Gobernar sin ellos. El PRI
PAN cree que pueden usar a Xóchitl y luego tomar deci
siones sin ella. La realidad es que tendrán que trabajar
juntos y eso será evidente para el votante. Un votante que,
a pesar de lo que piensan los estrategas de la Alianza, no
tiene memoria corta.

[I] [II] Encuestas, diario de circulación nacional (Abril 20,2023/Mayo
25,2023)
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BALA DE TERCIOPELO

Los malditos contratos

ANA MARÍA
OLABUENAGA

Voy a dejar de lado el hecho de que el Pre
sidente se ha convertido en el buscaplei
tos más grande del país. Un pendenciero.

Ni siquiera me voy a detener en la desproporción que
mantiene con los enemigos que busca, porque sería
absurdo. No existe personaje con más poder y recur
sos que el Presidente de la República: la persona con la
que se meta siempre estará en desventaja. Sin embar
go, lo que hoy me sorprende es el arma con la que nues
tro mandatario ha decidido golpear a su nueva adver
saria, Xóchitl Gálvez. No, no es el tehuacán por la nariz
ni los toques. Nuestro mandatario ha decidido que lo
más efectivo para vencer a la mujer que ha trastocado
su proceso de sucesión son "los contratos".
Vale la pena subrayar que "los contratos" o, por lo

menos la referencia a ellos, fue presentada en la ma
ñanera, con lo que nuestro mandatario violó varias le
yes dejando en la indefensión a muchos. Es decir, si el
gobierno puede revelar información confidencial pro
tegida por la ley, ningún mexicano, pero tampoco nin
gún inversionista extranjero puede asegurar que no lo
harán con ellos. Indefensión o, por lo
menos, la evidencia de que este es el
país de un solo hombre; sin embargo,
ese tampoco es mi punto, porque eso
ya lo sabíamos. Regresemos a "los con
tratos".
Un contrato es un instrumento le

gal, un negocio jurídico diseñado para
regular obligaciones. Todos lo sabe
mos, si alguien no cumple con el con
trato que firma: de renta, de teléfono, de lo que sea, ha
brá consecuencias. Un contrato es un compromiso le
gal. ¿No le sorprende entonces que el Presidente digala
palabra "contrato" como si fuera un delito? "La señora
tiene contratos", dice como si fuera una indecencia. Y
la pregunta es: ¿Qué acaso lo inmoral no es lo contra
rio? ¿Trabajar sin contrato, sin papeles de por medio

que establezcan un compromiso, trabajar en lo oscu
rito y pagar con sobres amarillos? Es más, no conoce
mos los contratos con los que se hicieron las obras em
blemáticas porque el gobierno protegió la información
para no hacerla pública, ¿será que ni siquiera hay con
tratos? Habrá que recordarles que cuanto más cuan
tiosa es la suma, más necesario es el contrato.
Los contratos son la forma de dejar por escrito pre

cio y condiciones de algún trabajo o servicio. ¿Por qué
el Presidente nos quiere hacer pensar que eso es in
decente? ¿Será porque nuestro mandatario jamás ha
firmado alguno? Ni de cuenta bancaria ni de renta ni
de trabajo. ¿Será porque firmar un
contrato con alguien, sea quien sea,
resulta aspiracionista? Y aún más
¿por qué hacer pensar que el mon
to del contrato es para que solo en
riquezca al beneficiario? El contrato
del departamento no es para que se
lo lleve el casero, primero que nada
es para pagar el departamento en el
que viviremos. "Los que firman un
contrato son malos", parecen querernos hacer pensar.
Tal y como señalara de manera clasista un famoso inte
lectual del sistema la semana pasada: "Xóchitl no pue
de ser indígena, porque es empresaria". Superioridad
moral confundida, clasista, acosadora.
Lo cierto es que por muchos contratos que tengan

las empresas de Xóchitl, el contrato más grande lo tie
ne el Presidente. El primer contrato social de Méxi
co es su Constitución, con que nuestro mandatario lo
cumpla, nos daremos por bien servidos.

Si el gobierno puede
revelar información
confidencial, ningún
mexicano afirma que
no lo harán con ellos
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De narcosociedades

e impudores

Dicen que lo peor que puede pasarle aun
país en términos de seguridad es que la
delincuencia capture al gobierno. Hay,

por desgracia, algo más grave: que la delincuencia
capture a la sociedad. En México aprendimos hace
años que el crimen organizado suscita complicida
des entre la población, pero lo que vemos ahora es
otra cosa. El respaldo al narco en localidades rura
les más o menos pequeñas se ha convertido en apo
yo de comunidades enteras que se extienden a zo
nas urbanas. Los cárteles cuentan con la simpatía
de mucha gente —cada vez más— que se beneficia
de su enorme y diversificado negocio, generador de
empleos directos e indirectos y hasta de gobernan
za. La cosa pública cede su lugar a la cosa nostra.
El asalto a la sede del gobierno en Chilpancin

go por parte de miles de habitantes de poblaciones
controladas por un grupo delincuencia! es un sínto
ma aterrador. La base social del crimen tomó la ca
pital de Guerrero para exigir la liberación de algu
nos de sus jefes, quienes no llamaron a un coman
do de sicarios para ser rescatados: se lo encargaron
a un contingente de pobladores, a guisa de rebelión
ciudadana. Cuidado. Colombia nos enseñó que la
mezcla de narcotráfico y guerrilla es terriblemente
corrosiva: cuando los criminales entran en regiones
marginadas, cooptan liderazgos comunitarios, en
treveran reclamos justicieros con acciones delicti
vas, no emulan las andanzas de Chucho el Roto sino
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que corrompen ala sociedad
políticamente organizada, y
al hacerlo logran que la cri
minalidad vaya más allá de la
actividad económica para ab
sorber la representación po
lítica y la legitimidad social.
Se trata de algo más amena
zante que el surgimiento de
un narcoestado: es la cons

trucción de una narcosociedad.
México debe conjurar ese peligro. Lo que había

mos visto —protección de vecinos a capos, venera
ción a criminales como figuras religiosas, reparti
ción de despensas e incluso secuestro de candida
tos por parte de los cárteles— palidece frente a una
insurrección del "pueblo malo" contra autoridades
electas por el "pueblo bueno". He aquí el meollo del
asunto: no vale elbinarismo ni la adjetivación. La
corrupción empieza siempre arriba pero al volverse
sistémica permea hacia abaj o. Y ante la ausencia de
un Estado que imponga el monopolio de la violencia
legítima, la delincuencia se vuelve un vehículo más
efica z que la ley para regir a la sociedad.
PD: Ni rastros quedan del López Obrador que

conocí en 2005. El AJV1LO de hoy perdió la última
brizna de pudor que le quedaba: dirige una guerra
sucia contra Xóchitl como la que Fox lanzó contra
él. En su obsesión por impedir que llegue a la bole
ta actúa con deshonestidad y vileza, metiendo gro
seramente las manos en la contienda presidencial
—el "cállate chachalaca" le queda corto—y usando
ilícitamente información reservada para difamarla
y calumniarla. El "delito" que le achaca podría tipifi
carse como aspiracionismo imprudencialy amerita
arraigo domiciliario: quiere que se quede ahí, en su
casa, lejos de la candidatura. Me temo que esta vez
AMLO se topó con la horma de s u zapato. Pero más
me temo que veremos una elección de Estado para
detener la cuarta alternancia, para evitar que la4A
derrote a la 4T, porque para eso sí le gusta el Estado.
Ni hablar. Habrá que luchar contra el leviatán. —»
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1 Benditas instituciones. No cesa el estira y afloje
• entre el gobierno federal y el Inai. El instituto, cuyo

pleno acumula cerca de siete mil medios de impugna
ción sin resolver por no poder sesionar debido a un ca
prichoso impasse legislativo, "resulta incómodo ante
el poder, porque, cada vez más, se posiciona como un
medio de defensa ciudadano ante los abusos y arbitra
riedades de algunas instituciones públicas reticentes
a entregar información", sostuvo la comisionada pre
sidenta, Blanca Lilia Ibarra. Se reunió con integrantes
del Club de Industriales de Querétaro, a quienes explicó
que el alto grado de complejidad técnica del Inai le per
mite resolver asuntos de relevancia nacional y, por eso,
es necesaria su permanencia. ¿Es la opacidad el fondo?,
¿qué esconden?

2 Adiós palabra rezago. Ancestralmente abandona
dos, los pueblos indígenas del norte del país reci

bieron este fin de semana las propuestas del presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien se convirtió en
el primer mandatario en visitar la Isla Tiburón, la más
grande de México, donde se reunió con autoridades tra
dicionales de la Nación Comcáac para revisar los avan
ces del Plan de justicia que contempla la atención de los
reclamos históricos del pueblo originario seri, de abas
tecimiento de agua, educación y salud. Se anunció la
construcción de carreteras desde Bahía de Kino a Puer
to Libertad, así como un camino que conectará de El
Desemboque a Punta Chueca. Esta vez el apoyo sí va en
serio. Al fin la historia les hará justicia.

3 Retraso. La senadora Beatriz Paredes consideró

• que la Comisión Organizadora del Frente Amplio
por México deberá de reponer los días que la platafor
ma ha fallado. "Se tendrá que solucionar y tendrá el
comité organizador que explicar los motivos a satisfac
ción y reponer los días que se hayan perdido para que la

sociedad y la ciudadanía que quieran participar tengan
el tiempo suficiente". Los opositores tardan más tiempo
delineando cada detalle de su estrategia para comen
zara intentar definir al candidato que tos representará
en el 2024, La gran duda es si no les "agarrará" el 2025.

4 Frágil frontera Un grupo de más de 180 migran
tes de origen guatemalteco fueron abandonados

en un contenedor de tráiler en los límites de los muni

cipios de Puente Nacional y La Antigua, muy cerca de
Veracruz. Los migrantes son originarios de Guatemala,
algunos presentaban deshidratación y signos de ago
tamiento, debido a la larga travesía. El Instituto Nacio
nal de Migración reportó que se trató de 67 varones, 52
mujeres y 62 menores, entre ellos cuatro que viajaban
solos. Fueron trasladados a un salón social y quedaron
momentáneamente albergados para recibir alimentos
y agua, así como atención médica. Francisco Garduño,
el titular del INM, está más ocupado en sacar amparos
que en dirigir el instituto. Desbordado e inmóvil.

5 Hijo de tigre, pintito. Este fin de semana. Yayo
García Casas, empresario mueblero, hijo del des

aparecido expresidente de la Concanaco. Eduardo
García Suárez, y con excelentes vínculos con el Gru
po Monterrey, recibió el espaldarazo de quien se perfila
para la gubernatura de Puebla, Nacho Mier, en su aspi
ración para ser presidente del municipio con el más alto
PIB del estado, San Andrés Cholula. Con su postulación
se rompen algunos mitos acerca de la relación entre
Morena y tos empresarios, pues se habla de una ope
ración cicatriz, ya que para apoyarlo estuvieron hasta
el excandidato a gobernador del PAN, Ricardo Villa, y
los presidentes de la Canaco Puebla, Antonio Garay, así
como Juan Sánchez, vicepresidente de la Canirac local.
De hecho, el diputado Ignacio Mier y aspirante al go
bierno del estado aprovechó para aclarar que en More
na caben todos. Bueno, esto es una muestra.
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Estados Unidos, el país con el que tenemos un intercambio
comercial anual de 780 mil millones de dólares, al que están
unidas no sólo nuestras cadenas de producción, sino también
la redes sociales y familiares que enlazan a más de 30 millones
de personas de origen mexicano que viven en ese país, nos
está enviando sistemáticamente a Categoría 2, está reducien
do en aspectos clave el tipo de relación y de compromisos
recíprocos con México ante la creciente falta de confianza con
nuestro país.

Si la reducción a Categoría 2 en aviación civil nos ha colo
cado junto a un puñado de países sin ninguna significación co
mercial o económica para la Unión Americana (y ha atenazado
a nuestra industria aeronáutica, que vive en una situación lími
te mientras se expanden las líneas aéreas estadunidenses), las
demandas por incumplimiento de México de los compromi
sos asumidos en el TMEC no abarcan ya sólo la energía, sino
también la agricultura, el comercio, las telecomunicaciones, la
biotecnología, los equipos médicos, los alimentos, el manejo
de aduanas. Sumemos a eso el tema migratorio, clave de cara
a las elecciones de 2024 y. junto con él, el del tráfico de fenta
nilo ilegal, que mata a más de cien mil estadunidenses al año.

En medio de esas crisis simultáneas está el tema de la se
guridad, con el telón de fondo de la migración y el tráfico de
fentanilo, pero hay mucho más; las denuncias del jefe del Co
mando Norte de la defensa estadunidense sobre el crecimiento

de espías rusos en México, la presencia cada día mayor de cu
banos en muchos ámbitos de la vida nacional, desde médicos
hasta entrenadores, y según las autoridades estadunidenses,
muchos de ellos personajes en realidad relacionados con la
seguridad y el espionaje, como ha ocurrido en Venezuela. Y la
relación con China, que crece en medio de la guerra comercial
de este país con Estados Unidos y su implicación en el tráfico
de fentanilo.

La semana pasada decíamos que había dos tipos de inicia
tivas pendientes en el Congreso de EU en relación con México.
Por una parte, las que proponen, en distintos tonos, pero con
un mismo objetivo, declarar como terroristas a los grupos cri
minales en nuestro país, con todas las implicaciones que ello
conlleva, desde controles financieros hasta hipotéticas accio
nes militares en contra de esos grupos. Por la otra, iniciativas
para reforzar sanciones a quienes colaboren o negocien con
esos grupos criminales, diseñadas particularmente para go
bernantes que caigan en ese tipo de prácticas.

Ahora tenemos en el Congreso estadunidense otra inicia
tiva, introducida por el Departamento de la Defensa, que pide
quitar a México del Comando Norte de la Defensa de ese país
e integrarlo al Comando Sur. Si se concretara ese movimiento
significaría literalmente enviar las relaciones de seguridad con

México a una segunda división, a un Comando Sur donde la
colaboración y el intercambio militar es mucho, pero mucho
menos orgánico.

Después de los atentados del 11 de septiembre, la Defen
sa de los Estados Unidos dividió el mundo en varias zonas,
comandos en el léxico militar, para garantizar la seguridad
de su país. De lejos, el más importante es el Comando Nor
te, donde participan Estados Unidos, México y Canadá. Es el
encargado de la seguridad interior de la Unión Americana y
en él participan sus socioscomerciales v vecinos en forma
directa. Ser parte del Comando Norte implica responsabilidad
y beneficios: desde una comunicación especializada hasta la
participación de militares mexicanos en áreas técnicas y de
operación en distintos ámbitos, entre ellos la base en Colora
do del Comando Norte, su centro de operaciones.

Por pertenecer al Comando Norte, en caso de un hipotético
ataque regional (por ejemplo, nuclear) estamos bajo el para
guas de la defensa estadunidense. Ese esquema de protección
y colaboración que brinda el Comando Norte, junto con el
TMEC y otra serie de instituciones menos conocidas pero muy
eficientes, es lo que nos configura como la región de Améri
ca del Norte, con lazos económicos, comerciales, sociales, de
seguridad y militares.

Que la Defensa haya enviado al Capitolio una iniciativa que
dejaría a México fuera del Comando Norte para inscribirlo en
el Comando Sur, junto con todos los países de América Latina
y el Caribe, implica un acto de profunda desconfianza en el
rumbo que puede seguir México en el terreno estratégico y
claramente geopolítico. Salir del Comando Norte nos deja fue
ra de una situación privilegiada y podría significar el prólogo
de una hipotética salida de instrumentos comerciales como
el TMEC, pero, sobre todo, alejarnos de lo que es el destino
estratégico del país: ser parte de América del Norte.

Podemos tener todos los lazos culturales, sociales, identi
ficaciones con América Latina, pero nuestro destino estraté
gico no es América Latina, es América del Norte. Al presidente
López Obrador le podrá gustar mucho Cuba, pero, más allá de
que su régimen no es democrático ni pretende serlo, el inter
cambio que tenemos con Cuba es de 400 millones de dólares
al año, a pesar de todos los beneficios que el gobierno mexi
cano lo otorga a la isla, una cantidad insignificante contra los
780 mil millones que tenemos con Estados LInidos.

La principal y, a veces, única relación en términos de se
guridad entre México y Estados Unidos hoy se da de ejército
a ejército, una relación estrecha y eficiente. Degradarla por
desconfianza y considerar a México como parte del Coman
do Sur en lugar del Norte puede ser un golpe mortal para esa
relación especial.
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¿Y, qué tal si hablamos
de lo importante?
El poder tiende a corromper; el poder absoluto, corrompe
absolutamente. El poder envilece, también: como dijera un
clásico, a los inteligentes los vuelve tontos y a los tontos los
enloquece por completo. El poder, para los tontos, signifi
ca la posibilidad de que su opinión —por fin— sea tomada
en cuenta; el poder, para los enloquecidos, representa la
capacidad para imponerla como si fuera incuestionable.

Incuestionable. El poder absoluto no acepta disidencia, y
castiga a quienes se atreven a someterlo al escrutinio: el Pre
sidente en funciones ganó con un amplio margen, y —has
ta el momento— ha considerado dicha diferencia como un

instrumento para legitimar sus decisiones más disparatadas.
Para justificar sus peores errores: quien prometió resultados
concretos, a corto plazo, ahora señala el desastre que le de
jaron sus antecesores; quien se comprometió a regresar al
ejército a sus cuarteles, hoy se ha convertido en el mayor
promotor de su participación en los asuntos públicos. Ho
teles, puertos, trenes, aeropuertos: quien se atrevió a callar
chachalacas, en su momento, terminó por convertirse en una
más de ellas. En la más autoritaria. En la más rastrera.

"El presidente no sabe, el presidente está mal informado".
El Sueño de Andrés no es el autoritarismo, dirán sus seguido
res. Lo cierto es que el mandatario no escucha, en realidad:
el Presidente ha perdido el contacto con la ciudadanía que lo
llevó al poder, y con los motivos —que no las razones— que
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llevaron a su encumbramiento.

El despacho del Presidente de la
República es el lugar más solitario
de México y, tras un sexenio sin
resultados, sólo acceden a él quie
nes llevan consigo las noticias que
le favorecen: el mandatario está

solo y, en los hechos, su gobierno
se consume sin que sus corcho
latas sean capaces de garantizar
la continuidad —y seguridad jurí
dica— que sus planes requieren.
Por eso la agresividad; por eso el
tiempo dedicado a una sola de las
contendientes. A la más peligrosa.
Por eso el miedo,, también:

quien se empeñó —durante
años— en que nadie más brillara
a su sombra, muy pronto se verá obligado a ceder los re
flectores bajo su propio riesgo. Y no está preparado para
hacerlo: su favorita es unamujeryermay sin gracia; su "her
mano" está envuelto en rumores más propios de las revis
tas del corazón que de la sección política de los diarios. El
canciller es demasiado independiente; el senador rebelde
tiene demasiado que perder mientras pretende conservar
sus posiciones. El Presidente no es capaz de escuchar, y se
queda —por instantes— cada vez más solitario en su palacio
virreinal: el legado está en riesgo, y sus decisiones parecen
estar más destinadas a justificar sus propias decisiones que
a pavimentar el camino a sus propios sucesores. Un desastre
previamente anunciado.

El Presidente no es capaz de manejar la presión, y sus
acciones le desnudan por completo: la falta de resultados; el
exceso de las palabras, la violencia política. La intolerancia
absoluta, los ademanes y gestos que —ahora— tratan de
imitar quienes pretenden sucederlo. La mediocridad por
diseño, el país que terminará incendiado cuando el man
datario termine su periodo, y se retire a la finca que le co
rresponde: cada político elige por qué razones habremos
de recordarlo, y en qué sentido.
El mandatario continúa operando, y pretende atar de

manos a sus rivales, sin percatarse que el daño mayor lo
inflige a su propia figura. Y a su partido, y a nuestro país y a
la sociedad entera: el Presidente de la República ha dejado
de actuar como un mandatario de todos, y sus acciones
irresponsables parecen estar enfocadas en despertar un
conflicto civil tras la presumible derrota de su movimiento.
Ganar, pues, aunque no gane.

El poder absoluto corrompe, absolutamente: la ciuda
danía, cuando se organiza por el bien común, demuestra
ser indestructible. El tiranuelo ya se va, y su relevancia se
consume a cada mañanera: la "cuarta transformación" duró

lo que duró, pero los opositores se empeñan en seguirle
haciendo el caldo gordo. Esto se acabó; ¿qué tal si, por fin,
volvemos a hablar de lo importante?
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En México hay 13 millones 365 mil 976 indí
genas, poco más del 12% de la población na
cional, según el censo realizado por el Consejo
Nacional de Población. Las cifras del Inegi se
asemejan a estas últimas. Para que una comu
nidad indígena sea considerada como tal, hay
tres criterios fundamentales: que haya hablan
tes de lenguas indígenas de cinco años y más,
población menor a cuatro años donde en sus
hogares exista padre, madre o cónyuges que
hablan una lengua indígena, así como cualquier
población que se autodefina como tal. Hay más
consideraciones que en leyes se
cundarias se enuncian.

Una comunidad indígena se
basa en la experiencia autonómi
ca, el reconocimiento constitucio
nal en el artículo segundo, donde,
entre otros derechos, se encuen
tra el de los usos y costumbres. Y
esta misma autonomía se debe

entender en una organización
de varios niveles, el municipal, el
comunitario, el intercomunitario,
el intermunicipal, el de un con
junto de comunidades de un solo
pueblo, entre varios pueblos in
dígenas y otros sectores sociales.
Así lo indica la publicación de la
Universidad Nacional Autónoma

de México Los pueblos indígenas
de México, escrita por Carlos Zoila
y Emiliano Zoila Márquez.

Muy profundas son las distin
tas aristas y organización social y
política de los pueblos indígenas, hay legisla
ción especializada sobre esta población donde
se regulan principalmente los derechos. Tienen
su propia organización de la tenencia de la tie
rra, diseño de distintas formas de desarrollo,
política laboral, organización social para el be
neficio prioritario de la comunidad, los: sistemas
jerárquicos y la expresión de las distintas reli
giones en México.

Mucho se ha especulado sobre la denomi
nación real de lo que significa ser indígena en
México, su definición genérica es la de aquellas
personas que habitual y consuetudinariamente

tengan esa condición. Más allá de las retóri
cas de "la superación personal". La realidad es
que la derecha la usa por la rentable necesidad
de utilizar una figura, explotarla y, sin duda,
confundir con fines meramente de publicidad
políticoelectoral.
En la historia de nuestro país, la derecha

ha utilizado a personajes que supuestamente
crean cierta empatia e identidad con el pue
blo. uno de los más lamentables ejemplos es
el del peor presidente de la historia de Méxi
co, Vicente Fox, quien se disfrazó de ranche

ro, ilusionó por ser un hombre
disruptivo al acabar con el régi
men priista, su mayor virtud fue
ser omiso, que es muy similar a
un delito de comisión por omi
sión. Hoy son los aliados del PRI.
Como receta se ha convertido en

el principal promotor de Xóchitl
Gálvez, cabe aquí un clásico: "No
me ayudes, compadre".

Cualquier persona tiene el de
recho legítimo de superarse sien
do o no indígena, sin duda, haber
sido olvidado por las políticas
públicas a las que se refiere el
indigenismo es lo que ha demos
trado la derecha conservadora de
México: qué curiosa coincidencia
que la candidata de Fox fue la
directora del Instituto Nacional

Indigenista en su sexenio, todos
recordamos las expresiones in
mortalizadas en redes sociales

donde dijo: "Los indígenas no quieren ser edu
cados, quieren permanecer en su condición",
más o menos fue lo entendible, pero muy ex
plícito el desconocimiento total de las comu
nidades que no deben seguir siendo utilizadas
como bandera, menos por la derecha.
Las causas por los derechos sociales más

nobles de nuestro país nunca fueron impul
sadas por los conservadores. Ellos tienen otra
agenda. Las antiguas estrategias de infiltración
a través de anzuelos brillosos y llamativos son
precisamente eso: venta de espejitos. Caballo
de Troya.
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2024: revisa 4T
expectativas a la baja...
• El Efecto Xóchitl imprime un nuevo dinamismo'
al proceso ¡electoral en marcha.

Luís Martín Sánchez I.. ¡uno más! ¿Hasta cuántos?

Más allá del creciente "ruido social" generado por la sor
presiva irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda para
elegir al candidato opositor a suceder a Andrés Manuel
López Obrador, y la evidente alteración y pérdida de con
trol que el hecho provocó en el tabasqueño y sus cercanos,
lo realmente relevante es que la aparición de la hidalguense
forzó ya una acelerada revisión de las expectativas, en ex
tremo favorables a su causa, que hasta hace unas semanas
se manejaban en Palacio...

Una revisión objetiva y exhaustiva ésta que a cargo del
Coordinador de los llamados "superdelegados" a nivel a na
cional. Carlos Torres y su equipo de especialistas, comenzó
a revisar a la baja sus previsiones sobre el número de go
biernos estatales a ganar "de manera ampliay sobrada" en
palabras de El Chiripas de los nueve en disputa, y de las
más de 1,200 alcaldías, igual que de diputaciones locales
que daban por hecho pasarían a manos de las horáas del
fracasado gobierno de la 4T y, más preocupante, ¡la can
tidad de curules en la próxima

Fecha: 17/07/2023

Página: 16

Area cm2: 246

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 17,493

Página 44 de 217 Índice



Legislatura federal!
Así por ejemplo, cuando, a de

cir de personajes involucrados en
tales áreas del Ejecutivo, hasta fi
nales de mayo se daba por hecho
que Morena podría ganar hasta
ocho de las gubernaturas en jue
go en un año más, en la última
semana tal expectativa fue revi
sada para dar paso al "encendido
de luces rojas" ante el crecien
te riesgo de perder igual las de
Guanajuato, Yucatán y Jalisco y,
ojo, ¡la mismísima Ciudad de Mé
xico! donde la evolución de los resultados de las encuestas

más recientes apuntan a una elección "cerrada", en el mejor
de los casos para el oficialismo, tanto por la carencia de
resultados de la administración saliente en curso y el har
tazgo provocado por ello, como por la ausencia de figuras.

Incuestionable consecuencia ésta, seamos claros, del
Efecto Xóchitl que, al margen de imprimir un nuevo dina
mismo al proceso electoral en marcha, está alentando la
esperanza popular de que evitar la dictadura que se anuncia
es posible...

©
ASTERISCOS

* De no ser tan seria, la sola invitación que el Colegio de la
Defensa Nacional hiciera al gobernador de Zacatecas, uno
de los estados más violentos y "ensangrentados" del país,
David Monreal, a dictar una conferencia sobre "seguridad"
en el marco de su maestría en Seguridad, que reúne a mi
litares nacionales que extranjeros, sonaría a burla. En el
mejor de los casos...
* Si alguien apuesta a que, en la conferencia convocada
hoy en San Lázaro, el panista Santiago Creel pudiera hacer
algún anuncio "espectacular" el abandono de la puja por
hacerse con la candidatura del Frente Amplio con México, o
su renuncia la presidencia la Cámara baja para hacer cam
pañaseguro perderá. Ni una ni otra cosa..
* Valiente y esclarecedora declaración, por cierto, la del
vocero de AHMSA, Francisco Ordufla, quien no sólo negó
los dichos de YSQ en el sentido de que la empresa podría
vender parte de su capital al gobierno, sino que aclaró que
la mayoría accionaria (66%) pasó ya a manos del fondo de
inversión Argenten! Creeky que el proceso de entrega del
control está en marcha...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Hasta finales

de mayo se daba
por hecho
que Morena
podría ganar
hasta ocho de

las gubernaturas
en juego.
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LA TALLA

¿De qué tamaño calzan, en promedio, la mujer y el hombre
en México? Y otra pregunta, si me permite, ¿cuál es la estatura
promedio de los hombres y mujeres?, y me gustaría ver si me
da otros países para comparar.
R. En México, la talla de zapato promedio para una mujer es
de 3 o 4 y para un hombre es del 6 o 7.
Para no entrar en discusión aquí le comparto la estatura pro
medio de los mexicanos, los chinos (los del país de "gran amis
tad con México" y los de los Países Bajos, considerados como
de los más altos del mundo (recuerde que la genética, la nu
trición y el acceso a la atención médica son factores críticos
en este departamento):

México, hombres: 1.72 m, mujeres: 1.57 m.
China, hombres: 1.69 m, mujeres; 1.59 m.
Países Bajos, hombres: 1.82 m, mujeres: 1.72 m.

PULPOS

Recientemente leí que no debemos comer pulpos, que no es
éticamente correcto, ¿pero por qué?
R. Últimamente se ha hablado de la inteligencia de este animal,
así como de sus sentimientos, aquí le comparto estas razones:
Sentimiento e inteligencia: los pulpos son criaturas inteligentes
y sensibles, y consumirlos se considera moralmente problemá
tico, similar a comer animales altamente inteligentes.

Preocupaciones de conservación: las poblaciones de pulpo
pueden ser vulnerables a la sobrepesca y consumirlas puede
contribuir a su declive y alterar los ecosistemas marinos.
Sufrimiento y dolor: hay un debate sobre si los pulpos pueden
experimentar dolor, pero algunos argumentan que pueden
sufrir cuando son capturados y asesinados para su consumo.
Perspectivas culturales: en ciertas culturas, los pulpos son
venerados, y comerlos puede ser visto como irrespetuoso o
moralmente objetable.
Las perspectivas éticas sobre el consumo de pulpo varían,
teniendo en cuenta los derechos de los animales, la sosteni
bilidad y el tratamiento de los seres sensibles y, por ejemplo,
ya estoy pensando seriamente acerca de comerlos o no. Un

amigo vegano me decía: ¡ve a tu perro a los ojos, habla con
él, acógelo y después mátalo y te lo comes! Lo mismo con
los pulpos, aunque no me veo hablando con uno, abrazán
dolo y demás:)

DE PABLO RAMÍREZ EN GREENPEACE
De vez en cuando me gusta compartir con mis lectores comu
nicados de prensa de organizaciones en cuyas causas creo.
Greenpeace México es lina de ellas y aquí está un comunicado
importante:
"TC Energy, la compañía que pretende construir el gasoducto
Puerta al Sureste, que conectaría el gas de Texas con Coat
zacoalcos y Dos Bocas, reaccionó al reclamo de Greenpeace
y de miles de personas que le pedían que el gasoducto NO SE
CONSTRUYA. La respuesta que da esta empresa está llena
de ambigüedades e imprecisiones y. lo que es peor, relativiza
el importante daño que ocasionará en los ecosistemas del
Golfo de México.
Por eso es importante seguir adelante exigiendo la cancela
ción de la obra, ya que el gasoducto dañará los ecosistemas
del Golfo de México, afectando nuestros arrecifes y las espe
cies que viven en ellos. Necesitamos hacernos oír y no permitir
que el gasoducto avance. Y tu apoyo es fundamental para
poder continuar con la campaña". Apoyemos a Greenpeace
México en esta campaña.
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Para quienes creen que las recientes acciones violentas del cri
men organizado son "irrelevantes", como dice el Presidente, de
ben serenarse y hacer una nueva evaluación. El Presidente dice
que no es terrorismo y que ése es sólo el pretexto que quiere
Washington para intervenir en México. Spoiler. Washington ya
interviene en México y no necesita ese pretexto para actuar en
nuestro territorio y el resto de América Latina, si fuera el caso.

La RAE define "terrorismo" de la siguiente manera: "f. Domi
nación por terror; 2. Sucesión de actos de violencia ejecutados
para infundir terror; 3. Actuación criminal de bandas organizadas
que, reiteradamente y por lo común de modo indiscriminado,
pretende crear alarma social con fines políticos".

En semanas recientes México ha atestiguado o vivido en car
ne propia una serie de actuaciones de "bandas criminales" (sic)
que realizaron "actos de violencia" que lograron "infundir te
rror" entre la sociedad afectada directamente. Se consigna, por
ejemplo, el incremento en el uso de coches bomba por el crimen
organizado en diversas modalidades. Una es la explosión de un
vehículo estacionado y otra es la activación del explosivo por
control remoto, después de haber convocado a las fuerzas poli
ciales, para provocar más muertes. La psicosis social se expande
cuando pobladores se arman frente a las bandas criminales en
miles de comunidades repartidas por todo el territorio nacio
nal. El crimen también asesina a periodistas para infundir terror
entre informadores locales. Entre menos información tenga la
sociedad sobre los hechos reales de criminalidad, más inerme y
vulnerable se sienten los ciudadanos.

Coches bomba, pobladores armados, asesinato de periodistas.
¿Qué más puede ayudarnos a definir terrorismo en México? Las
desapariciones de personas se multiplican, cementerios clandes
tino existen en todo el país y confirman la existencia de un mer
cado lucrativo de secuestro, venta y tráfico de personas, la venta
de órganos por consignación y la prostitución de niñas y niños. La
casi total impunidad de estos hechos, y una oficialidad aparen
temente omisa o cómplice, sólo sirve para incrementar la sen
sación social de impotencia e indefensión ante la criminalidad.

¿Algo más? Ahora se confirma la existencia y uso de drones
artillados, que lanzan explosivos, incluso con misiles, de forma

remota. La guerra se expande a todo el país con este annamento,
junto con más feminicidios, que es un fenómeno que acompaña
a una sociedad crecientemente violenta. La violencia hacia las

mujeres crece conforme la sociedad patriarcal la avala.
La violencia verbal y en sus actos del presidente López

Obrador contra la mujer Xóchitl Gálvez es la más reciente ex
presión de la confluencia entre criminalidad, violencia y política.
El Presidente avala, todos los días, que legitima la violencia en la
sociedad y en la política. México es un país penneado hasta su
último rincón de violencia. Y el Presidente es quien dispara la pri
mera bala cuando utiliza la mañanera para autorizar la violencia
en la política. AMLO quiere destruir, desde ahora la amenaza que
ve que Xóchitl representa para Morena en las elecciones de 2024.

La violencia reciente del crimen organizado en todo el país
está en concordancia, por no decir "en coordinación", con el
mensaje emitido desde la mañanera por el Presidente de la Re
pública. El aval presidencial a los actos violentos "para impedir
el avance del conservadurismo" pasa por el acuerdo tácito, y a
veces explícito, entre Presidenciay el crimen organizado. Ambos
buscan la continuación de Morena en el poder. El Presidente
diría que es para continuar "la transfonnación". mientras que el
crimen organizado necesita a Morena en el gobierno para poder
enraizar el negocio y resistir los embates de Estados Unidos (y
del resto del mundo) por erradicar su existencia.

Cualquier amenaza a ese nuevo "orden nacional de cosas" es
un peligro para AMLO, Morenay el crimen organizado. Y Xóchitl
representa una posibilidad real de resquebrajar esa alianza pro
funda de intereses comprometidos con la continuidad, derro
tando a Morena en las elecciones de 2024.

Por considerarla un peligro mortal a sus intereses, la violencia
de AMLO contra Xóchitl seguramente continuará. Ella ha de
mostrado bastante habilidad para encarar directamente al Pre
sidente, desnudando su deshonestidad y mediocridad.

La pregunta necesaria es: ¿hasta cuándo puede seguir ese ni
vel de confrontación del Presidente con la principal mujer opo
sitora a su gobierno y qué consecuencias va a tener esa violencia
propiciada desde el Estado y el crimen organizado sobre el pro
ceso electoral 2024?
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Xóchitl, al infinito
y más allá
• Un evento de Ricardo Monreal se desbordó

de simpatizantes, sobretodo porque han oído que
el senador podría buscar la Jefatura de Gobierno.

Allá por 2005, en sus oficinas del Senado. Diego
Fernández de Cevallos dijo sobre los videoescándalos
que mancharon a Andrés Manuel López Obrador: "No
sotros lo tiramos con los videos y el pendejo de Fox lo
levantó con el desafuero".

Eso viene a cuento porque, cuando el tabasqueño alzó
por primera vez la mano para la Presidencia de la Repúbli
ca, se hicieron públicos los oscuros negocios que su secre
tario particular. René Bejarano, y el de Finanzas, Gustavo
Ponce, hicieron con Carlos Ahumada.
A López Obrador se le vino el mundo encima y la opi

nión pública lo hizo pedazos, pero Vicente Fox quiso ase
gurarse de dejarlo fuera de la jugada, y le armó un juicio
de desafuero por desacatar un mandato judicial, que le
prohibía abrir una calle para un hospital privado.

La decisión de desaforarlo lo convirtió en víctima y la
sociedad se volcó en su favor, pues vendió el discurso de
que lo querían eliminar a la mala. Su imagen creció a
tal grado que se convirtió en el líder social que 12 años
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después llegó al poder, incluso
con gente que en su momento
lo ataca_

No hay que olvidar que quien
promovió el juicio de desafue
ro fue el líder del PAN, Manuel
Espino hoy funcionario fede
ral en la 4T. y que el secretario
particular de Fox que recibió la
demanda fue Alfonso Durazo.

hoy gobernador de Morena en
Sonora.

Thalía Lagunes, hoy oficial
mayor de la Secretaría de Hacienda, era entonces sub
secretaría en Finanzas del gobierno de López Obrador.
Thalía fue quien presentó a Ahumada con su jefe,
Gustavo Ponce, y ella era la que aceleraba los oscuros
pagos a Ahumada.
Este breve recuento viene al caso porque emulando

a Fox Andrés Manuel se ha dedicado a atacar a Xóchitl
Gálvez, difundiendo ¡legalmente información fiscal de sus
empresas y pidiendo que la investigan por posibles delitos.
Además de que no le han podido probar nada, los

mexicanos empiezan a percibir a Xóchitl como víctima
del Estado, desde donde se le quiere impedir que busque
la Presidencia de la República, queriendo eliminarla a la
mala.

Los ataques desde Palacio Nacional han hecho crecer a
Gálvez a velocidad de la luz, al grado de que se está ges
tando la xochitlmanía en el país, y un punto de quiebre se
puede dar el próximo domingo, cuando sus simpatizantes
llaman a una marcha en defensa de la senadora.
Ésa puede ser la plataforma que en definitiva lance a

Xóchitl al infinito y más allá y la blinde de los ataques
presidenciales, independientemente de cualquier acusa
ción en su contra, pues la senadora podría alegar que son
ataques por ser opositora.
El próximo domingo se puede adueñar de la ola

rosa que defendió al INE y a la Corte, mientras en la 4T
parecen no darse cuenta del peligro en el que están.

©
CENTAVITOS...

Mientras Lía Limón inauguraba la Feria de las Flores en
el Parque de La Bombilla, Ricardo Monreal abarrotaba el
Lienzo Charro LaTapatía, enAlvaro Obregón. Hacía varias
lunas que el zacatecano no tenía un evento tan concu
rrido en la ciudad y éste se desbordó de simpatizantes,
sobre todo porque han oído que el senador podría buscar
la lefatura de Gobierno. El organizador del multitudinario
evento fue Óscar Cruz Estrada, quien demostró músculo
en el territorio que un día fue de su fallecido hermano
Leonel Luna. Uno de los momentos más emotivos fue

cuando Monreal se fundió en un largo abrazo con doña
Hortensia Estrada, madre de Óscar y Leonel, a quien el
senador le tiene un especial aprecio. Buen punto para los
monrealistas en esa alcaldía.
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Es oficial, el Reino
Unido es el nuevo
miembro del TIPAT
Si de algo me he dado cuenta durante mi estancia en Méxi
co, es que pocas cosas son tan subjetivas como el tiempo.
Sigo haciendo lo posible por entender a qué momento del
futuro sé refiere la expresión "ahorita" y una de mis frases
favoritas del argot mexicano es "no hay fecha que no llegue
ni plazo que no se cumpla". En mi columna de hoy me gus
taría platicarles sobre un hecho relacionado a dicha frase.

El sábado pasado, en Auckland, Nueva Zelanda, nuestra
secretaria para la Industriay el Comercio. Kemi Badenoch,
quien nos visitó en febrero de este año. firmó el protocolo a
través del cual hacemos oficial la accesión del Reino Unido
al Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico
(TIPAT). Hoy me gustaría compartirles algunas de las im
plicaciones que tiene este acuerdo, tanto para Reino Unido
como para México.

Desde nuestra salida de la Unión Europea hemos lanza
do un plan para fortalecer nuestras relaciones comerciales
con algunos de nuestros socios más importantes, incluido
México: pero, en mi opinión, el TIPAT es, hasta ahora, la
joya de la corona.
Aparte de complementar los acuerdos que ya hemos

negociado con Australia, Japón y Nueva Zelanda y los que
estamos negociando con Canadá y México, este acuerdo
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le abre las puertas al Reino Uni
do a países como Malasia, con
quien no teníamos un tratado en
el pasado.
Los nuevos datos publica

dos por el gobierno británico
muestran que, incluso antes de
firmar, ya existían lazos sólidos
con el bloque. Uno de cada cien
empleos en el Reino Unido son
creados por empresas de países
miembros del TIPAT y estoy se
guro que favorecerá a la creación
de trabajos de alta calidad en mi país. Lo mismo puedo
decir para México. Hay nuevas cláusulas que facilitarán la
atracción de inversión británica en el país, lo que me parece
importante en el contexto del nearshoríng, siendo cuando
una empresa transfiere sus procesos de negocio ó de tec
nología a terceros.

Puedo decir orgullosamente que los flujos de inversión
británica hacia acá se han incrementado. De acuerdo con
datos de la Secretaría de Economía, somos el octavo mayor
inversionista histórico en México con un stock total de más
de 17 mil millones de dólares desde 1999 y durante 2022
fuimos el quinto. Aunque hay espacio para crecer, por ahora
vamos por buen camino.
Además, existen otras provisiones para incentivar el

comercio de productos agrícolas, más facilitación para el
sector servicios y nuevas oportunidades para diversificar
cadenas de suministro, por lo que debería resultar en pre
cios más bajos a los consumidores, y que también podamos
incrementar los flujos de comercio totales que en 2022 al
canzaron los4^ mil millones de libras.

En los próximos meses estaremos trabajando Con el Se
nado mexicano y los congresos de los miembros del TIPAT
para ratificar el acuerdo y asegurarnos de que entre en vi
gor lo antes posible. Por ahora, aparte de agradecer a los
sectores privados de ambos países y a todas las instancias
del gobierno mexicano por su apoyo durante el proceso,
es tiempo de celebrar este evento que marcará un hito en
nuestra relación comercial bilateral.

Sigamos la conversación en Twitter e Instagram
@JonBen]aminl9 @UKinMexico

*Embajador del Reino Unido en México
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• La alcaldía Cuauhtémoc.recibió 57 millones de pesos
para *fémodélación" ds mercados, pero hasta ahora'
noSé'.sabe que haya iniciado las obras.

CUITLAHUATZIN, HOY EN BELLAS ARTES
Esta noche se presenta en el Palacio de Bellas Artes la
ópera en náhuatl Culiiahuaizin. la misma que en octubre
pasado fue un exitazo en Iztapalapa, ante un público que
por momentos se conmovió hasta las lágrimas. Aquello fue
un impresionante espectáculo arriba y abajo del escena
rio, pues la cantata, bella e intensa, tocó fibras altamente
sensibles de los habitantes de la citada alcaldía, territorio
que hace poco más de cinco siglos fue gobernado por
Cuitláhuac, el invencible héroe de la resistencia con
tra la invasión de Hernán Cortés y sus huestes, Samuel
Máynez, libretista y coordinador de la puesta en escena,
lamentó que el INBAsólo les diera un día para la represen
tación y lo que es peor, para los ensayos, que suelen ocu
par por lo menos tres semanas. El mismo apremió obligó
a prescindir de escenografía y la Camerata Metropolitana
no estará en el foso de la orquesta, sino en el escenario, lo
que ha obligado a improvisar soluciones escénicas. Lucina
Jiménez, a manera de disculpa por el desprecio mostrado
hacia la bella cantanta y la compañía que la interpreta,
prometió que la ópera volverá a Bellas Artes. Ojalá sea en
niejorescondiciones. Clara Brugada. alcaldesa de Izta
palapa. ha tratado de que Cuitlahuatzin se presente en el
Zócalo, pero hasta ahora sus gestiones no han tenido éxito.
Esperamos que lo consiga y que la producción pueda ser
disfrutada por un público más amplio. En fin, la música,
con instrumentos prehispánicos, es de Samuel Zyman, la
traducción al náhuatl clásico se debe a Patrick Johansson
y el papel protagónico es del barítono Pablo Aranday.
REPARTEN SIN REVISAR LOS LIBROS DE TEXTO

Por lo visto, el actual gobierno se propone ignorar las
decisiones de la judicatura, pues la titular de la SEP,
Leticia Ramírez, anunció que los libros de texto gratuito

de primero a cuarto año ya están en las escuelas, pese
a que, el 10 del presente mes, la juez tercera de Distri
to en Materia Administrativa, Yadira Elizabeth Medina
Alcántara, señaló que tanto la Secretaría de Educación
como la Conaliteg han sido omisas en cumplir con la sus
pensión definitiva que el pasado 25 de mayo se concedió
a la Unión Nacional de Padres de Familia, organización
de ultraderecha que siempre se ha opuesto a las políticas
públicas en materia de educación, pues tradicionalmente
ha expresado su oposición a que la enseñanza sea gratui
ta, laicay obligatoria. Lamentablemente, la confección de
los textos oficiales no se sometió a la opinión de especia
listas, lo que hubiera restado fuerza a la demanda de la
UNPF. Para colmo, la Conaliteg clasificó como reservados
los archivos relacionados con los libros de marras, lo que
permite suponer que se pretende ocultar errores cometi
dos durante la elaboración de los textos. Cosas de la 4T.

PELIGRAN MURALES DEL MERCADO ABELARDO

La alcaldía Cuauhtémoc recibió 57 millones de pesos para
"remodelación" de mercados, pero hasta ahora no se sabe
que haya iniciado las obras. La palabra "remodelación"
implica el riesgo de que la señora Sandra Cuevas incurra
en un desaguisado, pues no se le conoce autoridad o co
nocimiento en materia arquitectónica ni artística. Justifica
el temor lo ocurrido a los murales de Isamu Noguchi y
las hermanas Grace y Marión Greenwood, del merca
do Abelardo L. Rodríguez, pues los especialistas del INBA
debieron suspender los trabajos de conservación porque
la alcaldía no se ha dignado impermeabilizar los techos,
generalmente encharcados y con graves filtraciones que
ya destruyeron gran parte de las pinturas de Ángel Bracho
y han afectado otros murales. Esperemos que la señora
Cuevas explique lo que sucede. Igualmente, habrá que
averiguar cuál es el estado de la sillería y la decoración
del Teatro del Pueblo, que ya no está abierto al público,
pues ahora pertenece a una preparatoria de la Ciudad de
México.
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Permisividad del INE
De nada sirvió que el Tribunal Electoral pidiera al INE revisar su
acuerdo sobre las giras de los aspirantes de Morena a la Presi
dencia luego de que había dado luz verde a sus eventos. Después
de todo, los consejos electorales finalmente resolvieron que
las corcholatas pueden hacer... lo que quieran. Es decir, seguir
haciendo proselitismo en espacios públicos y sin limitarse a la
militancia, lo único que tienen que evitar es que les dé el aire.

Ciudadanos'clausuran'

propaganda
Y ante la omisión de las autoridades electorales y de la inacción
del dirigente nacional de Morena ante la desmedida propaganda
de los aspirantes presidenciales, fueron los propios ciudadanos
los que decidieron pasar de las quejas a las medidas. En Guada
lajara, integrantes de organismos de la sociedad civil colocaron
"sellos de clausura" a propaganda de Morena y del PT pintada en
bardas. Así, anuncios de "asambleas informativas" de Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López fueron cubiertos con sellos
con la leyenda "clausura ciudadana". Y bien lo dijo Mario Del
gado, será el pueblo el que les reproche el dispendio.

Episodios virales de Sheinbaum
Las 'benditas redes sociales' le están haciendo pasar malos ratos
a la precandidato morenista Claudia Sheinbaum. La semana
pasada se hizo viral la notoria molestia de la exjefa de Gobierno
durante una entrevista en Tabasco con preguntas incómodas. Y
ahora tuvo amplia difusión un video en el que se ve y se escucha
a una mujer, que al parecer es dirigente de brigadistas, recla
mando airadamente la falta de remuneración. "¿Por qué no le
pagó a nuestros brigadistas?" reprocha en alusión a una mujer
de nombre Paola, "¡que nos pague, que nos dé la cara, que nos

vaya a pagar!". En todo caso lo que queda claro es que los briga
distas son todo, menos "voluntarios".

Postura matizada

en tomo del aborto
Marcelo Ebrard capoteó ayer el tema del aborto. Al ser cues
tionado sobre su postura en Puebla, el aspirante, que impulsó la
despenalización de la interrupción del embarazo en la capital
cuando fue jefe de Gobierno, ahora se mesuró y señaló que "es
una decisión de cada estado, de cada entidad federativa". A
pesar de matizar que él siempre ha estado a favor del derecho
de las mujeres a decidir, también insistió en que "habrá que res
petar el proceso legislativo" de cada estado. No vaya a ser que se
eche encima a los conservadores que quizá lo vean con buenos
ojos y mejor decidió no meterse en camisa de 11 varas.

Marcelo y el tema de la justicia
Por cierto que Ebrard no ha hecho caso del señalamiento de
que no debe presentar propuestas. Ya lo hizo en materia de
seguridad y el día de hoy lo va a hacer en materia de justicia. Tal
vez se brinque las trancas en las reglas de Morena, pero vaya que
estos ejercicios le sirven para atraer reflectores. Sólo falta que se
reflejen en las encuestas.

Jugando al doble sentido
Vaya momento bochornoso el que vivió ayer el senador con
licencia y aspirante a la candidatura presidencial de Morena,
Ricardo Monreal. Al exclamar lo mucho que le gusta convivir
con la juventud mexicana, el precandidato deslizó que, "a la
mejor cada vez que vengan pierden cinco minutos de vida,
porque yo se las chupo... abrevo de su energía". Al desatarse las
risas picaras y darse cuenta de que su frase se prestaba al doble
sentido, el zacatecano acotó: "¡La energía!, abrevo de su energía,
bebo energía... ¡No lo otro, ¿eh?, no estén pensando en lo otro!
Abrevar, abrevar", insistió entre sonrisas. Después, en un men
saje a medios, lo tomó en broma, y hasta recordó a la reina del
albur en Tepito por ese desliz... ¿O habrá sido a propósito para
generar comentarios y volverse viral?
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La violencia, ¿nueva
pandemia inhibidora?
• T"^ uede haber demo
lí yj erada en contextos
V> A de violencia? Taxa
tivamente contesto que NO. La
violencia silencia, limita la
movilidad y genera desconfianza
entre todos, tres ingredientes sin
los cuales no se puede pensar la
política democrática.

Sin embargo, aunque suene
contradictorio, la manera de
combatir y erradicar de fondo
la violencia es ejerciendo los
derechos y las responsabilidades
democráticas.

Los datos y las evidencias so
bre la inseguridad en nuestro país
son alarmantes y con tendencias
a empeorar. No sólo los datos
sobre delitos persisten sino que
ahora vemos que se extienden
por el mapa nacional, y grupos
delictivos fuertemente armados,
entrenados y con estrategias pro
fesionales retan abiertamente al
Estado y acentúan la vulneración
al Estado de derecho.

Nada más lejano a la democra
cia que la violencia. Justo la vía
democrática es la búsqueda de
soluciones a problemas comunes
dejando a un lado las armas,
para que no sea la fuerza, sino el
diálogo el vehículo para tejer los
acuerdos que permitan atender lo
que nos aqueja y que no podemos

resolver en lo particular.
La política tiene que ver

con la vida pública, con el libre
tránsito por las calles, las plazas,
la interacción con los otros, en
donde esos otros van mucho más
allá del núcleo cercano, del grupo
familiar e íntimo.

Hacer política supone ade
más confianza, ya que al elegir
a representantes y gobernantes
depositamos en ellos nuestra
soberanía para atender los
problemas que nos son comunes
y hacer respetar las reglas de
convivencia.

Lo que está enjuego hoy en día
es lo más elemental de la natura
leza humana, la vida en sociedad,
la interacción con los otros y
si bien las nuevas tecnologías
posibilitan el contacto "virtual",
éste tiene sus límites. La reciente
pandemia está para demostrarlo.
El "encierro obligado" tiene sus
fronteras físicas y temporales,
ya que atenta contra nosotros,
nuestra natural tendencia a estar
con otros.

Al parecer estamos frente a
una nueva pandemia que nos
obliga al aislamiento, la pande
mia de la violencia. Parecería

que se nos quiere enclaustrados,
silenciados, ajenos a la vida

pública.
Lo que antes veíamos en otros

países (coches bombas, ejérci
tos de mercenarios, atentados
utilizando estrategias militares,
estrategias de intimidación so
cial, etc), ya nos llegó.

Recuerdo cuando leí "Noti
cia de un secuestro" de Gabriel
García Márquez en 1996, parecía
una realidad lejana hasta que la
rebasamos con creces. El ejemplo
más dramático lo tuvimos hace
unos días cuando se utilizó el
dolor de una madre que busca a
su hijo desaparecido para tender
una trampa a la fuerza pública.
Doble atentado: contra el Estado
y contra la iniciativa ciudadana
de hacer valer su legítimo dere
cho; y doble mensaje: mostrar
"músculo" y propiciar el silencio y
la desmovilización.

A todo lo anterior de por sí
preocupante, se suma la actual
coyuntura: la víspera de las elec
ciones que llevarán a la renova
ción del Ejecutivo y el Legislativo
federales, ocho gubernaturas,
la Jefatura de Gobierno de la
CDMX y puestos de diversa
índole en todas las entidades del
país, las elecciones más grandes
y complejas en nuestra reciente
democracia.

Las actuales circunstancias de
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inseguridad ponen en riesgo el
libre ejercicio del voto, la organi
zación de los comicios y las elec
ciones mismas. Además, limita
que las candidaturas emergentes
salgan y sean conocidas. Por
más estrategias y herramientas
"virtuales" que se usen, éstas no
sustituyen la proximidad con los
electores.

En su momento, advertimos
de los riesgos por inseguridad
que se corrían en diferentes pun
tos del país al organizar eleccio
nes. Lo señalamos al recorrer año
tras año el territorio nacional, y
en respuesta observamos cómo
la situación se agravó; y de sitios
y rutas específicas pasamos a la

expansión y generalización del
problema.

¿Con qué garantías se organi
zarán las próximas elecciones? El
trabajo de capacitación y orga
nización electoral se hace en la
calle, de casa en casa, de barrio
en barrio. Supone la confianza de
la ciudadanía que abre la puerta
de su hogar para ser notificado,
capacitado e informado. ¿Los
vecinos abrirán sus puertas?
¿Acudirán a la capacitación?
¿Acudirán a votar?

Los grupos de la criminalidad
organizada han pasado en los úl
timos años de la clandestinidad,
de una selectiva búsqueda de
candidaturas y/o cooptación de
autoridades electas, auna abierta

presencia pública que no solo
exhibe fuerza sino además apoyo
social que usan como escudo, sin
negar que detrás de esas manifes
taciones pueden haber legítimas
y añejas demandas largamente
desatendidas.

POSDATA: Violencia también es
el uso del aparato del Estado con
tra oponentes políticos. Toda mi
solidaridad con Xóchitl Gálvez,
con la SC JN y para con el INAI
y su comisionada presidenta,
quien con verticalidad, razones
y convicción ha defendido a tan
importante institución para la
vida democrática, para la trans
parencia y por lo tanto contra la
opacidad y para el cuidado de lo
más básico: nuestra identidad.

"Los datos y las
evidencias sobre

la inseguridad
en nuestro país
son alarmantes y
con tendencias a
empeorar"
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Más y más democracia
El populismo nace como

resultado de una crisis
de representatívidad de

los partidos políticos. Una casta
política se adueñó de ellos.
Los ciudadanos, al no sentirse
representados, buscaron nuevos
cauces para participar en las de
cisiones colectivas y el populismo
se las ofreció. El líder carismático
representa a las mayorías que
durante décadas fueron dejadas
de lado. Si la oposición quiere
ganar las elecciones sin modificar
el viejo esquema, preservando a
la casta partidista y pensando que
la mayoría sólo sirve para votar,
está pérdida de antemano. Se re
quiere, para ganar, una profunda
revolución democrática.

Vicente Fox en el 2000 con
sumó la alternancia. Lo siguiente
era reformar el Estado para cons
truir instituciones democráticas,
como ocurrió en España con el
Pacto de la Moncloa. Reunir a la
clase política y convencerla de la
necesidad de una reforma demo
crática a fondo. No se hizo. En su
lugar Fox pactó la transición con
el PRI. Los grandes sindicatos
corporativos no se tocaron a cam
bio de una transición incruenta.
Valiéndose de las ventajas y pa
deciendo las rémoras del sistema
autoritario que construyó el PRI,
Fox gobernó sin pena ni gloria.
No era un estadista sino un

hombre frivolo al que sobre todo

le preocupaba su popularidad.
Calderón continuó por el mismo
sendero. Gobernar sobre las
ruinas del PRI. No podía convo
car, en su caso, a todos los actores
políticos para elevar desde esas
ruinas una nueva construcción
democrática porque la izquierda,
estratégicamente, decidió darle
la espalda para deslegitimarlo y
basar desde entonces su apoyo
social en el papel de víctima.

Lentamente se fueron creando
nuevos andamiajes democrá
ticos. Se fortaleció el órgano
de transparencia. Se crearon
durante el peñismo, quizá como
consecuencia de la debilidad del
presidente, instituciones que sir
vieron de contrapeso al Ejecutivo.
Pero nadie se atrevió entonces, y
mucho menos durante el obrado
rato, a proponer una reforma de
nuestra principal institución —
anacrónica y antidemocrática—:
el presidencialismo mexicano.

Durante los cinco años de go
bierno de López Obrador hemos
visto las consecuencias de no
haber llevado a cabo una reforma
democrática de nuestro sistema

político. Con los fragmentos de
las ruinas del PRI, López Obra
dor ha reconstruido el sistema
semiautoritario que caracterizó
a ese partido. Clientelismo,
corporativismo, diputados y
senadores levanta dedos, prensa
amenazada. Uno tras otro López

Obrador fue desmantelando
los contrapesos al Ejecutivo.
Prostituyó a la CNDH. En los
hechos ha inhabilitado al INAI.
Mediante ardides, trató de anular
la autonomía del INE. Todos los
avances en la construcción de

un Estado democrático López
Obrador los ha revertido. No
tenemos, veintitrés años después
de haber consumado la alternan
cia, un Estado más democrático
sino uno más autoritario. La crisis

de representatívidad se resolvió
tristemente en el liderazgo de un
hombre muy limitado intelec
tualmente pero astuto. El viejo
sistema político mexicano, de
la mano de López Obrador, ha
renacido de sus cenizas.

Xóchitl Gálvez, quien a mi
parecer encabezará la oposición,
pese al esfuerzo del presidente
de tiznarla con calumnias, debe
incluir dentro de su programa de
gobierno una auténtica revolu
ción democrática. Ofrecerle a
la ciudadanía cauces reales de
participación. En primer lugar
debe ofrecer una reforma de
los partidos, para que vuelvan
a representar a los ciudadanos.
Brindar la oportunidad de crear
partidos nuevos. Exigir demo
cracia interna a los partidos.
Elecciones primarias y debates.
Sacudirnos la mala costumbre de
elegir por encuestas: no se trata
de gobernar por popularidad. Así
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lo ha hecho López Obrador y es
cosa de ver en qué estado tiene la
salud, la seguridad, la educación.

No sólo hace falta democrati

zar a los partidos. Como ocurrió
en España luego de la muerte
del dictador, debemos reformar
las instituciones para volverlas
democráticas. Es absurdo poner
a votación a los miembros de la
Suprema Corte, pero en otros
países, como en EU, se votan a los
jueces locales. Es indispensable

volver a levantar los organismos
autónomos como contrapeso al
Ejecutivo. Y construir más. Crear
un auténtico Estado democrático.

Es cierto que la democracia no
se agota con el voto. No sirve de
mucho tener libertad para votar
si el Estado y las instituciones
que lo conforman no son demo
cráticas. El populismo nace de la
insatisfacción de la gente por no
poder participar en las decisiones
de gobierno, de ser dejada a un

lado. Este gobierno no abrió esos
cauces, al contrario, volvió a pi
ramidar la estructura del poder.
Es una asignatura pendiente.
Xóchitl Gálvez debe gobernar con
una nueva mayoría, más activa
y consciente. No se debe temer
la participación de la gente, todo
lo contrario. Nos lo confirma el

presente: este país no necesita
soluciones autoritarias sino un
nuevo Estado democrático. Nece
sita más y más democracia.

Durante los cinco años de gobierno de
AMLO hemos visto las consecuencias de
no haber llevado a cabo una reforma
democrática de nuestro sistema político.

lis cierto que la democracia no se agota
con el voto. No sirve de mucho tener

libertad para votar si el Estado y las
instituciones no son democráticas.
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Se acaban a Pemex
Pemex se diluye entre los

dedos del presidente como
petróleo entre las manos y

por más esfuerzos populistas que
hace, solo sirven para complicar la
operatividad del otrora orgullo de
los mexicanos.

Hace unos días la calificadora
internacional Fitch le volvió a
bajar a Petróleos Mexicanos la
nota de BB a B + con perspectiva
negativa, lo que acrecienta las difi
cultades financieras de la petro
lera más endeudada del mundo.

La calificadora tomó su deci
sión por el persistente y débil des
empeño operativo de la petrolera,
que ha reducido los puntajes de
los criterios de medioambiente,
sociedad y gobernanza.

La caída del grado crediticio de
Pemex limitará aún más sus fuen
tes de financiamiento de bancos,
inversionistas y proveedores.

Y viene lo más grave, la petro
lera enfrenta vencimientos de

bonos por 4 mil 600 millones de
dólares en 2023, esto a pesar del
rescate que prometió AMLO con
recursos de la SHCP.

Con la explosión en la plata
forma marina en NohochAlfa en
Cantarell, Campeche, se redujo la
extracción del oro negro y queda
en evidencia el recorte criminal

del gasto para mantenimiento y
para la prevención de accidentes,
que en lo que va del sexenio se ha
reducido en un 48 por ciento.

El austericidio afecta a todas
las áreas operativas de Pemex y el
mal manejo administrativo de Oc
tavio Romero, quien cobra como
director general de la empresa, la

ha puesto al borde de la quiebra
financiera.

"Por el Rescate de la Sobera
nía", lema actual de Petróleos
Mexicanos, pinta de cuerpo en
tero la estrategia que implemento
el gobierno de la 4T, al pretender
regresar 50 años al pasado con
la égida del Estado en las áreas
estratégicas de la extracción,
producción, refinación e inversión
pública, políticas que han fraca
sado rotundamente.

La tan cacareada soberanía
energética al evitar la importa
ción de combustibles ha quedado
enterrada en el cementerio de
las mentiras, porque cada vez
se aleja más ese escenario de la
realidad, ya que ni con la entrada
en operación de la refinería de
Dos Bocas si es que algún día de
este sexenio empieza a refinar los
128 mil barriles de combustibles
diarios a los que se comprometió
el presidente, se podrá llevar a
cabo este sueño guajiro, toda vez
que la poca productividad que
presentan las seis refinerías que
operan en la actualidad, hará
imposible esta otra promesa presi
dencial incumplida.

El agrónomo que despacha
como director en esta empresa
productiva del Estado, le está
dando la puntilla por decisiones
populistas como la estatización,
al sacar a la iniciativa privada
de áreas en donde se requería su
inversión, como la explotación de
nuevos yacimientos en áreas pro
fundas o simplemente, en darle
mantenimiento mayor a las pla
taformas petroleras o a revertir el

daño ambiental que provoca.
Un país productor de petróleo

tiene que mantener el precio
bajo de las gasolinas, pero con
AMLO pasa lo contrario para
para mantener las finanzas del
gobierno y darle cierto respiro a
las de Pemex.

AMLO prometió en campaña
que el litro de gasolina iba a ser
de 10 pesos, sin embargo, ahora
está más cara que en el sexenio
de Peña Nieto y seguirá subiendo
hasta quitar el subsidio porque
ese billete lo necesita la hacienda

pública para tener recursos y
financiar el gasto corriente del
gobierno.

El presidente López Obrador
apostó sin los estudios técnicos,
ambientales, operativos y de
rentabilidad a la construcción de
la refinería de Dos Bocas en su

tierra natal, y luego de casi cinco
años y 18 mil millones de dólares
destinados a su construcción, a la
fecha no refina nada, no obstante
haber sido inaugurada en julio del
año pasado.
Desde hace varios sexenios,

Pemex va en picada debido a múl
tiples razones entre las que desta
can la corrupción, la ineptitud, el
sindicalismo charro y la pésima
administración, problemas que
se han recrudecido con Octavio
Romero Oropeza y para cuando
termine su gestión al frente de lo
que queda la empresa, pasará a la
historia como el funcionario que
le dio el último empujón hacia el
precipicio.

Podría sonar exagerado pero
es la verdad y lo más grave es que
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ese escenario para Pemex se tras
ladará a las finanzas públicas del
gobierno federal y ello, de suyo,
pondrá a México al borde de otra
crisis económica de proporciones
mayúsculas.

El próximo presidente, sin
importar su origen partidista,
tendrá que lidiar con esta bomba
de tiempo ya que sus márgenes
para rescatar a Pemex estarán
muy acotados por los enormes

pasivos que enfrenta y la caída
en la capacidad de extracción.
Pero sobre todo porque el mundo
camina hacia el consumo de las
energía limpias y sustentables
para dejar atrás a los combusti
bles fósiles.
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El país más seguro
de la historia

Una nación que sólo pide a su
gobierno el mantenimiento del or
den es ya esclava en el fondo de su
corazón, es esclava de su bienestar,
y quien ha de encadenarla puede

aparecer muy pronto.
Tocqueville

Avanzadas Normas de
Geolocalización y Segu
ridad (ANGEL), el plan

propuesto por el excanciller
mexicano y aspirante a la coor
dinación nacional de la defensa
de la 4T, con el que ofrece con
vertir al país en el más seguro
de la historia se ha colocado en
el centro de la pugna entre dos
de las corcholatas favoritas,
exponiendo los desencuentros
en la contienda interna.

En afán de ubicarse como el
favorito o favorita del que sabe
mos es el gran elector, los suspi
rantes han recurrido a todo para
posicionar su imagen, desde la
exhibición pública exuberante,
hasta la descalificación.

Es innegable que uno de los
problemas más sensibles, si
no es que el más relevante que
aqueja a México es el de la inse
guridad y la violencia sistémica
en gran parte de la geografía
nacional, donde el Estado ha
perdido o cedido el monopolio
del poder y donde la demanda
social más apremiante es, pre

cisamente, la de la seguridad,
que garantice sus libertades,
derechos y la paz.

Sin duda, la propuesta de su
plan ANGEL, tiene como an
tecedente la experiencia en el
desempeño de diversos cargos,
entre ellos el de Secretario de
Seguridad Pública en la Ciu
dad de México, planteada hoy
mediante el empleo intensivo
de la inteligencia artificial, pero

expuesta como la panacea para
hacer del país el más seguro
de la historia, suena un poco a
tener un sistema de salud como
el de Dinamarca.

Muchas son las variables que
entran enjuego tratándose de
la inseguridad: políticas, econó
micas y sociales. Quizás la más
destacada sea la de los altos
niveles de corrupción e impu
nidad en todos los órdenes, que
generan un círculo vicioso y
produce un crecimiento pau
latino de la criminalidad y la

consecuente pérdida del Estado
de Derecho.
Ciertamente el desarro

llo tecnológico nos avasalla,
el ciberespacio condiciona
nuestra forma de vida y pone en
cuestionamiento las libertades,
la intimidad, la privacidad y,
paradójicamente, la seguridad
de los individuos y las colecti
vidades.

Las ventajas que ofrece la
tecnología conllevan también
una serie de riesgos y amena
zas que deben ser analizadas,
ponderadas y reguladas para
una sana convivencia social y la
indispensable moderación en el
ejercicio del poder.
Seguramente, en los meses

porvenir, estaremos expuestos
a nuevas y sugerentes ideas de
todo tipo, promesas que deli
nearán el rumbo a seguir para
resolver los grandes problemas
de la nación, al tiempo que los
codazos y puntapiés se repro
duzcan con más contundencia.

Se debe tener presente
que tras las campañas que no
son campañas y las cordiales
confrontaciones, sólo uno de
los actores resultará ungido y
después todo parece indicar
el diluvio.
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La España eterna
y los límites del

cambio
Han pasado cerca de 50

años desde que murió
el hombre que frag
mentó la estabilidad

democrática española
imponiendo un régimen dictatorial.
Francisco Franco Bahamonde y su dic
tadura marcaron uno de los hitos más

significativos de la historia moderna de
España. Una democracia no se puede
construir en medio del eterno deba

te entre vencedores y vencidos. Una
democracia forzosamente debe tener

como base la unión y convergencia
de intereses por construir una mejor
nación, pero, sobre todo, su bandera
siempre debe de ser la voluntad popu
lar del pueblo.

En el fondo, lo que decidirán las elec
dones que se celebrarán este próximo 23
de julio en España como pasa en otros
países son los límites de los cambios. En

la actualidad nos encontramos con unas

sociedades que viven en un perpetuo
estado de convulsión, manifestando
cuáles son sus tendendas a través de la

expresión de sus emociones y creando
un totum revolutum. Usando como re

ferenda las encuestas, el uso del voto y
las maneras actuales de manifestación

de la voluntad popular por medio de los
tuits y los likes, la construcdón del mundo
moderno dista de todas las experiencias

que habíamos vivido en el pasado.
Hoy las emociones cambian cons

tantemente y el asalto a la Bastilla se da
de manera simultánea y de diferentes
maneras. Cuando el próximo domingo
los españoles acudan a las urnas a ejercer
su voto, se encontrarán con una situadón
similar a lo que sucede en el resto del
mundo y se darán cuenta de que viven en
un entorno en el que resulta muy difícil
separar las emodones de los plantea

mientos o propuestas políticas. Por más
buena o mala que sea una propuesta po
lítica, en la actualidad la gente sólo actúa
y se deja guiar por las manifestaciones
de lo que les dicta su voluntad interior,
dándole un lugar a las emodones que
nunca antes habían tenido.

Es sabido que, como sucedió el año
1977, nuevamente España es gober
nada desde el centro. Y es verdad que
ese centralismo es el que en ocasiones
ha provocado que, en momentos de
desconcierto o de cierre, este tipo de go
bierno sea señalado como el responsable
de las crisis que se vayan produciendo.
La España que fue testigo y partídpe
primaria de la transidón democrática de
la década de los años 70 estabaen derto

sentido un poco aislada del mundo, ya
que en ese entonces ni pertenecía a la
Unión Europea ni a la OTAN. Esa nadón
no tenía la más remota oportunidad de
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tener el crecimiento que por momentos
ha tenido en las últimas décadas. La Es

paña que, primero, se adhirió a la OTAN
en 1982 y, después, a la Unión Europea
en 1985, era una nadón referendal y
que se había ganado el puesto de ser un
ejemplo a seguir para la mayoría de los
países latinoamericanos.

Han pasado cerca de cincuenta años
desde que España, que nunca había sido
un referente admirable, se convirtió en
el ejemplo de cómo pasar a ser un país
democrático a pesar de las circunstan
cias dictatoriales. Uno de los grandes
éxitos de este proceso fue la creadón de
la Constitudón española de 1978, la cual
ha sido un documento que a diferencia
de los anteriores que cambiaban cons
tantemente ha trascendido formas de
gobierno e ideologíasy partidos políticos.
El haberse convertido en ese referente,
entre otras cosas, le permitió a España
adentrarse en el mercado latinoameri
cano y que muchas puertas y oportuni
dades se le abrieran en d continente. Sin
tener la plusvalía que dan las materias
primas, España ha sabido aprovechar
su posición en el subcontinente lati
noamericano a través de la capacidad
y gestión de su sector empresarial y su
astucia política.

España es un país que se ha caracte
rizado por varias cosas. La primera, por
haber sido uno de los imperios más gran
des que ha existido. La segunda, porque
ningún otro imperio ni el romano ni
el inglés ni ningún otro nunca levantó
tantas obras físicas como las realizadas

por el imperio español Si quiere com
probarlo, basta observar el Zócalo de la
Ciudad de México, Cusco y todas y cada
una de las plazas de armas instaladas
en las capitales y territorios que fueron
controladas por los españoles, induidos
todos los territorios estadounidenses
que fueron posesión española durante
el Virreinato de la Nueva España. An
tes del español, ningún imperio logró
ser tan escuálido ni dedicado en crear

instituciones en los países que iba con
quistando. España es un país que, hasta
hace muy poco tiempo, cada vez que se
ha intentado hacer una institución en
la vida política, ha provocado un golpe
militar o un enfrentamiento violento.

Sin duda alguna la epopeya que
supuso la transición democrática del

general Franco a la instalación del ré

gimen democrático se debió a la con
vergencia de diferentes factores. Sin
embargo, uno de ellos y de los más
importantes fue la confabulación de
intereses y esfuerzos de tres persona
jes dave en la historia de España y de
las transiciones democráticas. Estoy
hablando del rey emérito de España,
Juan Carlos I; del primer presidente
del gobierno español designado por el
rey, que fue Adolfo Suárez, y el jefe de la
oposidón y entonces secretario general
del Partido Socialista Obrero Español,
Felipe González. Ahí nació parte del mi
lagro, sobre todo por haber promulgado
políticas y soluciones eficientes, como
la conodda y llamada Café para todos,
o el reconodmiento de las autonomías.

Salvo en el caso de Navarra, donde los
reyes juraron los Fueros de Navarra,
que es una historia de imposiciones,
derrotas y la idea centralista frente a la
personalidad autonomista.

Todo el contexto anterior nos lleva a

un punto en el que nos encontramos, por
un lado, con Pedro Sánchez. Un extraño
ejemplar, muy de nuestra época, de la era
de los likes más que de los votos, y que
es capaz de jugar con su propio equipo
y con el contrario. Pedro Sánchez es
una figura relativamente nueva en el
socialismo español, forjado por gran
des dirigentes como Felipe González o
Alfonso Guerra, que tomaron el partido
tras la muerte de Franco. Este caso se

asemeja al del que fue diputado nado
nal y que posteriormente gradas a la
mentira de marzo de 2004 conquistó
el poder, desalojando al Partido Popular;
me refiero al expresidente español José
Luis Rodríguez Zapatero.

Sánchez es un hombre que a pesar
de las estructuras políticas hostiles se
ha caracterizado por conquistar lo impo
sible y que ha desafiado los límites que
suponen entre gobernar con los vientos
de la mayoría o destruir la esenda guber
namental de un pueblo. Todo lo que hasta
su llegada al poder era un tabú, Sánchez
logró que se discutiera en el Consejo
de Ministros para articular soludones
políticas a problemas tan graves, como
los independentistas catalanes o todos
aquellos que promulgaban una libertad
como pasó durante la República de

1931 que marcó un hito en la lucha por
la igualdad de los derechos políticos de
hombres y mujeres. Estos, entre otros, son

los elementos que se pondrán a prueba
el próximo 23 de julio.

En política, todas las situadones re
volucionarias exigen de mucho talento
y capaddad para que al mismo tiempo
que se empatan los intereses propios se
preservan y se consolidan las garan
tías populares. Esto fue algo que Pedro
Sánchez no logró, no tuvo límites yen
función de eso negoció todo aquello
que parería innegodable. Desde la ley
conodda como sólo síes síque además
ya ha reconoddo que ha sido el error más
importante durante esta legislatura,
que rebaja las penas a los agresores y
depredadores sexuales, hasta el pactar
con los que eran los prindpales dirigentes
de los países vascos. Unos dirigentes que
en algún momento tuvieron contacto con
ETA Aeste respecto es importante añadir
que, de hecho, siete de los candidatos
de EhBildu que es una coalición de
partidos con ideologías nadonalistas e
independentistas vascas a las elecciones
autonómica y municipales de las pasadas
elecdones del 28 de mayo del presente
año han sido condenados por delitos de
sangre, además de haberse demostrado
que formaron parte de ETA.

Es necesario mendonar que los próxi
mos comidos ya tuvieron su primera
sorpresa. En el primer y único debate
que habrá, la capacidad dialéctica, su
destreza para hablar múltiples idiomas
y la habilidad para conseguir la mayor
cantidad de fondos europeos de Pedro
Sánchez se tropezó con la figura de un
personaje llamado Alberto Núñez Feijóo.
Antes de dicho debate y de algunos otros
sucesos que han venido pasando en los
últimos días, Sánchez tema una gran
posición para mantenerse en la cúpula
del poder español. Sin embargo, llegó
Núñez Feijóo, que es un gobernante con
una experiencia destacada tras haber
ganado cuatro mayorías absolutas en la
comunidad gallega y que es un hombre'
que, al menos, da la seguridad a los espa
ñoles sobre que no todo está en peligro
ni en venta.

Es como si, de golpe, la realidad se
hubiera impuesto y la capacidad dia
léctica así como la manera de andar y
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siendo más listo que nadie se hubiera
posidonado en una situadón en la que
se reflejaron los límites. Para soñar está
bien contar con personajes que no tengan
límites. Para viviry gobernares indispen
sable contar con una posidón respetuosa
y, desde luego, mucho más alineada a la
salvaguarda de las institudones.

Estamos en medio de una situadón en

la que enseisdíasse definirá de manera

completa cuál será el futuro político de
España. En este momento salvo que
suceda un milagro todo parece indicar
que el PSOE tiene perdidas las elecdones.
Pero, además, taly como se haproduddo
la fragmentadón del voto, la verdadera
dave y reto para poder gobernar como
se desea está en conseguir más de 176
diputados y con ello garantizar la mayoría
absoluta del Congreso. Una mayoría que

permite gobernar sin tener que pagar
grandes precios ni otorgar concesiones
significativas, manteniendo una situadón
favorable que permita cumplir con el
programa que se ha prometido.

Veremos qué pasa el próximo 23 de
julio y veremos cuántos españoles son
los que forman parte de la revolución
contra el sistema y cuántos son los que
forman parte del sistema.
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El Estado contra la
ciudadana Xóchitl

Lo que hace el Presidente
de la República contra la
ciudadana Xóchitl Gálvez

confirma todas las preocupaciones
de que violará la Constitución para
no entregar el poder.

Ante la agresión del jefe del
Estado mexicano, Xóchitl sólo
tiene como recurso la ley. Pero el
Presidente no acata la ley.

¿Frente a qué estamos? El
Presidente falta a la Constitución
que juró respetar, falta a las leyes
del Código Penal y desacata las
determinaciones dirigidas ex
presamente hacia él de parte del
Instituto Nacional Electoral.

López Obrador está en vías de
reventar la elección presidencial
porque su partido la puede perder.
Por ahora, echó de manera

ilegal toda la carga del Estado
para destruir a una ciudadana
que aspira a ser candidata opo
sitora.

Si el abuso de poder es irritante,
hacerlo contra una ciudadana
indefensa, mujer, es cobardía.

Al Ejército mexicano se le
prohibe, en combate, usar armas
de mayor poder que los narcos
cuando son agredidos por ellos.
Hay castigo para quien lo haga.

Y el Presidente usa de manera
inconstitucional los instrumentos

del Estado para agredir a una
persona que no ha violado la ley,
sino que es ejemplo de superación
personal a través del estudio y el
trabajo.

¿No le preocupa a la canciller
Alicia Bárcena estar al servicio de
un abusador que viola la ley para
destruir a una mujer que legítima
mente piensa distinto a él?

La pregunta es a la canciller
porque es una persona con un bien
ganado prestigio internacional.

¿Nada que decir, secretaria
de Gobernación, María Luisa
Alcalde?

A ella es la pregunta porque es
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una mujer joven y con futuro, que
no tuvo miedo de chocar con Na
poleón Gómez Urrutia y padecer la
campaña difamatoria de la prensa
aliada al turbio líder sindical.

¿O están de acuerdo en que
el hombre más poderoso del país
violente las normas legales y las
reglas básicas de convivencia,
para aplastar a una ciudadana
que piensa que las cosas se deben
hacer de manera diferente?

Tal vez, como en las mafias, ya
están adentro y el costo de salirse
es muy alto.

El Presidente de la República
usó información del SAT para ins
tar a una persecución legal contra
Xóchitl. Le dijo con todas sus letras
a Claudio X González que amplíe
la investigación "para hacer la
denuncia correspondiente".

¿Denuncia correspondiente?
¿Por qué? ¿Cuál es el delito?

La perversidad de López
Obrador está en hacer que Xóchitl
Gálvez cuente dinero delante de
un país donde casi la mitad de la
población vive en la pobreza.

Así le quita, o le pretende quitar,
su conexión con los sectores popu
lares: "miren, la candidata oposi
tora tiene dinero, y ustedes no".

El ataque presidencial refleja
sus resentimientos: el que tiene
dinero es enemigo, salvo que se
ponga sus órdenes.

Xóchitl representa aquello que
López Obrador deplora: la movili
dad social con base en el esfuerzo.

Salió de la pobreza, de la

miseria en un ambiente hostil a la

mujer, a fuerza de dedicación al
estudio y al trabajo.

Creó una empresa, exitosa, que
hasta el gobierno de AMLO la ha
contratado (sin que él supiera), y
llegó a la política no por medio de
un padrino, sino de un buscador
de talento que la seleccionó para
integrarse al gobierno.

Talento, esfuerzo, estudio,
nuevas tecnologías, mujer y con
carisma. ¡Uffff! Virtudes, todas,
que sacan de sus casillas al Presi
dente.

Y le echó la carga del Estado
encima, sin que ninguna mujer de
su gabinete ni de su partido le exija
moderación.

Viola la Constitución y leyes
electorales, así como el Código Pe
nal, y no hay manera de ajustarlo a
la legalidad.

Faltan 10 meses y medio para
la elección y seguramente en las
próximas encuestas la precandi
data de Morena aún estará arriba,
pero es evidente su declive.

A López Obrador le queda el re
curso de reventar la elección antes
de junio, si es que para entonces
no ha logrado demoler a Xóchitl.

La senadora nacida en el Valle
del Mezquital no tiene manera de
defenderse. Como dijeron Blas de
Otero y Paco Ibáñez, sólo le queda
la palabra.

Así respondió, desde su inde
fensión, al Presidente: "Con su
documento deja evidencia que
está usando todo el aparato del

Estado para investigarme dolosa
mente por mi aspiración. Sígale,
no le tengo miedo, no hay nada
que ocultar".

"Ha violado con esto una serie
de leyes y, por ello, procederé
legalmente contra usted y quien
resulte responsable".

"Me queda claro que ni contar
sabe, eso explica el porqué de los
sobrecostos de sus obras. Dijo que
mi empresa recibió más de mil 400
millones de pesos del gobierno y
según su propio documento no
llegan ni a 80".

"Ha dejado claro que le moles
tan las empresas formales y que
ahora hasta de los negocios entre
empresas quiere opinar".

"Confirma que prefiere las em
presas patito de los elevadores del
IMSS, los contratos de su prima
Felipa, los sobres amarillos de sus
hermanos y las casas prestadas a
su familia".

"Conmigo se topó con pared
porque quien nada debe, nada
teme. En el fondo lo único que
demuestra es que no le gustan las
personas que aspiramos a algo
mejor, le molesta la superación
personal y el progreso social. Lo
bueno es que ya se va".

Muy valiente Xóchitl, porque
quien la ataca es un Presidente,
con el aparato de espionaje y per
secución del Estado en la mano, y
benevolente con grupos crimina
les que toman a balazos el control
del territorio nacional.
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"El que tiene a su acusador por juez, nece
sitaaDios por abogado": GustavRadbruch

"osotros como familia tenemos"Nimuchísimas investigaciones,
porque pensábamos que con in

vestigaciones lograríamos saber qué pasó
y nos ayudaría a liberar a Marlén. Pero a la
fiscalía no le importa, sólo quieren meter
a alguien a la cárcel y tenerlo ahí a base de
presionar a los jueces para que por ningún
motivo los dejen salir. El juez de control es
quien genera las órdenes de aprehensión
y vincula a proceso, y si no hace lo que
le dice el gobierno lo meten a la cárcel
como a la juez Angélica, quien estuvo
con Marlén en Pacho Viejo", me relata,
con angustia y frustración, Juan Martínez
Osornio, marido de Marlén.
Hoy, nuevamente, debo visibilizar a

una mujer que está presa injustamente
en Veracruz.

Juan me buscó por Instagram y así
comencé a conocer la pesadilla que están
viviendo no sólo ellos dos como pareja,
sino también los padres de Marlén.
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HISTORIA

Marlén Esmeralda Esquivel Ríos vive un infierno desde que, el 18 de noviembre
de 2021, la detuvieron y encarcelaron inhale y exhale, acusada de secuestro
agravado a la persona que meses atrás robó un tráiler de su propiedad en Vera

cruz e intentó extorsionarla para que lo recuperara, pero apareció sin vida.
El detalle es que la fiscalía de Veracruz jamás investigó el asesinato de este sujeto.
La pesadilla de la originaria de San Felipe del Progreso, en el Estado de México, y fun

dadora, junto con sus padres, de un negocio de fertilizantes que comercia en el país, inició
el 3 de junio de 2021, luego de enterarse que un día antes uno de sus vehículos de carga fue
robado en Rinconada, municipio de Emiliano Zapata, privando de su libertad al chofer.

Junto con su esposo, la también abogada se trasladó al estado gobernado por Cuitláhuac
García para levantar la denuncia, y sin poder obtener mayor ayuda de las autoridades se
dispuso a regresar a su casa. En el camino, no sólo encontraron al chofer, también origina
rio del Edomex, sino que además recibió una extraña llamada para exigirle dinero a cam
bio de obtener la ubicación de su tráiler, por lo que de inmediato lé avisó a las autoridades
veracruzanas, sin que prosperara ninguna investigación.
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CINCO MESES DESPUÉS...

No fue hasta noviembre del mismo
año que la vida de quien ha visto
por el bienestar de su familia, sus

padres y su comunidad, dio un vuelco
luego de que fuera detenida por agentes
de Veracruz, acusada de secuestrar a
quien presuntamente se había llevado su
camión meses atrás.

"Fue acusada de secuestrar a un delin
cuente de las múltiples bandas de robo al
transporte, pues lo habían secuestrado y
matado. Luego entonces, como a mi mu
jer le habían robado su tráiler, suponen
que ella, en la llamada de extorsión que
recibió para pedirle más dinero, aseguran
sin pruebas que en esa llamada ella había
planeado y organizado el secuestro de
este tipo", relata Juan, esposo de Marlén.
Francisco Reyes Contreras, juez

de control del Décimo Primer Distrito
Judicial de Xalapa, adscrito al reclusorio
de Pacho Viejo, ordenó la detención y
vinculó a proceso a Marlén Esmeralda
Esquivel Ríos, bajo el número de proceso
3592021, con el argumento de que, en
la "máxima de su experiencia", existen
indicios en creer que en la llamada tele
fónica de junio de 2021 la mexiquense
organizó y planeó el secuestro del pre

sunto delincuente, sin inmutarse de estar
violentando claramente su presunción de
inocencia.

Ojo, el principal sospechoso y acusado
de ser el autor material del secuestro del
delincuente pudo, sin ningún problema o
traba legal, alcanzar un amparo, no sin
antes referir en su judicial que en su
vida había conocido a Marlén.

MODUS OPERANDI

Pero la fama de Reyes Contreras ya es
bien conocida en la entidad, porque es
el mismo juez que vinculó a proceso

al secretario técnico de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, José Manuel
del Río Virgen, por el homicidio de René
Tovar, sin que existiera prueba o elemento
alguno en su contra, además de ser el que
está detrás del caso contra la juez Angélica
Sánchez, una incómoda del gobierno de
Cuitláhuac García.

Debido a casos como los anteriormente
expuestos, donde se presume se actúa bajo
consigna, el gobierno de Cuitláhuac García
es señalado de haber aplastado la división
de poderes y someter a un Poder Judicial a
cargo de Lisbeth Aurelia Jiménez Agui
rre, magistrada presidenta del Tribunal
Superior de Justicia y del pleno del Consejo
de la Judicatura local.
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A 20 MESES DE LA PESADILLA...

Familiares y amigos de Marlén Esmeralda Esquivel Ríos piden justicia y que se
analicen con pulcritud las pruebas que aportan al caso y ocupan un espacio de
hasta ocho tomos, además de exigir que las autoridades judiciales no violenten la

presunción de inocencia de quien sólo levantó una denuncia y reportó una extorsión por
el robo de un vehículo de su propiedad.

LA REALIDAD SIEMPRE SUPERA LA
FICCIÓN

Pero si lo anterior lo dejó enojado y
sin aliento, déjenme contarles que
el sábado me informaron: "Ahora ni

siquiera sabemos dónde está. Al parecer
el director del penal, de manera indepen
diente, como si él fuera independiente, au
tónomo, decidió que trasladaría a Marlén
a quién sabe dónde. Su familia la apoya
mos, pero pues no somos nadie, así que
hacen lo que quieren. La familia rogamos
a Dios que Marlén esté bien".
NOTAS DE MARLÉN

es resultó muy fácil arrebatarmeÍÍT «
la libertad, arrebatarme la vida,L2Da dignidad, la integridad física y

psicológica".

"La presunción de inocencia es un princi
pio pisoteado por el abuso de autoridad.
El estigma inmediato: es delincuente; eso
arrolla la inocencia y nos coloca en un solo
contexto: 'culpable"'.

"Me embarga la tristeza, las noches son
largas, la desesperación no se acaba... Son
las seis de la mañana, retumban puertas
y candados abriendo sin cesar. La tortura
sigue su curso. Estoy en manos del go
bierno, el verdadero crimen organizado
que persigue inocentes y abre camino a los
delincuentes".

"Llevo 20 meses persiguiendo la justicia
por todos los conductos legales, es una

carrera perdida, el juez estatal, los distri
tales y los magistrados con dudas y temor
prefieren regresarme a prisión en lugar de
afrontar el papel que les toca desempeñar".
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AMLOvs Xóchitl:
¿qué hará la alianza?
AMLO hace política o po

litiquería, por lo ruin, si se
quiere 24 x 7. La alianza

opositora parece que no. Porque
la embestida antidemocrática del
Presidente en contra de Xóchitl
Gálvez muestra que o la oposi
ción alian cista está en Babia, o
simplemente la dejará morir sola.

El embate de Palacio Nacio
nal contra la hidalguense del
viernes pasado rebasó una línea.
Al titular del Ejecutivo le tiene
sin cuidado el llamado del INE a
abstenerse de manosear la elec
ción. Lo mismo difundir datos
privados de empresas que no han
incurrido en ilegalidad probada.

Pero ese golpe asestado
contra la legisladora se da, y se
explica, por la emoción que ha
suscitado en la comentocracia,
en un sector de la sociedad, y
en algo de la oposición. En ese
orden decreciente, dado que
hasta este domingo las encuestas

electorales no muestran un salto
cuántico de XG. Y dada la forma
de reaccionar de la alianza ante
las maniobras de AMLO.

Sin embargo, no hacen falta
encuestas para advertir que en
Morena sí prendieron los focos
rojos ante la irrupción de Xóchitl.
Los ataques de todo el universo
morenista son la prueba de que,
por si sí o por si no, todo vale y
todo se intentará para frenar la
bicicleta que puso nerviosas a las
corcholatas.

Por explicable que sea el
intento lopezobradorista de
desaforar civilmente a la prepre
candidata aniquilándole su
reputación (creo que será fallido
intentar ligarla al cártel inmobi
liario, para empezar porque esa
pandilla de blanquiazules nunca
la ha querido), la duda es si la
alianza la defenderá o no.

Una falla del método oposi
tor para seleccionar candidato

es que sigue siendo objeto de
suspicacias. La duda sobre si
las dirigencias chamaquearán a
la sociedad está lejos de disi
parse. La forma de responder
del PR1ANPRD ante lo emitido
el viernes desde la mañanera es
una raya más a ese tigre.
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El Presidente cruzó una gran
frontera en sus ataques contra
Xóchitl; la ^lianza debió salir de
forma contundente a manifestar
una defensa. Ejecutar una acción
que también sea inédita. Estar
a la altura, política y mediática
mente, del obús que López Obra
dor lanzó. Los tuits opositores de
ese día no son eso.

El dilema de la oposición es
que si se pasan en su defensa a
Xóchitl quizá la conviertan de
lleno en la candidata. ¿Querrán
de verdad el o la candidata más
competitiva? Lo que no advierten
es que si Andrés Manuel se sale
con la suya, mañana atacará sin
la menor resistencia ni pudor al
que siga.

No sabemos qué sigue de
parte de AMLO vs. Xóchitl, pero
sí sabemos que seguirá tan atroz
acometida.

¿La alianza defenderá a
Xóchitl en tiempo real y en modo

campaña: con esa actitud de
quien sabe que lo hecho cada
jornada a la postre explicará el
triunfo o la derrota? ¿O prefieren
ver si se salva sola?

Si la senadora percibe que la
alianza no la respalda en medio
de esta descarada jugarreta, en
una de esas con Movimiento
Ciudadano (que carece de candi
datx, seamos francos) les puede
comer el mandado.

Quizá fue que el viernes para
la oposición es día de citando a
Gil Gamés pasarla con los ami
gos verdaderos. Y las dirigencias
hasta hoy no han mostrado que
consideren a Xóchitl como tal.

Quizá fue que prefirieron
dedicar la tarde del viernes a
política de café, y dejar para
otro momento la defensa de su
aspirante más popular. Total, si
cae, nunca fue de ellos y más de
uno creerá que no vale la pena
enfrentar por ella al peor AMLO.
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La persecución
contra Xóchitl
No deja de sorprender la

rabia con que el presi
dente López Obrador

ha decidido emprender una
persecución en contra de Xóchitl
Gálvez. Hay que decirlo clara
mente: lo que hay en contra de
Xóchitl es una persecución polí
tica a la vista de todos. Es difícil

entender que un presidente se
decida a perseguir a un candi
dato opositor, pero es algo que
sucede muy a menudo. El pro
blema es hasta dónde es capaz
de llegar en esa persecución. En
el caso que nos ocupa parece que
López Obrador está dispuesto a
todo, empezando por encabezar
él mismo el acoso violento en
contra de una mujer que quiere
ser presidenta de México.

Ante la notoria debilidad
de las corcholatas sometidas al
silencio lacayuno al que han sido
obligadas, López Obrador vio
de pronto aparecer un enemigo
potencial encarnado en la figura
de Xóchitl. Los ataques han sido
de lo más variado algunos de
ellos los he comentado en un par
de artículos la semana pasada
que vale la pena repasar: le han
escamoteado la condición de

pobreza en que creció, sus raíces
indígenas, el que haya alcan
zado éxito como empresaria,
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el que sea libre, desfachatada
mente libre en el ejercicio de su
actividad política y que sea una
mujer que ha roto el molde del
discurso presidencial tan sólo
con su presencia. Nada de esto
tenían en el panorama. Porque,
aunque hablen de mujeres en
el gobierno de López Obrador,
sabemos que el Presidente es
un misógino, es un machito de
cuarta que no acepta ver que
una mujer le compite y que le
reta sus órdenes.

Menciono que sorprende
porque si bien Xóchitl ha
acaparado el espacio noticioso
durante ya varias semanas en
muchos momentos gracias a
los ataques del Presidente, que
van desde la abierta grosería
hasta la violación del secreto
fiscal, no sabemos todavía
cómo se ha reflejado esto en las
encuestas tanto en el nivel de

conocimiento como en prefe
rencia electoral. Pero algo ve
López Obradorque también
está viendo mucha gente del
lado opositor que ha conside
rado impedir la candidatura de
Xóchitl como una de las priori
dades de su presidencia y por lo
tanto la ha convertido en el gran
tema de conversación.

Para muchos se trata de un
error estratégico del Presidente
al hacer cada día más conocida

a la hidalguense; para otros, es
una muestra más de su auto

ritarismo y de que es capaz de
repetir lo que se le intentó hacer
con el desafuero, y para algunos
más es una conducta lógica de
quien se ha erigido en el gran
cacique de la nación. A la mejor
es una mezcla de todo, con la
adición de la conocida necedad
del sujeto.

En efecto, la necedad del
Presidente es una característica
muy conocida que ha sido lle
vada incluso a niveles de virtud,
pues solamente desde la terque
dad se podía hacer campaña
durante dos décadas hasta llegar
a triunfar. Incluso lo celebraban
con una canción de su cantautor
favorito, Silvio Rodríguez, inti
tulada El necio. Muy bien y muy
bonito todo, pero la necedad
como gobernante es una de las
características de las grandes
desgracias gubernamentales.
Varios de estos ejemplos vienen
descritos en el conocido libro La
marcha de la locura, de Bár
bara Tuchman. López Obrador
recuerda a Nixon y sus obsesio
nes con sus adversarios. Dice la
autora: "Una vez más, carácter
fue destino. Impulsado por las
pasiones de Vietnam, el carácter
de Nixon y el de los socios que
él reclutó hundió a su gobierno
en el deshonor que quitaría todo
respeto al gobierno". Esperemos
que en el caso de López Obrador
también carácter sea destino.

Por lo pronto, hay que salir
en defensa de Xóchitl frente a la
rabia presidencial. No solamente
por lo grotesco, lo injusto y lo
ilegal del ataque, sino por lo que
representa: una presidente con
tra una ciudadana, el Presidente
con todo el poder del Estado y su
cólera y una ciudadana con su
fuerza, su historia personal, sus
palabras y su integridad. Es con
Xóchitl.

Fecha: 17/07/2023

Página: 39

Area cm2: 296

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 77,611

Página 74 de 217 Índice



La persecución
contra Xóchitl

No deja de sorprender la
rabia con que el presi
dente López Obrador

ha decidido emprender una
persecución en contra de Xóchitl
Gálvez. Hay que decirlo clara
mente: lo que hay en contra de
Xóchitl es una persecución polí
tica a la vista de todos. Es difícil

entender que un presidente se
decida a perseguir a un candi
dato opositor, pero es algo que
sucede muy a menudo. El pro
blema es hasta dónde es capaz
de llegar en esa persecución. En
el caso que nos ocupa parece que
López Obrador está dispuesto a
todo, empezando por encabezar
él mismo el acoso violento en
contra de una mujer que quiere
ser presidenta de México.

Ante la notoria debilidad
de las corcholatas sometidas al
silencio lacayuno al que han sido
obligadas, López Obrador vio
de pronto aparecer un enemigo
potencial encarnado en la figura
de Xóchitl. Los ataques han sido

de lo más variado algunos de
ellos los he comentado en un par
de artículos la semana pasada
que vale la pena repasar: le han
escamoteado la condición de

pobreza en que creció, sus raíces
indígenas, el que haya alcan
zado éxito como empresaria,
el que sea libre, desfachatada
mente libre en el ejercicio de su
actividad política y que sea una
mujer que ha roto el molde del
discurso presidencial tan sólo
con su presencia. Nada de esto
tenían en el panorama. Porque,
aunque hablen de mujeres en
el gobierno de López Obrador,
sabemos que el Presidente es
un misógino, es un machito de
cuarta que no acepta ver que
una mujer le compite y que le
reta sus órdenes.

Menciono que sorprende
porque si bien Xóchitl ha
acaparado el espacio noticioso
durante ya varias semanas en
muchos momentos gracias a
los ataques del Presidente, que

van desde la abierta grosería
hasta la violación del secreto
fiscal, no sabemos todavía
cómo se ha reflejado esto en las
encuestas tanto en el nivel de

conocimiento como en prefe
rencia electoral. Pero algo ve
López Obradorque también
está viendo mucha gente del
lado opositor que ha conside
rado impedir la candidatura de
Xóchitl como una de las priori
dades de su presidencia y por lo
tanto la ha convertido en el gran
tema de conversación.

Para muchos se trata de un
error estratégico del Presidente
al hacer cada día más conocida

a la hidalguense; para otros, es
una muestra más de su auto

ritarismo y de que es capaz de
repetir lo que se le intentó hacer
con el desafuero, y para algunos
más es una conducta lógica de
quien se ha erigido en el gran
cacique de la nación. A la mejor
es una mezcla de todo, con la
adición de la conocida necedad

del sujeto.
En efecto, la necedad del

Presidente es una característica

muy conocida que ha sido lle
vada incluso a niveles de virtud,
pues solamente desde la terque
dad se podía hacer campaña
durante dos décadas hasta llegar
a triunfar. Incluso lo celebraban
con una canción de su cantautor
favorito, Silvio Rodríguez, inti
tulada El necio. Muy bien y muy
bonito todo, pero la necedad
como gobernante es una de las
características de las grandes
desgracias gubernamentales.
Varios de estos ejemplos vienen
descritos en el conocido libro La
marcha de la locura, de Bár
bara Tuchman. López Obrador
recuerda a Nixon y sus obsesio
nes con sus adversarios. Dice la
autora: "Una vez más, carácter
fue destino. Impulsado por las
pasiones de Vietnam, el carácter
de Nixon y el de los socios que
él reclutó hundió a su gobierno
en el deshonor que quitaría todo

Fecha: 17/07/2023

Página: 39

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 76,038

Página 75 de 217 Índice



respeto al gobierno". Esperemos
que en el caso de López Obrador
también carácter sea destino.

Por lo pronto, hay que salir
en defensa de Xóchitl frente a la

rabia presidencial. No solamente
por lo grotesco, lo injusto y lo

ilegal del ataque, sino por lo que
representa: una presidente con
tra una ciudadana, el Presidente
con todo el poder del Estado y su
cólera y una ciudadana con su
fuerza, su historia personal, sus
palabras y su integridad. Es con
Xóchitl.
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El factor (iálvez

Aunque nada ha cambia
do, la irrupción de Xóchitl
Gálvez como posible
candidato de la oposi
ción cambió diametral

mente la conversación política del país.
Hace unas semanas el capital políti

co de Gálvez parecía poco para lograr
la candidatura en su propio partido, in
cluso parecía que se conformaba con
lograr la candidatura panista a la jefa
tura de gobierno.

Fue el propio Andrés Manuel López
Obrador, quien alimentó las posibili
dades de la senadora Gálvez, sus ata
ques, sus ironías, el desprecio hacia la
oposición y a los ciudadanos que no
comulgan con la 4T catapultó a Xóchitl
Gálvez. Muchos sectores de la pobla
ción la ven como una política que pue
de vencer a AMLO en las elecciones.

Xóchitl Gálvez de a pechito construye
una narrativa opositora montada sobre
los ataques iracundos de AMLO. En tan
to sus contrincantes en la alianza oposi
tora sudan la gota gorda para lograr la
cobertura de los medios de comunica

ción y las redes sociales.
Mismo caso que sufren las mentadas

corcholatas que no alcanzan a mandar
mensajes contundentes y convincentes a
los militantes de morena, mucho menos
para los ciudadanos, por ahora las cor
cholatas parecen un mero apéndice de
las mañaneras.

La narrativa oficial, sugería que ya to
do estaba resuelto, que sólo faltaba el
dedazo formal. Los errores del presiden
te y la habilidad de Gálvez cambiaron
el escenario político.
Todavía no gana nada, pero na

da de nada, no hay una sola encues
ta que indique que la oposición acorta
la ventaja de morena o, que es la mejor
candidato.

AMLO más que nadie sabe que el
aroma de la esperanza es el alimento
de pueblo y la gasolina de los triunfos
electorales.

Querido lector, la candidatura de Xó
chitl Gálvez, cae de pie en el escenario
político mexicano, por ahora construye
su campaña con el viento y la potencia
de la presidencia de república, veremos
de que está hecha, sí la conversación
política avanza hacia las propuestas
para resolver los problemas naciona
les, más allá de la conversación bási
ca y mezquina en la que se encuentra
entrampado el debate político. Hasta la
próxima.

Felicidades a la Notaría Pilar
Areliano
La Maestra Pilar Areliano titular de la no
taría 11 8 del Estado de México con Re

sidencia en Huixquilucan, más de 20
años de actividad notarial, apertura sus
nuevas oficinas en Bosque Real. Mu
chas felicidades.
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Crimen sin castigo
La principal razón de existir del gobier

no es la protección de los individuos,
su vida y su propiedad, en contra de
actos de terceros que atenten en su
contra. La sociedad está dispuesta

a organizarse y delegar en el gobierno, pa
gando impuestos para ello, la función de brin
dar seguridad a sus integrantes. Es un arreglo
socialmente más eficiente que si cada quien
tuviera que destinar recursos propios, con un
uso alternativo y por lo mismo con un costo de
oportunidad, para protegerse de quien atente
en contra de sus derechos de propiedad, su vi
da incluida.

México está sumido en un tsunami delictivo

sin parangón. Nunca en la historia moderna
habíamos experimentado, como ha sucedido
en estos últimos años, tal cantidad y diversidad
de crímenes afectando a tanta gente y en tan
tas regiones del país. Sin duda, el costo social
de tal cantidad de delitos, que van desde los
homicidios (160,000 en lo que va del gobier
no del presidente López) hasta infracciones de
tránsito, pasando por violaciones, secuestros,

asaltos, robos, extorsiones y cobro de piso,
fraudes, trata de personas, narcotráfico, etcé
tera ha sido notoriamente elevado, lo que sig
nifica un menor nivel de bienestar para la ge
neralidad de la población. El gobierno, en sus
tres niveles, ha fracasado en cumplir con su
principal función, con su razón de existir.
Tal como escribió el premio Nobel de Eco

nomía Gary S. Becker en su artículo de 1968
"Crimen y Castigo. Un enfoque económico",
el que un individuo cometa un delito depen
de de sí la utilidad que genera este acto (en
tendida como satisfacción, incluya o no un ele
mento monetario) es mayor que la utilidad que
generaría el uso de tiempo y recursos en otra
actividad legal. El individuo que piensa come

ter un delito evalúa el beneficio que este acto
le generaría contra los costos en los que incu
rriría, incluidos los recursos que tenga que utili
zar para cometerlo y, principalmente, el costo
derivado de que sea penalizado el cual de
pende de dos factores: la probabilidad de ser
penado y la pena misma (que van desde una
multa hasta prisión y, en algunos países, la pe
na de muerte).
Como menciona Becker en su artículo, un

aumento en la probabilidad de ser penado
reduce más la incidencia delictiva que un au
mento de la pena. Y es aquí en donde tenemos
en México la falla más notoria en la procura
ción e impartición de justicia: la probabilidad
de ser penado es notoriamente baja y de ahí
la alta incidencia de impunidad en la comisión
de los delitos y que alcanza, para algunos de
litos, el 95%. El gobierno, en lugar de aumen
tar la probabilidad de castigar al delincuente,
se ha ¡do por un aumento en las penas (parti
cularmente las corporales) sin que ello haya re
ducido la incidencia delictiva.

La probabilidad integral de castigar a un
delincuente depende a su vez de la probabili
dad de ocurrencia en varias etapas, desde la
detección y denuncia, hasta el juicio y conde
na. Estas etapas son: detección del delito, de
nuncia del acto ante la autoridad competente,
persecución del delincuente, su captura, ela
boración de la carpeta de investigación (des
de la denuncia hasta la captura), presentación
ante un juez, el juicio mismo y finalmente la
condena.

La probabilidad de ocurrencia para cada
una de estas etapas es obviamente menor a la
unidad, de forma tal que la probabilidad inte
gral de condenar a un individuo por el delito
cometido es menor que la probabilidad en ca
da una de las etapas. Así, por ejemplo, si de

entrada la probabilidad de denuncia es casi
igual a cero, la probabilidad de castigo para
efectos prácticos es nula y el delito habrá sido
cometido con impunidad y lo mismo sucederá
si el ministerio público decide no investigar y
perseguir el delito o si la carpeta de investiga
ción es tan deficiente que el juez la desecha.
Así, si la probabilidad en cada etapa tiende,

por alguna razón a cero, hace que la probabi
lidad de quedar impune tienda al 100%. Y es
to es lo que sucede en México para diferentes
tipos de delitos.

Obviamente, la probabilidad de castigar al
delincuente es diferente para cada tipo de deli
to. Así, por ejemplo, no es lo mismo denunciar
un fraude financiero y castigar al delincuente
que un robo en un transporte público; no es lo
mismo la investigación de un homicidio que
una infracción de tránsito (aunque en México,
al parecer, es más probable castigar a un au
tomovilista que a un asesino).
Visto el fenómeno de esta forma, no sor

prende la excesivamente elevada impunidad
en la comisión de diversos tipos de delito. Des
de que la probabilidad de denuncia es muy
baja, sea porque el valor y características de
lo perdido no amerita la denuncia, hasta que
el trámite en el ministerio público es costoso en
tiempo y dinero, que el mismo ministerio públi
co es ineficiente en la identificación, persecu
ción y captura del delincuente, que este mismo
no arma correctamente el caso por lo que el
juez lo desecha o, a pesar de la evidencia, lo
declare ¡nocente.

Y a todo lo anterior agréguele la posible co
rrupción de algunos policías, agentes del mi
nisterio público, personal de los juzgados o de
jueces y, como cereza del pastel, los abrazos
presidenciales; impunidad casi garantizada.
Crimen sin castigo.
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ZANCOS A lo lar

godelos años han
aparecido diversas
opciones eri el trata
miento de enferme

dades del país, una
desellas la ozonote
rapia. En Diputados
Se plantea reformar
la Ley General de
Salud, con el pro
pósito de establecer
quéla aplicación
de ésta deberá ser

realizada por una
persona que cliente
con los títulos profe
sicnalei o celfaS
dos de especiali

y registrados legal
mente por las auto
ridades educativas
competentes.

en San Lázaro que
aquellas personas
que: no cumplan con
su obligación de
votaren elecciones,
consultas populares
y procesos de revo
cación de mandato
sean sancionadas,:
La diputada María
del Carmen Pinete
Vargas (PVEMI Sil
la n una iniciativa pa
ra adicionar un pá
rrafo a la fracción 111
del artículo 36 de la
Constitución Política.
Dicen que actual
mente, 27 países
son los que, ade
más de considerar
se el voto como obli
gatorio, cuenta con
sanciones.

SKI KCONOMIST'A
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AMLO pierde
oportunidad de oro:
desdén a AL y UE
México ha perdido liderazgo internacional

por la visión etnocentrista del presidente
López Obrador.
Detrás de su oferta electoral sobre la

venta del avión presidencial en 2017, se
encontraba el verdadero sentir de AMLO por el mundo: in
diferencia. ¿Para qué tener un avión si se puede ganar po
pularidad entre la mayor parte de la población?
El remate del avión es un poderoso símbolo que en

vía AMLO sobre su sentir por la política exterior. En efec
to, AMLO es un tierraplanista en el ámbito de la política
exterior.

AMLO no incluye la política exterior en sus conferencias
de prensa, con la excepción de los pleitos. Lo mismo con
Estados Unidos que con España; críticas a la Constitución
peruana o al Gobierno de Panamá por no haber otorgado
el beneplácito a su propuesta para ocupar la embajada.

Ha iniciado el último año de su gobierno y el único capí
tulo cerrado hoyen su gestión es la política exterior.

La relación bilateral con Estados Unidos AMLO la trans
firió al ámbito doméstico. En cierto sentido comprendió
que el ámbito comercial del país está determinado por el
Tratado de Libre Comercio con América del Norte, ahora
TMEC.

AMLO decidió sacrificar la subsecretaría para América
del Norte en el interior de la cancillería como remedio de

una política de austeridad. Eso en el ámbito público. La rea
lidad lo hizo luego de haber transferido la política con Esta
dos Unidos al ámbito doméstico.

AMLO nombró a Marcelo Ebrard en la SRE porque no
quiso que encabezara otra secretaría. Le ofreció Relacio
nes Exteriores, Relaciones Exteriores o Relaciones Exterio
res. No había otra opción, me cuenta una fuente conoce
dora del tema.

Por más que AMLO haya acostumbrado a la opinión pú

blica a no viajar al exterior, su decisión de no hacerlo a Bru
selas para asistir a la cumbre de la Unión Europea (UE) y la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Ce
lac), es un grave error.

1. Una descomposición democrática en la región lati
noamericana, incluyendo a México, va a catapultar el ries
go sistémico regional. Era necesario que AMLO estuviera
presente para abordar el tema con Lula, Petro y Boric, en
tre otros.

2. La guerra en Ucrania tensa la relación con la Unión
Europea.
3. España aportará 9,400 millones de euros en inver

sión en América Latina, y la Comisión Europea anunciará
que aportará 10,000 millones de euros a lo largo de los
próximos cinco años en el marco del programa Global Ga
teway. ¿Cuál es el sentido de declarar la relación con Es
paña en pausa?
4. El programa Global Gateway tiene como objetivo

contrarrestar la influencia de China en la región. La UE, lue
go del desmantelamiento de la democracia en Hong Kong
y de la crisis que desató la presencia de Nancy Pelosi en
Taiwán, se llevó las manos a la cabeza. Las ondas expan
sivas de la OTAN han llegado a Asia, y Europa está desco
locada en América Latina.

5. La Unión Europea ha sido relegada a un tercer sitio en
el área de inversiones en América Latina: Estados Unidos y
China ocupan los dos primeros sitios. La Comisión Europea
ha preparado una lista de 108 proyectos de inversión que
serán anunciados en la cumbre.

ó. La UE tiene la intención de aprobar este año el Acuer
do Global con México. Un documento que por mucho tiem
po Marcelo Ebrard lo mantuvo bajo llave en su cajón.
Europa trata de recuperar el tiempo perdido; América

Latina duda si condena o no a dictaduras; AMLO prefiere
no velar los intereses de México en el exterior.
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Es posible acabar
con el SIDA en 20.30:
ONUSIDA
Unas 630,000 personas murieron el año

pasado por enfermedades relacionadas
con el SIDA (Síndrome de Inmunodefi
ciencia Adquirida) y desde que se inició
la epidemia del VIH (Virus de la Inmuno

deficiencia Humana) en 1981 hasta finales de 2022,
40.4 millones de personas han muerto por la enfer
medad, según datos de la Organización Mundial de
la Salud (OMS). Esta cifra representa el 47% de las
85.ó millones de personas que han sido infectadas
con el virus VIH en los últimos 41 años. Esto significa
que, en promedio, una persona muere por enferme
dades relacionadas con el SIDA cada 2.2 minutos.
En México, de acuerdo a información de la Se

cretaría de Salud difundida en https://www.gob.
mx/salud/documentos/datoshistoricosvihsi
da19832019, 355,969 personas se infectaron con
el virus entre 1983, cuando se registró el primer ca
so, y el 12 de abril de este año. De estas, 1 12,457
o el 31.6% murieron por enfermedades relacionadas
con el SIDA.

Un reporte de ONUSIDA [Programa Conjunto de las
Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA) de julio de 2022,
estimó que los costos directos e indirectos de la epide
mia del VIH hasta 2019 fueron de unos 308,000 millo
nes de dólares. De este total, 201,000 millones corres
pondieron al costo directo del tratamiento, la atención y
la prevención, y 107,000 millones al costo indirecto de
la pérdida de productividad, el aumento de los costos
de atención médica y la reducción del turismo.
Se estima que en 2022 unas 39 millones de per

sonas en todo el mundo vivían con el VIH y que 29.8
millones de ellas tenían acceso a la terapia antirretro
viral. El año pasado 1.3 millones se infectaron con el
VIH por primera vez y 630,000 murieron por enfer

medades relacionadas con el SIDA como la neumo

nía, sarcoma de Kaposi, tuberculosis, cánceres diver
sos y enfermedades cardiovasculares.

La mayoría de las infecciones del VIH y muertes re
lacionadas con el SIDA ocurrieron en el Africa Sub

sahariana. ONUSIDA reporta que, en 2022, en esta
región del mundo unas 25.6 millones de personas vi
vían con el VIH y que 380,000 murieron por enferme
dades relacionadas con el SIDA.

Pese a estos altos números, el ONUSIDA asegura
que se puede poner fin al SIDA en 2030 y que para
lograrlo se necesita un fuerte liderazgo político, acce
so al tratamiento antirretroviral y la inversión econó
mica necesaria.

El optimismo del organismos de Naciones Unidas
no es infundado en vista de que el número de muer
tes relacionadas con el SIDA ha ido disminuyendo
en los últimos años, resultado de varios factores, en
tre los que destaca la mayor disponibilidad de Tera
pia Antirretroviral (TAR). En 2022, casi 30 millones
de las 39 millones de personas con VIH recibieron te
rapia antirretroviral que puede darles hasta 40 años
más de vida.

Sin embargo, si se quiere acabar con la epidemia
del SIDA en 2030 es necesario aumentar el acceso

al tratamiento antirretroviral, invertir en la prevención
del VIH, educar a la gente sobre el VIH, romper los es
tigmas asociados con el VIH y defender los derechos
de las personas que viven con el VIH.
Si se hace lo anterior será posible salvar millones

de vidas, ahorrar miles de millones de dólares que
hoy se gastan o pierden debido a la enfermedad.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La reinvención
de Rosario
Apenas unos días antes de que comen

zara el sexenio peñista, Rosario Robles
Berlanga abrió su cuenta en Twitter. Ya
sabía entonces que sería secretaria de
Desarrollo Social y durante esos años

—con la ayuda de Rocío Bolaños y Gustavo Rodrí
guez —difundió los logros de la política asistencia
lista de la última administración priista.
En los últimos cuatro años, Rosario ha recurrido a

las redes sociales para combatir el acoso cuatroteís
ta y defender su honra. Mientras estuvo recluida en
Santa Marta, su hija Mariana difundió cartas, do
cumentos y —cuando fue posible— notas de voz
de la exsecretaria de Estado, exlegisladora y exdiri
gente partidista. Hace 1 1 meses que dejó el penal
y desde entonces, Rosario con un viejo celular—
frecuenta el ciberespacio. Ya sea para difundir sus
actividades, recomendar lecturas o retuitear.
Anoche, en su cuenta verificada {@Rosario_Ro

bles) posteó un video, de 150 segundos, con el que
busca trascender una etapa infausta. La del mie
do. Su reinvención, sin duda, pero también un in
tenta por empatizar con decenas de ciudadanos
acongojados por la inseguridad, la carestía y el
desgobierno.
El audiovisual —a primera vista parece un se

cuestro, aunque otros identifican escenas de violen
cia intrafamiliar— concluye con un mensaje graba
do por Robles Berlanga y una toma cerrada, con su
mirada como rúbrica.

El primero de tres trailers de "Rosario de Méxi
co", la serie que, antes de finalizar este año, produ
cirán Fabián y Christian "N", dos jóvenes cineastas
que han decidido mantener su identidad bajo reser
va para evitar el hostigamiento morenista. Ahora
mismo un equipo creativo, "con gente de su abso

luta confianza", termina el guión de una docuserie,
confirma un exfuncionario federal que colaboró con
Robles Berlanga en el sexenio peñista.
De la ruta del agradecimiento, que inició hace

dos semanas de la mano de su hija Mariana, al
estreno de este nuevo canal de comunicación. Ro

sario lanza un llamado a los mexicanos para "de
jar de tener miedo" y superar la crisis de los años
recientes.

Mientras, terminará la revisión de un libro para
Penguin Random House que saldrá a la venta an
tes de que concluya el verano. Afínales de este año
espera el nacimiento de su primer nieto y entonces
retomará plenamente sus actividades políticas. ¿Y
hará campaña en el 2024?

Efectos secundarios
¿AMAÑOS? A lo largo del sexenio, la Secretaría
de la Defensa Nacional ha librado una férrea ba
talla con la burocracia, para asegurar la flota de
la Fuerza Aérea Mexicana. Agroasemex no pudo
ofrecer estos servicios y el contrato ha pasado de
Seguros Atlas a Seguros Inbursa. Este año, el alto
mando quiso minimizar riesgos para proteger 360
aparatos, de los cuales 121 son helicópteros. Hubo
seis compañías que respondieron a la convocato
ria LA07110007000999N5582023, pero las
condiciones impuestas por la dirección de general
de administración —tener un capital extranjero su
perior al 65% y haber manejado la póliza en dos
vigencias anteriores— parecían un traje a la medi
da para THB México, quien ¡ría de la mano de Se
guros Banorte. El intermediario de reaseguro tiene
como representante a Octavio Careaga Gutiérrez
y sería la primera vez que la matriz londinense de
esa firma trabajara en el mercado mexicano.
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Como ninguno de sus colaborado
res es capaz de atreverse a hacer

le ver al Presidente Andrés Manuel

López Obrador que en la medida en
que siga con su campaña de acusa
ciones a Xóchitl Gálvez, no sólo la lo
gró encumbrar, sino que la mantiene
al frente de los aspirantes presiden
ciales opositores, la senadora hidal
guense volverá a presentar hoy una
acusación en su contra por utilizar
el aparato del Estado para divulgar
contratos de sus empresas con entes
privados y públicos.
Aparejado a ello, partidos políticos de oposición coaliga
dos en el Frente Amplio por México, el Frente Cívico, Mé
xicolectivo y dirigentes de otras organizaciones sociales y
de mujeres, le exigen que cese su reiterada violación a las
leyes y a la Constitución, con sus diarios señalamientos
a sus militantes que contienden en procesos internos en
pos de la candidatura presidencial, a los que descalifica
y tacha por igual de conservadores que de corruptos y
traidores, con fines de amedrentamiento y persecución.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En el Consejo Nacional de Movimiento Ciudadano el

fin de semana, su dirigente nacional, Dante Delgado,
aceptó crear una mesa de diálogo interno para discutir
las diferencias que han planteado el gobernador eme
cista de Jalisco, Enrique Alfaro, y grupos de militantes
que rechazan el aislamiento de ese partido en aliarse
con otras fuerzas opositoras, actitud que el senador
veracruzano mantiene, como lo reiteró en ese evento.
Si las posiciones de uno y de otro persisten, y dado
el peso que el mandatario jalisciense tiene al interior
del MC, que es de sobra sabido, apoyado entre otros
por Clemente Castañeda, coordinador de la bancada
en el Senado y aspirante a sucederlo, de no llegar a un
acuerdo, la escisión afectaría y debilitaría a ese partido
de cara al 2024.

En una Cumbre de Liderazgo Familiar, en Iowa, en la
que entrevistó a seis candidatos presidenciales republi
canos, el expresentador de Fox News, Tuclcer Carlson,
aseguró que México es una amenaza mayor que Rusia
para Estados Unidos por el tráfico de fentanilo que
entra a este país por su frontera sur y preguntó: "¿Por
qué no bombardear a los cárteles mexicanos?".
Tras señalar que la falta de acción del gobierno mexi
cano para combatirlos, recordó que los rusos no han
matado a ningún estadounidense, pero cientos de
miles de ellos han muerto por culpa de México por el
consumo de ese opioide que los cárteles mexicanos
introducen ¡legalmente en la Unión Americana, como
han documentado en Washington.
Le llaman "TíoLolo"yesun juego en el que participan
el INE y corcholatas que van y vienen por doquier.

fcardenas@pulsopoli tico, com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR MAURICIO I. IBARRA

El pasado jueves, la Suprema Cor
te analizó un asunto relacionado

con las vacantes de comisionados

del Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales

(Inai). La ausencia de tres de los siete
integrantes del pleno del Instituto ha
impedido desde inicios de abril que
se garanticen los derechos de acceso
a la información y protección de da
tos personales.

El 27 de marzo pasado, el Inai interpuso una controversia
constitucional ante la omisión del Senado para nombrar a
los comisionados. En su demanda solicitó también se sus

pendiera la omisión reclamada, de manera que pudiera
sesionar con cuatro comisionados. El asunto fue turnado

a la ministra Qrtiz. Dentro del procedimiento, la instruc
tora determinó negar la suspensión solicitada. Ante ello,
el Instituto interpuso una reclamación que está siendo
conocida por el ministro Laynez. Una vez que el Senado
diera contestación a la demanda, y luego de recibir cuatro
amicus curiae que alegaban la inconstitucionalidad de la
omisión reclamada, la ministra Ortiz dio por terminada la
instrucción el 3 de julio y el asunto fue listado para ser ana
lizado en la sesión del Pleno del jueves pasado.

El proyecto de la ministra Ortiz distingue entre las va
cantes ocurridas desde abril de 2022 y la que comenzó
en abril de 2023. En relación con la última, precisa que
dicha vacante no se había generado al momento de pre
sentar la demanda. Respecto a las dos primeras, considera
que el Senado sí realizó diversas acciones previstas en el
procedimiento para designar a los comisionados del Inai.
Esta circunstancia, aunada al hecho que ninguna norma

establece un plazo para concretar los nombramientos, la
hace concluir que la omisión alegada por el Instituto es
inexistente. En consecuencia, propone sobreseer la omi
sión alegada en la vacante generada en 2023 (al tratarse
de un hecho futuro) y declarar la inexistencia de la seña
lada respecto a las vacantes que datan de 2022. Sometido
a la consideración del Pleno, el proyecto fue desechado
por ocho de sus once integrantes, contando con la opi
nión favorable no sólo de la ponente, sino también la de
los ministros Esquivel y Zaldívar. Ahí mismo se acordó
retumar el asunto a un ministro integrante de la mayoría
(el viernes se decidió que sería el ministro González) y
sus efectos serán determinados en la próxima sesión del
máximo tribunal. Esto tendrá lugar hasta el mes próximo,
pues desde el viernes comenzó el primer periodo de rece
so de la judicatura federal.

Se ha especulado respecto a la posibilidad de que, a
fin de garantizar los derechos de acceso a la información
y protección de datos personales, la Corte permita al
Inai sesionar con los comisionados con los que cuenta
actualmente. Si esto ocurriera, sería importante conocer
los razonamientos que llevarían al máximo tribunal a
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determinar la inobservancia de la Ley Federal de Trans
parencia, la cual señala que, para considerar válidas a las
sesiones del pleno del Inai, se requiere de al menos cinco
comisionados.

mauricio.ibarra@razon.com. mx
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SSC contra montadeudas

Donde se están poniendo las pilas para hacer frente al problema de los llamados mon
tadeudas es en la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Ornar García Harfuch,
nos comentan. Y es que la dependencia tiene vigente una campaña en la que alerta
a la población para que no baje aplicaciones de servicios de préstamos en las que los
defraudadores colocan la imagen de la Unidad de Policía Cibernética, con la idea de
engañar a la gente y empezar a hacerle cobros extrajudiciales. Además de evitar la des
carga de este tipo de aplicaciones de dudosa procedencia y previamente verificarla con
la Condusef, la Secretaría recomienda a los ciudadanos ser escépticos sobre supuestas
solicitudes de la Policía Cibernética y no brindar información personal en páginas web
o formularios sin verificar antes su confiabilidad. Ahí el dato.

Sigue el tirito en Sinaloa
Y en donde el pleito no para, sino todo lo contrario, es en Sinaloa, en donde el goberna
dor Rubén Rocha Moya, al parecer, está decidido a hacerse del control de la Universi
dad Autónoma del estado. Basta con revisar el mensaje que el pasado sábado emitió el
rector, Jesús Madueña Molina, en el cual pide a todos los sectores de la sociedad "soli
darizarse con la defensa de la autonomía universitaria". Fuerte, su declaración, cuando
dijo: "Con cualquier argumento de la Fiscalía nos van a vincular a proceso y vamos a
salir en primera plana de que somos rateros, porque es lo que quiere el gobernador". Y
tiene mucho de razón, pues hasta donde se sabe, la Fiscalía ya tiene avanzados varios
expedientes en contra del actual rector y de algunos antecesores, como Héctor Mele
sio Cuén, hasta hace poco aliado político de Rocha. El tirito va para largo. Pendientes.

Adán se ajusta a medidas del INE
Con la novedad de que en Morena y en particular entre las corcholatas hubo reacciones
diferenciadas a propósito de la resolución de la Comisión de Quejas del INE sobre los
recorridos que llevan a cabo los aspirantes de la 4T. Sin embargo, nos hacen ver, fue
Adán Augusto López quien más en serio se lo tomó y, por lo tanto, el que, para ceñirse
a lo resuelto, determinó aplicar algunas medidas. Durante su segundo día de visita a
Chihuahua, el tabasqueño anunció un cambio en el formato de las asambleas informa
tivas que encabeza, para dar cumplimiento a la disposición y enfocarse al objetivo de
difundir los beneficios del movimiento liderado por Andrés Manuel López Obrador.
Por cierto que entre los observadores del proceso interno de Morena no hay la certeza
de que las demás corcholatas harán lo mismo.

Plataforma fallida y sospechosismo
Y los que no terminan de dar en el clavo son los organizadores de la plataforma para
registrar firmas en el proceso interno del frente opositor. Y es que desde el miércoles
pasado, cuando supuestamente entró en funcionamiento, un día sí y el otro también
falla, y, en el mejor de los casos, sólo dos de cada 10 que intentan registrarse lo logran.
Hasta ahora los organizadores se han querido escudar en el argumento del "éxito" del
proceso opositor que, según ellos, ha provocado mucho interés entre los ciudadanos,
provocando una saturación. El caso es que al menos ocho de 12 aspirantes anotados
ya han planteado reclamos por esta situación. Incluso ayer, un personaje que ha estado
cerca del proceso, como lo es el expresidente Fox, ya anticipó que o se arregla o se arre
gla, de lo contrario hará de las suyas ese enemigo llamado sospechosismo. Uf.
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Guardadito en Milpa Alta
Así que la alcaldesa de Milpa Alta, Judith Vanegas, tiene un "guardadito" por al menos
12.5 millones de pesos, que deberían haber sido ejercidos en la mejora de pueblos y
comunidades. Al menos eso es lo que dicen varias diputadas locales del PAN, quienes
ya preparan una petición para que Judith comparezca ante el Congreso capitalino y
explique por qué no ha ejercido el monto correspondiente al Presupuesto Participativo
de los años 2020,2021 y 2022. Frida Guillén es una de las legisladoras que salieron en
defensa de los pueblos originarios de Milpa Alta, cuyos habitantes votaron por etique
tar recursos que no han sido utilizados. Tener un "guardadito" en tiempos electorales
puede generar muchas suspicacias y especulaciones, nos dicen. Por eso, lo ideal sería
que la alcaldesa morenista explicara en dónde está ese dinero. Veremos.

Problema vigente
Así que una nueva caravana, conformada por unos 700 venezolanos inició este fin de
semana su camino a pie desde Chiapas, tras varios días de esperar a que el Instituto
Nacional de Migración, a cargo de Francisco Garduño, les diera algún documento.
Como eso no ocurrió, empezaron a avanzar por territorio nacional con la idea de llegar
hasta Estados Unidos. Hace unos días se reportó oficialmente una baja en la migración,
aunque un indicador relevante en la ma teria , el de solicitudes de asilo, en realidad sigue
al alza. Ayer mismo se dio a conocer también que en dos inspecciones simultáneas
autoridades mexicanas rescataron a 303 extranjeros que viajaban hacinados en un
camión de carga tipo Torton y en un tractocamión. Lo anterior, nos hacen ver, implica
que, aunque se diga lo contrario, el drama de la migración está vigente en el país con su
dolorosa cuota de dolor y alimentando a las redes de polleros.
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PORELDUENDE

No es un secreto que las campañas
de las corcholatas están sujetas a

lo que se decide en Palacio Nacional.
Investigaciones periodísticas recien
temente publicadas, revelan incluso,
que el tabasqueño habría escrito las
reglas de la contienda con la que seis
aspirantes buscan sucederlo.
Ahora, entre los equipos de estos aspirantes, circula una teo
ría que no les parece nada descabellada. Hasta los oídos de
este Duende ha llegado información de qué va ese otro Plan
C del Ejecutivo Federal.

Alentar y adelantar la contienda electoral para renovar la
presidencia en el 2024 no fue casualidad; me cuentan que
el echar al ruedo a los contendientes desde un año antes,
habría sido para incitar a la oposición a mostrar sus cartas.

¿Recuerda usted aquel llamado a la unidad que, a media
dos de junio desde la conferencia mañanera, el tabasqueño
le hizo a la oposición?

Pues estos llamados no fueron como los llamados a

misa y resulta que tenían la intención de que los partidos
y sobretodo los empresarios que se oponen a su gobierno,
definieran un candidato o candidata.

Una vez revelada la identidad de quien conjunta las sim
patías de PAN, PRI y PRD, el inquilino de Palacio Nacional
definiría cuál de sus corcholatas le podría hacer el juego. Y
es que sabe que, aunque es muy poco probable que en el
2024 su movimiento pierda la Presidencia, sí podría perder
la mayoría en el Congreso.

Por eso, este nuevo Plan C (congreso) buscaría medir

cuál de los aspirantes de su movimiento tiene mayores po
sibilidades de anasar contra el candidato opositor.

De comprobarse esta teoría, el tabasqueño habría visto
ya que, quien hasta ahora era considerada la corcholata fa
vorita y puntera en las encuestas, la tendría difícil para en
frentar a quién se perfila como —al menos así lo muestran
algunas encuestas— la abanderada de la oposición: Xóchitl
Gálvez.

Ante este escenario se analiza que, con el objetivo de
asegurar la continuidad del proyecto, en el que se incluyen
reformas como la prometida al Poder Judicial y la Electoral,
que tanto se ha complicado.

¿Quién podría y quién tendría mejores oficios políticos,
inteligencia y personalidad para que la ex jefa delegacional
de la Miguel Hidalgo no le haga ni sombra y no peligre la
Presidencia ni la mayoría en el Congreso?

De ahí la ventaja de tener a más de una corcholata entre
las cuáles elegir. Las próximas semanas, según me cuentan
mis fuentes en estas cloacas, serán decisivas para saber a
qué aspirante apoyar y a cuál de plano abandonar por ser
mal candidato o candidata.

Es decir, por no ser rival para una opositora dicharachera,
que cada vez gana más simpatizantes, y que por lo menos,
es más carismática que varios de Morena...

En el baúl. A los 12 aspirantes del "Frente Amplio por Mé
xico" se les acaba la paciencia y es que la plataforma para
conseguir las 150 mil firmas, nomás no jala. Algunos como
Jorge Luis Preciado ya pidieron una reunión urgente con los
integrantes del Comité Organizador, pero hay otros que de
plano van a tirar la toalla esta semana, porque ya de por sí
no cuentan con recursos para hacer giras por el país y a esto
todavía se le suma que no existen las condiciones tecnoló
gicas para tener el requisito para pasar a la siguiente ronda.

Basta por ahora, pero el próximo lunes... ¡regresaréeeee!
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NO DESPIERTAN PASIONES
Xóchitl Gálvez le está cambiando la narrativa al

Presidente. Lo que en un primer momento pa
recía ser una estrategia en la búsqueda de desacredi
tar a la hidalguense para en el camino hacer lo propio
con la oposición, se ha convertido en un escenario
en donde Xóchitl avanza, a pesar de los esfuerzos del
Presidente y de sus furibundos seguidores por tratar
de evidenciarla.

El derecho de réplica al que apela el Presidente es el mismo
que Xóchitl solicitó con base en la decisión del TEPJF, el cual tam
bién determinó el impedimento al Presidente para hablar de la
precandidata.

No parece ni por asomo que el tribunal esté intentando callar
al Presidente. En medio de las muchas vueltas que han dado a
varios temas de nuevo aparece una decisión del tribunal, el cual
aplica las leyes electorales, las mismas que aprobaron y exigieron
quienes hoy gobiernan.

Xóchitl Gálvez se ha ido metiendo en el imaginario colectivo.
Se le empieza a ver como un personaje que enfrenta al Presidente
y ante el cual no se queda callada. El viernes le lanzó un fuerte reto
al Presidente, el cual seguramente no será respondido, pero que se
suma a los muchos asuntos que empiezan a estar entre nosotros
sobre el rol que cada uno de los personajes está jugando.

La senadora está echada para adelante recorriendo todo el país.
Habrá que ver qué tanto permea su mensaje y su presencia, en
esta etapa le ha ido bien en Saltillo y Monterrey lo cual tiene cierta
lógica.

Las denuncias sobre contratos de sus empresas son confusas,
el documento es en cierto punto improvisado. Es importante
saber de dónde salió la información, porque podrían algunas ins
tancias de gobierno quedar en evidencia, es un caso en donde no
hay forma de que alguien de fuera haya filtrado la información,
todo indica que lo presentado salió directamente del gobierno, lo
cual desde donde se vea es inquietante y riesgoso.

Xóchitl está ganando espacios y empieza a concentrar la aten
ción en redes y medios por más que la traten de desacreditar con
reportajes, memes, caricaturas o lo que se vaya ocurriendo. Está a
la vista que se viene una encarnizada batalla política que por más
que tenga una clara favorita en Morena, se está entrando en un
terreno impredecible.

Llegado el momento de las decisiones probablemente el Pre
sidente, más con lo que estamos viendo, dará todo su apoyo a
quien resulte ganador del proceso de Morena. Seguimos siendo
de la idea de que de alguna forma ya hay una decisión tomada
respecto a la corcholata favorita.

El Presidente va a lanzar algo más que su influyente narrativa
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mañanera para defender a toda costa a la 4T ante la posibilidad de
que, eventualmente, regresen los "conservadores" y "corruptos"
más que apelar a los resultados de su gobierno, de no ser lo que
están siendo los programas sociales.

En algo tiene razón López Obrador, muchas de las caras que
encabezan el Frente Amplio son los rostros señalados por la pro
pia sociedad a través de sus votos.

Sin embargo, no se puede pasar por alto el sentido de la ciu
dadanización que se le quiere impregnar al frente. Esta variable
podría aglutinar a las clases medias y a muchos empresarios de
todo el país. Las clases medias no olvidan que han venido siendo
un sector que no ha tenido un entendimiento con el Presidente.
Ha sido castigada y en muchos casos también se le ha hecho a un
lado respecto de los programas de gobierno.

La información que se dio a conocer sobre las empresas de
Xóchitl tiene un elemento de ilegalidad que no debiera pasar de
largo. Quizá todo la haga crecer, los escenarios en su esencia no
cambian por ahora. Lo que es un hecho es que las corcholatas no
están despertando pasiones.

RESQUICIOS.
Los terrenos de la legalidad están en muchos casos sostenidos por
la voluntad de los políticos. Es cierto que hay muchas cosas que
cambiar, pero si no nos ceñimos al cumplimiento del Estado de
derecho en el aquí y ahora las consecuencias serán sin exagerar
realmente graves.

Twitter: @JavierSolorzano

LA INFORMA

CIÓN que se dio
a conocer sobre

las empresas
de Xóchitl tiene
un elemento de
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

La semana pasada se llevó a cabo la
cumbre anual de la OTAN, que en es

ta ocasión se organizó en Vilna, la capital
de Lituania. Muy lejos ha quedado la de
claración del presidente francés, Macron,
de que la Organización del Tratado del At
lántico Norte se encontraba en estado de

"muerte cerebral"; hoy, atizada por lague
rra de Putin con Ucrania, la OTAN tiene 2
miembros más que hace dos años y ha
entrado en una fase de revitalización que
muestra el fracaso de Putin para dividir a
un bloque que hace poco se veía al borde
delainoperancia.

La entrada de Finlandia a la OTAN ya había sido un hecho
desde abril, pero sobre Suecia aún había un último freno, pues
el Gobierno de Turquía seguía vetando la entrada del país nór
dico a la alianza. Pero en el comunicado final se indica que esta
resistencia ha sido superada, por lo que Rusia enfrenta una
derrota más, pues ahora tiene que ver cómo el mar Báltico se
convierte prácticamente en un "lago de la OTAN".

El tema más polémico de la cumbre ha sido el de Ucrania,
que lleva años aspirando a convertirse en miembro pleno de
la OTAN. Hay un antecedente muy importante, pues en la

cumbre de2008, en Bucarest, se negó la aplicación de Ucrania
y Georgia para integrarse a la alianza. Se declaró que "Ucrania
formara parte de la OTAN en el futuro", pero no se le otorgó un
Plan de Acción para la Membresía (MAP), que indica un cami
no claro hacia la adhesión. La decisión se basó en el argumen
to de que aún se debían realizar más reformas democráticasy
resolver sus conflictos internos y regionales. La postergación
del ingreso de Ucrania a la OTAN fue vista como una conce
sión a Rusia, que había amenazado con tomar medidas si se
aceptaba la candidatura ucraniana. Esa decisión abrió la puer
ta al régimen de Putin, que años después comenzaría a arre
batarle territorio a Ucrania sabiendo que no tenía un camino
seguro hacia la OTAN.

Por eso era importante la cumbre de Vilna, pues ha ofreci
do una mayor claridad y flexibilidad al proceso de integración
de Ucrania. La OTAN ha decidido eliminar el requisito del
MAP para Ucrania. Además, ha mencionado explícitamente
el concepto de "invitación" aunirse ala alianza, lo que supone
un compromiso más firme que el de "perspectiva" o "aspira
ción" que se usaba anteriormente.

No obstante, la OTAN no ha fijado una fecha concreta para
el ingreso oficial de Ucrania, sino que lo ha condicionado a que
se cumplan unas "condiciones" que no se han especificado.
Estas condiciones podrían estar relacionadas con las reformas
democráticas, el cumplimiento de los estándares de la OTAN,
la resolución del conflicto con Rusia y el consenso interno en
Ucrania.

La parte más difícil sera llegar al fin del conflicto con Rusia,
pues sin ello, la OTAN difícilmente permitiría la llegada de
Ucrania a la alianza. La cooperación actual para suministros y
equipos militares permite que el régimen de Zelenski pueda
sentirse optimista, pero sigue habiendo incertidumbre sobre
su camino a la OTAN. Ucrania hoy no tiene otro camino más
que tratar de ganarla guerra.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Las altas temperaturas en distintos
puntos del planeta, especialmente

en el hemisferio norte, han prendido
las alertas de distintas instituciones. El

pasado junio ha sido el más caluroso
en la historia del mundo. De igual for
ma, la semana pasada ha sido la de ma
yor temperatura desde que se tienen
registros.
Cincuenta grados en Texas, 35 en Berlín, 36 en Roma, 40 en
Andalucía, 46 en Madrid, 47 en Sevilla y 41 en Grecia son al
gunas de las temperaturas registradas la semana pasada. Los
registros han roto gran número de récords.

El fenómeno de El Niño en el océano Pacífico ha amplifica
do de manera importante los efectos. Las consecuencias van
más allá de las altas temperaturas, que sin duda afectan pro
cesos productivos y la dinámica social de distintas regiones.

Algunos especialistas hablan de la muerte de más de 60
mil personas solamente en Europa a causa de las altas tem
peraturas, destacando España, Grecia, Italia y Portugal entre
los que mayores bajas registran. En contraste, en distintos
puntos del globo se registran precipitaciones pluviales fuera
de lo normal; en Corea del Sur, las lluvias han cobrado más de
30 vidas, en India más de 80, sin olvidar las dolorosas inunda 
ciones registradas en el noreste de Italia.

Son las altas temperaturas uno de los fenómenos más pe
ligrosos y amenazantes, provocadas como uno de los efectos
del cambio climático. Configuran condiciones idóneas para la
provocación de incendios forestales que amenazan la flora, la

fauna y a las comunidades que viven cerca o en los bosques.
Más de mil hectáreas afectadas en California que provocaron
evacuación de comunidades. En este sentido, es Canadá, des
afortunadamente, el territorio hoy más afectado, con millo
nes de hectáreas siniestradas.

La espiral negativa continúa en proceso. La generación
de gases de efecto invernadero se acumula, agudizando el
calentamiento global, que a su vez provoca mayor impacto
ambiental.

Contrarrestar los efectos es tarea de todos. Los tres sec

tores, privado, público y social, deben unir esfuerzos para
atender la crisis. Serán las grandes economías las que mayor
responsabilidad tienen, destacando aquellos que mayores
contribuciones en materia de impacto ambiental han provo
cado: Estados Unidos, China, Rusia, Brasil e Indonesia. Nues
tro país se encuentra en el lugar número 15 en materia de
generación de gases de efecto invernadero, detrás de Reino
Unido, Alemania, Canadá, Argentina y Japón. El cambio cli
mático no reconoce fronteras y serán la suma de pequeñas
acciones lo que permita emprender acciones de desarrollo
sostenible y eventualmente, regenerativo.

Los eventos se agudizan cada vez más. Además de los
desastres y las emergencias registradas, el rendimiento del
ganado y las cosechas se ven mermados de manera muy im
portante. En nuestro país tenemos mucho por hacer. Más de
22 entidades federativas del territorio nacional registraron en
días pasados más de 40 grados, siendo así uno de los países
de mayor temperatura en todo América Latina.

Pareciera que este calor extremo que experimentamos
en los últimos días, es una probadita de lo que nos espera en
materia climática, lo que nos obliga a comprometernos de
fondo para disminuir el impacto de nuestras acciones y con
trarrestar en la medida de lo posible la crisis que nos ocurre.
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ué tanto estamos en

riesgo los seres huma
nos con la llegada de la inteli
gencia artificial (IA)? En la in
dustria del cine, los guionistas
y actores están muy preocu
pados, y con justa razón, por el
mal uso que se le pudiera dar a
la inteligencia artificial

Imagínate que un actor filma una película
y su imagen puede ser recreada para cualquier
otro papel años después. Si hoy alguien pudie
ra usar la imagen de Mel Gibson, por poner un
ejemplo, y llevarla a la pantalla grande, recreada
con inteligencia artificial.

Podrían ser incluso imágenes íntimas sin
siquiera pedir autorización porque, en algunos
casos, los contratos que los productores quieren
que firmen los actores son para ceder la imagen
personal.

Por otro lado, cientos de guionistas creen que
pudiera estar en riesgo su trabajo y que éste pu
diera ser sustituido por la IA. La realidad es que
este tipo de inteligencia se nutre de lo que hay
en la red y pudiera estar cometiendo plagios de
algunas obras.

Desde hace tiempo este temor es latente en

Hollywood, y hoy los trabajadores de la industria
aseguran que los avances en la tecnología están
generando conflictos con la humanidad.

Hoy, están en huelga los escritores y actores
de esa industria. El pasado jueves 13 de julio
inició oficialmente la mayor protesta laboral en
Hollywood no vista desde hace 60 años.

El Sindicato de Actores de la PantallaFedera

ción Estadounidense de Artistas de Televisión y
Radio (SAGAFTRA), que reúne a más de 160 mil
agremiados, se unió a la huelga que 11 mil 500 es
critores y guionistas mantenían desde mayo para
defender sus derechos laborales, y en este caso,
defender también los derechos de su imagen.

Esta inconformidad laboral incluye a la tec
nología, porque los actores se niegan a firmar
contratos en los que cobran por hacer una pelí
cula para que se distribuya en los cines, pero no
reciben un dólar cuando los grandes estudios ci
nematográficos hacen otro negocio con las plata
formas de streammg y obtienen ganancias extra.

Este caso tiene un antecedente con la actriz

Scarlett Johansson, cuando en julio de 2021 de
mandó a Walt Disney Studios por incumplimien
to de contrato, al estrenar simultáneamente, en
cines y en la plataforma Disney+, la película del
personaje de Marvel Viuda Negra.

Los abogados de la actriz informaron que el
estudio rompió un acuerdo que hizo perder a su
dienta más de 50 millones de dólares. Caso con

trario al acuerdo que llegaron con el actor Dway
ne Johnson, quien sí recibió una compensación
cuando ese mismo año Disney estrenó en cines y
en su plataforma la película Jungle Cruise.
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Los actores y escritores exigen que se regule
el uso de la inteligencia artificial en la industria.
Hoy, los guionistas creen que pueden ser reem
plazados por esta tecnología; y además, que esta
inteligencia sea nutrida de plagios.

Los actores también buscan que sus contra
tos contemplen y se les pague el uso de su ima
gen en otras plataformas y, sobre todo, evitar que
su trabajo sea explotado en otras producciones
sin su presencia física, pero sí digital, gracias al
uso de la tecnología.

En la sexta temporada de la serie Black Mi
rror, de Netflix, Salma Hayek participa en un
capítulo llamado "Joan is Awful", donde hablan
de los problemas que tendrían los actores y es
critores si firman contratos en los que permiten
a las empresas utilizar de manera indiscriminada
su imagen a través de la IA.

Minutos antes de iniciar la huelga, la presi
denta del SAGAFTRA, Fran Drescher, recordada
por su popular personaje de La Niñera, criticó
fuertemente a los estudios cinematográficos
y los servicios de streaming, porque consideró
que el gremio era víctima de una "entidad muy
codiciosa".

Durante la conferencia de prensa en la que
se anunció el inicio de la huelga tras fallidas ne
gociaciones, Fran Drescher dijo: "Cómo alegan
pobreza, que están perdiendo dinero a diestra y
siniestra, cuando entregan cientos de millones
de dólares a sus directores y ejecutivos".

Drescher aseguró que la huelga fue el último

recurso para el sindicato, pero se trata de la de
fensa de los trabajadores. Consideró que se trata
de un momento histórico y que si no se ponen
exigentes "habrá peligro de ser reemplazados por
las máquinas".

Sólo para entender un poco de las pérdidas
económicas que significa este paro: en 2008, con
la huelga de guionistas, que duró tres meses, la
industria perdió dos mil 500 millones de dólares.

Actualmente es difícil calcular las pérdidas
económicas de esta huelga, que prácticamente
inició, pero la industria audiovisual en Estados
Unidos genera 2.4 millones de empleos al año
que se traducen en 186 millones de dólares pa
gados a través de 122 mil empresas ligadas a esta
industria.

Urge darle solución a esta huelga, del 20 al 23
de julio próximos es la Convención Internacional
de Cómics, mejor conocida como ComicCon, que
se realizará en San Diego, California, que podría
cancelarse por la huelga de actores.

Para el 18 de septiembre es la ceremonia de
los Premios Emmy, que también podría pospo
nerse o, incluso, quedar relegada para el próximo
año por la huelga.

La Inteligencia Artificial se tiene que regular
para la industria del cine y para todas las demás.
Es una tecnología que avanza a plazos agiganta
dos y parece ser que la regulación va muy atrasa
da. Hay que poner sobre la mesa para empezar
cómo se va a nutrir esta IA y cómo se va a prote
ger el trabajo de los seres humanos.
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El fraude más
grande de la
lucha obrera

No conforme con quedarse con el
dinero de más de diez mil compa
ñeros mineros, equivalente a mil
millones de pe sos, Napillo acumula

una serie de acciones torcidas y ventajosas que
lo único que evidencian son las ganas que tiene
de seguir enriqueciéndose y de menospreciar
al gremio.
Es difícil definir qué de lo que ha hecho ha

sido más grave, si el desfalco económico antes
mencionado y que arrastra desde hace más de
18 años, si su responsabilidad en la muerte de
los 65 mineros de Pasta de Conchos, si la extor
sión a las empresas, si su engaño al pueblo de
México al ocupar una curul en el Senado de la
República siendo canadiense o bien el uso des
medido y grosero que ha hecho de los recursos
del Sindicato Minero con los que se ha pagado
varias mansiones, autosdelujoyunavidallena
de excesos.

Estas por supuesto, no son las únicas fecho
rías del gran currículo de Napoleón Gómez
Urrutia, hay otras tantas que iremos desen
mascarando más adelante; sin embargo, es
importante recordar un hecho del que casi
no se habla, pero que fue fulminante para la
democracia sindical y que, sin duda, fue la cul 
minación del secuestro del Sindicato Minero

por parte del hijo del exlíder.
Napillo nunca ha sido minero y llegó a la se

cretaría general del Sindicato Minero en medio
de pura transa; aseguró que era su herencia y
como tal la reclamó; se apoderó de práctica

mente todo: de las arcas del sindicato, de las
propiedades y de lo más valioso de una organi
zación sindical, los estatutos.
Sin una asamblea de por medioy sin la autori

zación de los compañeros, Napillo se proclamó
no sólo líder eterno del sindicato, sino dueño
absoluto y lo hizo no de palabra, sino en papel,
es decir, modificó los estatutos como se le dio la
gana y creó la figura de presidente para, por su
puesto, autonombrarse, pero eso no fue todo, de
acuerdo con uno de los artículos de los estatutos,
dicho presidente tiene el poder de vetar cual
quier decisión del Comité Ejecutivo Nacional y
del Consejo General de Vigilancia y Justicia, es
decir, él y solo él tendrá la última palabra.
También se dio el lujode blindaresaposición

para que solo él pueda ocuparla, ya que uno de
los requisitos para ser candidato a presidente
es ser o haber sido secretario general, cuando
básicamente él es el único que ha ocupado ese
cargo tras la muerte de su padre.
Entre las monerías que esconde este puesto,

está que el presidente puede ser nombrado por
tiempo indeterminado, es decir, portodalavida.
Napillo también blindó la administración

de los recursos, es decir, aprobó que estos se
manejaran en completa opacidad; de acuerdo
a uno de los artículos, una vez terminada la
gestión y de no haber sido denunciada alguna
falta, está será archivada, es decir, cualquier
acusación posterior queda sin efecto. Por si
fuera poco, Napillo también se autoaprobó que
el presidente y el secretario general pueden
disponer de los bienes del sindicato.
Gómez Urrutia mantuvo en secreto toda esta

información; sin embargo, una investigación
periodística la dio a conocer, datos que aún
desconocen los pocos trabajadores afiliados
a su sindicato y que el Comité Nacional calla.
Ese es el mismo cínico que asegura luchar

por los derechos laborales, el mismo que afir
ma preocuparse por la clase obrera, el que se
dice el mayor defensor de la democracia sindi
cal, peor aún, el que Morena hizo presidente de
la Comisión de Trabajo del Senado de la Repú
blica, sinduda, todoélesunauténticoíraudey
unaburlaypena parala auténtica lucha obrera.
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Cocagate en Casa Blanca debe derivar en Watergate

El reporte final del FBI sobre la cocaí
na encontrada en la West Wing ala
oeste de la Casa Blanca terminó

en un carpetazo exonerador y sin
señalar culpables, a pesar de las referencias
en medios de comunicación importantes de
que podría haber sido propiedad de Hunter
Biden, hijo del Presidente.

A diferencia de la investigación periodís
tica del escándalo Watergate del presidente
republicano, Richard Nixon, el Cocagate del
presidente demócrata Biden parece tener
la complicidad mediática para no investigar
uno de los asuntos desafiantes para definir un
tema de seguridad nacional: si alguien pudo
meter y abandonar evidencias de cocaína en
el espacio presidencial, entonces cualquier
otro producto más letal pudiera ser introdu
cido bajo las narices del Servicio Secreto y
del FBI.'
El tema del Cocagate forma parte de las

irregularidades cada vez más constantes del
presidente Biden, sobre todo porque se ubi
can en el escenario de su casi segura nomina
ción como candidato demócrata a un segun

do período: los problemas de concentración
mental del Presidente, sus malos humores
insultando a sus colaboradores revelados

por la prensa, sus cada vez más constantes
tropiezos al caminar o al subir las escaleras
del Air Forcé One y los testimonios grabados
de Biden toqueteando a mujeres (el caso de
Eva Longoria) y a niños.
Y si se agregan los gazapos públicos como

el que confundió a Ucrania con Iraky le dijo
Putin al presidente ucraniano Zelenski, el
mundo mira pasmado a un presidente con 81
años y severos problemas de concentración
mental para decirlo en buenos términos
que busca otros cuatro años en la Casa Blanca.
La única justificación demócrata y de los

medios antes críticos para ocultar o dismi

nuir el deterioro de la calidad presidencial
de Biden radica en la posibilidad de que el
expresidente republicano, Donald Trump, sea
el beneficiario.

ZONAZERO

El despliegue de la Guardia Nacional en toda
la República y la rapidez con la que asigna
partidas militares a zonas donde existieron
graves conflictos de inseguridad, violencia y
crímenes no parece preocupar al crimen or
ganizado porque es asumido sólo como acto
disuasivo y no forma parte de labores de in
teligencia y decisión operativa para desman
telar a las bandas criminales. Sin embargo, la
sola presencia de seguridad no intimida a los
delincuentes.

LaSópinicSSés ájpüH por los ÍHumnístas siü
¡ndependíentesynoreflejan necesariamente

SÜMffito A; vista de 24 HORAS.
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No son unas

elecciones cualquiera

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

Oueda ya menos de una semana
para saber quién será el próximo
presidente del Gobierno y España
vive entre debates y contra deba

tes, con golpes bajos y altos. Estamos viviendo
entre encuestasy contra encuestas, enmítines
y contra mítines, en mensajes cómodos, incó
modos y cruzados. Los candidatos han sacado
el sable y lo van a apurar hasta las últimas ho
ras, hasta matar o morir, hasta morir matando.
El actual presidente del Gobierno de España,

Pedro Sánchez, es capaz de hacer cualquier
cosa con tal de seguir en la silla del poder. Son
ya más de cinco años los que lleva radicando
en el Palacio de la Moncloa como Primer Mi
nistro.

Imagino que para un Presidente que no esté
centrado, el sentirse poderoso debe ser algo
muy excitante. De hecho, aquí en España lo lla
man la erótica del poder. Pero lo cierto es que
cuando tienes todo a tus pies, cuando pides
cualquier cosa por muy estrambótica que sea
y se te da, cuándo tienes todo lo que solicitas,
llega un momento en el que se puede perder
el piso. Cuando durante las veinticuatro horas
del día dicen que uno es el más inteligente, el
más atractivo, el más simpático, al final, si no
se es una persona centrada, uno se lo cree. Se
llega a pensar que los españoles no pueden
vivir sin uno y que poco menos que no se puede
dormir ni las ocho horas para no dejar huérfa
na a la ciudadanía.

Este próximo domingo hay elecciones. No
son cosa menor. Se trata de votar para avanzar.
Lo curioso es que todos los partidos dicen que
si no se les vota a ellos solo habrá retroceso, no
habrá avance. ¿En qué quedamos?

LaS®íniOa:S'6X0l"esadaS'|Br laSíoluBínis&tsáí
independientes y no réflej ah recesan amenté

@fp^^fce.v¡sfcás:24 HORAS.
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A como dé lugar
Dicen que ante el sorprendente buen recibimiento de la
aspiración de Xóchitl Gálvez a la candidatura presidencial
en algunos sectores de la sociedad mexicana, ya hay quien
asegura que la difusión de información de datos del SAT,
así como la aparición del titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, en un acto en el que arremetía
contra la hidalguense, no es sorprendente, y no descartan
que intenten presentar una denuncia "de algo" ante la FGR
para tratar de detenerla.. .¿Será?

Verifican cumplimiento
Nos aseguran que el secretario de Gobierno de Hidalgo,
Guillermo Olivares Reyna, realiza recorridos en el Centro
de Readaptación Social (CERESO) de Pachuca, para su
pervisar el trabajo que deben desarrollar las y los internos,
como parte de su proceso de reinserción social. ¿Será?

Freno a precandidatos
Las seis corcholatas de Morena tendrán que hacer cambios
profundos a sus recorridos por el país para respetar las
restricciones impuestas por el INE; inclusive, tendrían que
dejar los eventos masivos y organizar pequeñas reuniones
dentro de las oficinas del partido, pero lo más importante es

que dejen de actuar como precandidatos y evitar presentar
planesypropuestas de Gobierno, como estrategias de
seguridad. ¿Será?

Acatará resolución del INE

De gira por Chihuahua, Adán Augusto López Hernández
dio a conocer que cambiará el formato de sus asambleas
informativas para acatar una resolución del INE, que de
terminó que las realizadas por Morenay el PVEM son actos
proselitistas. "Va a cambiar el formato, pero no el objetivo,
que es informarles de los logros y beneficios de la Cuarta
Transformación, y sobre todo, escucharlos a ustedes, que
son la guía de este movimiento", anunció en el poblado de
Pascual Orozco, acompañado por su esposa, Dea Isabel
Estrada Rodríguez. Eltabasqueño dijo que "ya vendrá el
tiempo de las propuestas". ¿Será?

Petición riesgosa
Dicen que en la dirigencia de Morena, todavía están
pensando si en lugar de poner en las encuestas el nom
bre de Gerardo Fernández Noroña, le ponen Noroña,
porque en una de esas su posición se dispara a los primeros
lugares. A ver qué decide la dirigencia. ¿Atenderán su
solicitud?¿Será?
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Un INE bajo pedido, una ley sin ley y persecución sin fín

No fue necesario reformar la Cons
titución.

Tampoco desaparecerlo.
Bastó encender la maquinaria

oficial en el Poder Legislativo y designar con
sejeros afines para tener un aparato electoral
al gusto del Gobierno y sobre todo a satisfac
ción del señor Presidente.

Hoy esos consejeros, al mando de la filo mo
renista Guadalupe Taddei, son consecuentes
con los dictados del jefe máximo y dan plena
libertad a las corcholatas.

Ellas pueden hacer cuanto quieran: simular
anuncios, montar espectaculares con recur
sos oscuros oficiales y no, acarrear a mítines
aunque no les paguen a los acarreados, hacer
actos en plazas públicas, convocar a funcio
narios federales y locales todo el día y a toda
hora, lanzar infundios contra la oposición,
proponer cuanto quieran...
Cuentan con el INE de Guadalupe Taddei.
Ya no están los estorbosos Lorenzo Córdo

va y Ciro Murayama, para quienes contra el
mandato presidencial "la ley es la ley" y a ella
debían someterse todos, oficialistas, morenis
tas, lopez obradoristas y opositores.
Eso se acabó y así vamos a las elecciones

del 2024.

EL PODER DEL ESTADO

Pero hay fantasmas.
Lo dice un alto funcionario del Gobierno y

por supuesto morenista:
Es increíble. Nosotros comenz amos la cam

pañahacedosañosyenmenosdemesymedio
la alianza PAN, PRI, PRD está en la certidum
bre, enelmandomediáticoynosotrosno...

Se refiere, claro a la aparición de Xóchitl
Gálvez como segura triunfadora en Frente
Amplio por México, mientras las corchola
tasse enredan porque el dedazo presidencial
no ha definido.

Ha surgido con el vigor suficiente para
concentrar las críticas de Palacio Nacional

y con ellas movilizar a todo el aparato de
Estado, incluidas las agencias de investi
gación (SAT, Hacienda, UIF, FGR), para
destruirla.

Esta máquina no parará.
Porel contrario, las críticasylas persecucio

nes contra Xóchitl Gálvez aumentarán con

forme avalícenlas campañasy se acerquen las
votaciones de junio próximo.
Asunto fácil porque el INE va en la tónica de

"no me vengan con que la ley es la ley".
Y porque en lugar de prohibir mítines de

gran magnitud para todas las corcholatas,

deja en recomendación de preferentemente
realizar actos en espacios cenados, partidis
tas y con militantes y simpatiz antes.

ELIMINACIONPOSIBLE
Estos datos llevan a una tentación.

En ese afán de congraciarse con Andrés
Manuel López Obrador, ¿acaso el INE de
Guadalupe Taddei no cumplió una orden
presidencial al ordenarle dejar de criticar a
Xóchitl Gálvez la semana pasada?
Porque hay un hecho evidente: la negativa

de réplica derecho constitucional y las críti
cas cotidianas sacaron de control del Ejecuti
vo el proceso corcholatero por el crecimiento
del Frente Amplio por México y la populari
dad de Xóchitl.

Lo corroboraremos si extemporáneamente
el INE de Taddei y el Tribunal Electoral de
Reyes Rodríguez Mondragón inhabilitan a
los aspirantes presidencialesy los descalifican
a todos por actos anticipados de campaña.
Hacia medio septiembre tendríamos nue

vos contendientes en ambos frentes, pero sin
la estorbosa Xóchitl Gálvez, porque sería la
manera jurídica de sacarla de la competencia.
La otra forma de eliminación no quisiera ni

pensarla.
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Cumplirla ley;
"preferentemente

Pese a que la primera interpretación de
la resolución de la Comisión de Quejas
del INE había sido que "encerraba a las
corcholatas", la realidad es que el fallo es

totalmente a favor de Morena.

Lo es porque no es contundente para prohibir
los actos de campaña simulada, sino que les deja la
opción de seguir brincándose la ley.
La resolución establece que los actos de los aspi

rantes presidenciales de Morena deberán realizar
se "preferentemente" en las sedes que el partido
tiene en el país.
Ese "preferentemente" es tan ambiguo y no es

una orden de una autoridad, sino una "recomenda
ción" que puede o no ser tomada en cuenta.
Un llamado a misa.

Por eso extraña que Mario Delgado haya mon
tado un circo asegurando que Morena "no acatará"
la resolución de la Comisión de Quejas, que en
realidad le regaló un flan al partido del Presidente.
El proyecto preparado por la Unidad de lo Con

tencioso del INE, sí demostraba, actas levantadas
en los eventos de los precandidatos morenistas,
actos simulados que son una campaña política.
Pero, los mismos consejeros del INE que el 16

de junio pasado se habían opuesto a sancionar
las campañas morenistas, Rita Bell López y Jor
ge Montaño, consideraron que la Comisión de
Quejas no tenía facultades para determinar si las
"asambleas informativas" eran o no actos de cam

paña anticipados.
El documento elaborado por la Unidad de lo

Contencioso incluso ordenaba que los actos de
los precandidatos guindas se realizaran solo con
militantes, pero la consejera López pidió que se
abrieran también a simpatizantes.
La única que no estuvo de acuerdo con la deci

sión fue la consejera Claudia Zavala, quien cues
tionó si el fallo respondía a las reglas electorales
o a la persona en el poder, en clara referencia a ya

saben quién.
El caso es que el INE, al menos su Comisión de

Quejas, sigue haciendo como que no pasa nada a
pesar de que pasa todo.
Delgado se quejó del "acoso" de los funcionarios

del INE presentes en las asambleas informativas y
dijo que sacaban de contexto "expresiones espon
táneas" de los simpatizantes de cualquier precan
didato.

Como sea, al INE y a su Comisión de Quejas le
sigLien temblando las canillas.

Samuel García anda ebrio de poder.
Sólo así se explica que, de acuerdo con "encues

tas y car eos" que sólo él conoce, se haya aventado la
puntada de declarar que el Movimiento Ciudadano
"es la segunda fuerza política del país".

Con sus otros datos, García, que aspira a ser can
didato presidencial, espera ganarse la simpatía
de los militantes del MC y la gracia del dueño del
partido, Dante Delgado.
S olo hay un detalle.
García no debe olvidar que si ganó la guberna

tura de Nuevo León no fue por sus propuestas ni su
arrastre político, sino por el pleito entre panistas y
priistas que le abrió la puerta a la gubernatura.
Si no hubiera habido ese pleito, ahora mismo

estaría buscando reelegirse como senador.
Que alguienle recuerde, por siyalo olvidó.

Se supone que, de acuerdo con las "medidas cau
telares" que impuso el Tribunal Electoral a los pre
candidatos morenistas no debían hacer llamados

al voto ni manifestar explícitamente su deseo de ser
candidato presidencial.
Aún así, Marcelo Ebrard presentará hoy su "Es

trategia para la Transformación de la Justicia en
México", el segundo proyecto presidencial después
de su propuesta ANGEL sobre seguridad.
Ebrard es el único morenista que ha hecho pro

puestas de gobierno.
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Y tan contentos que estaban

En Morena todo era risas, proyectos
y reparto de cargos, hasta que llegó
Xóchitl Gálvez a la ecuación.

A la fiesta electoral, en la que se
veía muy difícil que la oposición ganara la con
tienda de 2024, llegó una invitada, de esas que
se le pasan al anfitrión y resulta ser el alma de
la fiesta.
Desde hace 15 días, el anfitrión de este ban

quete, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, no ha dej ado de hablar de lo incómo
da que resulta la senadora Xóchitl Gálvez, la
ha denostado, la ha atacado y hasta ha violado
la protección de datos particulares, con tal
de hacerla quedar mal ante los invitados (el
pueblo); pero se le olvida que fue él quien la
invitó a la fiesta.
En su intento por restarle puntos para evitar

que compitiera por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, el primer mandatario
logró lo que ni la oposición pudo: posicionar
a un aspirante a grado tal, que ahora ya no
competirá por la capital del país, sino por la
Presidencia de la República.
Era tal la confianza y soberbia de Morena al

creer que tenían resuelta la elección de 2024,
aunado claro, a una oposición debilitada, que
incluso hicieron un acuerdo en el que se re
partieron los cargos de decisión política más
importantes del país.
Había un ganador, un segundo lugar y dos

premios de consolación. Todos eran felices,
todos festejaban, pero de pronto entró elfactor
"X", ese que nadie se espera, ese que viene a
deshacer la ecuación.

Nadie esperaba la irrupción de Xóchitl Gál

vez, esa mujer entrona, mal hablada, que no
nació en la élite de la política, que además no
está afiliada a ningún partido político, nadie,
ni la misma oposición la veía en las boletas
electorales.
Ahora, hasta las encuestas han modificado

sus mediciones y sus careos, ahora la guerra
del oficialismo es en contra de ella, ahora pare
ce que el presidente López Obrador ha creado
una nueva sección en su conferencia Mañane
ra, una sección dedicada aXóchitl.
Todos los días de la semana pasada, López

Obrador habló de la senadora, la acusó de
beneficiar a su empresa con contratos en el
Gobierno... Y ella le respondió que es tan pro
fesional que hasta la 4T la contrata.
La acusó de haber sido impuesta por los

hombres de la oligarquía mexicana, y ella le
respondió que ningún hombre la manipula ni
leordena: ¡Nimimarido!, le reviró.
López Obrador y Morena se toparon con su

kriptonita, al tener cerca a Xóchitl Gálvez (en
los números de las encuestas) los aspirantes
de Morena se debilitan, ¡y tan contentos que
estaban!

YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

En temas más amables, el tequila, esa bebi
da espirituosa reconocida a nivel mundial,
busca consolidarse también como ejemplo y
emblema de una agroindustria sustentable,
reduciendo la huella de carbono y la huella
hídrica en plena emergencia climática. De
esta manera, la centenaria industria tequilera
toma medidas para preservar esta bebida y
que futuras generaciones puedan admirar los
imponentes paisajes azules del agave.
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Como PES en el agua

Como viejo lobo de mar, Jorge
Hank Rhon, junto con sus hijos
César Eduardo Hank Inzunza,

dirigente del Parido Encuentro
Solidario (PES) en esa entidad y
Juan Carlos Hank Krauss, regidor
por el ayuntamiento de Tijuana,
andan movidos eon los restos del

partido fundado por Hugo Eric
Flores. Resulta que organizaron
una pasarela de "corcholatas" y
opositores. Por un lado estuvie
ron Manuel Velasco del P VEM;
Leonel Godoy, en representación
de Adán Augusto López, y un re
presentante también de Claudia
Sheinbaum. Y por los opositores,
Santiago Creel Miranda, junte

con un grupo de legisladores. To
dos ellos buscan el apoyo de los
militantes del PES en sus aspira
ciones presidenciales, quienes de
seguro habrán de darse a desear.

Viejas prácticas en el INM

Pese a que el gobierno de la auto
denominada Cuarta Transfor

mación tiene como máxima no

robar, parece que esa instrucción
sigue sin llegar a algunos trabaja
dores del Instituto Nacional de

Migración dentro del AICM. Esto,
porque las viejas prácticas, que
incluyen extorsionar a los viaje
ros internacionales, siguen muy
vigentes, nos comentan.

Pasa lo de toda vida: si no pre
sentan ¡g' forma migratoria, no en
tran, pese a que nadie se los dijo
en el aeropuerto de origen. Pero
'llenar' la forma no requiere de bo
lígrafos, sino de unos mil dólares,
con locual se cubre el 'requisito'
¿Será que las altas esferas del INM
saben lo que ocurre o también se
benefician del método?

Rompiendo
inercias negativas

El gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, y el presidente Andrés
Manuel López Obrador, firmaron
para la edificación de una termi
nal de licuefacción de gas natural

de la empresa México Pacific, que
ascenderá a más de 14 mil mdd.
Un monto histórico en materia

energética que impulsará a este
proyecto, enmarcado en el Plan
Sonora, que aprovecha la ubica
ción estratégica para beneficio de
nuestro país.

Además, con este acuerdo se

rompe con la inercia de adminis
traciones anteriores de mantenei

en el abandono la inversión en

infraestructura El gobernador
Alfonso Durazo vio loque mu
chos no vieron, Sonora no tenía

porque ser un estado atrasado y
alejado de la inercia económica
mundial, sino un territorio clave

para el futuro.
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GUERRA SUCIA A HÉCTOR CASTILLO
Y POSICIÓN COMPROMETIDA
PARA SANDRA

Las diferentes escuelas de la Zona

Metropolitana de Monterrey (ZMM),
en este cierre de ciclo escolar, eligen
un diputado local o federal para que sea
un padrino de generación.

Tal es el caso del diputado de More
na, Waldo Fernández, quien fue padrino
de la escuela Melitón Villarreal en Juá

rez, o la legisladora federal, Harina Barcón,
en un plantel educativo en Monterrey.

Pero, de manera sospechosa, en el
municipio Santa Catarina, pareciera
que comenzó la guerra sucia, y se
estaría condicionando a las escuelas

para que no inviten como padrino al
diputado federal, Héctor Castillo.

Nos aseguran que para aquellas es
cuelas que invitaran a que fuera padri
no Castillo, podría condicionarse el
apoyo económico:

Habrá que recordarle a las autori
dades municipales que los recursos de
los ayuntamientos, son públicos y que
vienen de lo que se recolecta de los im
puestos del ciudadano. ¿Habrá preocu
pación por la agenda política de Castillo?

¿Sí estará bien posicionado en las pre
ferencias electorales el diputado federal?

Porque además, nos dicen, perso
nal municipal asignado al Teatro de la
Ciudad le negó a Castillo la entrada, y
fue hasta que los maestros, alumnos y
padres de familias pidieron el ingreso
del legislador que pudo entrar.

POSICIÓN COMPROMETIDA
PARA SANDRA

La diputada de Movimiento Ciuda
dano, Sandra Pámanes, fue nom
brada vocera de la bancada de este

partido.
Ahora la legisladora será la pri

mera en enfrentar todos los cuestio

namientos negativos que pudieran
surgir de los gobiernos de este partido
O de la propia bancada, pero no'áerá
la coordinadora de este grupo legis
lativo, porque quien continuará en
ese cargo será el diputado Eduardo
Gaona

Y aquí es donde resulta un movi
miento criticable. En primer lugar, no
se le está dando la oportunidad a una
mujer de liderar a los 11 diputados, y
la segunda, y la verdad no se pue
de entender, que teniendo mayoría
las diputadas no elijan a Sandra como
la coordinadora, tal como lo hicieron

para que sí fuera vocera.
Y más porque las diputadas de MC,

incluyendo a Pámanes han buscado
que las mujeres lleguen a cargos de
toma de decisiones.

¿Acaso esto no aplica en este
nombramiento? ¿Será solo un pri
mer paso para Pámanes? Porque lo si
guiente podría ser la coordinación.
Veremos.
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El diputado federal rio ha presumido mucho; respaldodurante tos últimos díasen Santa Catarina.
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dán Augusto López se ha
Amostrado confiado de cara

al proceso de 2024y ha reite
racloen más de una ocasión,
"yo voy a ser presidente". Y es
quetiene confianza, porque
sabe que no hay favoritos

en la contienda. El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido claro y ha rechazado
tener predilectos para sucederlo en la Presiden
cia de la República,ya que será el pueblo el que
elija al mejor cuadro para continuare! proyecto
de la cuarta transformación.

Hay que recordar que, a diferencia de sus
compañeros del movimiento, él no era con
siderado como un posible relevo al iniciar la
actual administración. A esa carrera llegó
más tarde, luego de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador, I e p i el i e ra hace rse ca rg o
de la Secretaría de Gobernación, dependencia
a la que devolvió su importancia y le regresó

atribuciones, atendiendoel desarrollo político del
paísy llevando la interlocución con los poderes
Legislativo, Judicial, con los gobiernos estatales
y con los partidos políticos.

La designación de "corcholata"
presidencial también se la otorgó
el presidente Lópezübrador,quien
en una reunión con diputados fe
clerales provocó que lo ovaciona
rany hubiera gritosde ¡presidente,
presidente! En aquella reunión, en
abril del año pasado, el mandatario
federal comentó, "A ver, vomos o
poner o consideración: vamos a
hacer una especie de encuesta, de consulta;
rápida. Díganme si sí o no, ¿Verdad que tenemos
un buen secretario de Gobernación7\ lo que
provocó las respuestas afirmativas, los aplausos
y gritos de ¡Presidente, Presidente!

Desde que comenzó el proceso interno de
Morena hace cuatro semanas, Adán Augusto
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López es el aspirante que más ha asambleas
informativas ha realizado y más lugares ha vi
sitado. Luego de 28 días ha realizado 69 asam
bleas, ha visitado 75 municipios distintos en 24
entidades, además de participar en reuniones
con estudiantes, acaclémicosy empresarios de
todo el país. Lo anterior le ha permitido contar
el respaldo no solo ele la ciudadanía, sino de
distintas figuras públicas locales

En las asambleas responde con entusiasmo
la gente porque las realiza en cualquier tipo de
condiciones, en lugares calurosos, e incluso bajo
la lluviay el granizo, como ocurrióel pasado lunes
en CDMX, en la que dijo sentirse agradecido con
las personas que lo esperaron en el Monumento
a la Madrea pesar de las condiciones. De hecho,
el mismo comentó que esa fue "la tarde más
inolvidable de su vida".

Su gran actividad se ha visto reflejada en
las preferencias de las encues

  tas. Hace unos días se publicó un
estudio de la consultaría CANA,
que coloca a Adán Augusto a la
cabeza de la contienda entre las

"corcho/otos". Liclera entre la po
blación general y simpatizantes
de Morena con 32.8y 37.1 porcien
tóele preferencias. Lo anterior le
ha acarreado ser blanco de una

guerra sucia en la que han inventado mentiras
para desacreditarlo y frenar su ascenso, pero
como él ha señalado,"cuando uno tiene la con
ciencia tranquila, la verdad siempre sale a flote".

ARTUROAVILAANAYA@GMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX
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• A sus 20 años, Carlos
Alcaraz, actual número
uno del mundo, se con
virtió en el nuevo cam

peón de Wimbledon, uno
de los 4 Grand Slams. En

5 sets, el ibérico le ganó al
serbio Novak Djokovic.

• Mario 'H' y Juana 'D'
fueron vinculados a pro
ceso acusados de trata de

personas. Se les señala
de captar, en Chiapas, a
una veintena de menores

de edad para llevarlos a
Quintana Roo, sin paga.

• Las esperanzas de
Italia de subir al podio en
el Campeonato Mundial
de Clavados en Fukuoka

estaban puestos en Elena
Bertocchi, quien dudó y
falló su ejecución, y que
dó fuera de los mejores.
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> Poco trabajo y activis
mo se ve alrededor de los

aspirantes de la Presiden
cia del Frente Amplio por
México. Tienen que juntar
150 mil firmas de apoyo y
no hay para cuándo, co
mo el caso de la senadora
del PRI Beatriz Paredes

y del PRD, Miguel Ángel
Mancera; hasta del ex go
bernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de

Vaca, o del perfil ciudada
no Israel Rivas oor men

cionar unos. Sólo se habla

de los puntero; Xóchitl
Gálvez y Santiago Cree!

> Nos hacen saber que Clara Bra
gada, alcaldesa de Iztapalapa, tie
ne claro los pasos que debe dar
para conseguir la candidatura a la
jefatura de Gobierno de la CDMX, y
para ello intensificará en los próxi
mos días el trabajo de promoción
no sólo en la alcaldía, sino en toda
la capital de país.

> Mucho dará de qué hablar esta
semana la Comisión Permanente

del Congreso, más en los nombra
mientos pendientes de comisio
nados del INAI. Y es que el pre
sidente de la Jucopo del Senado,
Eduardo Ramírez deberá deci

dir si es omiso o ceden a la presión
de la SCJN respecto a las designa
ciones en el órgano autónomo.
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> inútiles resul
taron los inten

tos por someter
a Revocación de
Mandato al titu
lar de la alcaldía
Miguel Hidal
go, Mauricio Ta
be. Una sala del
Tribunal Electoral

confirmó que no
se alcanzó el apo
yo mínimo del 10%
de la Lista Nomi

nal para iniciar el
proceso. De esta
forma, se cierra es
te episodio lleno de
irregularidades y
denuncias.

> Nos cuentan que
la Coparmex, en
cabezada por Jo
sé Medina Mora

Icaza aplaudió la
decisión que tomó
el Comité Consulti
vo Nacional de Nor
malización de Salud

Pública de aplazar
la cancelación de las
34 normas de salud

hasta septiembre.
Aseguró que en es
te periodo se podrá
realizar un mejor
análisis a partir de
la realización de fo

ros con expertos en
la materia.
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El 19 de julio se realizará la segunda de las siete
reuniones entre Delfina Gómez y Alfredo Del Mazo.
Los temas que tratarán son Salud e ISSEMYN

I próximo miércoles 19 de julio se realizará la
E segunda de las siete reuniones pactadas para

la transición entre Delfina Gómez Álvarez,
gobernadora electa del Estado de México, y
Alfredo Del Mazo, quien dejará el cargo el
próximo 15 de septiembre; los temas que
estarán en la mesa son Salud e ISSEMYN. Un

día antes se espera la visita a la entidad del presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.

Por cierto, la armonía que privó durante la primera reunión
entre los mandatarios, la entrante y el saliente, contrasta con la
posición que han adoptado algunos exalcaldes que presumien
do cercanía extrema con la gobernadora electa han tomado
el papel de voceros y hay uno que hasta tuvo la ocurrencia de
filtrar información sobre supuestas investigaciones que están
en desarrollo en contra de funcionarios del primer círculo del
aún gobernador.

Hablamos ni más ni menos del exalcalde de Cuautitlán, Mario
Ariel Juárez Rodríguez, a quien Morena en el 2021 le negó la
posibilidad de buscar la reelección y como premio de consolación
le cedióla candidatura a diputación local, misma que perdió en
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las urnas, pero las bondades que da la
política le permitieron llegara ocupar una
curul en el congreso mexiquense.

A este individuo, a quien le bastaron
tres años para acabar con la goberna
bilidad en Cuautitlány que al día ele hoy
no ha logrado obtener el documento que
i libere de responsabilidad ele parte
del Órgano Superior de Fiscalización
(OSFEM) de su gestión como alcalde, se

c!a golpes de pecho y acusa corrupción en áreas del gobierno
estatal, cuando él no ha logrado solventar las observaciones,
como por ejemplo, el uso que se le dio a recursos federales
etiquetados durante su paso por la presidencia municipal, entre
otras muchas.

La decencia y la honorabilidad parecen no ser virtudes ele
Juárez Rodríguez y para comprobarlo bastaría con buscar al
diputado local del PAN con quien el 17 de febrero de 2022 se
encaró en la tribuna del Congreso local, momento en que hasta
mentadas de madre hubo y preguntarle si Ariel ya le pagó los
dos millones de pesos que le pidió prestados para comprar
un departamento. Pero bueno, esa es otra historia... AL TIEMPO.

LA DE HOY: El exalcalde priista de Coacalco, Erwin Castelán,
aquel que después de ser desaforado por incumplir una sentencia
judicial se refugió en el municipio de Metepec, buscará impulsar
a su hermano Iván a un puesto de elección popularcon el cobijo
de Morena. Es más, en su círculo cercano presumen que el tema
económico no será problema, ya que durante el último año y
medio ha logrado amasar una verdadera fortuna vendiendo
espejitos a quien lo cobijó cuando cayó en desgracia.

Habrá que ver qué dice el morenista Darwin Eslava, quien
perdió la alcaldía en el 2021 y que busca catapultarse como
candidato a la alcaldía aprovechando los números que obtuvo a
favorcle Delfina Gómezclurantela pasada elección, sin importar
a quién tenga que dejar fuera de la jugada, incluida la misma
Jessica Vega HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LICRILLA1
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¿IMPARABLE EL
FENÓMENO,
XOCHITL GALVEZ?

demás de Andrés Manuel López Obra
dor, un personaje que debe estar en
exceso preocupado, por el vertiginosoA ascenso cíe Xóchitl Gálvez, es el di
putado Santiago Creel, candidato de
los podronerosdel PAN a la Presidencia
de la República.

No es para menos, la figura que construyó la senadora
hidalguense está hasta en la sopa. Por todas partes se
habla de ella. Se adueñó de la agenda pública y la con
versación. En poco tiempo, traspasó el círculo rojo. Sus
declaraciones, acciones, pero sobre todo haberse parado
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frente al inquilino ele Palacio Nacional y desafiarlo como
pocos, la colocó en un lugar que nunca había tocado
alguien de la oposición.Toclo eso ocurrió en muy poco
tiempo y la puso en un sitio que ni ella misma se imaginó.

Y no es esto una suposición. Cuando aceptó buscar
la candidatura presidencial por el Frente Amplio por
México, llegó con la idea de sumar unos cuantos votos
para ganar más posiciones en el Congreso. Unos de sus
allegados me confió, incluso, que el ofrecimiento de Marko
Cortés, para buscarla Presidencia, fue con la intención de
sacarla de la contienda por la CDMX y despejar el camino
a Santiago Taboada. Le dijeron que su candidatura ya
estaba dada y que tenía todo para hacer
el intento en la "grande". Ella y los demás
llegaron con esa idea, pero ¡oh, sorpresa!,
en un santiamén creció como la espuma,
gracias a varios factores, pero, principal
mente, a su desafiante actitud frente a
López Obrador.

Hizo lo que no pudieron hacer en su
momento los demás prospectos déla opo
sición, porque la mayoría tiene cola que le
pisen. Y cómo eso le dio resultado al primer mandatario,
echó a anclar toda la maquinaria para "demostrar" que
Xóchitlesigualqueto dos. A u n q u e se topó con la pared.

La hidalguense salió más respondona que los demás.
Lo reta de manera permanente y responde cada ataque
que sale de la Presidencia, porque sabe que esa es la
fórmula para crecer y hacerse más fuerte. Algo ya vieron
en ella los panistas de hueso coloracJoy hasta los priistas
que, en públicoyen privado, cada vez suman más apoyos.

En breve, por ejemplo, exgobernadores del PAN, que
conforman la organización Unidos por México, entre
los que se encuentra Ernesto Ruffo, Marco Adame,
Francisco Barrio, Fernando Canales, Alberto Cárde
nas, Marcelo de los Santos y Vicente Fox, entre otros,

harán público su respaldo a Xóchitl. Buscan guardar las
formasy respetarel proceso, pero ya están listos para salir
a proclamar su respaldo. Pero no son los únicos, al PRI,
que encabeza Alejandro Alito Moreno, le gustaría que
fuera uno de los suyos el nominado, pero reconocen que
Xóchitl lleva la delantera y la apoyarán sin ningún reparo
en todo el proceso. Legisladores y dirigentes partidistas
de diferentes filiaciones políticas, líderes sociales, ac
tivistas y ciudadanos cíe a pie, también han expresado
su respaldo. Ahora la pregunta es si la nomenclatura
del PAN, sobre todo los podroneros, ceden y la dejarán
pasar a la contienda del 2024, por encima de Santiago

Creel Miranda

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ visitó hace unos
chas El Heraldo de México y, además de
lo que ya publicaron sobre este encuentro
algunos colegas, recogí y comparto frases
del tabasqueño porque dejan ver su peculiar
estilo y forma de pensar: "No es tiempo de
mujeres, es tiempo de todos". "Yo no seré
nada queya fui". "Nos necesitamos todos".

"La política no es ciencia exacta". "El campeón tie
ne que salir a administrar su ventaja". "Nunca pasaré a
la historia como un traidor o como un desleal". "Cada

agravio lo responderé con una sonrisa"."Cada quien sus
amarguras".

Y sobre Xóchitl Gálvez, dijo: "Su fuerza política estriba
en que le va al Cruz Azul",
¦ ¦¦

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El dilema es
el punto ele partida para la toma de decisiones valien
tes y transformadoras".

Exgobernadores
del PAN harán

público su
respaldo a Xóchitl
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DECLARAN
INOCENTES
A LOS ZAGA

L TIEMPO PONE todo en su lugar y esta
E columna sostiene lo dicho: Actinver violó su

deberfiduciario en perjuicio del empresario
Rafael Zaga.

  Esto se confirma una vez más con la
resolución dictada por el Tercer Tribunal

Colegiado en Materia Penal del Primer Circuito, confor
mado por los magistrados Ricardo Ojeda Bohórquez,
Miguel Ángel Medécigo Rodríguez y Humberto
Román Franco.

Y es que ordenaron la revocación de las órdenes
de aprehensión que la Fiscalía General de la República
(FGR), que comanda Alejandro CertzMañero, impulsó

contra Rafael Zaga Tawil y su hijo Elias Zaga.
La defensa constitucional fue conducida por Andrea

Rovira del Río, una joven abogada a quien no hay que
perderle la pista,y que encabeza el aguerrido abogado
Eduardo Amerena.

El punto es que aún con la orden que traía a cuestas,
y cuya cancelación ha sido ordenada, Rafael Zaga debió
haber sido presumido inocente y tratado como tal por
parte de Actinver.

Ahora que fue exonerado formalmente por ser evi
dente el origen lícito de sus recursos, así como no haber
habido prueba alguna de que hubiere conformado una
organización criminal que lavaba dinero, se confirma
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lo dicho en este espacio.
Actinver no tuvo razón para faltara su deberfiduciario

al obstaculizar acciones legalescon lasque Zaga buscó
recuperarmil millonesdepesosqueMoisésEIMann
usó para ceder a la presión de la FGR.

Recordemos que el expediente de los hermanos
Zaga siempre fue bastante lineal: fueron contratados por
el Infonavit para desarrollar un programa de movilidad
inmobiliaria, mismo que al llegar a la dirección David
Penchyna fue adquirido a través de una terminación
anticipada de los contratos y una indemnización de 5
mil millones de pesos.

Éste fue avalado por unanimidad del Consejo de Ad
ministración, el Comité de Auditoríay la Asamblea General
del propio instituto de vivienda para los trabajadores.

La indemnización fue puesta en duda por los fis
cales de Gertz en los tiempos del sexenio en los que
se buscó realizar fuertes ejercicios de recaudación
condicionados a ejercer acción penal en caso de no
acceder a las pretensiones del Estado.

Esta sentencia de amparo penal,
juntoconloresueltoporelTercer
Tribunal Colegiado en Materia
Civil del PrimerCircuito hace

tan solo un mes, no solo
exonera a los integrantes
de la familia Zaga.

También vuelve prácti
camente imposible para Ac
tinveryHéctor Madero
el pago de los mil millones de
pesos a los que fue condenado,
más losdañospunitivosque resulten.

Así, el eje de la defensa de Actinver, en el sentido de
considerara Rafael Zaga un criminaly con ello interferir
y, a la postre, imposibilitarque reclamara los mil millones
de pesos a los ElMann, se vino abajo.

Quedó evidenciado que el banco se erigió en juez
y parte para considerar culpable a su propio cliente, y
por ello ahora tendrá que responder. A diferencia de
Alonso Ancira, Emilio Lozoya, Juan Collado o los
propios hermanos Moisés, Max y André, los Zaga
resistieron la dura persecución de la FGR.

OTRO GOLPE A Citibanamex en el caso de Oceano

grafía, de Amado Yáñez Osuna, culminó el viernes

con sentencia de la Tercera Sala Civil del Poder Judicial

de la CDMX. Eximió a la naviera del pago_de daños y
perjuiciosycostasjudiciales recla
mados, debido a las medidas
cautelares impuestas hasta
que concluya la demanda.
La sentencia es resultado

del reclamodelbancodiri

gido por Manuel Romo del
supuesto daño y perjuicio
que recibió ai no poder ena
jenar el banco, debido a las

medidas cautelares impuestas desde enero del 2022
y alegó, que ello, que le generaba pérdidas multimillo
narias. Aún cuando el Juzgado Septuagésimo de lo Civil
había condenado al pago, ante la apelación de Ocea
nografía se obtuvo un análisis detallado que le exime
del pago que Citibanamexsaboreaba en cerca de 5 mil
millones de pesos. La Tercera Sala Civil señala que la
medida es para preservar el resultado de la sentencia
que podría obtener Oceanografía,y de ninguna manera
eso le puede generar las causas alegadas. Siguen los
pleitosy la vía de conciliación cerrada en perjuicio del
propio Citibanamex, que no acaba de sacudirse esta
contingencia generada desde el 2014. Esto puede pro
vocar, además, que el gobierno federal vuelva a poner
el ojo en la institución ante el desastre administrativo
que puede repercutir en una responsabilidad para el
Estado mexicano, al estar ausente en la supervisión
de los negocios de factoraje.

LA SEMANA PASADA el vocero de la Presidencia,
Jesús Ramírez, confirmó lo que desde el 20 de junio
le reportamos aquí: el gobierno había abandonado la
pretensión de comprar Banamex. Ciertamente Andrés
Manuel López Obrador pensó que la infraestructura
de esa institución dirigida porManueIRomo era idónea
para dispersar mensualmente entre las clases más
vulnerables los millonarios recursosde sus programas
sociales. El Presidente noquiereque se sigan manejan
do en efectivo, pero el Banco del Bienestar, que dirige
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Víctor Lamoyi, no ha podido construir
la red que lo garantice. Desde la
misma Secretaría de Hacienda

le hicieron ver que el vehículo
idóneo para llegara losluga
res más apartados eran las
sucursales de Telecomm,
que dirige Rocío Mejía. En
toda historia de Banamex hay
algo curioso que sejura y per
jura desde el sector hacendará:
la propuesta decomprarBanamex,
y que compró de cabo a rabo el
sidente, no salió del gobierno.

POR LO QUE se alcanza a ver, la Secretaría de Marina
va tener que asumir la administración y operación
dei Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) con todo y la TUA [Tarifa de Uso Aeroportuario)
comprometido para el servicio de la deuda del fallido
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico en Texcoco. Y es que la Secretaría de Hacienda,
que comanda el mismo Rogelio Ramírez de la O, no
tiene la mínima intención de pasara deuda pública ni
reestructurar los bonos que se emitieron para la frus
trada terminal aérea. Nos referimos a los MEXCAT, que

ascienden a 4 mil 200 millones de dólares,y"
vencimientos en ios años 2026,2028,
2046 y 2048. La deuda perma
necerá como privada y el TUA
no se va tocar. Le resulta más

bsritoa Hacienda autorizarle
a las huestes del almirante

José Rafael Ojeda Duran un
presupuesto exclusivo para
re modelare! AICM.

LEVY HOLDING, DE Agustín
Levy, asegura que cuenta con
sólido gobierno corporativo que
blece normas, principiosy procedimientos para regular
la estructura y funcionamiento de los órganos sociales
internos, lo que da dirección a la compañía de forma
colegiaday transparencia de gestión a cada una de sus
partes. Además, gestiona lasrelacionesyaccionesentre
el Comité Directivo, el Consejo de Administración, los
accionistasyel resto de las partes interesadas. Afirma
también que dentro del grupo se realizan reportes tri
mestralesy Asambleas Anuales donde se presentany
aprueban los resultadosde la compañía por parte de los
accionistas brindando claridad, ademásde ser un espa
cio para resolverdudasycuestionesacercadesusac
ciones, asícomo del desarrolloy seguimiento de la em
presa. Todossusrecursosy activos están regulados, así
como sus estados financierosauditados externamente.
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LOS EXGOBERNADORES
PANISTAS FRENTE A
MARK0 CORTES

n la medida que avanza Xóchitl Gálvez ha
cia la candidatura presidencial en el Frente
Amplio por México, quien pierde fuerza
y se debilita es Marko Cortés, presidente
del PAN.yji ntocon él también quien pinta
como su sucesor al frente del partido Jorge
Romero, actual coordinador albiazul en la

Cámara de Diputados.
Sucede que exgobernadores del Partido Acción Nacional

sostienen una actividad intensa en las decisiones de lo que
pasó de ser Coalición por México a Frente Amplio por México,
conformado con sus similares del PRI y del PRD, pues si bien
Cortés se negaba de manera rotunda a abrir la candidatura
presidencial a la ciudadanía finalmente fue puesto contra
las cuerdas por los exmanclatarios y derrotado. Entre otros
exmandatarios del PAN se reúnen cada semana Juan Carlos

Romero Hicks, Marco Adame, Francisco Barrio Terrazas,
Marcelo de los Santos, Fernando Canales Clariond, Miguel
Márquez, José Osuna Millán, Ernesto Ruffo Appel, Francisco
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  Ramírez Acuña, Alberto Cárdenas,
Ignacio Loyola y q u i e n ta m b i é n p a rti 
cipa con ellos y tiene fuerte peso es el
expresiclente Vicente Fox, el principa
promotor de Xóchitl Cálvez.

La política es una rueda de la fortu
na. Poco antes c!e que los exmanclata
rios terminaran imponiéndose, Cálvez
sabía perfectamente que no sería la
candidato al gobierno de la Ciudad de

México, como buscaba inicialmente, pues la decisión estaba
tomada independientemente de que la senadora salía mejor
calificada en las encuestas. Para el panismo de Cortés y Romero
su candidato, independientemente de que no sea bien viste en
alcaldíascomoTláhuac, Iztapalapa, Gustavo A. Madero y otras
demarcaciones morenistas, era y sigue siendo por sobre todas
las cosas Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez (q u ¡en
por cierto nomás no lo hacen salir de su perímetro) y por lo tanto,
no había ni siquiera una leve posibilidad de que Gálvez pudiera
pasar por encima del llamado Cártel Inmobiliario de la ciudad.

Hoy, sin embargo, Xóchitl Gálvez no es la misma de hace
dos meses, es nada más y nada menos que la senadora
panista que puede hablarle de tú a tú al presidente López
Obrador y salir favorecida porque sus negativos se han re
ducido, al menos en las conversaciones sociodigitales, con
una racha de más de cinco semanas. ¿Qué le espera a Cortés
y a Romero en caso de que su "compañera" de partido vaya
a las elecciones presidenciales de 2024? ¿Dependerá de los
resultados? ¿De veras se sienten aún seguros los del PAN
capitalino de quedarse con el partido?.

• ••

UPPERCUT: Quién está sorprendiendo en las precampa
ñas en el Frente Amplio por México es la priista Beatriz Pa
redes Nada está escrito ya y como el acuerdo entre el PAN,
PRI y PRD es apoyar con todo a los más populares en una de
esas la senadora del PRI termina metiéndose y haciéndose

de la candidatura al gobierno de la Ciudad de México.

Gálvez sabía

perfectamente
que no sería la
candidato a

la CDMX
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EL EQUIPO
DE LA
CANCILLER

Alicia Barceno está conformando un equipo muy
sólido que tendrá grandes retos por delante en este
cierre de sexenio de la actual administración

a embajadora Alicia Bárcena Ibarra es ape
nas la cuarta mujeral frente de la Secretaría
de Relaciones Exteriores en más de 200

años de vida como Estado independiente.
Permítanme analizarel perfil del equipo que
la acompañará en el cierre de estos últimos
14 meses que quedan del sexenio de la 4T.

La Subsecretaría del ramo. Al frente continúa la emba

jadora Carmen Moreno Toscano, quien ha sabido construir
un equipo de diplomáticos experimentados para coordinar
la agenda de política exterior para África, Asia Pacífico, Asia
Central, Medio Oriente y Europa. América del Norte. Como
comandante de esta unidad seguirá Roberto VelascoÁlva
rez. A demostrado importantes resultados al manejar con
eficacia la relación con EU. No solo cuenta con la confianza

y respaldo del Presidente, sino también se ha ganado el res
peto y amistad de los embajadores de EU, Ken Salazar, y de
Canadá, Graeme C. Clark.

América Latina y el Caribe. La ex titu la r de la AM EXID, Laura
Elena Carrillo Cubillas, se hará responsable ele la Dirección
General. Esta es una región que conoce bien la canciller luego
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de haberdirigido la CEPALporl4años.
La Academia Diplomática. Como

nueva titular del Instituto Matías

Romero (lMR) liega la embajadora
María Teresa Mercado, quien deja la
representación diplomática ele Mé
xico en Bolivia. Recordemos que fue
declarada persona non grata por el
gobierno de JeanineAñez, después
de ayudara sacaral presidente Evo

Morales. Fue reinstalada en su misión diplomática por el
presidente López Obrador después del triunfo del actual presi
dente Luis Arce. Alejandro Alday González deja el IMR para
ocupar la titularidad de la embajada en Suecia. El embajador
realizó un magnífico trabajo de enlace con universidades y
con instituciones académicas del gobierno integrantes del
Grupo Académico para la Doctrina de Inteligencia. G raduó
a 48 ni evos jóvenes diplomáticos que se incorporan al SEM.

Por otro laclo, el ex director general para América del Sur,
Martín Alonso Borrego Llórente, es el nuevojefe de la oficina
de la Canciller. Él tendrá la misión c!e coordinarla información
estratégica que reciba la Canciller por parte c!e las áreas téc
nicas de la secretaría. Al frente de la Dirección General de

Comunicación Social se incorpora Hugo Corzo. Periodista
con más c!e 25 años de experiencia en medios multiplataforma.
Deja El Heraldo de México, para emprender el importante
trabajo de coordinar la transmisión de mensajes de la política
exterior. Finalmente, en la Consejería Jurídica se mantiene
Alejandro Celorio quien ha destacado en representar al Estado
mexicano en el litigio estratégico en contra de las empresas
productoras y distribuidores de armas en la Corte Distrital
de Boston. La canciller Alicia Bárcena está conformando un

equipo muy sólido que tendrá grandes retos por delante en
este cierre de sexenio.

El equipo
acompañrá
a Barcena

en los últimos
14 meses
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#OPINIÓN

LA ANDANADA
CONTRA XÓCHITL

Son 10 mañaneras al hilo en las que el presidente
López Obrador se ocupa de la panista, quien está
en la antesala de la boleta presidencial de 2024

mañaneras de descalifica

ciones e insultos. Pero la del

viernes pasado, fue más allá.
El presidente López Obrador
atizó contra Xóchitl Gálvez,
acusándola de recibir cien

tos de millones cíe pesos en
contratos de distintos gobiernos mientras fue
jefa delegacional en Miguel Hidalgo (20152018}
y senadora (2018 a la fecha). La información
—que le hicieron llegar— no sólo fue obtenida de
manera ilegal, sino que es errónea. En realidad,
se trata cle76 millones en contratos con el sector

público y mil 396 con el sector privado.
AMLO dijo que le enviaron la documentación y

él la compartió en su Twitter. Lanzó
eí dardo en la moñoneroy al me
diodía compartió en sus recles la
información que pudo obtenerse
¡legalmente del SAT o la UIF, sobre
los ingresos de sus empresas, High
Tech Services y Operación y Man
tenimiento a Edificios Inteligentes.

Aprovechando que aún no ha
bía sido notificado formalmente

por el INE, (donde la senadora solicitó medidas
cautelares contra expresiones de López Obra
dor) se dio vuelo y arremetió contra Xóchitl, a
quien subió a su ring hace varias semanas; desde
entonces no deja de crecer en las encuestas que
la colocan como puntera entre los aspirantes
por el Frente Amplio opositor. Ella acusó la viola
ción del secreto fiscal al haberse difundido esos

contratos y datos personales de sus empresas.
"Procederé legalmente contra ustec! y quien

resulte responsable. Me queda claro que ni contar
sabe, eso explica el porqué de los sobrecostos de
sus obras. "Dijo que mi empresa recibió más ele
mil 400 millones de pesos del gobiernoy, según
su propio documento, no llegan ni a 80", escribió

en su cuenta de Twitter. "Lo que el Presidente
quiere es fulminarme y que me baje de la con
tienda interna del Frente, pero no lo va a lograr
¦). No tengo nada indebido", apuntó.

El archivo en formato PDF, difundido por el
Presidente, fue creado el viernes 14 a las 11:08
horas, a una hora de concluida la mañanera.

Xóchitl, que agarra al vuelo los dardos, reviró
y aprovechó el reflector que desde Palacio le
dieron. Retó: "si lo demuestra, renuncio a mi aspi
ración, si no, usted renuncia a la presidencia. ¿Le
entra o se raja?". "Me tiene coraje porque soy una
empresaria exitosa, porque yo no soy huevona
como sus hijos", aseguró al otro día, en Veracruz.
Me ha dicho que soy un globo que inflan, me

ha dicho que no soy pueblo (...) él
n o p u d o d e m ostra r q u e y o tu v i e ra
contratos de mil 500 millones de

pesos con el gobierno, no los ten
go, tengo una empresa que cree
hace 31 años, que cree ganarse su
trabajo su comida trabajando, no
es un delito ser empresaria", dijo.

En esa misma gira, pero en el
Puerto, afirmó estar por'ponchar'al

Presidente. "Vamos 20, está a punto del 'ponche'
el Presidente, en términos beisboleros. Le gané
el amparo (para obtenerclerechocle réplica),ya
le gané el del INE (donde solicitó medidas cau
telares contra expresiones de López Obrador)
y ahora viene la demanda penal", dijo. El presi
dente equivocó la estrategia. Él sabe lo que es
ser perseguido desde el poder. Vicente Fox lo
hizo con él, y enturbió la elección presidencial
de 2006. Ahora, arremete contra su adversaria,
a quien catapulta a la boleta. No solo es un error
de cálculo político, es también un acto arbitrario.

AI Presidente se le

pasó la mano,
esta vez, rebasó
su propio límite
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EL CRISTALAZO

Claudia, el aburrimiento por encargo
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Cuando nos acercamos a La
temporada de elecciones, co
mienzan a brotar de todas

partes los libros, entrevistas;
revistas de actualidad fatiga

das con palabras de los candidatos en las
cuales la 'única constante es la ausencia

de crítica o de pensamiento.
Todo se les va en pedirle al escriba

no un ideario de supermercado, a ve
ces con el disfraz de la entrevista, sin
ninguno de los elementos mayores del
género; esto es, indagatoria, búsqueda,
hallazgo, descubrimiento y hasta con
frontación.

Tienen la profundidad en el caso
de los corcholatos y la corcholata more
nistas, del halago y la exaltación de las
similitudes con el maestro de todos ellos.

No son útiles para saber cómo piensan
los aspirantes; sirven, nada más, para sa
ber cómo lo imitan y como propagan sus
dogmas, con denuedo infatigable.

Son coristas.

En momentos muy escasos, hay tí
midas aproximaciones a una definición
personal, casi siempre acrítica y auto
elogiosa. Son libros inútiles hasta pa
ra guardarlos. Dan para una columna,
cuando más.

Motivan pereza, o como diría otro,
dan una hueva infinita.

En algunos casos los autores son
"ghost writers" cuya firma ni siquiera
aparece en las portadas. A veces en las
páginas de gratitud. Contratar a un es

critor, le permite al personaje presumir
de alfabetización. A veces ni eso.

En fin.
Uno de estos li

bracos (mamotretos,
les llamaba mi amigo
Marco Aurelio Carba
11o), se titula "Clau
dia Sheinbaum, pre
sidenta" y en su por
tada se advierte: Una
historia contada por
Arturo Cano (tomó el dictado) La cubier
ta de Grijalbo, exhibe a una feliz señora
(CSP) a quien un feliz señor (AMLO) le
levanta un brazo en señal de triunfo. Pu
ra independencia.

En un momento de lustre para el ofi
cio, el compañero (de ella), Cano, le suel
ta esta aguda pregunta:

—"Entiendo que con tu idea de futuro
tienes que ser cuidadosa, pero ¿qué ha
rías distinto de lo que hace el presiden
te? O la misma pregunta de otro modo:
¿para qué quieres ser presidenta?

"—Te diría tres cosas. Uno, quiero
que continúe la transformación, un mo
delo de desarrollo de nuestro país que
mire por los que menos tienen. Lo digo
de esta manera: que fortalezca los gran
des derechos del pueblo de México, de
las mexicanas y los mexicanos.

"Por eso hablo de la
ciudad de derechos.
"Vivimos el mo

vimiento estudiantil
que se opuso a la idea
de la educación como
mercancía. Frente a
eso siempre digo: los
grandes derechos, a la
educación, a la salud, a un salario digno,
el derecho a la vivienda, todos los mexi

canos y mexicanas debemos tener esos
derechos, cada uno con sus caracterís
ticas propias.

"Yo quiero ese México, siempre he
luchado por ese México y quiero seguir
luchando por ese México.

"Segundo, pienso que el hecho de que
en mi vida haya tenido una historia de

participar en la política para transfor
mar la realidad y al mismo tiempo que
haya sido científica, académica, me da
una característica especial que creo que
le hace bien al país.

"Lo tercero es la honestidad, creo que
gobernar con ojos de mujer, pero de mu
jer honesta, tiene que seguir persistien
do en nuestro país. Coincido con el pre
sidente en que la corrupción le ha hecho
mucho daño a México y que no se pue
de regresar a un México con corrupción.
Entonces seguir luchando por ello pues
es un gran anhelo".

¿En 2024 la corrupción seguirá sien
do (¿cómo en 2023?) uno de los grandes
problemas?

"Ya no. Lo que el presidente logró es
que el poder no esté al servicio de la co
rrupción y de los grandes intereses; es
to que se dice de que se separó el poder
económico del poder político es cierto.
Ya no son los grandes intereses los que
gobiernan, sino el interés superior del
pueblo de México y de la nación..."

Y esas golondrinas, diría Becquer, no
volverán.

Con esas palabras cualquiera se con
mueve hasta la médula»

lo tercero es la honestidad,
creo que gobernar con ojos de
mujer, pero de mujer honesta,
tiene que seguir persistiendo

en nuestro país..."
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SUBE Y BAJA

Osmar Olvera
Clavadista mexicano

En una batalla en

tre México y Chi
na, atleta mexi
cano conquistó
la medalla de pla
ta en el trampolín
de un metro den

tro del Campeonato Mundial de Natación
Fukuoka 202 3. Los chinos Jianfeng Peng y
Jiuyuan Zheng hicieron el 13.

Tucker Carlson
Exconductor de Fox News

El expresentador de
la cadena televisi

va de EU acaparó la
atención en la Cum

bre de Liderazgo Fa
miliar que se realizó
el viernes pasado en

Des Moines, Iowa, en la que dijo que México
es una amenaza mayor que Rusia y se mos
tró a favor de bombardear el país.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¿Qué se trae entre manos el presidente?
Leopoldo Mend ivil

Siempre he dicho que López Obra
dor va dos pasos delante de to
dos, por lo que no me queda nada
clara esta batalla a muerte elec
toral contra Xóchitl Gálvez, que

parece contraproducente para él. Veamos,
senador Armenta:
Primero. Si alguien está inflando esa

candidatura es el propio AMLO. Todo lo
que el presidente dice es nota en medios y
redes sociales, por lo que al hablar de ella
una y otra vez, le regala espacio y, además,
la atención de la gente.

Segundo. Al señalarla tan definitoriamen
te y con tanto enojo, ha colocado a Gálvez
como el adversario a vencer. Sin embargo no
le ha resultado, pues una y otra vez doña Xó
chitl ha desarticulado los ataques con ironía
y eficiencia. Luego entonces, no tendría sen
tido continuar por ese camino.

Tercero. Gálvez no está contendiendo con
AMLO, sino con Claudia Sheinbaum. Cuan
do don Andrés toma las armas en contra de

XG, empequeñece y hasta deslegítima a su
favorita, pues proyecta que ella puede aven
tajar a las otras corcholatas, pero no a una
candidata de la oposición.

Los números lo demuestran, don Alejan
dro. En el último reporte de la conversación
sociodigital (MW Group, 612/07/2023),
Sheinbaum tuvo un alcance de 60 millones

de personas, 28 por ciento menos que Gál
vez, quien llegó a 83 millones. En cuanto a
las menciones positivas, la morenista acumu
ló 58 por ciento y la frentista 67 por ciento.

Cuarto. El presidente está corriendo ries
gos innecesarios y con consecuencias lega
les. Aprovechando que todavía no ha reci
bido las notificaciones del INE y del Tribu
nal Electoral que le prohiben referirse a XG,
volvió a la cargada en la mañanera del vier
nes y, más aún, vía Twitter difundió una lis
ta de contratos obtenidos por las empresas
de Gálvez, por mil 400 millones de pesos,
de los cuales solo 76 corresponden a distin
tas dependencias federales y el resto serían
—si es que la cifra es correcta— con la ini
ciativa privada y que en nada deberían im
portar al gobierno.

El presidente nunca ha respetado las nor
mas, pero ahora sí que se excedió: Violó las
leyes relativas al secreto fiscal y los datos
personales e hizo un uso ilegal de los recur
sos del Estado con fines políticoelectorales.
Gálvez denunciará penalmente a

López Obrador, lo cual supondrá un ca
mino tortuoso: De acuerdo con el artículo

108 Constitucional, el presidente SÍ pue
de ser enjuiciado por "corrupción, delitos
electorales y todos aquellos delitos por los
que podría ser enjuiciado cualquier ciuda
dano o ciudadana."

La denuncia debe presentarse ante el Se
nado (Artículo 111) y se apoyará en el tipo
de conductas sancionadas por el artículo 110
Constitucional: "manejo indebido de fondos
y recursos federales". La sanción tanto para
este delito como el de violación del secreto

fiscal, supone "la destitución del servidor pú
blico y su inhabilitación".

Lamentablemente, el castigo no llega
rá aunque la demanda esté perfectamente
sustentada en lo legal, pues requiere del
voto de las dos terceras partes de los sena
dores y los morenistas votarán en contra,
¿verdad, don Alejandro? Supongo que a
eso se confía AMLO...

Quinto. Sin embrago, desde que se inter
ponga la denuncia penal en el Senado y has
ta que se resuelva, el tema estará en los me
dios y en las redes. Apuesto a que será Gál
vez quien gane ante la opinión pública, aun
que pierda la batalla legal; también apuesto
a que los senadores morenistas y la investi
dura presidencial saldrán bastante raspados.

Sexto. Si me apura, tanto XG como el
Frente Amplio por México estarían en con
diciones de presentar una denuncia por per
secución política ante la Comisión Interna
cional de Derechos Humanos. Sabemos que
a AMLO los organismos internacionales le
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La mentira es bien mezquina.
Si la miras a trasluz, se

transparenta.
Séneca

tienen sin cuidado, pero sí le preocupa su
paso a la Historia.

Séptimo. No creo que la actitud del pre
sidente sea uno de sus recurrentes distracto

res para que no pongamos atención a hechos
graves. Ya sabemos que con excepción de la
repartición de dádivas, sus promesas no se
cumplirán, llámense salud, combate a la co
rrupción, seguridad, educación, etc. Vamos,
ya hasta nos acostumbramos a que el crimen
organizado imponga condiciones al gobier
no. Las obras emblemáticas, si se concluyen,
habrán resultado carísimas y de dudosa ren
tabilidad, mientras que los bonos de PEMEX
ya tienen calificación de basura.

En fin, don Alejandro, haber doblado la
apuesta en cada paso no ha redundado en
un saldo favorable para el presidente ni pa
ra MORENA.

Sin hacer ruido, MORENA ya tenía la
Presidencia de 2024 en sus manos; enton
ces, ¿por qué todo este enredo?

Así que vuelvo a preguntar:
¿Qué se trae entre manos el presidente? •

Colaboró: Upa Ruiz
uparuiz@hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015
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SOCIEDAD Y PODER

Campañas trastornadas con inteligencia artificial
Raúl Trejo Delarbre

Los videos de Xóchitl Gálvez

que se difunden en línea la
muestran joven y niña, en es
cenarios dinámicos y colori
dos, con imágenes versátiles,

el rostro que habla es como ella pero en
rigor no es ella: se trata de una construc
ción digital elaborada con inteligencia
artificial. Esos videos de la senadora in
cluyen escenas reales y son elaborados
por simpatizantes suyos. Resultan ima
ginativos y refuerzan la impresión de
que se trata de una mujer que se apoya
en la tecnología y mira hacia el futuro.
Más allá de las pretensiones políticas de
Gálvez y los muchos ciudadanos que la
respaldan, esos videos señalan la llega
da de la inteligencia artificial a las cam
pañas electorales en nuestro país.
La modalidad de inteligencia artifi

cial (IA) cuyos usos se han expandido
en lo que va de este año es la que ge
nera contenidos visuales, acústicos o en
texto. La IA puede servir para organi
zar, analizar, enseñar y crear contenidos
útiles, pero también para engañar. Con
apoyo de programas y aplicaciones de IA
es factible hacer y difundir videos falsos,
en donde aparezcan personajes públicos
en situaciones ficticias pero que, a quie
nes quieran creerlas, les parecerán ve
rosímiles. Desde hace tiempo es posible
crear escenas impostadas, en imágenes
manipuladas con programas como pho
toshop. Con IA, resulta más sencillo y de
mejor calidad.

En Estados Unidos, las campañas po
líticas ya emplean recursos de IA para
redactar mensajes personalizados que
ensalcen las virtudes o subrayen los de
fectos de los candidatos. Tales mensajes
se apoyan en las preferencias, no nece
sariamente políticas, que sus destinata

rios dejan conocer en las redes sociodi
gitales.
Además, a la IA se le usa para explíci

tas campañas de odio y mentiras. La fa
bricación de escenas falsas puede refor
zar adhesiones o antipatías de los elec
tores pero, además, su multiplicación
erosiona la confianza de los ciudada
nos en cualquier fuente de información.
Cuando las redes sociodigitales y los me
dios que propagan sus contenidos se sa
turen de videos, imágenes y audios fal
sos, creados con inteligencia artificial,
¿a quién le van a creer las personas? Los
medios de comunicación profesionales
mantendrán la tarea de autentificar los

contenidos elaborados de manera digi
tal, pero sus capacidades para verificar
y aclarar seguirán rebasadas por la pro
liferación de mensajes falsos.
Esa abundancia de versiones y men

sajes no sólo será provocada por los par
tidos y sus campañas. Las aplicaciones
de IA son tan accesibles que muchos se
guidores de un candidato pueden dise
ñar contenidos no oficiales y difundir
los en las redes sociodigitales. Una nota
de la Brookings Institution sobre la in
fluencia de la IA en procesos electora
les, señala: "A través de plantillas que
son fáciles y económicas de usar, nos en
frentaremos a un Salvaje Oeste de recla
mos y contrarreclamos de campaña, con
una capacidad limitada para distinguir
el material falso del real y con incerti
dumbre acerca del alcance de estos lla
mamientos para afectar las elecciones"
(Darrell M. West, "How AI will trans
form the 2024 elections", 3 de mayo de
2024).
Esa, que podría ser una forma para

democratizar la participación de los ciu
dadanos en la difusión y discusión de los
asuntos públicos, se puede convertir en
un berenjenal de mensajes de veracidad
incierta. La misma nota considera: "En

una elección de alto riesgo, en donde las
emociones están a flor de piel, muchos
votantes también pueden tener incenti

vos para difundir información falsa di
señada para socavar a la oposición. Si
alguien puede crear ruido, generar in
certidumbre o desarrollar narrativas fal
sas, podría ser una forma efectiva de in
clinar a los votantes a su favor y ganar
la carrera electoral".

La pobreza de argumentos que habi
tualmente padecen las campañas elec

torales, se acentuaría con la profusión
de contenidos artificiales. Esos mensa
jes, sirven más para refrendar las con
vicciones de quienes ya simpatizan con
un candidato que para modificarlas. Dos
periodistas especializados en desinfor
mación explican: "Un video falso po
co halagador, una explosión de correos
electrónicos llenos de narraciones fal
sas generadas por computadora o una
imagen inventada de decadencia urbana
pueden reforzar los prejuicios y ampliar
la división partidista al mostrar a los vo
tantes lo que esperan ver" (Tiffany Hsu
y Steven Lee Meyers, "AI's Use in Elec
tions Sets Off a Scramble for Guardrai
ls", The New York Times, 25 de junio). El
empleo sin escrúpulos de recursos de IA
intensificaría las mentiras que siempre
hay en las campañas electorales y difi
cultaría la distinción entre los hechos
ciertos y las falsedades.
Nuestras simpatías políticas las for

jamos a partir de una compleja varie
dad de costumbres, tradiciones y expe
riencias, y de acuerdo con el contexto
que nos rodea. La propaganda electo
ral siempre busca irrumpir en ese en

torno, ofreciendo soluciones a nuestros
desasosiegos o esperanzas. Los mensajes
creados con IA pueden ser más eficaces
que la propaganda tradicional, aunque
tampoco influyan a todos de la misma
manera.

La fabricación de contenidos engaño
sos es un recurso tramposo y de doble
filo. El beneficiario de un video falso,
en donde se muestra a un rival político
en situaciones en las que nunca estuvo,
puede ser denunciado por embaucador.
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El escrutinio de los medios profesionales
y de la sociedad organizada, es indispen
sable para señalar imposturas digitales.
Si la gente se abstuviera de reenviar con
tenidos falsos, la eficacia de las calum
nias digitales sería menor.

La regulación de las elecciones no ha
tomado en cuenta la capacidad de dis
torsión de las campañas, y del debate pú
blico, que se pueden suscitar con recur
sos de IA. En Europa se discute la obli
gación de los productores de contenidos
para indicar si han empleado sistemas

de inteligencia artificial. También hay
propuestas para que las autoridades en
materia de servicios digitales prohiban
o eliminen los contenidos "cuando inter
fieran de manera dañina con los públi
cos digitales, especialmente durante los
períodos de campaña electoral" (Philipp
Darius y Andrea Rómmele, "Politicians
don't dance? AI doesn't either!", en el
blog Verfassungsblog on Matters Consti
tutional, 30 de junio).
En México las autoridades electora

les se enfrentan a la irrupción política
de la inteligencia artificial sin recursos

legales y, hasta donde se puede apreciar,
sin voluntad siquiera para comprender
ese tema •

En México las autoridades
electorales se enfrentan a

la irrupción política de la
inteligencia artiñcial sin
recursos legales y, hasta
donde se puede apreciar,
sin voluntad siquiera para

comprender ese tema
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Hablando de los episodios protagonizados por
la delincuencia organizada, en Michoacán de
Alfredo Ramírez Bedolla nuevamente hubo de

qué hablar en esa materia. A través de las redes
sociales, usuarios reportaron la presencia de
criminales fuertemente armados asaltando en

las carreteras y, aunque las autoridades identi
fican 24 organizaciones delictivas operando,
parece que la seguridad no se ha reforzado en
buena parte de la entidad, pues los delincuentes
lograron llevar a cabo sus atracos sin que las
fuerzas del orden se hicieran presentes.

Sobre violencia y el Estado de México, nuevo
bastión de Morena. La Oficina de Control de Ac

tivos Extranjeros {Office of Foreign Assets Con
trol, OFAC) del Departamento del Tesoro de los
Estados Unidos ha incluido a "REI COMPAÑIA

INTERNACIONAL, S.A. DE C.V.", con dirección
en Avenida Tecnológico Norte 735, Metepec, en
su Lista de Nacionales Especialmente Designa
dos y Personas Bloqueadas (SDN List) por pre
suntos vínculos con el tráfico internacional de

drogas.

Dicen los que saben que desde el inicio del pro
ceso interno de Morena, Ricardo Monreal ha es
tado en el centro de la polémica debido a sus
presuntos gastos excesivos en publicidad pau
tada en la plataforma Facebook. Observadores
calculan que utilizando únicamente la imagen
del Presidente, ha invertido más de un millón de

Durante el fin de semana se viralizó otro

episodio en el que se enfrentaron
presuntos delincuentes y agentes de
seguridad en el municipio de Reynosa,
Tamaulipas. Lo escandaloso, además de
que algunos uniformados perdieron la
vida, es que el incidente se dio a plena luz
del día, enfrente de civiles que iban en
tránsito. La situación resulta cada vez

más normal en aquella zona gobernada
por el morenista CARLOS VÍCTOR PEÑA,
donde las autoridades tienen registro de
la operación de seis diferentes grupos
criminales de alta peligrosidad,

pesos sin reportar esta cuantiosa suma en sus
informes de gastos.

De los dos informes presentados hasta ahora,
nos aseguran, Monreal ha omitido cualquier in
formación sobre los montos destinados a redes

sociales, lo cual representa una irregularidad
preocupante, ya que el partido sólo asignó cinco
millones de pesos para logística y traslados. El
origen de este dinero se mantiene en secreto,
generando interrogantes y posibles sanciones
por parte del INE y de Morena al fiscalizar los
gastos del aspirante.

Llama la atención también la estrategia del
senador con licencia al utilizar la imagen del
Presidente en varias publicaciones pautadas de
su página personal en Facebook, sugiriendo un
apoyo incondicional a la Cuarta Transforma
ción. Esta táctica podría estar confundiendo a los
seguidores de la 4T, quienes podrían pensar que

se trata de una iniciativa oficial del gobierno.

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos Perso
nales (Inai) se ha convertido en un organismo
incómodo para el poder debido a su papel de
defensa ciudadana frente a los abusos y arbi
trariedades de algunas instituciones públicas,
destacó la Comisionada Presidenta, Blanca Lilia
Ibarra Cadena.

Con cerca de siete mil medios de impugnación
sin resolver debido a la falta de quorum, el Inai
se posiciona como un pilar fundamental del sis
tema de pesos y contrapesos al vigilar al poder y
garantizar los derechos de la ciudadanía. Ibarra
destacó que el Inai actúa con autonomía, im
parcialidad y criterios técnicos, lo que le permi
te dar voz a los ciudadanos y proteger sus dere
chos en un ambiente político cada vez más
complejo.
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Ideologías de extremistas violentos,
según el Centro de Contraterrorismo

Las ideologías de extremistas violentos son construcciones
retóricas complejas que buscan persuadir y movilizar a indi
viduos hacia la realización de acciones violentas, indica en
un reporte el National Counterterrorism Center (NCC), la
agencia del gobierno de Estados Unidos encargada de coor
dinar y dirigir los esfuerzos de contrainteligencia y antiterro
rismo a nivel nacional. Estas ideologías, explica, se funda
mentan en seis elementos clave que desempeñan un papel
crucial en su estructura y en la forma en que impactan en la
percepción y motivación de sus seguidores.

Declive: El mundo ha perdido su rumbo... Este elemento
representa la interpretación subjetiva de un extremista vio
lento sobre el estado actual del mundo. Los líderes extre

mistas emplean una retórica apocalíptica para presentar el
mundo como desmoronándose, amenazado o sumido en
una decadencia moral. De esta manera, buscan crear un
sentido de urgencia y desesperación en sus seguidores, con
venciéndolos de que la situación actual es inaceptable y re
quiere una intervención drástica.

Dos bandos:... debido a las acciones de un enemigo que
odia o amenaza lo que es bueno. Los extremistas identifican
y demonizan a un enemigo al que atribuyen la responsabili
dad del declive del mundo. Este enemigo se convierte en el
chivo expiatorio que representa todo lo malo y lo negativo
en la visión del extremista. Al retratar a aquellos que se re
sisten a este enemigo como héroes que luchan por el bien,
los líderes extremistas generan un sentido de cohesión y
camaradería entre sus seguidores.

Punto crítico: Ahora es el momento. El elemento del pun
to crítico es esencial para movilizar a los seguidores hacia la
acción inmediata. Los líderes extremistas crean una sen

sación de urgencia y alarma, argumentando que el tiempo
para actuar es ahora.

Método:... cuando la violencia es necesaria para evitar una
catástrofe. El método describe la forma específica en que los
seguidores deben actuar para enfrentar al enemigo y abordar
el declive percibido. Los líderes extremistas presentan la vio
lencia como el medio justo y heroico para resistir al enemigo y
restaurar lo que consideran un orden justo y moral.

Peligro de contaminación: Si permanecemos fieles a
nuestro curso recto. Este elemento actúa como una salva

guarda para el mantenimiento de la pureza ideológica y la
lealtad inquebrantable al movimiento extremista. Los líde
res advierten que cualquier forma de diálogo, compromiso o
moderación con el enemigo es peligrosa y potencialmente
traidora. Al pintar cualquier desviación de la ideología como
una amenaza para el éxito del movimiento y la superviven
cia del mundo, los extremistas buscan evitar cualquier for
ma de disidencia interna.

Recompensa: prevaleceremos. La recompensa represen
ta el premio final y la justificación última para la violencia y
el sacrificio realizado por los seguidores del extremista. Los
líderes pintan un escenario en el que, al prevalecer sobre el
enemigo y lograr sus objetivos, se obtendrá una victoria glo
riosa y la realización de su visión utópica. Esta imagen moti
vadora de triunfo o paraíso actúa como un incentivo pode
roso para mantener la dedicación y el compromiso de los
seguidores a lo largo del tiempo.

En conjunto, dice el Centro Nacional de Contraterrorismo
de EU, estos seis elementos forman una narrativa persuasiva
que busca movilizar a las personas hacia el extremismo vio
lento. Comprender cómo funcionan estos elementos, agrega,
es fundamenta] para identificar y contrarrestar la radicaliza
ción, así como para abordar las ideologías peligrosas que pue
den amenazar la seguridad y la estabilidad de la sociedad.
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México importa "polvito blanco"

México podría importar hasta 400 mil toneladas de azú
car de diferentes países para satisfacer la demanda do
méstica, sobre todo en el último trimestre de este año. Lo
paradójico es que varios ingenios que producen millones
de toneladas de "polvito blanco" al año, están adquirien
do el endulzante del extranjero a precios más bajos de los
que operan en el mercado nacional.

El precio de importación del dulce (pagando arancel,
transporte y trámites) no rebasa los 22 mil pesos la tone
lada de la calidad REFINADA, cuando en el mercado do
méstico se vende arriba de 30 mil. Negocio redondo, y
"sin despeinarse", pues.

Después de una zafra desastrosa que terminó 900 mil
de toneladas abajo con respecto a la anterior, la importa
ción de azúcar era inminente porque nuestro país consu
me alrededor de 400 mil toneladas mensualmente (4.8
millones al año), por lo que el déficit representa dos me
ses de consumo; los inventarios de los ingenios podrían
agotarse en septiembre, lo que significa que para octubre
y noviembre no habría dulce.

El faltante ha provocado un "superboom" de precios en
el mercado nacional, causando estragos a empresas que
utilizan importantes cantidades {chocolateras, dulceras,
panaderas, refresqueras... quienes además de pagar pre
cios nunca vistos por el dulce, han enfrentado desabasto.

La Secretaría de Economía no se ha pronunciado so
bre dichas importaciones. Más aún, desde hace meses
varias empresas consumidoras le solicitaron que, ante la
inminente falta de dulce y elevados precios, "tomara car
tas en el asunto", pero "ni las pelaron".

Hasta la semana pasada, los "traders" habían impor
tado 75 mil toneladas para venderlas a los ingenios azu

careros mexicanos y a dos que tres compañías. Y "van
por las 400 mil".

Ya metidos en el tema, nos informan que el Grupo
Azucarero México, propiedad de la familia CortinaGa
llardo Thurlow, canceló las negras intenciones de com
prar, a precios de ganga, el ingenio PUGA, una vez que a
éste le aceptaran el concurso mercantil que solicitó hace
un año y que le han negado varios juzgados. Hace tres
meses, los susodichos presumían de sus "buenos oficios"
con el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro y el
subsecretario de Gobernación, César Yañez, para adquirir
la factoría que lleva cerrada más de un año luego de que
los obreros declararon la huelga porque la familia García
Arce se quedó sin "cash" para pagarles.

Debido a una mala administración por varios años y
algunos trinquetes, dicen los afectados, PUGA cayó en
una profunda crisis financiera; los dueños deben a obre
ros, cañeros, clientes, proveedores... unos 5 mil millones
de pesos.

La empresa Sucroliq, ha presentado al gobernador de
Nayarit y a todos los afectados dos escenarios: a) Gestio
nar ante la Secretaría del Trabajo el permiso para operar
la fábrica a los obreros, mismos que designarían a Sucro
liq (o a su representante) como Interventor de la caja,
garantizando el financiamiento necesario para la repara
ción, operación y administración de PUGA, durante los
años que duren los litigios legales, b) Que el Gobierno del
Estado ordene la requisa de PUGA y otorgue a Sucroliq la
administración del ingenio, asegurando que pueda ope
rar en la siguiente zafra.

A ver si ahora que al "gober" ya se le cayó el... "arboli
to donde dormía el pavorreal", la considera.
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Un rosa pastel desigual
Los videos del trend Rosa Pastel en TikTok que mues
tran las expectativas que tenían los jóvenes cuando
empezaban a estudiar contra la realidad a la que se en
frentan es una evidencia más de que algo sigue sin fun
cionar en el sistema en el que vivimos.

No es una cuestión del destino o un simple "hay que
echarle ganas", los videos señalan con toda claridad
quiénes sí tienen la posibilidad de alcanzar sus metas y
quiénes caen en las redes de los trabajos peores pagados
y que no fomentan el desarrollo profesional nipersonal.

Esto me recordó precisamente a un estudio que rea
lizó el Centro de Estudios de Investigación Espinosa
Yglesias (CEEY) sobre
Movilidad Social, en el
que revela que de cada
100 mexicanos que na
cen pobres, 74 morirán
sin cambiar susituación
económica. El asunto

empeora cuando hace
mos un c/ose up por ca
da estado del país por
que no es lo mismo te
ner la fortuna de nacer
en la Ciudad de México o

Nuevo León que en Chiapas, Oaxaca o Guerrero.

En los estados del
sur pueden pasar tres
generaciones en los
que una familia se
queda en la pobreza,
es decir, si el abuelo
nace pobre, su hijo y su
nieto también lo serán
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En los estados del sur pueden pasar tres generacio
nes en los que una familia se mantiene en la pobreza, es
decir, si el abuelo nace pobre, su hijo y su nieto se man
tendrán sin movilidad social; en tanto, si una persona
nace en la capital o en Nuevo León, es muy probableque
la movilidad social sea dinámica porque el papá y el hi
jo sí mejorarán su situación económica. El nivel mejora
silapielnoes oscura.

Si lo vemos por género, lo que muestra este estudio
es que si una mujer nació en condiciones de pobreza,
tendrá menos probabilidades que un hombre de esca
par de esta. Y si proviene de un estatus elevado, tendrá
menos probabilidades de mantenerlo. Aquí hemos ha
blado de cuántas mujeres sobreviven con un salario
mínimo.

Ahora, el espectro es reducido cuando vemos quié
nes pueden hacer una licenciatura en una escuela pú
blica. La Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) sólo acepta al 10 % de los aspirantes para tener
una educación superior y"ser alguien en la vida".

Un informe del IMCO y Coparmex muestran que la
población desocupada está conformada principal
mente por jóvenes. En el primer cuatrimestre de este
año, 6 decadalO personas (entre25y44años) que tiene
educación media superior o superior, busca pero no tie
ne empleo.

La mayor parte de la Población No Económicamen
te Activa Disponible está compuesta de más de 3 millo
nes de mujeres; mientras que 1.8 millones son hombres.
Del universo de mujeres con disponibilidad laboral,
77% indicó que en lo que encuentra empleo se dedica a
las labores domésticas; mientras que sólo 25% de los
hombres se dedica a esta labor.

Seria interesante que los precandidatos a la presi
dencia puedan resolver esta disyuntiva laboral de una
población que será clave para ganar votos el próximo 2
dejuniode2024.
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Observar para actuar

Ya se presentó el Observatorio Mexicano de Políticas en
Cambio Climático: una plataforma digital abierta inédita
lanzada por juventudes comprometidas con el medio
ambiente. Busca comunicar e informar sobre lo que su
cede en el Congreso de la Unión en materia legislativa
sobre los temas socioambientales que enfrenta México.
¿Cómo votan las y los legisladores? ¿Cuál es la agenda
socioambiental de las distintas bancadas y cuál es su
prioridad en su labor legislativa cotidiana? ¿Qué refor
mas, iniciativas o extrañamiento impulsan, aprueban,
rechazan o silencian las personas que nos representan?

En su página https://opcc.com.mx/# se puede encon
trar material de prensa, audiovisual, llamados a la acción
y detalles sobre lo que se está haciendo {o no) en la Cá
mara de Diputados y en el Senado de la República. El
Observatorio es un claro ejemplo exitoso de colaboración
desde la sociedad civil que seguramente sabrá visibilizar,
reforzarse, trabajar en red para pasar de la participación
a la incidencia necesaria. El esfuerzo está coordinado por
REACCIONA, una asociación civil que busca "vincular,
coordinar, e incentivar a las juventudes para incidir en la
creación y el manejo de soluciones frente a la crisis cli
mática, desde un enfoque de colaboración y justicia so
cioambiental". Además del reto de no aislarse entre ju
ventudes, sino buscar la transgeneracionalidad para un
impacto más fuerte en la toma de decisión, tomando en
cuenta los errores del pasado, el silencio actual y la indi
ferencia para un futuro más sano, el Observatorio se ve
ría fortalecido si logra colaborar con instituciones de Go
bierno, Congresos locales, organismos internacionales,
así como ampliar los espacios de conversación y coope

ración con otros activismos.

Un sistema democrático privilegia el interés general,
el bienestar colectivo sin olvidar a las individualidades.

Una democracia social es una sociedad que primero se
esfuerza para apoyar a las personas que menos tienen.
Frente a esta crisis climática sin precedente México se
encuentra en una posición altamente vulnerable y más
de la mitad de la población está altamente amenazada
por el calentamiento global provocado por las activida
des humanas y un modelo de supuesto desarrollo im
puesto por una minoría que diario pacta para mantener
sus intereses económicos y políticos.

Es tiempo de fortalecer al poder social frente a esos
abusos que ya hicieron colapsar los ecosistemas, que
ahogan la biodiversidad y nos afectan diariamente de
manera cada vez más intensa, cada vez más visible, cada
vez más frecuente. Ese poder social: organizaciones, ciu
dadanía, activismos se fortalece gracias a la información
recopilada y difundida por este tipo de herramientas fun
damentales para transitar ya urgentemente a una demo
cracia socioambiental que respete y regenere la natura
leza base de la vida, con transparencia y prioridad.

Toca celebrar este tipo de herramientas, con perspec
tiva interseccional más que necesaria en nuestra geron
tocracia mexicana rampante y depredadora. Toca infor
marse para votar por el clima, difundir y pasar a la acción
con base en la ciencia. Toca ser corresponsables por un
mejor México posible, desde nuestra voluntad individual,
en colectivo. ¿Qué queremos? ¡Justicia climática! ¿Cuán
do la queremos? ¡Ahora!
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12 de julio, Día del Abogado
1 12 de julio de 1553 se impar)ió la primera clase, de Derecho en
nuestro país:, a cargo de Bartolomé Erias y Albornoz.
Por esa razón en 1960, el Presídeme López Mateos emitió un

decreto declarando formalmente el 12 de julio como el día del
abogado en México.
A lo largo fie la historia, la abogacía ha desempeñado un pa

pel relevante en la sociedad, alcanzando un gran prestigio (hoy
deteriorado), pues los abogados son los encargados de proteger los derechos
de las personas y, sobre todo, ayudar a alcanzar el ideal de justicia.
Act ualmente, es necesario lograr que el gremio mejore su imagen y genere

un impacto social positivo. Hace mucha lalta a los abogados mexicanos fortale
cer su compromiso con la sociedad y contribuir a un mejor acceso a la justicia.
Para lograr un impacto social positivo, los abogados podemos promover la.

educación legal y la conciencia cívica entre, la población. Debemos participar
activamente en programas de educación comunitaria, brindando charlas y
talleres sobre los derechos y deberes de los ciudadanos. Además, es funda
mental fomentar la. educación jurídica fie la sociedad.
Los abogados mexicanos debemos también enfocar nuestros esfuerzos en

garantizar el acceso a la justicia para los grupos más vulnerables de la socie
dad. Es lo implica ofrecer servicios legales gratuitos o a bajo costo a aquellos
que no pueden pagar honorarios legales. Asimismo, es importante establecer
alianzas con organizaciones no gubernamentales y organismos internacionales
para proporcionar asesoría legal especializada a grupos como mujeres., niños,
migrantes y personas en situación de pobreza, entre otros.
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Otro aspecto relevante es la participación activa fiel gremio en procesos de
reforma legal. Es fundamental que los abogados mexicanos se involucren en
la elaboración de leyes y políticas públicas que promuevan la justicia social.
Esto implica participar en comités y grupos de trabajo, presentar propuestas
fie relorma y brindar asesoramienlo técnico a los legisladores.
Hoy en día, la imagen fiel gremio fie abogados en México está Sumamen

te deteriorada. Solo puede recuperarse si sus miembros actúan con ética y
responsabilidad profesional. Los abogados deben promover altos estándares
éticos en su práctica diaria, respetando los principios de justicia, equidad y
transparencia. Además, es lundamenial establecer mecanismos de rendición
de cuentas y sancionar a aquellos abogados que incumplan con su deber
profesional.
El operador jurídico profesional no solo debe manejar la técnica. En una

dimensión más completa, debe aplicar también sus conocimientos en la Cien
cia fiel Derecho, y formarse además en la filosofía. Tampoco debería ser ajeno
a la ética y la justicia social.
El "día del abogado" es una gran oportunidad para reflexionar sobre lo

mucho que como gremio, le estamos quedando a deber a nuestro país.

Jior de Loto: Ser abogado no es un privilegio. Es una alta responsabilidad
social.

#DíadelAbogado2023.

•Especialista en Derecho Constitucional y derechos humanos
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EDOMEX: transición incierta
1 frenesí de las corcholatas presidenciales ha impedido se
guir con atención lo que ocurre: en el Estado dé México.
No hablo sólo del proceso burocrálicoadminislrativo que
significa qué el Grupo Atlacomulco, que controló por casi
un siglo ese Estado, deje el gobierno.
Hablo de la transición real fie poder, dé los n uevos acuer

dos y condiciones que prevalecerán a partir del 15. de sep
tiembre, cuando Dellina Gómez asuma la gubernatura.de la entidad más
imponadle del país.
En política no hay sorpresas si no sorprendidos. Los grupos y poderes

formales y lácticos mexiquens.es, quieren saber o establecer las nuevas
condiciones con las cuales luncionarán los siguientes años. Estas mani
festaciones van desde, el realineamiento de lo que queda de los grupos y
sectores prustas; pasa por las presiones y demandas de las asociaciones
corporativas, como los transportistas y sindicatos de profesores; hasta
grupos del crimen organizado que operan en las diversas regiones del
Estado.
Los restos de cuerpos humanos colgados hace unos días en el Paseo

Tolloean, frieron mensajes siniestros en este proceso de incertidumbre
que se vive en el Estado de México. No sería extraño que en los tíos próxi
mos meses el Estado de México se caliente;.
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¿Qué debe hacer Dellina Gómez y su equipo? En primer lugar, dejar
fie ver su triunlo y a la administración del lisiado de México como un
bolín para las "No corrientes'" que operan en Morena.
En segundo lugar,enviar lo antes posible un paquete de reformas ai

Congreso fiel Edomex, que modifique la administración pública estatal,
el sistema deplaneación y reduzca el gasto, para poder destinar recursos
al cumplimiento fie sus promesas de campaña, combatir la corrupción,
impulsar la austeridad y reorientar el gasto público hacia programas
sociales.

En tercer lugar, definir los cargos en su gabinete. El presidente López
Obrador definirá u opinará en la definición fie tres áreas clave en la admi
nistración mexiquense: seguridad pública, la cual probablemente quedará
en manos fie un militar o ex militar; finanzas, en la cual se nombrará una
persona de la confianza del secretario de Hacienda, para garantizar una
adecuada coordinación entre las finanzas estatales y las nacionales, y desde
Palacio Nacional se definirá al tildar de administración, para garantizar
la austeridad, la reducción desueldos y la disminución de la burocracia.
La Secretaria de Gobierno, la segunda posición de poder estatal, está

reservada para dos personajes: Horacio Duarte o Higinio Martínez. Los
cuales han dado muestras fie lealtad a AMLO, pero ninguno fie los dos
han dejado de ser hombres de corrientes o fie grupos, lo cual no le gusta
al Presidente.

Defina Gómez debe recordar que el único bien no renovable en poli i ica
es el tiempo. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La. política es de bronce.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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PARLAMENTO DE LAS MUJERES 2023
•Las integrantes del Parlamento de las Mujeres 2023,
del Congreso de la Ciudad, realizaron propuestas para
atender las .necesidades deJas niñas, ^
r1 j ^ r..V:^ D i í n A! 'Til i ! a1. ' 1 vi s.! 51. k j. í1 s! P.
modificar la Ley de Derechos de los Pueblos y Barrios
.Q.dsinanos xComumdades
A. 5r! A ??_ 0 A _i_^ I . IJI 117_VJ_Í ^
este grupo poblacional vivan libres de violencia; la otra
es para adicionar la Ley de Salud, a fin de reconocer a

krk\A y o. ? A?.y_m?_ OÁO
adolescentes^ .mujeres3ijBgrsojna^
c!5r' ^ ^.Ltl 111 aiL lCr^itr.l t niriai" c 1 es ti i^m a st ícial sí>hrc es te
Pn).k^9...naLural:
SALUD VISUAL

de Salud Visual. con la participación de diversos
1Ü k < ).c? i I.1 V ! 1 k P A V.1'

Maxta..González,..informó gue "el 47 por
la población padece de algún problema visual" y
enfatizója.importancia..¿e efectuar esf^
integrales en favor de pacientes diabéticos, en razón
de .que "el 30gor..ciento de estas
enfermedades oculares", detalló. Finalmente manifestó
sv ¡ acl nii ! a c i (311 £i!()Sf > J11 ( hiic t i;i s t as\sc c< > n i ^ i ( > ti ict i ( ) a
impulsar la creación de políticas públicas que tengan
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REGISTRADO 0 ESPONTANEO

•!Estedomingo se realizó el XVI Medio Maratón de
Aíi_ k_Á k\ k! A^ i?» ^ _)0_ AÍ?_ D í?k kA^ _íi?_^! AA
mil corredoras s corredores, a quienes se sumaron
10 mil personas espontáneas. Para las autoridades
iíA.actAyidad se desarrolló, sin.inconyenientes, sin

'UJ')(L?^}():1A(^ 1 c i' ti 1 k>mbre dc 5i) añÍA':
(r'^Ai^At Á l.\l.V:. .9. í.l V:^>. Í.C ?. .^.0 : >71 A 'H . hlklC A1^1. .^D. ^A
Paseo de ..ia.Reforma y la .calle; de I  i e j a, K1 i i A d iy i d u o íu c
auxiliado por paramédicos y llevado al Hospital Rubén
A A o.kA a a,. .4(Ac ?A> C Av:! Avaí í a. 1 .^A. ^ ? a i?. >. A A .4!.sí i? A A^)A fi y. ^
ver si fue uno de ios corredores registrados o de los
espontáneos.
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Renovación de mandato
casos: MH y Xochimilco

n el Inslilulo Electoral de la CDMX se recibieron solicitudes de

revocación de mándalo fie las {¡Hilaridades díj las Alcaldías de
Miguel Hidalgo y Xochimilco. Irás la recepción y verificación de
las firmas qué se entregaron con las mismas, se corroboró también
que se cumpliera con los requisitas establecidos en la normativa
cor resp o n r 1 ié n l e¿

Posteriormente,personal del Inslil ulo realizó la capí ura de lodos
los registros en el Sistema Informático para el Regisiro de Firmas d e Apoyo. Los
dalos capí lirados consistieron en folio, primer apellido, segundo apellido, nombre,
clave deelector y OCR; y si el registro contaba o no con firma.

Cómo resuliado de todas estas actividades, en el caso de Miguel Hidalgo, el
Comité Promolor presentó un lotal de 51,628 firmas.

Éstas se integraron a una base fie datos que ge remilió en archivo cifrado a la
Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores del INE, para que verificará
la sil nación registra! fie la ciudadanía que apoyó la consulta fie revocación de:
mandalo.

Derivado fie la verificación y compulsa realizada por la autoridad nacional, y
en cumplimiento a lo establecido en los Lincamientos ríe Revocación, se otorgó
al Comilé Promolor su derecho a la garantía de audiencia, para revisar en dos
ocasiones los registros que presentaron alguna inconsistencia, para corregir las
omisiones u errores delectados.

Finalmente, para que la solicitud de Revocación de Mandato resultara pro
cedente se requería el apoyo de al menos el 10% de las personas ciudadanas
inscritas en la lista nominal de electores de la Alcaldía Miguel Hidalgo, que
correspondía a 31,487 personas ciudadanas.
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Debido a que la consulta para este mecanismo de democracia directa contó con
un apoyo de 30,016 personas ciudadanas, esto, es, el 9.53% de personas inscritas
en la lista nominal, el Consejo General del 1ECM determinó que la solicit ud no
cumplió con el porcentaje de apoyo requerido, por lo que no resultó procedente
la consulta de revocación de mándalo solicitada.
Ahora, por lo que hace a Xochimilco, fueron realizadas dos solicitudes por

los Comités Promotores "Revoca Xochimilco" y ''( iudüdaiios y Organizaciones
por la Revocación de Mandato de la Alcaldía Xochimilco". cuyo propósito en
ambos casos era revocar el cargo fie la persona lindar de esa Alcaldía, para lo
cual anexaron a su escrita el listado respectivo con un lotal de 29,724 registros.

Derivaflo del procedimieni o realizado, se obt uvieron 20,369 apoyos ciudadanos
que, de acuerdo con la lista nominal de electores de la demarcación Xochimilco,
esta cantidad representó el 5.77%,en consecuencia con esa ( ¡unidad de apoyos
no fue posible reunirel porcentaje de al menos el 10% dé las personas inscritas.
En suma, el procedimiento que el 1ECM implemento, en un contexto presu

puesta! y organizaeional ajustado, otorgó certeza de los actos y etapas de las
solicit lides.

Consejero Electoral del IECM
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POSTIGO

Pegarle al enemigo

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

Los rencores Sé apoderan de las vol aciones
desde los momenios de elección de los

candidatos, desde que son seleccionados
en el seno de sus partidos, ahí los lanzan
con una. carga dinamitada de resenti
mientos hacia el contrincante, como úni
co mérito para ser candidato a cualquier

puesto fie elección popular, incluyendo la Presidencia
de la República,

Las razones tlel odio fueron contagiosas
como el Covid desde el principio de
la actual administración, tanto que
beneficiarios de la 4T rechazan a

Morena, su presidente y el resto de los
candidatos. Al ahora de cuestionar las

causas son tan yacías como la cultura
política de quienes lo expresan.
Ante este panorama basta estar contra el enemi

go para subirse al convoy de las simpatías hacia ese
candidato, no importa que no proponga nada o que
sus protagonistas tengan antecedentes decorrupción,
basta y sobra que ataquen al enemigo común para
darle el voto en 2024, y sise puede apoyarlo antes, con
cualquier expresión estridente fie odio.
Así, la oposición gana espacios, sus simpatizan

tes desconocen si pueden hacer algo bueno por el
país o la sociedad, sólo importa que odie al que esa
persona odia para engrosar las lilas fie las simpatías
hacia las urnas.

La pasión que han despertado los personajes de la
4T en ciert os sect ores de la sociedad, llega a lo irracio
nal y sus argumentos rayan en el surrealismo, la ma
yoría de los cuales o no tienen que ver con la realidad
o carecen fie trascendencia.

La facilidad de hacer campaña contra la 4T resulta
más fácil que nunca, porque basta con inventar las
razones del odio, aunque sean mentiras, para ganar
adeptos. Ya no es necesario estudiar ni la primaria
para competir por un cargo de elección popular,
basta inventar una realidad oscura sobre el con

trincante para primero, convertirlo en enemigo a
muerte, y segundo, tratar cte vencerlo en las urnas
como un acto de venganza pero no como una con
secuencia lógica de un supuesto mal gobierno o una
conducta COrrupia.

Los sectores de la población contrarios a la 41; que
en su mayoría pertenecen a sectores de la población
de. clase media para arriba, quienes sin otlio rechaza
rían a la hidalguense, se suman al proyecto de la falsa
indígena Xóchitl Gálvez, en una contradicción que un
coi ni asentido y más aún, un absurdo que no lleva la
polílica y menos aún, la democracia, a ningún lado.
La manipulación de una falsa pobre que, como Ce

nicienta, escaló las clases sociales con más facilidad
que subir al Popocalépetl, tampoco, es importante,
ni la. mentira por decir que vendía, gelatinas o que
pertenece a algún pueblo originario desconocido, lo
impórtame es que se enfrenta al presidente y eso, es
más que suficiente para alcanzar candidaturas, pero
no el triunfo electoral.
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Tiraditos
¿QUIÉN ENTIENDE A XÓCHITL?
•Resulta que a la aspirante presidencial
M PAN": PROÍRP, XóchitI Gálvez no le
gustó que el presidente diera a conocer los

Suman cerca de mil 500 millones de pesos

pintacomojana _simpática,_ sencilla
ciudadana bicicletera..... Cuando el presidente
López Obrador mencionó jos contratos y los
montos, la señora Calvez retó al presidente
a demostrarlo... y AMLQ la complació, dio
a conocer la documentación en sus redes
sociales.v.Ahoi3 .rcsy lta que la aspirante fue
impulsada por el empresario y padre de la
alianza opositora, Claudio X. González, se
enojó y amenazó con demandar
líder de la 4?. /.Quién la entiende? / Acaso
será porque esos contratos y las cantidades
exhiben algo de la perversa relación que suele
darse entre los políticos y los negocios?

AUTOSUFICIENCIA ENERGÉTICA
'Nos.cuentan..que: fueun.buen .mayo para
PÉMÉX, de Octavio Romero en cuanto su
balanza comercial, ya que, de acuerdo el saldo
de las exportaciones de sus productos alcanzó
2 mil. 538^.millones de.dólares, la mejor^c^
para un mes en lo que va de 2023, mientras
el_mpnto¡.de las .importaciones llegó a

162 millones, el mayor superávit comercial
del año. Por ejemplo, las compras que hizo en
el extranjero la petrolera, de hidrocarburos
y sus derivados, cayeron 44.6%, al pasar de 3
n]¡1 905ii)niorLesdedólaresenlqsniJSinos
raeses de 2022,a 2! milJ62 .millón^
que las exportaciones de crudo alcanzaron
un total de un millón 87 mil barriles diarios.
Así, estos resultados son parte de la política
de autosuficiencia energética implementada
P.orja actual ¦.administración^
producir y refinar más combustibles para
abastecer la demanda interna.

AUMENTAN UN 14% DIVISAS POR
TURISMO EXTRANJERO
«El secretario de Turismo, Miguel Torruco
Marqués. informó que de enero a mayo
P.asad o i ng r esaron al país 13 m i 1 44
millones de dólares a través de visitantes
internacionales. El funcionario destacó que
esto representa un incremento de 14.3% más
respecto al mismo periodo de 2022, y supera
también en un 17.7% lo captado en enero
mayo de 2019. Señaló que, en los primeros
cinco meses del año, llegaron a México 16
millones 497 mil turistas internacionales,
lo que representa 12.8% más respecto a las
llegadas registradas entre enero y mayo de
2022.
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¿PABLO GÓMEZ VS XÓCHITL GÁLVEZ?

Qué hace Pablo Gómez, titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera, uno de los
organismos claves en la lucha contra la
corrupción de la 4T, hablando en una
reunión partidista de Morena de la pre

candidata del FAM, Xóchitl Gálvez. Esa conversación,
al lado de un doctrinario que no tiene un puesto en el
gobierno, aunque tenga contratos con él; ocurre en
un momento donde el presidente López Obrador
exhibe contratos de las empresas de Gálvez con el
gobierno, que son públicos por ley, y con el sector
privado, que son un secreto comercial. Ese es el
asunto, la tentación del uso faccioso de las institucio
nes es grande y dibuja un patrón hacia el mediano
plazo. Lo interesante son los dichos de un funciona
rio público con el poder de la Uff: la aún no candidata
los tiene nerviosos, muy nerviosos.
Resulta que por un acuerdo de amigos o

algo así, la ASE de David Colmenares, no
le iba a hacer auditorías al traba jo de Leo
nel Cota en Segalmex y en el calendario
oficial no se tenia previsto tocar a la para

estatal que enfrenta aún la revisión que se hace a su
anterior director Ignacio Ovalle y su grupo que mane
jaba los inventarios y los pagos de los insumos como la

leche en polvo, el maiz y los alimentos que se distribu
yen vía Diconsa. Bueno, pues esta semana la ASF va a
firmar un acuerdo con Segalmex para revisar las cuen
tas de 2022, el primer año de Cota, con el fin de entre
gar lo más claras posibles las cuentas públicas. De en
trada, nos dicen, serán al menos dos auditorías.

Aunque la riña en el Reclusorio Oriente no
pasó a mayores, lo cierto es que las cár
celes de la capital del país son una bom
ba de tiempo. Grupas antagónicos de di
versos tipos pero en especial del crimen

organizado, han escenificado momentos de tensión
que en cualquier momento pudieran provocar un caos
con dimensiones no visías hace décadas; aunque en la
Federación dice que no pasa nada, la realidad es que
entre las autoridades penitenciarias de la CDMX, hay
preocupación y han solicitado el traslado de reos a
cárceles de mayor seguridad, si a todo esto sumamos
que en el Gobierno de la Ciudad de México, hay una
reducción de confianza por los relevos que se han ve
nido dando en ciertas áreas, así como desorganización
por el futuro de algunos mandos, pues hay un caldo de
cultivo perfecto para una tragedia.
Por cierto, se acuerda de los bloqueos ma

gisteriales que se dieron hace algunos
días y donde además de incalculables
pérdidas económicas, le dio un Infarto a
una persona que esperó por horas allá

por Tepotzotlan. Pues ahora se sabe que quien atizó
el fuego de la inconformidad en realidad fue el dipu
tado de Morena, Abraham Saroné, y todo parece in

dicar que no por causas de los miles de maestras, si
no paia levantar la mano y buscar ser parte del go
bierno de Delfina Gómez. ¿Le gustará esa forma de
presionar a la maestra?
El robo de teléfonos celulares se ha incre

mentado en toda la república y con él. el
robo de datos sensibles de las víctimas,
que muchas veces guardan contraseñas e
información hincarla en sus dispositivos.

La seguridad de nuestros datos personales correspon
de a cada uno. En diversas organizaciones civiles asi
como algunas instituciones bancarías han redoblado
el esfuerzo de concientizar a la gente en el manejo de
la información sensible y, alertado de que una vez ex
traviado o sustraído un dispositivo móvil o tarjeta
bancaria, se deba informar de inmediato a la institu
ción bancaria y a la empresa telefónica para proteger
el patrimonio y la seguridad personal. Algo que mucha
gente, lamentablemente, da poca importancia dado el
creciente número de estafas cometidas.

Nos dicen que el director del IMSS, Zoé
Robledo, ya tiene la maleta lista para
dejar al instituto, con la inercia de su
administración. Pero no todo es miel

sobre hojuelas, se dice que en el IMSS
hay varios pendientes y son tantos, que lo que real
mente preocupa es que quien llegué no sepa poner
las cosas en su lugar y mantener orden en el caos, así
que no hay muchos que quieran llegar a dicho caigo.
No solo es la falta de mantenimiento, sino también el
desabasto de medicamentos y otras cosas, de hecho
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IDEOLOGÍAS DE EXTREMISTAS
VIOLENTOS, SEGÚN EL CENTRO
DE CONTRATERRORISMO

HIROSHI TAKAHASHI

Las ideologías de extremis
tas violentos son cons

trucciones retóricas com

plejas que buscan persua
dir y movilizar a indivi

duos hacia la realización de acciones

violentas, indica en un reporte el Na
tional Counterterrorism Center

(NCC), la agencia del gobierno de Es
tados Unidos encargada de coordinar
y dirigir los esfuerzos de contrainte
ligencia y antiterrorismo a nivel na
cional. Estas ideologías, explica, se
fundamentan en seis elementos cla

ve que desempeñan un papel crucial
en su estructura y en la forma en que
impactan en la percepción y motiva
ción de sus seguidores.

Declive: El mundo ha perdido su
rumbo... Este elemento representa la
interpretación subjetiva de un extre
mista violento sobre el estado actual
del mundo. Los líderes extremistas

emplean una retórica apocalíptica
para presentar el mundo como des
moronándose, amenazado o sumido
en una decadencia moral. De esta

manera, buscan crear un sentido de
urgencia y desesperación en sus se
guidores, convenciéndolos de que la

situación actual es inaceptable y re
quiere una intervención drástica.

Dos bandos:... debido a las accio

nes de un enemigo que odia o ame
naza lo que es bueno. Los extremis
tas identifican y demonizan a un
enemigo al que atribuyen la respon
sabilidad del declive del mundo. Este

enemigo se convierte en el chivo ex
piatorio que representa todo lo malo
y lo negativo en la visión del extre
mista. Al retratar a aquellos que se
resisten a este enemigo como héroes
que luchan por el bien, los líderes ex
tremistas generan un sentido de
cohesión y camaradería entre sus se
guidores.
Punto critico: Ahora es el mo

mento. El elemento del punto critico
es esencial para movilizar a los se
guidores hacia la acción inmediata.
Los líderes extremistas crean una

sensación de urgencia y alarma, ar
gumentando que el tiempo para ac
tuar es ahora.

Método:... cuando la violencia es

necesaria para evitar mía catástrofe.
El método describe la forma especi
fica en que los seguidores deben ac
tuar para enfrentar al enemigo y
abordar el declive percibido. Los lí
deres exttemistas presentan la vio
lencia como el medio justo y heroico
para resistir al enemigo y restaurar lo
que consideran un orden justo y mo
ral.

Peligro de contaminación: Si per
manecemos fieles a nuestro ctnso
recto. Este elemento actúa como una

salvaguarda para el mantenimiento
de la pureza ideológica y la lealtad
inquebrantable al movimiento ex
tremista. Los líderes advierten que
cualquier forma de diálogo, compro
miso o moderación con el enemigo es
peligrosa y potencialmente traidora.
Al pintar cualquier desviación de la
ideología como una amenaza para el
éxito del movimiento y la supervi
vencia del mundo, los extremistas
buscan evitar cualquier forma de di
sidencia interna.

Recompensa: prevaleceremos. La
recompensa representa el premio fi
nal y la justificación última para la
violencia y el sacrificio realizado por
los seguidores del extremista. Los lí
deres pintan un escenario en el que, al
prevalecer sobre el enemigo y lograr
sus objetivos, se obtendrá una victo
ria gloriosa y la realización de su vi
sión utópica. Esta imagen motivadora
de triunfo o paraíso actúa como un
incentivo poderoso para mantener la
dedicación y el compromiso de los se
guidores a lo largo del tiempo.

En conjimto, dice el Centro Nacio
nal de Contraterrorismo de EU, estos
seis elementos forman una narrativa

persuasiva que busca movilizar a las
personas hacia el extremismo vio
lento.
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EL CRIMEN ORGANIZADO QUIERE PONER
CANDIDATOS EN 2024
LUIS VEGAD.

La violencia desbordada en México ha co

Sbrado la vida de 360 mil personas en lo que
va del sexenio y la falta de resultados del go
bierno federal, ha provocado la participación
ciudadana inusitada que rebasa las 500 mil

personas de la sociedad civil, pero sobre todo de los
grupos Interreloglosos de muchas iglesias.

Al final de la Novena Marcha por la Paz, en la que
participaron cerca de 6,000 personas en Cuerna vaca y
que ha movilizado a más de 50,000 personas en los
últimos años, el obispo de la diócesis, Ramón Castro
manifestó: la violencia, la incursión del crimen organi
zado, la impunidad y el desplazamiento de poblacio
nes, des muestra que el estado mexicano tiene caren
cias operativas, funcionales y de eficiencia.

El obispo Castro denunció que la delincuencia orga
nizada se ha infiltrado tanto en las instituciones como

en los partidos políticos. Y alertó: El crimen pacta con
los partidos para colocar candidatos para el proceso
electoral del próximo año y busca influir a favor de
algunos candidatos.

La escalada de violencia que vive México y la falta
de políticas públicas efectivas para resolver la violen
cia en los gobiernos de Felipe Calderón, Enrique Peña
Nieto, pero sobre todo en el Andrés Manuel López
Obrador, ha provocado una participación ciudadana y
de las diversas iglesias nunca visto y van a expresar su
inconformidad en las elecciones del 2024.

El gobierno de la 4T, por la violencia que vive el pais
y la falta de resultados, ha hecho el milagro de unir a
todas las iglesias en la causa de trabajar por La Paz y
Reconciliación. Nunca como antes todas las expresio

nes cristianas, sobre todo la Iglesia Católica, pero tam
bién la comunidad judia, budistas, están unidas para
trabajar en favor de la justicia y paz en México.

El Consejo Interreligioso de México (CIM) trabaja en
los estados de Michoacán, Estado de México, Guerrero,
Ciudad de México. Oaxaca, Jalisco, Quintana Roo, Nue
vo León, Tamaulipas, Chihuahua y Sonora, por men
cionar algunos; en todos los casos su Ideario está
orientado en el respeto a la vida, desafíos de la violen
cia, promoción de la Paz y la tolerancia religiosa y la
convivencia pacífica.

Las organizaciones de la Iglesia más comprometi
das para crear un acompañamiento con las víctimas de
la violencia en el país son la Conferencia del Episcopa
do Mexicano (CEM) que preside el arzobispo de Monte
rrey, Rogelio Cabrera López, y cuyo secretario general
es el obispo de Cuerna vaca, Ramón Castro; asi como la
CIRM (Conferencia de Superiores Mayores de Religio
sos y Sociedades de Vida Apostólica de México, enca
beza por la religiosa luana Ángeles Zarate Celedón y
los sacerdotes losé Luis Loyola e Irma Mlxcoac Ville
gas.

Hay organizaciones internacionales católicas que
operan en México desde hace décadas y que trabajan
por la justicia y La Paz, la promoción de los derechos
humanos y la no violencia desde comunidades indí
genas. rurales y de zonas marginadas de la ciudades.
Ellos son: Pax Chrlsti, Comunidades de Base. Movi
miento de los Focolares (fundado por Chiara Lubich),
Justicia y Paz. Asi como Conferencia Cristiana de la
Paz, Instituto Internacional para La Paz, Organización
Internacional de Periodistas, entre otras.
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• Xóchitl Cálvez se alista para mostrar su músculo el
próximo domingo. Luego de una semana de golpeteo
desde Palacio Nacional, la agrupación Ley y
Democracia convocó a una marcha para apoyar a la
aspirante del Frente Amplio por México a la
Presidencia. ¿Se sumarán otros de los aspirantes del
frente amplio?

• AMLO lleva más de 40 mil personas desaparecidas a
cuestas en lo que va de su sexenio. Lo que llama la
atención es que en el caso de mil 148 de ellas le pidió
ayuda a la Interpol para localizarlas. Se trata de casos
en los que desaparecieron familias completas, así
como personal de la Secretaría de la Defensa Nacional
o de la Marina.

• Clara Bragada o algún acomedido comenzó a circu
lar un periódico en varias alcaldías para resaltar logros
de Iztapalapa. Ojalá no ocurra como otro espontáneo,
un diputado de Morena, que al parecer andaba dando
dinero para un evento de Brugada, sin avisar... aunque
fueron morenistas quienes lo andaban ventaneando.

• Dante Delgado vs. Enrique Alfaro. Nos cuentan
que pese a la reyerta del gobernador de Jalisco con el
mandamás de MC, al final se van a arreglar las cosas. Y
ese "arreglar" las cosas pasa por la candidatura a la
gubernatura de esa entidad. Por ahora se despresuriza
el encono...
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Miguel Alejandro Rivera

La derecha y su Fox 2.0

En una entrevista banquetera, el presidente de la Cámara de
Diputados respondió a una reportera: "Si hay alguien panista
de izquierda es Santiago Creel", esto ante el cuestionamiento
de cómo alguien del PAN atraería el voto perredista... como
si el PRD fuera aún de izquierda.
¿Por qué Santiago Creel, político de Acción Nacional, siem

pre opuesto a la izquierda, ahora dice ser de esa corriente
ideología política? Se sabe que el origen del término viene de
la Asamblea Constituyente de Francia que, en 1798, tuvo tras
cendentes reuniones donde los conservadores cercanos a la

monarquía se sentaron a la derecha y los representantes de
las provincias, el pueblo, se colocaron a la izquierda.
Las repúblicas modernas heredaron mucho del sistema

francés posrevolucionario, como la división de Poderes,
por ejemplo, para garantizar contrapesos y evitar el abuso
de poder. Así también se heredó esa terminología de iz
quierdas y derechas.
Es así que la izquierda es la postura cercana al pueblo, a la

gente, a las mayorías, y la derecha se identifica con la oligar
quía, el poder y las cúpulas que, pese a ser minoría, manejan el
capital, los medios de comunicación y muchos otros factores
trascendentes en el control social.

Por eso en México, por ejemplo, pasaron más de cien años
(si contamos desde Madero por los contenidos del Plan de
San Luis) para que llegara al poder un presidente de izquierda,
pues la derecha controlaba instituciones y recursos suficientes
para encumbrarse en el poder, como lo hizo el PRI, cediendo
después el Estado al PAN.
Pero, precisamente, ese proceso de falsa transición en 2000

es el que debe revisitarse, pues se adelantan algunas similitu
des en las estrategias de la derecha.
Ante una sociedad cansada de la inestabilidad que generó

el asesinato de Luis Donaldo Colosio (1994) y los demás
atentados de ese año, el levantamiento del ejército Zapa
tista contra el TLCAN, la crisis económica que llegó con
la devaluación del peso, el FOBAPROA y demás desgracias
en el sexenio de Ernesto Zedillo, la derecha intuía que el
2000 podría sufrir su gran derrota, una inocultable como
la de 1988.

El PRI y el PAN sabían que la gente necesitaba res
puesta de izquierda, cercanas al pueblo y, por eso, es
tructuraron una estrategia que, al final, les funcionó: el
marketing político aplicado a Vicente Fox, es decir, ven
dieron al exempleado de CocaCola como si fuera un
producto más de la refresquera.
De un refresco te dicen que es delicioso, refrescante, qui

ta sed, incluso le atribuyen características ilógicas como que
de su presencia en la mesa depende la felicidad de la familia;

jamás en su publicidad verás que hace daño, que tiene dema
siada azúcar,que su abuso podría causar enfermedades...
Así Fox, que se vistió de charro, fue a programas televi

sivos de gran éxito entonces para hacer chistes y conectar
con el mexicano de a pie; se puso botas, sombrero, utilizó
más la publicidad que la propaganda logrando que al electo
rado se le olvidara que detrás estaba un partido conserva
dor y cupular como lo es el PAN.
Claro, como hasta entonces el papel panista había sido

ser oposición, no había grandes referencias, pero el apoyo
al FOBAPROA, siendo en 1998 fuerza mayor en la Cámara
de Diputados,ya anunciaba por dónde irían sus prioridades.
En fin, sabemos qué pasó en el sexenio de Vicente Fox,

una de las peores administraciones federales de la historia:
ya sabemos, por ejemplo, los vínculos de su familia con El
Chapo Guzmán, pero algo que no debemos olvidar que su
administración se autodefinía como "de y para empresa
rios". En su sexenio, los siete bancos más grandes del país
ganaron 15 mil 200 millones de dólares,sólo por nombrar
un caso.

Es decir, de izquierda Fox no tuvo nada más que su
narrativa. Hace unos meses, la oposición se rasgaba las
vestiduras porque el nuevo paradigma educativo de la
SEP incluía lecturas sobre Marx, Freire y otros autores
clásicos de la izquierda, hoy, hasta dicen ser parte de esa
postura política.
Eso que ha sido llamado Pacto por México, México al

Frente,Va por México y ahora Frente Amplio por México,
que justo cambia de nombre una y otra vez porque la
derecha cree que todo se trata de logos y marcas, busca
a su nuevo o nueva Fox, un Fox 2.0.
Creel, con los ojos llorosos, adopta un discurso de

falsa pasión por un país por el que no ha hecho nada.
Xóchitl Gálvez, cuya carrera política también carece
de grandes logros es excelente entonces para ser una
nueva Fox, con huipil en vez de botas, pero que al final
rendirá cuentas a personajes como Claudio X. González,
y no, el problema no es que sea mujer, la cuestión es
quién está detrás suyo, pues, al final Los Amigos de Fox
tuvieron grandes beneficios en un sexenio "de y para
empresarios".
El surgimiento de Morena atendió a que el hoy pre

sidente Andrés Manuel López Obrador decidió no ren
dirle cuentas a nadie cuando leyó que ya tenía un buen
capital social para hacer su propio partido, eso es lo
que frustra a la derecha que ahora quiere ser izquierda,
que la administración actual no tiene que rendir cuentas,
algo que ningún Fox 2.0 de la derecha puede garantizar,
por más pueblo que parezca.
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Derechos y libertades
La creación de una Se

cretaría de Inclu

sión, Diversidad y
Género debe ser una pro
puesta que impulse la
Cuarta Transformación que
permita sepultar la exclu
sión, la guerra de odio, los
crímenes de odio y respe
tar la preferencia sexual.
Ricardo Monreal así lo

plantea, y destaca que la
Ciudad de México ha sido

pionera en derechos y li
bertades, un beneficio que
abarca a todos los ciuda

danos sin distingo de nin
guna naturaleza.
Ahora hay que hacerlo a

nivel nacional, eso es lo
que propongo, una depen
dencia para parar toda la
discriminación, persecu
ción y crímenes de odio.
En otro tema, se refirió a

las medidas cautelares

emitidas por el INE, rela
cionadas con actos antici

pados de campaña, y se
ñaló que él evitará llevar a
cabo eventos abiertos.

"Voy a tratar de seguir ha
ciéndolos lo más posible
cerrados, hasta en tanto sea
firme la resoluciónexpu
so el político.
Hay que tener mucho

cuidado, continuó, mien
tras se cuide que son pro
puestas para enriquecer la
Cuarta Transformación, no
tendremos problemas.
Monreal insistió en la

necesidad de autorregu
larse en la promoción in
dividual, pues señaló que
hay cientos de espectacu
lares por todo el país, aun
cuando los otros adversa

rios se han deslindado de

ellos.

Esperamos ver la res
puesta...
TRES PÁJAROS

EN UN MAIZAL....

Y, por otro lado, así co
mo hay padres responsa
bles, también hay dueños
responsables.
A esto llamó el presi

La creación de una Se
cretaría de Inclu

sión, Diversidad y
Género debe ser una pro
puesta que impulse la
Cuarta Transformación que
permita sepultar la exclu
sión, la guerra de odio, los
crímenes de odio y respe
tar la preferencia sexual.
Ricardo Monreal así lo

plantea, y destaca que la
Ciudad de México ha sido

pionera en derechos y li
bertades, un beneficio que
abarca a todos los ciuda

danos sin distingo de nin
guna naturaleza.
Ahora hay que hacerlo a

nivel nacional, eso es lo
que propongo, una depen
dencia para parar toda la
discriminación, persecu
ción y crímenes de odio.
En otro tema, se refirió a

las medidas cautelares

emitidas por el INE, rela
cionadas con actos antici

pados de campaña, y se
ñaló que él evitará llevar a
cabo eventos abiertos.

"Voy a tratar de seguir ha
ciéndolos lo más posible
cerrados, hasta en tanto sea
firme la resoluciónexpu
so el político.
Hay que tener mucho

cuidado, continuó, mien
tras se cuide que son pro
puestas para enriquecer la
Cuarta Transformación, no
tendremos problemas.
Monreal insistió en la

necesidad de autorregu
larse en la promoción in
dividual, pues señaló que
hay cientos de espectacu
lares por todo el país, aun
cuando los otros adversa

rios se han deslindado de

ellos.

Esperamos ver la res
puesta...
TRES PÁJAROS

EN UN MAIZAL....

Y, por otro lado, así co
mo hay padres responsa
bles, también hay dueños
responsables.
A esto llamó el presi

dente de la Mesa Directiva
del Senado de la Repú

blica, Alejandro Armenta,

quien encabezó la cam
paña de esterilización pa

ra animales de compañía

en Tehuacán, Puebla.
El senador anda muy

activo con temas saluda

bles, de movilidad y de
altruismo; por ejemplo,

anunció que participará en
una rodada con causa con

las y los integrantes de

"Júmate", Asociación de
Motociclistas del Estado

de Puebla, para hacer en

trega de aparatos ortopé

dicos a personas con capa
cidades diferentes.

Y este gusto del pobla

no Armenta por ocuparse
de sus paisanos y como se

nador trabajar para ellos,

que las cosas comienzan a
acomodarse y a vislum

brase aquellos que van

ganando si no la contienda
sí el liderazgo en las prefe

rencias.

A pesar de que los nú
meros cambian, el sena•

dor tiene 28 por ciento en

la preferencia del voto en
PueJbia. Muy por encima

del candidato de la oposi
ción.

De esta manera, parece

afianzar su lugar en la con

tienda y que, con el paso
de los meses, se irá incre

mentando.
C&E Research reveló

que Armenta saca una

buena cabeza por encima

de sus compañeros de
partido, Ignacio Mier y

Julio Huerta.

Así que no queda mu
cho qué hacer más que tra

bajar arduamente para ga
narse la confianza de la

gente, mantener la unidad

y no desatender el encar
go público que le fue con

ferido.

Dos pájaros de un tiro,
se divierte, se ejercita, y

ayuda... más bien, tres
aves en un maizal...
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Autores del Fobaproa
¿Se acuerdan de Er

nesto Zedillo? Entonces

también del Fobaproa, el Fondo
Bancario de Protección al Aho

rro, un fondo de contingencia cre
ado por el presidente Ernesto
Zedillo en 1990 en conjunto con
el PRI, el PAN y todos los parti
dos políticos en aquel entonces, a
fin de enfrentar posibles proble
mas financieros extraordinarios.

Pues gracias a Ernesto Zedillo, los
130 millones de mexicanos de

esta heroica república mexi
cana, incluidos los recién nacidos,
pagamos hasta el cierre de mayo
pasado, una deuda cercana a 8 mil pesos cada uno de nosotros,
sin sumar lo que ya erogado a lo largo de los últimos 28 años,
por concepto de los pasivos del Fobaproa, es decir, el débito
resultante de un ilegal "rescate bancario", cubierto con dinero
del pueblo y por órdenes de Ernesto Zedillo y operado por sus
dos secretarios de Hacienda Guillermo Ortiz Martínez y José
Ángel Gurría Treviño.
Como premio a Guillermo Ortiz, el presidente Zedillo lo

designó gobernador del .Banco de México, donde cobró como
titular de dicho banco hasta 2009, año en el que renunció para
irse a trabajar de director general y con más sueldo a uno de
los bancos que fue rescatado por ¡el Fobaproa! A José Ángel
Gurría Treviño, Zedillo primero lo nombró Secretario de
Relaciones Exteriores y después secretario de Hacienda,
para continuar ganado mucho dinero y siempre con la riguro
sa instrucción presidencial de mantener una inquebrantable
disciplina en la política neoliberal, de moda en ese entonces.
Desde entonces, todas las mexicanas y todos los mexicanos
no dejamos de pagar puntualmente, ni de sufrir las conse
cuencias del rescate a esos bancos y sus dueños que se dedica
ron a prestar dinero a sus amigos y cómplices, sin asegurarse
que dichos préstamos hayan quedado debidamente garantiza
dos con los correspondientes bienes inmuebles, para el caso de
que no pagasen ni el capital principal ni los intereses.
Síntesis: En pocas palabras, esos bancos hicieron présta

mos a sus cómplices y amigos especuladores beneficiados por
la reprivatización bancaria de Carlos Salinas y la posterior
extranjerización del sistema financiero, no obstante que los
millonarios mexicanos se han hinchado de ganancias.
Así lo dijo José Ángel Gurría Treviño el día de su nombra

miento al frente de la Secretaría de Hacienda: "en política
económica no habrá sorpresas ni improvisaciones", y el 26
de noviembre de 1998, cuando Gurría Treviño compareció en
la Cámara de Diputados, donde los legisladores, una y otra
vez, le preguntaron "¿a cuánto ascienden hoy los pasivos del
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pasado, una deuda cercana a 8 mil pesos cada uno de nosotros,
sin sumar lo que ya erogado a lo largo de los últimos 28 años,
por concepto de los pasivos del Fobaproa, es decir, el débito
resultante de un ilegal "rescate bancario", cubierto con dinero
del pueblo y por órdenes de Ernesto Zedillo y operado por sus
dos secretarios de Hacienda Guillermo Ortiz Martínez y José
Ángel Gurría Treviño.
Como premio a Guillermo Ortiz, el presidente Zedillo lo

designó gobernador del .Banco de México, donde cobró como
titular de dicho banco hasta 2009, año en el que renunció para
irse a trabajar de director general y con más sueldo a uno de
los bancos que fue rescatado por ¡el Fobaproa! A José Ángel
Gurría Treviño, Zedillo primero lo nombró Secretario de
Relaciones Exteriores y después secretario de Hacienda,
para continuar ganado mucho dinero y siempre con la riguro
sa instrucción presidencial de mantener una inquebrantable
disciplina en la política neoliberal, de moda en ese entonces.
Desde entonces, todas las mexicanas y todos los mexicanos
no dejamos de pagar puntualmente, ni de sufrir las conse
cuencias del rescate a esos bancos y sus dueños que se dedica
ron a prestar dinero a sus amigos y cómplices, sin asegurarse
que dichos préstamos hayan quedado debidamente garantiza
dos con los correspondientes bienes inmuebles, para el caso de
que no pagasen ni el capital principal ni los intereses.
Síntesis: En pocas palabras, esos bancos hicieron présta

mos a sus cómplices y amigos especuladores beneficiados por
la reprivatización bancaria de Carlos Salinas y la posterior
extranjerización del sistema financiero, no obstante que los
millonarios mexicanos se han hinchado de ganancias.
Así lo dijo José Ángel Gurría Treviño el día de su nombra

miento al frente de la Secretaría de Hacienda: "en política
económica no habrá sorpresas ni improvisaciones", y el 26
de noviembre de 1998, cuando Gurría Treviño compareció en
la Cámara de Diputados, donde los legisladores, una y otra
vez, le preguntaron "¿a cuánto ascienden hoy los pasivos del

Fobaproa?" Con un rostro impasible y sereno, José Ángel
Gurría, y una y otra vez se negó a informar sobre el monto de
la deuda de todos los mexicanos.

A lo más que dijo fue que "la
respuesta es relativamente senci
lla. el cálculo resultaría aritméti

camente muy sencillo, aplicando
la tasa promedio por los meses
que han transcurrido hasta ahora,
de manera que no se trata de nin
gún misterio, no necesitamos ni
siquiera la calculadora para poder
llegar a la cifra ".

Pero no dio ni una cifra con

creta, hábil el tipo. Fue tal su des•
fachatez que una diputada, María
Mercedes Maciel Ortiz, de plano
le dijo a Gurría: "se la voy a for
mular en inglés, a ver si me
entiende: how much are

Fobaproa's liabilities today?",
pero José Ángel Gurría, astuto como un zorro, volvió a evadir la
respuesta.
Eso sí, rechazó categórica y enérgicamente, de que se viola

ron leyes o la Constitución en el rescate de los banco (y los
banqueros), pues se actuó con absoluto apego a la ley (faltaba
más) y el jefe de todas las instituciones nacionales, Ernesto
Zedillo, hoy puede mirarnos a los ojos y con la frente en alto.
Posteriormente, el 12 de diciembre de 1998, PRI y PAN lega
lizaron dicha deuda con el mote de "el rescate bancario" y
nos endosaron la factura a todos los mexicanos y mexicanas.
Desde entonces, de 1995 a la fecha, no paramos de pagar pun
tualmente los correspondientes intereses de la deuda y toda
vía nos falta cubrir el capital principal.
En ese periodo se han pagado alrededor de 2 billones de

pesos y de todas maneras los pasivos del FobaproaIPAB suman,
al cierre de mayo pasado, un billón 34 mil millones de pesos, y
contando.

¡Ese es Gurría!: Por lo antes expuesto, conózcase
quién es y a quién representa José Ángel Gurría Treviño, a
quien recientemente el empresario Claudio X. González, le

reconoció que posee la mentalidad más creativa y por su com
promiso y amor hacia México, lo ha designado Director del
Proyecto de Nación del Frente Amplio por México, para "res
catar" los derechos que el Estado mexicano nos debe propor
cionar y que hoy no lo hace, como mantener la impunidad, no
cumplir fiscalmente, obtener contratos leoninos, saquear al
erario, licitaciones a modo y un largo etcétera.

(¿?) No olvidemos que el hoy flamante director del proyec
to, José Ángel Gurría, se jubiló en 1994, con apenas 43 años,
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¡ Los tres
\ cómplices,
\ Gurría, Zedillo

y Ortiz
í."j

tras ser titular de Na

cional Financiera, y a la
fecha ha cobrado más de

23 millones de pesos sólo
por esa pensión, y en 1998
cuando era secretario de

Hacienda, aprobó el ma
yor endeudamiento para
nosotros los contribuyen
tes: el Fobaproa (que as
cendió a 3 billones de

pesos de esa época).
Pese a ello recibió del

presidente francés Emma
nuel Macrón la Legión
de Honor al concluir su

misión en OCDE.
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Que a nadie
se le olvide
este rostro

El jubilado
José Ángel
Gurría y sus
nuevos socios
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Arfo Guerrero
Pablo Trejo Pérez
Habitantes de los municipios de

Quechultenango, Chilapa, Hueycante
nango, Acatepec, Atlixtac y Chilpaii

cingo se enfrentaron armados con palos, pie
dras y machetes a la Policía estatal de
Guerrero y la Guardia Nacional. Miles de
manifestantes obligaron a las autoridades a
replegarse y rompieron el cerco de seguridad
que había apostado para contener las protes
tas. Un grupo arrebató a los elementos un
vehículo blindado con el que derribaron las
puertas del Congreso local y llegaron al
recinto del Poder Ejecutivo.
De acuerdo con la prensa local, las protestas
se habrían desatado para exigir la liberación
de dos líderes transportistas detenidos por la
Fiscalía General de la República (FGR). Desde
este fin de semana los habitantes de estos

municipios habían amenazado con cerrar la
Autopista del Sol que conecta la Ciudad de
México con Acapulco y atraviesa Guerrero. El
sábado se registró una jornada sangrienta en
la ciudad y otros municipios como Tixtla que
se saldó con el asesinato de cinco transportis
tas y varios coches incendiados, sello del cár
tel de Los Ardillos. Los nuevos hechos violen

tos agitaron aún más el avispero en el que se
ha convertido el Estado, una semana después
de que se filtraran las imágenes de la alcalde
sa de la capital, Norma Otilia Hernández,
reunida con el líder del grupo criminal.
Aunque la política ha declarado que el
encuentro fue casual y que no se llevó a cabo
ninguna negociación, fuentes de la iglesia en
Guerrero han confirmado a medios nacionales

que se trató de un intento de pacificar la zona.
¿Qué está pasando en Guerrero, entonces?
Algunos pocos datos;

Tor más de 20 años, Los Ardillos se han
dedicado al narcotráfico en las montañas de

Guerrero. Anteriormente, el grupo supervisa
ba la siembra de amapola y el tráfico de
heroína, para lo cual obligaba a las comuni
dades locales a trabajar en los cultivos bajo
sus órdenes, según denuncias de las víctimas
ante la policía en 2019. Pero desde que bajó
la demanda de heroína, Los Ardillos han
comenzado a depender de la extorsión, el
secuestro y la minería ilegal. Y también en
este escenario, la comunidad local debe

pagar o ser reclutada para el trabajo forzado
en beneficio de esos grupos.
"Durante la administración de Héctor

encuentro fue casual y que no se llevó a cabo
ninguna negociación, fuentes de la iglesia en
Guerrero han confirmado a medios nacionales

que se trató de un intento de pacificar la zona.
¿Qué está pasando en Guerrero, entonces?

Algunos pocos datos;
Tor más de 20 años, Los Ardillos se han

dedicado al narcotráfico en las montañas de

Guerrero. Anteriormente, el grupo supervisa
ba la siembra de amapola y el tráfico de
heroína, para lo cual obligaba a las comuni
dades locales a trabajar en los cultivos bajo
sus órdenes, según denuncias de las víctimas
ante la policía en 2019. Pero desde que bajó
la demanda de heroína, Los Ardillos han
comenzado a depender de la extorsión, el
secuestro y la minería ilegal. Y también en
este escenario, la comunidad local debe
pagar o ser reclutada para el trabajo forzado
en beneficio de esos grupos.
"Durante la administración de Héctor

Astudillo (20152021) los homicidios en
Guerrero disminuyeron considerablemente,
la estrategia para lograrlo no se basó en
acciones de fortalecimiento institucional en

los sectores de seguridad o procuración de
justicia, ni tampoco en una política de desar
ticulación sistemática de grupos criminales.
"La estrategia consistió más bien (como

está quedando claro) en el establecimiento
de esquemas de cogobierno a nivel munici
pal, entre las autoridades formales y las
mafias dominantes en cada región.
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Astudillo (20152021) los homicidios en
Guerrero disminuyeron considerablemente,
la estrategia para lograrlo no se basó en
acciones de fortalecimiento institucional en

los sectores de seguridad o procuración de
justicia, ni tampoco en una política de desar
ticulación sistemática de grupos criminales.
"La estrategia consistió más bien (como

está quedando claro) en el establecimiento
de esquemas de cogobierno a nivel munici
pal, entre las autoridades formales y las
mafias dominantes en cada región.

"En la zona centro de la entidad, por ejem
plo, donde se ubica una de sus áreas de
influencia, Los Ardillos han tenido que com
partir el control territorial, a través de la
intermediación de la Iglesia, con Los Tlacos
y con una banda de aparición reciente llama
da Los Jaleacos. La violencia vista, sin duda,
tiene que ver con la lucha por el control terri
torial entre estas bandas, y las células de los
cárteles del Sur y Los Rojos que supuesta
mente reclaman el cumplimiento de 11acuer
dos11 con las actuales autoridades estatales".
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G1LDA LILLIAN MONTAÑO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

Día Mundial de
la Población
M Sabia usted que en México, y más

Ó aún en el Estado de México, en las
zonas urbanas marginadas, en el

campo, nuestras bellas indígenas, por
falta de conocimiento, se nos están emba
razando a los diez años de edad? Y la

verdad, no podemos estarles echando
la culpa ni a los padres, ni a las escue
las, ni a las pobres niñas que nunca han
oído de la planificación familiar, aun
de que no tengan ni remotamente pen
sado constituir una familia.

El Fondo de Población de las

Naciones Unidas (UNFPA, por sus siglas
en inglés), celebra todos los 11 de julio
el Día Mundial de la Población. Esta

fecha es una oportunidad para difundir y
generar conciencia sobre las tendencias
y dinámica de la población a nivel glo
bal. Hace años, el UNFPA a nivel mun
dial, decidió otorgar relevancia al tema
del "Embarazo en la Adolescencia".

El embarazo en la adolescencia no es

sólo una cuestión de salud, es también
una cuestión de desarrollo. Viene gene
ralmente arraigado en la pobreza.
Un embarazo no planificado en este

periodo puede contribuir a la pérdida del
potencial de adolescentes y jóvenes, de
bido a que comúnmente su educación
se ve truncada, con lo que se reducen sus
oportunidades y opciones para planear
un proyecto de vida que posibilite romper
el círculo vicioso de pobreza y por consi
guiente alcanzar una mejor y mayor cali

dad de vida. En Centro y Sudamérica,
incluido México, se estima que 101 de

cada 1000 mujeres entre 15 y 19
años ya son madres. Por otra
parte, 1 de cada 5 embarazos

corresponden a mujeres pertenecientes
a este grupo de edad, lo que nos coloca
frente a un grave problema de salud
pública en nuestro país.
El Fondo de Población de las Naciones

Unidas, tomando en consideración Jo antes
mencionado, realizan programas de con
cientización, en donde muchas mujeres son
adiestradas en el hecho de planear su futu
ro: los jóvenes hablan sobre embarazo ado
lescente, en el cual se invita a participar a
jóvenes, formados en organizaciones con
larga trayectoria de trabajo en el tema de la
Salud Sexual y Reproductiva.
Muchas asociaciones, se han unido, con

un grande esfuerzo que el gobierno no
hace, y conjuntamente con un panel de
comentaristas expertos provenientes de
diversas instituciones y organismos guber
namentales realizan una dinámica de pre
guntas y respuestas sobre dimensiones
clave relacionadas con el Embarazo

Adolescente.

Para el Fondo de Población de las
Naciones Unidas, este evento constituye
un llamado de atención para poner fin al
ciclo de embarazos entre adolescentes. A

través de esta conmemoración, reiteramos
el compromiso de nuestra agencia en
invertir en nuestros adolescentes y jóvenes
de manera que puedan tomar decisiones
responsables e informadas sobre
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chacaleoincognito @gmail. com

Perteneciente a la especie animal, este
Chacal hace un llamado: Para que pare la
ocupación, explotación de los terrenos y

hábitats de especies en este país, la poca concien
cia de pobladores, la falta de eficacia en la imple
mentación de medidas urgentes para la preserva
ción de los santuarios naturales, ha obligado a dichas
especies que las habitaban, a buscar su vida tranqui
la en otros lugares, obligándolos a entrar en espacios
residenciales y comerciales, poniendo así en riesgo
la vida de los humanos y los propios animales tam
bién; la muerte por atropellamiento en la carretera
de un jaguar y un ocelote la semana pasada, son un
claro ejemplo de la migración por supervivencia,
tala indiscriminada, quema agrícola, y usos abu
sivos de los terrenos tienen consecuencias funes

tas, para los animales. La construcción de el tren
Maya es un claro ejemplo de este fenómeno, pues
la muerte de cualquier especie por perseguir el
PROGRESO, siempre será un retroceso para cual
quier sociedad, pues "aves, mamíferos, reptiles, y
humanos desplazados" tienen derechos ancestra
les a dichas tierras; ojalá y las comunidades ori
ginales no se vendan por miedo o dádivas, por el
bien del EQUILIBRIO ecológico, y social.
Así en la política, los EQUILIBRIOS, los contra

pesos, paridad, inclusión, libertad, los espacios
libres de violencia en el ámbito personal, políti
co, la equidad... son prácticas que no deberían ser
exigidas, más bien, deberían responder a un sano
actuar de las autoridades en este país; es algo que
debiera ser un reflejo en nuestro actuar, ser una
respuesta lógica, inmersa en el ADN de la socie
dad; nadie debe exigir lo que le corresponde,
debiera ser otorgado simplemente por el hecho de
existir, no es para pararse el cuello, señalar que hay
libertad de manifestación, la libre expresión de las
ideas, el derecho a discernir... tan CANTADO, lo
que no debería de haber es marchas para exigir lo
que nos corresponde como humanos, como socie
dad, como ciudadanos MEXICANOS, la ingober

Perteneciente a la especie animal, este
Chacal hace un llamado: Para que pare la
ocupación, explotación de los terrenos y

hábitats de especies en este país, la poca concien
cia de pobladores, la falta de eficacia en la imple
mentación de medidas urgentes para la preserva
ción de los santuarios naturales, ha obligado a dichas
especies que las habitaban, a buscar su vida tranqui
la en otros lugares, obligándolos a entrar en espacios
residenciales y comerciales, poniendo así en riesgo
la vida de los humanos y los propios animales tam
bién; la muerte por atropellamiento en la carretera
de un jaguar y un ocelote la semana pasada, son un
claro ejemplo de la migración por supervivencia,
tala indiscriminada, quema agrícola, y usos abu
sivos de los terrenos tienen consecuencias funes

tas, para los animales. La construcción de el tren
Maya es un claro ejemplo de este fenómeno, pues
la muerte de cualquier especie por perseguir el
PROGRESO, siempre será un retroceso para cual
quier sociedad, pues "aves, mamíferos, reptiles, y
humanos desplazados" tienen derechos ancestra
les a dichas tierras; ojalá y las comunidades ori
ginales no se vendan por miedo o dádivas, por el
bien del EQUILIBRIO ecológico, y social.
Así en la política, los EQUILIBRIOS, los contra

pesos, paridad, inclusión, libertad, los espacios
libres de violencia en el ámbito personal, políti
co, la equidad... son prácticas que no deberían ser
exigidas, más bien, deberían responder a un sano
actuar de las autoridades en este país; es algo que
debiera ser un reflejo en nuestro actuar, ser una
respuesta lógica, inmersa en el ADN de la socie
dad; nadie debe exigir lo que le corresponde,
debiera ser otorgado simplemente por el hecho de
existir, no es para pararse el cuello, señalar que hay
libertad de manifestación, la libre expresión de las
ideas, el derecho a discernir... tan CANTADO, lo
que no debería de haber es marchas para exigir lo
que nos corresponde como humanos, como socie
dad, como ciudadanos MEXICANOS, la ingober

1labilidad es algo que no nos beneficia, ni como
sociedad, ni como individuos, es también BOTÍN
político de demagogos dentro del GOBIERNO.
asimismo, dentro de las fuerzas "OPOSITORAS",
no queremos que nos dejen gritar (voces fuertes),
queremos gobernantes (con oídos finos), con los
sentidos afilados, para servir a nuestras necesida
des, NO creo que necesitemos PAPAS, creo que
necesitamos que nos dejen vivir, sin asfixiarnos,
que los derechos de unos no se contrapongan con
los de otros, nuevamente equilibrios.
En los maratones y carreras de fondo, compe

tencias atléticas extenuantes, es de admirar que
siempre ganan los marroquíes, nigerianos, etío
pes, en fin, la genética del con finen fe africano, se
dice que esto está relacionado con la información
genética ya que por muchos siglos, los habitantes
de dicho continente, y carentes de alimentos,
agua, transporte, educación, seguridad, con unas
costumbres de emigrar por subsistencia, nóma
des por herencia, tuvieron que caminar, correr,
jornadas extenuantes, por dichos motivos, lograron
así hacer una condición que los ha llevado durante
décadas a ganar casi todos los maratones oficiales,
que se realizan en el mundo entero, hago un recono
cimiento a las autoridades, por generar un escenario
exactamente igual en este país... (sin agua, alimen
tos, seguridad, educación, ni transporte), y no sé si
esté relacionado directamente, pero celebro y feli
cito a los ganadores del medio maratón, que se
celebró ayer en la Ciudad de México y que, dicho
de paso, son orgullosamente MEXICANOS.
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COLUMNA Uno

MEXICO ¡FUERA DEL COMBHDQ NORTE!
Por Karina A. Rocha Priego

Antes de entrar a un tema local que creo es de
importancia para los mexiquenses, quiero
hablar de tocar un tema internacional. ¿Han

escuchado ustedes hablar del Comando
Norte?
Bueno, pues el comando Norte es uno de los once
comandos combatientes unificados del Departa
mentó de Defensa de Estados Unidos, que
tiene como objetivo proporcionar apoyo militar a
las autoridades civiles en Estados Unidos, y prote
ger el territorio y los intereses de la nación dentro
de los territorios continentales de Estados

Unidos, Puerto Rico, Canadá, México, Las
Bahamas y los accesos a estas zonas por tierra,
mar y aire. El NorthCom es el principal comando
militar norteamericano que, en caso de que ocu
rriera una invasión en Estados Unidos, sería su
principal defensor.
México, es un país privilegiado al formar parte de
este comando desde octubre del 2022, sin embar
go, en breve, podría perder la interlocución con las
autoridades de Estados Unidos y Canadá, esto
luego de que el legislador republicado y presiden
te del Subcomité de Asignaciones de Defensa,
Ken Calvert, propone que México deje de formar
parte del Comando Norte para circunscribirlo al
radio de acción del Comando Sur, o sea, lejos de
Estados Unidos y Canadá, lo que podría traer
consecuencias bilaterales complejas.
Es de hacerse saber que el Congreso norteameri
cano elabora cada año un presupuesto federal
para el siguiente año fiscal. El del Gobierno fede
ral comienza el 1 de octubre y se extiende hasta el
30 de septiembre del año siguiente. De continuar
por esta ruta y darse una eventual aprobación se
perdería la posición que México tiene, al ser el
único país latinoamericano incluido en el
Comando Norte, membresía que lo incluía en el

Comando de Defensa Aeroespacial de América
del Norte (Norad).
Cabe comentar que recientemente, el jefe del
Comando Norte de Estados Unidos, el general
Glen Van Herck, estuvo en México para reunirse
con funcionarios del gobierno federal y tratar
asuntos relacionados con la cooperación bilateral
en materia de seguridad, sin embargo, todo pare
ce indicar que la visita, tuvo los frutos deseados
para Estados Unidos y esa relación bilateral que
sostenía nuestro país con el vecino país del norte,
¡se vino abajo!
Esto es que, de excluirse México del Comando
Norte, perderíamos la interlocución privilegiada
con las autoridades de Estados Unidos y Canadá,
ya que, al entrar al Comando Sur, el país azteca for
maría parte del hemisferio latinoamericano,
donde están Brasil, Guatemala, Chile y
Colombia, entre otros, lo que no da grandes augu
rios de desarrollo y progreso para nuestro país.
Pero a las autoridades mexicanas parece no impor
tarles esta situación cuando, de perder ese lugar
privilegiado nuestro país, se perderían las prerro
gativas de seguridad que gozaba, cuando, es sabi
do, la vigilancia de la frontera entre México y
Estados Unidos, resulta ser clave, pues es la zona
de tránsito de estupefacientes y por tanto los dos
Comandos la tienen siempre en la mira.
Imagínese usted. México está pasando por una
muy grave crisis de narcotráfico; estupefacientes
que, aún con la vigilancia van y vienen y nuestro
país está cada vez más envenenado, de ahí la ola
de violencia que no cesa y que tiene al borde de la
desesperación a los mexicanos.
Se ha derramado ya demasiada sangre, y parece
no haber forma de frenarla; sin embargo, de n o
seguir contando con la vigilancia en la frontera
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Antes de entrar a un tema local que creo es de

importancia para los mexiquenses, quiero

hablar de tocar un tema internacional. ¿Han

escuchado ustedes hablar del Comando

Norte?

Bueno, pues el comando Norte es uno de los once

comandos combatientes unificados del Departa

mentó de Defensa de Estados Unidos, que

tiene como objetivo proporcionar apoyo militar a
las autoridades civiles en Estados Unidos, y prote
ger el territorio y los intereses de la nación dentro
de los territorios continentales de Estados

Unidos, Puerto Rico, Canadá, México, Las
Bahamas y los accesos a estas zonas por tierra,
mar y aire. El NorthCom es el principal comando
militar norteamericano que, en caso de que ocu
rriera una invasión en Estados Unidos, sería su
principal defensor.
México, es un país privilegiado al formar parte de
este comando desde octubre del 2022, sin embar
go, en breve, podría perder la interlocución con las
autoridades de Estados Unidos y Canadá, esto
luego de que el legislador republicado y presiden
te del Subcomité de Asignaciones de Defensa,
Ken Calvert, propone que México deje de formar
parte del Comando Norte para circunscribirlo al
radio de acción del Comando Sur, o sea, lejos de
Estados Unidos y Canadá, lo que podría traer
consecuencias bilaterales complejas.
Es de hacerse saber que el Congreso norteameri

cano elabora cada año un presupuesto federal

para el siguiente año fiscal. El del Gobierno fede

ral comienza el 1 de octubre y se extiende hasta el

30 de septiembre del año siguiente. De continuar

por esta ruta y darse una eventual aprobación se

perdería la posición que México tiene, al ser el

único país latinoamericano incluido en el

Comando Norte, membresía que lo incluía en el

Comando de Defensa Aeroespacial de América

del Norte (Norad).

Cabe comentar que recientemente, el jefe del

Comando Norte de Estados Unidos, el general

Glen Van Herck, estuvo en México para reunirse
con funcionarios del gobierno federal y tratar
asuntos relacionados con la cooperación bilateral
en materia de seguridad, sin embargo, todo pare
ce indicar que la visita, tuvo los frutos deseados
para Estados Unidos y esa relación bilateral que
sostenía nuestro país con el vecino país del norte,
¡se vino abajo!
Esto es que, de excluirse México del Comando
Norte, perderíamos la interlocución privilegiada
con las autoridades de Estados Unidos y Canadá,
ya que, al entrar al Comando Sur, el país azteca for
maría parte del hemisferio latinoamericano,
donde están Brasil, Guatemala, Chile y
Colombia, entre otros, lo que no da grandes augu
rios de desarrollo y progreso para nuestro país.
Pero a las autoridades mexicanas parece no impor
tarles esta situación cuando, de perder ese lugar
privilegiado nuestro país, se perderían las prerro
gativas de seguridad que gozaba, cuando, es sabi
do, la vigilancia de la frontera entre México y
Estados Unidos, resulta ser clave, pues es la zona
de tránsito de estupefacientes y por tanto los dos

Comandos la tienen siempre en la mira.

Imagínese usted. México está pasando por una

muy grave crisis de narcotráfico; estupefacientes

que, aún con la vigilancia van y vienen y nuestro

país está cada vez más envenenado, de ahí la ola

de violencia que no cesa y que tiene al borde de la

desesperación a los mexicanos.

Se ha derramado ya demasiada sangre, y parece

no haber forma de frenarla; sin embargo, de n o

Norte o, por lo menos, no con el apoyo del vecino
país del norte, resulta que México estará a la deri
va y el gobierno estadounidense recrudecerá la
protección de su país, al grado de caer en aquella
amenaza de nombrar a los cárteles mexicanos,
como "íerrorisías", lo cual implicaría una intro
misión de las fuerzas armadas americanas a terri

torio mexicano, causando más muertes y más
terror entre los ciudadanos.

Tal vez ello convenga al gobierno mexicano pues,
se dice, los cárteles 'Van de la mano",pero para
los ciudadanos comunes y comentes, solo podrían
vivir una guerra sin cuartel, cobrando cada vez
más vidas inocentes en manos de células delictivas

que operan en territorio azteca....
SAN MATEO ATENCO,
¿ UN PUEBLO SIN LEY?

La inseguridad y violencia ha tocado municipios
del Valle de Toluca, sembrando miedo a su paso.
Restos humanos colgados en puentes, restos huma
nos en las esquinas, amenazas de grupos delicti
vos que operan en la entidad, cartulinas, san
gre, seres humanos baleados y quemados,
niños siendo víctimas de la voracidad de los

adultos, pero ya hay detenidos.
recientemente, Toluca y San Mateo Ateneo, fueron
testigos de la maldad de estos grupos, de la vora
cidad y la guerra de delincuentes que se pelean
"una plaza" como narcotraficantes. San Mateo
Ateneo, un municipio zapatero, prácticamente, un
municipio tranquilo que hoy es golpeado por el
crimen organizado.
Supuestamente "habría una limpia de extorsionado
res y secuestradores, asi como a distribuidores de la
droga denominada "cristal" en los municipios de
Metepec, Mexicaltzingo, Chapultepec, San Mateo
Ateneo y Toluca,pero solo se trataba de "sentenciar
y asesinar" a "los de otro bando delictivo", sin
embargo, algunos ya fueron detenidos, no las cabe
cillas, pero si los peones, de uno de los grupos falta

el otro pensando que con ello, la violencia se frena
ría, y no ha sido así.
Ese municipio que "pintaba tranquilo", sigue
estando en el ojo del huracán. Sí, San Mateo
Ateneo se queda sin ley ni resguardo, sin oportuni
dades y habitantes con miedo y cada vez más vio
lento.

Nada menos, este fin de semana, por un supuesto
"cambio de tradiciones y cobros excesivos",
habitantes de este municipio intentaron linchar ¡a un
sacerdote!, acusándolo de establecer "tarifas ele
vadas11 y pretender modificar algunas tradiciones
de la población católica.
Al lugar llegaron elementos de la SSP estatal por
que del municipio no hubo quien auxiliara al sacer
dote, quienes desplegaron un dispositivo de segu
ridad para recuperar al sacerdote y sacarlo del
lugar ileso. Sin embargo, los vecinos, indicaron
que no habrá representante en la iglesia del Barrio
de Guadalupe y continuarán con sus ceremonias
en lugares aledaños, como es el caso de la confun
dida San Gaspar.
Ahora nos preguntamos, ¿Qué va a pasar en el
municipio de San Mateo Ateneo? Pues el pueblo
está enardecido, atacan a un sacerdote, alegan
temas de tradiciones y cuotas, pero al final, la violen
cia se apodera de la población que hoy, por incon
formidades, agreden e intentan asesinar a un cura,
mañana, podrían atentar contra otro grupo de veci
nos, como sucedió en la Central de Abastos de
Toluca que, por puestos de frutas y verduras, ¡ase
sinaron a nueve personas! y, aunque los responsa
bles, o al menos a algunos de los responsables ya los
detuvieron y encarcelaron, los muertos no revivirán
y el luto durará por mucho tiempo entre los locata
rios.

El problema es que así se empiezan a formar los
"pueblos sin ley", lugares donde la propia pobla
ción genera la violencia sin ser detenidos porque,
no pueden detener y encerrar a toda una comuni
dad o, mejor dicho, si pueden y deben, pero no lo
harán porque, al final, prevalece el interés "políti
co" y no el interés social y la seguridad...

Fecha: 17/07/2023

Página: 3

Area cm2: 808

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 46,864

Página 164 de 217 Índice



Fecha: 17/07/2023

Página: 3

Area cm2: 808

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 46,864

Página 165 de 217 Índice



Segunda
reunión
Este miércoles 19 de julio, se realzará
La segunda reunión entre Los equipos
deL gobernador Alfredo del Mazo y
La gobernadora eLecta deL Estado de
México Delfha Gómez, de 7que se
realizarán antes de La toma de pose
sión en septiembre, a La cual acudliá
el presidente de La República Andrés
Manuel López Obrador. El equipo
de La rnorenista, de entrada analiza
con Lupa la información sobre el
estado que guarda la policía estatal
el sistema de readaptación sociaL, Los
organismos autónomos y La Universi
dad Mexiquense de Seguridad.
Vaya voz de La soprano de Tulte
pec Fabiana Rojas, quien presentó
su disco "Una VueLta alMundo"

en TepotzotLán, con canciones de
México y el mundo. La cantante
nos comentó que sería maravilloso
ver cristalizada la petición que Le
hicieron sus paisanos de TuLtepec a
La ahora gobernadora electa Delfina
Gómez, para crear el Conservatorio
de Música deL Estado de México,
"porque La cultura es base de la
educación, además está compro
bado que la música puede dar un

sentido positivo al comportamiento
humano'. Fabiana Rojas negó que
La ópera sea un género muslcaL eli
tista, por eso, dijo, le gustaría reco
rrer los municipios mexiquense para
cantar y platicar con La gente, para
así acercarLos a la ópera y a otros
géneros musicales que podrían
ayudar a reconstruir el tejido sociaL,
así como a reconducir a Los jóvenes
hacia actividades positivas.
Por cierto, qué caos para entrar a
TepotzotLán, los Zuppa y el gobierno
mexiquense volvieron este puebLo
mágico en un Lugar con una muy
maLa movilidad ante tantos tralLers

que a toda hora circulan por este
municipio. Pero Lo peor es que Lo
que alguna vez fue el Parque Ecoló
gico XochltLa, ahora serán bodegas,
porque ya se les autorizó el cambio
de uso de sueLo y habrá más camio
nes de carga pesada que congestio
narán aún más los accesos aL centro

del municipio. Pero La presidenta
municipaL María de los Angeles
Zuppa ni se inmuta ante Las crítica
y seri a La míen tos, e incLuso se sabe
que sueña con la reelección.
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Indicador Político

Zurría: fraude con su jubilación;PAN
y PRD avalaron sus irregularidades

Indicador Político(idedicó dos columnas en 1999
al tema de la fraudu

lenta publicación de
José Angel Gurría Tre
viño antes de irse a la
OCDE. El tema revive

por la preprecandida
tura frustrada de Gu

rría a la presidencia de la República 2024 y
su comisión para redactar el plan de gobier
no de la candidata Xóchitl Gálvez y perfilarse
como secretario de Hacienda en el gobierno
del Frente opositor. Aquí la primera:)

Cuando Óscar Espinosa dejó Nacional
Financiera, su principal preocupación fue
amarrar su jubilación. Y logró que le acu
mularan los años que estuvo en el gobierno
del estado de México. El entonces secretario

de Hacienda, Pedro Aspe, pidió que se con
sultara a los expertos de esa dependencia,
pero no lo hicieron.
Lo mismo ocurrió con

la jubilación de José
Ángel Gurría Treviño:
se otorgó sin un dicta
men de Hacienda.

El asunto de la ju
bilación de Gurría ya

no es un asunto legal
sino político y sobre
todo moral: el aprove
chamiento del cargo
para obtener bene
ficios personales de
carácter económico.

(Gurría era Secretario
de Hacienda de Zedi

llo en 1999.)
Pero la salida ofi

cial no va a atender es

tos perfiles sino sola
mente la negociación
con la oposición, A
iniciativa del diputado
independiente Marce
lo Ebrard, la oposición
en la Cámara formó
una comisión investi

gadora sólo que con cierta parcialidad que
beneficia a Gurría: el diputado perredista Al
fonso Ramírez Cuéllar, quien reveló primero
el asunto en la Cámara en 1998, y el diputa
do independiente Ebrard, quien en este año
(1999) entregó pruebas documentales de la
pensión ilegal de Gurría, fueron excluidos de
la Comisión investigadora legislativa.

Así, la investigación de la jubilación es
candalosa e irregular de Gurría que pasó
por las mentiras del secretario de Hacienda
a la Cámara de Diputados entró en la lógica
de la concertacesión: el PAN negoció la al
caldía de Pachuca por la aprobación del pre
supuesto 2000 y la presunta exoneración de
Gurría y el PRD tiene la prioridad de que la
Cámara apruebe el endeudamiento del go
bierno del DF Así, el expediente de la jubila
ción de Gurría será una ficha de negociación.

En este contexto, Gurría podría ser per
donado por la Cámara de Diputados a tra
vés de una comisión formada adhocpara el
secretario de Hacienda, aunque en el fondo
haya más evidencias de irregularidades que
de justificaciones:

1. En su carta a la Cámara para explicar
su pensión, Gurría señaló el cumplimiento de
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las Condiciones Generales de Trabajo (CGT)
de Nacional Financiera. Pero las CGT estable

cen que "la pensión jubilatoria que autorice el
director general requerirá que el beneficiario
acredite haber alcanzado 50 años como míni

mo y 10 años de servicio en el sector financie
ro". Gurría se jubiló en Nafinsa a los 44 años.
Ley exige los dos supuestos.

2. En un boletín emitido el 16 de no

viembre, después de la denuncia del dipu
tado Ebrard, Nacional Financiera acreditó la
jubilación de Gurría a un acuerdo del 1 de
noviembre de 1991 para funcionarios "con
cuando menos 40 años y 20 años de labores
reconocidas". Nuevamente la conjunción y
alcanzó a dañar a Gurría fue la misma con

junción que lo sacó de la carrera presidencial
porque no acreditó un cargo previo de elec
ción popular, pues tenía 44 años, pero no
cumplía los 20 años de labores. La Secretaría

de la Contraloría pro
tegió a Gurría con los
mismos argumentos.

3. La acumulación

de años de trabajo se
hizo de manera irregu
lar. El Banco Nacional
de Comercio Exterior

fue el organismo que
emitió el reconoci
miento de los años

de trabajo de Gurría
en Hacienda, pero
con el detalle de que
el BNCE es una enti
dad subordinada a la

Secretaría de Hacien
da. No existen docu
mentos de Hacienda

que reconozcan la
acumulación de años

de trabajo de Gurría.
Gurría había dejado
de ser, un par de se
manas antes, director
del BNCE.

4. Como director

general de Nafinsa
Gurría autorreconoció los documentos sobre

la acumulación de años de trabajo en dife
rentes dependencias del sector financiero.
Como director general de Nafinsa, Gurría in
tegró su propio expediente de jubilación. Por
tanto, pasó por alto el cumplimiento de las
exigencias. Así, Gurría le mintió a la Cámara.

En su carta del 18 de noviembre Gurría escri

bió que "al separarme del servicio público en
abril de 1994 me fue informado por en ese
entonces titular de Nafin que tenía derecho
a una pensión". No le informaron: él preparó
su jubilación.

5. Pero hay documentos oficiales de Na
finsa, entregados por el diputado Ebrard en
su denuncia, que confirman que Gurría pro
movió su propia jubilación cuando aún era
director de Nafinsa. El 12 de enero de 1994

Gurría entonces director general en fun
ciones recibió una carta del director adjun
to de Nafinsa, José Altamirano Pérez, para
informarle "en atención a su solicitud" que
había sido aprobada la suma de sus años de
trabajo en diferentes dependencias del sec
tor financiero. Para entonces llevaba 19 años

3 meses y 26 días acumulados. Altamirano
Pérez es hoy gerente de Banrural, oficina que
depende del secretario de Hacienda. Portan
te, a Gurría no le informaron de su pensión,
sino que la organizó cuando era aún director
general de la institución.

Para llegar a una conclusión, la comisión
legislativa investigadora deberá tener acce
so a cuando menos cinco documentos fun
damentales:

1. Las copias de las actas del consejo de
administración donde se aprobó el caso de
la jubilación de Gurría.

2. El acuerdo del 1 de noviembre de 1991

donde se estableció el criterio de jubilación
a los 40 años de edad y 20 años de servicio.
En términos estrictos, Gurría sólo acreditó
19 años y 8 meses y no los 20 años. Nafinsa
debe de justificar por qué aceptó una jubila
ción con 4 meses menos.

3. Los criterios usados por las autoridades
de Nafinsa para reconocer una carta del Banco
Nacional de Comercio Exterior para acumular
la antigüedad de Gurría en Hacienda.

4. Las Condiciones Generales de Traba

jo de Nafinsa que digan que las jubilacio
nes cambiaron de 50 años y 10 de servicio
a 40 de edad y 20 de servicio. Nafinsa debe
aclarar por qué las Condiciones Generales
de Trabajo un reglamento general fueron
modificadas por un acuerdo administrativo
un reglamento menor para beneficiar a
los altos funcionarios de la institución.

5.Y el expediente de la jubilación de Gu
rría para determinar si el proceso de jubila
ción fue hecho por su sucesor en la dirección
de Nafinsa o si los trámites se realizaron du
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rante la gestión de Gurría en la institución.
Por lo pronto, los documentos entregados
por el diputado Ebrard señalan que Gurría
solicitó, mientras era director de Nafinsa, el
procedimiento de jubilación en Nafinsa.

Por lo demás, en su carta al presidente de
la Cámara, el diputado panista José Francis
co Paoli Bolio, Gurría nunca invocó el acuer
do del 1 de noviembre de 1991 sino que se
ajustó a lo establecido en las Condiciones
Generales de Trabajo. En este contexto, el
propio Gurría se puso una trampa y cayó en
ella. Las CGT señalan jubilación a los 50 años
para los altos ejecutivos de la institución.

El asunto es más que personal. La lógica
neoliberal de los funcionarios de Hacienda

ha condenado a los jubilados a pensiones
de hambre, la mayoría de ellas insuficientes
para las necesidades de subsistencia. Y Gu
rría no sólo no completó su ciclo de trabajo
con su jubilación y su pensión, sino que re
gresó a trabajar a la Secretaría de Hacienda.
Por tanto, Gurría está obligado a mostrar las
condiciones de su contrato en Hacienda por
que si no estaría en situación de acumular
más años para otra jubilación.

En este sentido, la preocupación de Ha
cienda radica en cerrar el debate en torno a

la polémica jubilación de Gurría antes de que
el Movimiento de Jubilados y Pensionados
tome esa bandera como demanda de reivin

dicación y antes de que la discusión sobre
la jubilación de Gurría se empalme con el
debate del presupuesto federal para el 2000.

Lo único que puede salvar a Gurría es la
negociación en lo oscurito con el PAN y el
PRD: concesiones políticas y de deuda a cam
bio de la exoneración. Pero las irregularidades
habrán manchado su expediente pues moral
mente Gurría no tiene ninguna justificación

Política para dummies. La política es el
pasado que te alcanza.

El contenido de esta colum 0ij3&E
na es responsabilidad exclusiva '¡Qfej
del columnista y no deI periódi
co que la publica.

El asunto es más que
personal. La lógica neoliberal

de los funcionarios de
Hacienda ha condenado a

los jubilados a pensiones
de hambre, la mayoría de
ellas insuficientes para las

necesidades de subsistencia.

Y Gurría no sólo no completó
su ciclo de trabajo con su

jubilación y su pensión, sino
que regresó a trabajar a la
Secretaría de Hacienda. Por

tanto, Gurría está obligado a
mostrar las condiciones de su

contrato en Hacienda porque
si no estaría en situación de

acumular más años para otra
jubilación.
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Agenda Confidencial
En la "guerra política
no existen reglas
Para algunos

observado

res políticos,
el sexenio de Andrés

Manuel López Obra
dor parece haber concluido antes de tiem
po. Pero se equivocan quienes creen que el
presidente de la República está en riesgo de
perder el inmenso poder que la Constitución
concede durante seis años al titular del Eje
cutivo federal. Seis años exactos, ni un mi
nuto más ni uno menos. Durante ese lapso,
el peso de la autoridad presidencial se man
tiene intacto, sobre todo ahora que el partido
en el poder federal cree tener la garantía de
conservarlo y que, en consecuencia, el can
didato/a presidencial que surja de Morena
mantendrá el poder real.

Por lo tanto, mal
harían los adversarios

políticos de AMLO
en menospreciar la
mano dura, y hasta
ruda, de un presiden
te que no ha dado ni
la mínima señal de
ablandarse o debili
tarse ante las embes

tidas de ios oposito
res de otros partidos.
Cuando los actores

políticos han olvidado
que el sistema presi
dencialista de México

posee y emplea, cuando lo considera nece
sario, el poder formal y el informal que no ha
conocido límites en muchas ocasiones a lo

largo de nuestra historia, se han enfrentado a
situaciones embarazosas, por decir lo menos.

Hay que decir que en las guerras políti
cas y la sucesión presidencial es la mayor
de ellas no existen reglas... y si existieran,
sería difícil, si no es que imposible, que al
guien las respetara a cabalidad.

Quien no recuerda el caso de Carlos Sali

nas de Gortari, que se equivocó al medir mal
la contundencia del poder que él tuvo alguna
vez, y que inexplicablemente supuso que su
sucesor, Ernesto Zedillo Ponce de León, había
perdido dos meses antes de entregar la ban
da presidencial a Vicente Fox Quesada.

En octubre del año 2000, con un presiden
te priista en funciones plenas y un presidente
electo surgido de la oposición panista, el ex
presidente Salinas llegó al país para anunciar
la presentación de su libro "México: Un paso

difícil hacia la modernidad" en el que lanza
ba dos graves acusaciones contra Zedillo: Le
imputaba la derrota del PRI del 2 de julio de
ese año y la crisis económica de 1995, ocasio
nada por lo que llamó "el error de diciembre"
de 1994. La estrategia mediática salmista de
propaganda para su libro fue intensa y exten
sa, pues incluyó a muchos medios impresos
y electrónicos que aceptaron difundir sus
puntos de vista, entre ellos el Canal 2 deTele
visa, que el sábado 7 de octubre del año 2000
transmitió una entrevista que Héctor Aguilar
Camín y Joaquín López Dóriga hicieron al ex
presidente, quien insistió en las acusaciones
contra su suceso»'.

El domingo 8 y ei lunes 9, la clase política
priista reaccionó de inmediato y desautorizó
las censuras de Salinas con calificativos que

iban de "farsante" a
"traidor'' Pero la furia
declarativa de sus ex

compañeros priistas
no detuvo a Salinas

y el martes 10 los dia
rios españoles El País,
ABC y El Mundo, pu
blicaron entrevistas

en las que subió de
tono las críticas: "Ze

dillo fue el gran bene
ficiario del asesinato

de Colosio',' dijo.
El golpe demole

dor para Salinas llegó
el martes 10 de octubre del año 2000, cuando
Joaquín López Dóriga dio a conocer en su no
ticiario nocturno del Canal 2 la grabación de
una áspera conversación sostenida el sábado
7 después de la mencionada entrevista tele
visiva entre dos hermanos del expresidente:
Adriana y Raúl, que estaba preso en el penal
de alta seguridad de Aimoloya desde ei 28 de
febrero de 1995. La conversación hundió a Car

los Salinas. En ella, Raúl afirmó que los fondos
por los que se le acusó de enriquecimiento ilí
cito fueron autorizados por su hermano; que
una parte de ellos tenía su origen en el erario
público; que una cantidad no especificada de
esos recursos pertenecía a Carlos, y que los
documentos falsos a nombre de Juan José

Gómez Gutiérrez entre ellos un pasaporte los
había obtenido con autorización presidencial
mediante un trámite confidencial operado por
la secretaría de Gobernación.

Salinas tuvo que salir del país "con la cola
entre las patas''

El peso de la autoridad
presidencial se mantiene
intacto, sobre todo ahora
que el partido en el poder
federal cree tener la garantía
de conservarlo y que, en

consecuencia, el candidato/a
presidencial que surja de

Morena mantendrá el poder
real.
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Fuera máscaras

Sangre, sudor y lágrimas
'xiste unaE:lista más
¦ exclusiva

que la lista de invita
dos a las fiestas del

jefe Diego, o la del
Pujol en Polanco.

Esta lista, para fortuna de pocos y desgracia
de muchos, solo cuenta con diez espacios
(tal vez doce), pero son muchos más los
interesados en apuntar su nombre en ese
pedazo de papel. Entre ellos, se encuentra
gente como Alito Moreno, Cabeza de Vaca,
Santiago Creel, Ricardo Anaya, Beatriz Pa
redes, Marko Cortés, Ildefonso Guajardo,
Carolina Viggiano,
entre otros.

Desde luego no
me refiero a ningu
na lista de la Interpol
(no sea usted mal
pensada), sino a la
lista piurinominal de
la oposición al Sena
do de la República
para el próximo año.
En otras palabras, la
lista de los hombres

y mujeres que ten
drán fuero hasta el

2030. Para que me
entienda, no existe mejor regalo para un
político que ese manto mágico de impuni
dad llamado "fuero'.' Pregúntele a Mancera
o Eruviel. Y créame que van a hacer lo que
sea necesario para que su nombre aparez
ca, así tenga que ser escrito con sangre.

Le pongo el ejemplo de la diputada
piurinominal, Andrea Chávez. No habría
manera de que la joven activista hubiese
obtenido un escaño en la Cámara de Di

putados, si no fuese porque alguien, que
forma parte de las cúpulas, palomeó su
nombre. Sin tener que hacer campaña,
uno puede convertirse en legislador piuri
nominal de facto. Se les conoce también

como "diputados de partido? y en la elec
ción del 2018, el PRi se quedó 6 senadores
y 40 diputados plurinominales; el PAN, 6 y
41. Morena obtuvo 13 senadores y 76 di
putados plurinominales. Si todo sale bien
para el PRIAN, que desde luego son más
listos que Claudio y saben que perderán la
elección presidencial, la coalición oposito

ra se quedará, según los cálculos, con una
cantidad muy similar al 2018.

En el caso del PAN, el primero en la lis
ta es Marko Cortés, y háganle como quie
ran. El segundo podría ser Santiago Creel,
que ya sabe que no será él quien encabece
la candidatura presidencial. Aquí es donde
se pone complicado, porque acuérdese
que aparte está eso de que deben ser 3
hombres y 3 mujeres. También está Ricar
do Anaya, quien acusa de ser un persegui
do político, y ésta sería la única manera de
regresarlo a México, porque, naturalmen
te no va a hacer campaña desde Houston.
Mismo caso Cabeza de Vaca. Luego está

Mauricio Vila, go
bernador de Yucatán

y Enrique Vargas,
quien se bajó para
que fuera Alejandra
del Moral por el Es
tado de México.

Del PRI, se en
tiende que tanto
Beatriz Paredes, En
rique de la Madrid
e Idelfonso Guajar
do saben que todo
apunta a que Xó
chitl Gálvez será la

candidata del FAM,
como estaba pactado desde antes con el
presidente del partido político "Sociedad
Civi17 el magnate mexicano Claudio Xavier
González Guajardo. Su padre aparece en
el número 42 de los hombres más ricos de

México, debido a su empresa, Kimberly
Clark. No es cualquier gato. Antes de ellos
van Carolina Viggiano y Alejandro More
no, respectivamente.

¿Pero y los demás? Seamos realistas,
la oposición ya no tiene mucho futuro por
repartir. El problema es que ahora, son
demasiados burros y más hambrientos, y
hay menos (o los mismos olotes). Esto no
pinta nada bien.

PD: AMLO les lanza el virus cuando

él ya tiene la cura. Les impuso a Xóchitl
como candidata y los dejo que enarbola
ran el discurso indigenista y de pobreza, y
después le sacó mil 500 millones de pesos
en contratos. Los expuso como los hipó
critas que son. El viejo está siempre dos
pasos adelante.

Le pongo el ejemplo de
la diputada piurinominal,
Andrea Chávez. No habría

manera de que la joven
activista hubiese obtenido
un escaño en la Cámara

de Diputados, si no fuese
porque alguien, que forma

parte de las cúpulas,
palomeó su nombre.
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Libros de ayer y hoy
El llanto de los toros y la ley al rescate
PorTeresa Gil*

En la lucha contra la violencia que
por desgracia nos toca de cerca,
resulta absurdo y paradójico,

que haya quien defienda la muerte como
espectáculo. No es nuevo, pero sorprende
más cuando son multitudes las que se for
man y se manifiestan para que animales,
toros entre ellos, puedan ser asesinados y
que el espectáculo provoque placer. Eso
se dio el 13 de julio cuando centenares
desfilaron por la capital del país para opo
nerse a una ley local aún no publicada,
que estipula la desaparición de las peleas
de gallos. Pero al mismo tiempo otros
grupos demandaban no meterse con la
corrida de toros. Las empresas del toreo
que fincan sus ganancias en la muerte de
esos animales, están atrás. En México,
algunas leyes dan por hecho que ciertos
animales, como los toros de lidia, pueden
ser exterminados. Las teorías sobre la

legítima defensa plantean una urgencia
inmediata cuando

se ponga en peli
gro la vida o parte
de la integridad
física de un ser
humano. La situa

ción punitiva se
analiza a partir del
grado de peligro
que se enfrentó.
Algo similar debe
ría de estar previs
to en el caso de los

animales, herirlos
o en caso extremo

matarlos sólo cuando la agresión sea in
minente. Por fortuna ya se prevén meca
nismos de urgencia sedación entre ellos,
para paliar la posibilidad de un ataque
¿Pero qué pasa cuando la exacerbación
proviene del ser humano y es el animal
el que ataca en legítima defensa? Tratán
dose de los toros, una fiesta con permiso
para matar, los reglamentos los aplica la
propia autoridad presidencias municipa
les en su mayoría, la que da permiso y
pone énfasis en pago de impuestos y en
los lineamientos formales de la tauroma

quia, número de toros, médicos legistas y
veterinario presentes, vestuario, armas de
ataque, "cortantes y punzantes? horario,
etcétera. El veterinario está ahí para con
firmar la edad y salud del animal, pero no
para auxiliarlo cuando ya está herido; al
final, da fe de que fue muerto con toda efi
cacia. Pero además el asunto va más allá

y uno se pregunta sobre las ética del legis
lador que hacía esas leyes y reglamentos,
que permiten una fiesta en la que están
en peligro los dos contendientes, el toro
a la fuerza; se están condenando a priori
las vidas del ser humano y del animal solo
para realizar un espectáculo.

LA VIDA DE LOS ANIMALES DEBE
ESTAR EN LA ESTRUCTURA DE LOS
DERECHOS

La larga historia del toreo consigna la
muerte de muchos toreros, algunos famo
sos como Manolete y poco la muerte de
toros. Menos el hecho de que ante la exa
cerbación que sufren, se vean obligados a
agredir. Los que se burlaron de Víctor Ba
rrio, el torero muerto enTeruel el 9 de julio
de 2016, cometieron la falla inhumana de
burlarse de la muerte del diestro, aunque
justificaron su actitud como una vengan
za del toro ante la agresión que siempre
han sufrido esos animales. La respuesta
ha sido que no es ese el camino que debe
seguirse para plantear la urgencia que en
muchos países está en proceso, de anali
zar la prevalencia de esas corridas. Ya hay
muchas críticas a festividades como la de

San Fermín en España y otras comuni
dades del mundo, entre ellasTlaxcala. La
muerte de animales de otras especies tiene
por fortuna connotación mundial. Hay un
movimiento para profundizar en sus dere
chos. Recientemente conmocionó la forma
como un feroz inhumano metió a un reci

piente hirviendo a un perro, en el Estado de
México. El problema de las agresiones es
que muchas personas tienen animales en
sus casas, cuyo trato agresivo no es con
firmado en el exterior. En las calles yo he
visto tipos que llevan un perro amarrado
a su bicicleta pedaleando con fuerza con

el animal sujeto
a gran esfuerzo.
La situación que
por fortuna se ha
tratado, hace in
dispensable que
la vida animal sea

puesta al día en la
balanza de los de

rechos. Mismos

que atañen fun
damentalmente a

los derechos hu

manos porque la
vida de hombres

y mujeres está ligada indefectiblemente a
la de todo ser viviente.

ELTORITO ENAMORADO DE LA LUNA
Y LOS TOROS DE GARCÍA LORCA

La música y la literatura han puesto en
la cúspide de la emoción la vida de cier
tos toros famosos y son los españoles de
donde proviene principalmente la lidia,
los que más se han encargado de ello.
Seres sensibles les dan una proyección
poética a animales que por lo general son
tratados con una gran brutalidad. El mú
sico español Carlos Castellano Gómez,
compuso en 1964 la canción La luna y el
toro, acerca de un torito que estaba ena
morado de la luna. Se hizo tan famosa,
que la cantaba todo mundo y Castellano
recibió el premio por la mejor canción del
año. Federico García Lorca publicó cuatro
elegías en 1935 en su Llanto por Ignacio
Sánchez Mejías (Cruz y Raya, Madrid y
muchas ediciones recientes) el torero
muerto en 1934 en Manzanares que ade
más como mérito aparte, era miembro
como García Lorca, de la Generación
del 27 Se hizo famosa, "A las cinco de la
tarde y el toro solo corazón arriba'' Para
el granadino, los mismos toros lloraron
la muerte del torero y se dolían como se
duelen los que rechazan esas muertes in
útiles, provocadas para darles gusto a los
espíritus sangrientos. Decía el poeta ante
la tristeza de los animales:
Cuando los toros de Guisando

El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 5

Area cm2: 405

1 / 2

Columnas Políticas

Teresa Gil

Costo: 23,490

Página 174 de 217 Índice



"casi muertos, casi piedra
mugieron como dos siglos
hartos de pisar la tierra"

*la¡slaquebrillaba@yahoo.com,mx

Las teorías sobre la legítima
defensa plantean una

urgencia inmediata cuando
se ponga en peligro la vida
o parte de la integridad

física de un ser humano. La

situación punitiva se analiza

a partir del grado de peligro
que se enfrentó.
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I ras la puerta del poder
¿Aguantará Xóchitl este ritmo
electoral los 11 meses que faltan
para la elección del 2024?

,in duda vivimosS!en la sociedad de
lo superficial, del

show y el espectáculo. La
mayoría de las personas,
no sólo en México sino

en el mundo, en mucho
actúan bajo el impacto de

las redes sociales.

¿Qué tanto se mueve hoy alrededor de esa
explosión popular llamada Xóchitl Gálvez en
este espacio de la ligereza y la frivolidad? ¿Qué
tanto operan en este boom mediático y de redes
sociales los sorpresivos y masivos apoyos elec
torales obtenidos por la hidalguense?

¿O realmente la senadora penetró ya el blin
daje de popularidad de An
drés Manuel López Obra
dor que parecía imbatible
y lo comenzó a desplazar
hacia su expulsión del áni
mo ciudadano?

No sería extraño. He

mos visto subir y caer
ídolos populares con una
velocidad de vértigo.

Lo que estamos por
ver como sociedad es si
el fenómeno Xóchitl Gál
vez tiene realmente fondo

social y de proyección de futuro y poder,
A Xóchitl Gálvez la hemos tenido enfrente los

mexicanos durante al menos 25 años y no sé de
nadie que le diera la perspectiva que tiene hoy.

Nadie que hablara de ella hace un mes de
que era la alternativa para arrebatarle el poder
a AMLO y a su 41

Creo que después de ella, el principal sorpren
dido, verdaderamente impactado, es el Presidente,

Y me llama mucho la atención que, viendo
el impacto que ella ha causado entre los mexi
canos, hay quienes le regatean ese posiciona
miento y aluden a si ella es un "globo" mani
pulador de Claudio X González o de si AMLO la
está utilizando para distraer a los mexicanos de
los problemas de inserguridad y otros.

Más terrenal, yo acudo a amigos que viven
en diversos puntos del país y ellos me relatan
que en sus comunidades, sus grupos sociales,
en sus estados, la senadora ha causado una
expectación y esperanza que unifica apoyos de
prácticamente todos independientemente de
edades, géneros, posiciones económicas etc.

Creo que todo podría resumirse en una pa
labra y concepto: Xóchitl conectó con una parte
importante de los mexicanos.

Ella misma, durante las muchas entrevistas
que le hicieron, lo explicó así: creo que he dicho
algo que a muchos les ha hecho sentido...

Es que la hidalguense a diferencia de otros,
dice públicamente que no todo lo de AMLO es
negativo. Que muchos de sus programas socia
les no sólo hay que mantenerlos sino ampliar
los, darle otra orientación.

Igual cuestiona y critica lo que considera
errores y caprichos como lo del Tren Maya, o 2
Bocas donde recuerda AMLO dijo iba a tener un
costo y ahora va invertido el doble.

Lo otro que me llama la atención es que ella
no se enoja, no responde con ¡ra a los ataques
y descontones de López Obrador, se ríe, tpma a
broma esos embates o de plano se burla de ellos.

Y acude a la vía de la denuncia judicial, a
denuncias penales, o ante el INE si AMLO viola
sus derechos. Pero hay que decirlo, falta mucho
para el día de la elección en junio de 2024. Mu
chos días, semanas, meses para una sociedad
donde las cosas ocurren rápido por redes socia
les y donde una popularidad hoy puede ser la
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marginación más abrupta mañana.
Parece que eso lo han entendido ella y su

equipo y han iniciado un recorrido tranquilo,
lento por el país con gran contacto con la gente.
Ha sido sorprendente su impacto enTorreón, en
Monterrey y luego en Jalapa. Si logra mantener
este ritmo y penetración no la pondrán parar en
su camino a Palacio. Bueno, eso creo yo.

¿HASTA DÓNDE LLEGARÁ AMLO?
En este contexto, quien al parecer ha perdido

piso es el presidente An
drés Manuel López Obra
dor.Y a las lógicas medidas
cautelares dictadas por la
Comisión de Quejas del
INE para que se mantenga
fuera de comentarios so

bre aspirantes opositores
para el 2024, ha alegado
violaciones a su derecho

de libre expresión.
El sabe que existen cla

ras restricciones sobre eso

porque sus propios recla
mos en el pasado fueron convertidos en leyes jus
tamente para impedir que un presidente de la Re
pública se inmiscuyera en los procesos electorales.

No pocos le han recordado que él es el autor
de esa frase de: ¡Ya cállate chachalaca!, que bien
se le podría ahora aplicar a él.

Y luego está lo de revelar datos fiscales pro
hibidos en su afán de pretender dañar a la sena
dora Gálvez.

Va sobre un tobogán de ilegalidades que se
guro harán crisis en un omento determinado y
no tan lejano.

Yo lo que veo, es que AMLO danza délo iras
cible a lo aterrado.

¿Y LAS CORCHOLATAS?

En este contexto las llamadas corchoia

tas Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fer
nández Noroña y Manuel Velasco recorren el
país sin poder debatir, hacer crítica prácticamen
te de nada y asediados por el reclamo a sus gas
tos y por la proliferación de cientos espectacula
res por todo el país de los cuales ellos dicen no
saber nada.

Sobresale el reclamo de Marcelo Ebrard

quien exige abrir debates entre ellos para po
der exponer sus proyectos de nación a lo que
Sheinbamu, se niega abiertamente a acceder.
No es tiempo, dice ella.

Y quien no pierde tiempo y objetivo en este
contexto es Ricardo Monreal quien abrió su ob
jetivo a pelear por la Jefatura de Gobierno de
la CDMX y este fin de semana desde la alcaldía
Alvaro Obregón dio a conocer sus perspectivas
para gobernar la capital del país. El primero: ga
rantizar la seguridad y así recuperar la tranquili
dad; segundo, garantizar la movilidad en forma
accesible y amigable con el medio ambiente;
mejorar la calidad de la educación; cuarto mejo
rar la calidad del aire y la sustentabilidad; quin
to, mejorar el acopio y la distribución del agua;
sexto garantizar la competitividad atrayendo
inversiones y el emprendimiento

¿O realmente la senadora
penetró ya el blindaje de
popularidad de Andrés

Manuel López Obrador que
parecía imbatihle y lo

comenzó a desplazar hacia
su expulsión del ánimo

ciudadano?
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Análisis a Fondo

Sicarios vigilan, en Nayarit
el domicilio de periodistas
Por Francisco Gómez Maza

También a quienes entraban o salían del
velorio de Luis

uy preocupantes, en estos moMmentos de la vida nacional, las
circunstancias en las que los

periodistas realizan su trabajo de investigar,
de recabar la información de los hechos y
dichos que ocurren en la sociedad mexica
na, destacando la grave situación por las
que pasan los periodistas en el estado de
Nayarit. A las puertas de las casas de perio
distas y la casa donde se organizó el velorio
del cadáver del periodista corresponsal de
La Jornada, se destacaron integrantes de
las bandas criminales para investigar quie
nes salían y quiénes entraban, denunciaron
colegas de la localidad.

El periodista Luis Martín Sánchez, co
rresponsal del diario La Jornada y cola
borador del medio Crítica Digital Noticias,
desapareció el 5 de este mes de julio y su
cuerpo fue hallado por las autoridades in
vestigadoras en una vía abandonada en
Tepic, la capital de Nayarit. El mismo día
de la desaparición de Sánchez, desapare
cieron otros dos periodistas y días des
pués fueron encontrados con vida. Los au
tores del asesinato de Sánchez se llevaron

la computadora, el teléfono móvil y otros
equipos del periodista.

Periodistas y trabajadores de los me
dios manifestaron su descontento ante los

asesinatos y exigieron a las autoridades
que no los abandonen y que aceleren las
investigaciones para encontrar y sancio
nar a los responsables de los crímenes
contra colegas.

Hasta la fecha han sido asesinados seis

periodistas en lo que va de 2023, de acuer
do con fuentes periodísticas. (Organizacio
nes civiles aseguran que ya son seis los
periodistas asesina
dos) Los nombres
de las víctimas son

los siguientes, de
acuerdo con fuentes

periodísticas; Ge
rardo Torres Rente

ría (Guerrero), Abisaí
Pérez Romero (Hi
dalgo), Ramiro Arau
jo Ochoa (Baja Cali
fornia), Carlos Acos
ta (CDMX), Marco
Aurelio Ramírez Her

nández (Puebla) y
Luis Martín Sánchez

Iñiguez (Nayarit). De los 17 periodistas que
fueron asesinados en 2022, cuatro muertes
se registraron enVeracruz. La lista es: José
Luis Gamboa Arenas (Veracruz), Margarito
Esquivel Martínez (Baja California), Lourdes
Maldonado (Baja California), Roberto Tole
do, (Michoacán), Marcos Ernesto Islas Flo
res (Baja California), Heber López Vázquez
(Oaxaca), Jorge Camero Zazueta (Sonora),
Juan Carlos Muñiz (Zacatecas), Armando
Linares López (Michoacán), Luis Enrique
Ramírez (Sinaloa), Yessenia Mollinedo (Ve
racruz), Sheila Johana García Oliveira (Ve
racruz), Antonio de la Cruz (Tamaulipas),
Ernesto Méndez (Guanajuato), Juan Arjón
López (Sonora), Fredid Román (Guerrero) y
Pedro Pablo Kamul (Veracruz).

No vayamos a las cifras históricas de
asesinatos de periodistas, pero son esca
sos los crímenes que las autoridades de
procuración de justicia han esclarecido y la
mayoría de los asesinatos han quedado im
punes y los asesinos, que pueden ser tanto
integrantes de la delincuencia llamada or
ganizada como de la delincuencia de cuello
blanco, políticos, gobernantes entre otros,
han quedado sin castigo tanto que se ha lle
gado a calificar a México como uno de los
países más peligrosos para los periodistas.

El actual gobierno encabezado por el
presidente López Obrador, ante las pre
siones de las organizaciones de periodis
tas y defensoras de los derechos huma
nos, ha informado de los procesos que se

El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 6

Area cm2: 414

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 22,492

Página 178 de 217 Índice



siguen ante los asesinatos, pero, enfria
dos los casos, pareciera que olvida que su
trabajo es continuar investigando e infor
mando a la sociedad de los resultados de

tales pesquisas.
Por enésima vez, la Oficina dei Alto Co

misionado de las Naciones Unidas para los
Derechos Humanos en México pidió a las
autoridades mexicanas que protejan a los
periodistas, tras el último asesinato de un
periodista en México... dijo la ONU en un
comunicado de prensa. "La Oficina del Alto
Comisionado solicitó a las autoridades de

todos los niveles trabajar, de manera coor
dinada, para garantizar la protección del
gremio periodístico de Nayarit? de acuerdo

con el comunicado de
la ONU.

Es muy doloro
so que colegas que
dedican su vida a in
formar a la sociedad

del devenir diario y
que publican infor
maciones verdaderas
de la actuación de

las autoridades y que
informan de las acti
vidades ilícitas de la

delincuencia organi
zada, terminen muer
tos en un recodo de

los caminos y las autoridades hagan muy
poco para esclarecer las circunstancias de
su muerte y quiénes fueron los autores ma
teriales e intelectuales de su desaparición.

Alejandro Meléndez, periodista, denun
ció que en Nayarit hubo y hay sicarios fuera
del velorio y frente a las casas de periodis
tas, que no pueden salir para realizar su tra
bajo. EnVeracruz un periodista, Juan Carlos
Hinojosa sigue desaparecido. Y en cuanto
a la respuesta de las autoridades, no hay
nada relevante.

Periodistas protestaron en varías ciuda
des del país y exigieron a las autoridades el
esclarecimiento de los asesinatos.

El periodista Luis Martín
Sánchez, corresponsal
del diario La Jornada y

colaborador del medio Crítica

Digital Noticias, desapareció
el 5 de este mes de julio y su
cuerpo fue hallado por las
autoridades investigadoras
en una vía abandonada en

Tepic...
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Entre dimes y diretes AMLO
Xóchitl la eorcholata de oposición
ha ganado popularidad hacia 2024

Por José Vilchis Guerrero

Desde que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador la destapó el
26 de junio como eorcholata del

bloque conservador y se burló de la oposi
ción el 10 de julio (¡ya chuparon faros!) Xó
chitl Gálvez cobró notoriedad y ha basado su
campaña en los dimes y diretes para obte
ner la nominación frente a sus competidores
del mismo bando en las descalificaciones

que ha recibido en Palacio Nacional.
Antes de revelar sus aspiraciones presi

denciales y buscar la nominación para ser
candidata de la oposición al gobierno de la
Ciudad de México luego de haber sido alcal
desa de Miguel Hidalgo, la senadora panista
buscó llamar la atención con la pretensión
de aclarar en Palacio Nacional sus declara

ciones en torno a los programas sociales del
presidente López Obrador, quien le negó la
entrada a la mañanera, ya se había puesto
la botarga de dinosaurio para burlarse dei
PRI frente al edificio de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, para luego desdecirse
y alinearse al Revolucionario Institucional
como parte del frente amplio opositor Va
mos por México, que ahora la apoya.

Para mantenerse en los medios, deman
dó al jefe del Ejecutivo y a su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas, por violencia política de
género, en tanto que el mandatario el lu
nes pidió a su principal opositor Claudio X
González, que investigue las empresas de
Xóchitl a través de la organización Mexica
nos contra la corrupción y la impunidad para
comprobar si en efecto les interesa hacer de
nuncias en ese sentido y el martes continuó
el enfrentamiento al denunciar una campa
ña contra Adán Augusto López Hernández
en sus recorridos proselitistas al señalar que
hay medios que "Ahora tienen como con
signa hablar bien de la señora Xóchitl. Ya les
dieron línea''

Por cada día de la semana anterior en

que criticó a Xóchitl Gálvez, a la que des

califica como una política a quien le inte
resa el pueblo y resolver los problemas
de los campesinos y los pueblos origi
narios, López Obrador ha sostenido que
ella es parte de los que quieren regresar
por sus fueros para seguir robándose el
presupuesto. Culminó la semana el 14 de
julio con la acusación de que la legislado
ra panista recibió contratos del gobierno
federal de Vicente Fox, Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto incluido el suyo por
cerca de mil 500 millones de pesos.

"Me llegó una información que en 9
años (Xóchitl Gálvez) recibió contratos para
obras por cerca de mil 500 millones de pe
sos? luego de que la senadora panista alar
deó ante los medios en conferencia de pren
sa en la que afirmó que "es tan chingona mi
empresa, que hasta Nafinsa y el AIFA le han
otorgado contratos"

Además, retó al político tabasqueño
a demostrar que sus palabras son ciertas
y de ser así, asegura que se bajaría de la
contienda, pero si no es así que se vaya
él. Por la noche del viernes, en entrevista
televisiva, explicó la aludida que se trata
de contratos que firmó la aspirante presi
dencial con desarrolladores y algunas em
presas, de las cuales, algunas son de su
propiedad y confesó el tiempo en el que
accedió a dichos contratos.

Afirmó que la compañía OMEI obtuvo de
Banobras al menos 9 contratos desde octu

bre de 2020 hasta marzo de 2023, los cuales
suman un monto total de 3 millones 600 mil

681 pesos. Entre ellos destaca uno pacta
do para el arrendamiento de una planta de
emergencia y que se pagaron al menos 694
mil 260 pesos.

Mencionó otros contratos en el área de

salud para servicios de mantenimiento y
aire acondicionado en hospitales del Institu
to Mexicano del Seguro Social, por lo que
mantuvo el reto al jefe del Ejecutivo para
que investiguen a sus empresas, porque el
que nada debe nada teme.
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La impunidad del PRI
Por Guillermo Buendía

La crisis del PRI está relacionada pre
ponderadamente con la pérdida de
representación política. Dejó de ser

el partido de los intereses dominantes de
clase potentados, machuchones, a los que
se refiere el presidente López Obrador y
Claudio X. González representa que duran
te siete décadas ostentó para constituir go
biernos a modo. Ahora, desde la oposición,
pretende remontar la crisis en una coalición
de derecha con el propósito de restituir una
parte de su legado político.

Este legado político que decantó la de
mocracia mexicana es, precisamente, el
recurso para atajar el proceso de desapa
rición justo a seis años antes de cumplir
un siglo de su fundación. Los restos de
influencia del PRI sobre los órganos funda
mentales del sistema electoral es innegable
cuando se trata de mantener el sistema de

partidos al servicio de las fuerzas oligarcas,
en la ruta crítica de la sucesión presidencial.

La composición de fuerzas políticas que
concurren en el Consejo General del IFE
INE fue producto de un pacto establecido
en otra crisis, la de 1988. No sólo se reduce
la concertación política de ese entonces al
diseño de una ingeniería institucional y le
gal del sistema electoral según Giovanni
Sartori sino crear condiciones concretas

para asegurar la permanencia en el poder
y la alternancia entre los partidos Revolu
cionario Institucional y Acción Nacional.
Sin embargo, el de
clive del partido casi
único determinó,
durante el periodo
neoliberal, los alcan
ces electorales de

la alianza PRIPAN;
así como las dispu
tas, jaloneos, acusa
ciones cruzadas de

responsabilidades
y "traiciones" mo
mentáneas fueron la

expresión tangible
de una lucha por el
poder entre ambos partidos.

La historia negra del PRI muestra el va

lor político de complicidades y compadraz
gos, Relaciones políticas establecidas en el
ejercicio compartido del poder entre faccio
nes de élites gobernantes, cuyo origen se
encuentra en esa representación de los in
tereses de las clases dominantes: financis

tas, banqueros, industriales, comerciantes,
nacionales y extranjeros, que en las tres úl
timas décadas han concentrado la riqueza
del país. La consecuencia es la abismal des

igualdad social generadora de la lucha de
clases al momento de optar por proyectos
de nación opuestos e irreconciliables.

En el contexto de la lucha política, el
PRI, en el declive del apogeo, se mueve en
tre los sótanos del Poder Judicial y reduc
tos autónomos electorales que responden
a sus intereses. Ahí están los antecedentes

del Pemexgate, la Estafa Maestra, el caso
Odebrecht y la Operación Safiro. Los re
cursos públicos desviados a las arcas del
PRI son incuantificables muy a pesar de
los mecanismos de fiscalización estableci

dos hace más de veinte años. Esta práctica
ilícita concebida para "aceitar la maquina
ria electoral" ha quedado impune. Conse
jeros y magistrados electorales no encon
traron elementos probatorios o evidencia
que lo haya beneficiado. Siguen habiendo
poderosos personajes, como Manlio Fabio
Beltrones, para el magistrado Felipe Fuen
tes Barrera del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, quien ratificó la
resolución del INE el día 6 de este mes en

el sentido de no haber podido determinar
que el PRI hubiera recibido aportaciones
de entes prohibidos para las campañas
electorales de 2016.

De esta manera se desecharon las de

nuncias presentadas por Morena, PAN
y PRD, en 2017. En ese entonces, el PAN
señalaba el involucramiento del candidato

presidencial José Antonio Meade Kuribre
ña y del exsecretario de Hacienda y Cré
dito Público, Luis Videgaray. La ingeniería

financiera para trian
gular recursos públi
cos provenientes es
tados, secretarías de
Estado, sindicatos o

El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 7

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Buendía

Costo: 23,374

Página 182 de 217 Índice



de una compañía pe
trolera transnacional
a través de univer

sidades, empresas
fantasmas y presta
nombres, al final, es
un tramado de com

plicidades y lealta
des políticas a favor
de la impunidad.

La judicialización de casos de corrup
ción electoral en esta coyuntura política
en la que el Poder Judicial se ha alineado
a los intereses de la oposición de derecha
las resoluciones que dejan impune a po
líticos como César Duarte, Jorge Herrera
Caldera, Claudia Pavlovich y José Ignacio
Peralta involucrados en la Operación Safi
ro, o en el caso Odebrecht, a Emilio Lozoya

Austin, no se puede dejar fuera de esta red
de lealtades al exconsejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova Vianello, quien tres
días antes de concluido su periodo cons
titucional al frente del Consejo General
dictaminó en votación la improcedencia
de sancionar al PRI. Presos por distintos
delitos, otros prófugos, autoexiliados por
considerarse perseguidos políticos como
Ricardo Anaya o Francisco García Cabeza
de Vaca, o académico de una universidad
estadounidense, Luis Videgaray inhabili
tado diez años por la Secretaría de la Fun
ción Pública no serán llevados a tribuna

les. De esta manera, la "cargada" y cam
pañas políticas anticipadas de la sucesión
presidencial permanecerán protegidas por
criterios e interpretaciones de la ley que
realicen las autoridades electorales.

*gu¡llermobuendia80@ gmaii.com

La historia negra del PRI
muestra el valor político
de complicidades y

compadrazgos. Relaciones
políticas establecidas en
el ejercicio compartido del

poder entre facciones de élites
gobernantes...
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Confidente Emeequis
En Palacio, hay
miedo a Xóchitl

¦ a contienda
I del 2024 se
E^puede con

vertir en una guerra de lodo. En Palacio Na
cional utilizarán todos los instrumentos que
tengan a mano para tratar de descarrilar a
la oposición.

Una muestra es la revelación de infor
mación sobre contratos y nóminas de las
empresas en las que tiene alguna participa
ción Xóchitl Gálvez.

Una evaluación seria lo que indica es
que Xóchitl Gálvez es una mujer exitosa,
que las empresas en las que participa se
desempeñan, sobre
todo, en el sector pri
vado y que sus ser
vicios, en lo que res
pecta a contratacio
nes con el gobierno
han tenido niveles de

calidad que hicieron
que en la propia 4T
los solicitaran.

Además, los mon
tos que se refieren
al sector público no
llegan a los 80 millones y en varios años. Se
pagan los impuestos respectivos y se da em
pleo a unas 200 personas.

Pero la forma de darlo a conocer tiene

el objetivo de lanzar un manto de duda, con
los prejuicios que día con día se alimentan
desde Palacio Nacional.

También se trata de mandar un mensa

je, más que puntual, a los empresarios, para

inhibirlos, para que no se les ocurra apoyar
el proyecto del Frente Amplio por México.

El golpe, propinado por el presidente
López Obrador, y a tribuido a personajes
anónimos que "le hicieron llegar" los datos,
es una muestra de cómo será la dinámica y
el tono en los siguientes meses.

En la Secretaría de Hacienda saben que
no hay nada irregular en las actividades de
la senadora y ello se lo debieron dejar claro
al presidente de la República.

Es más, en la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera deben tener análisis de calidad al

respecto, que pudieron evitar que se diera
un ataque que solo tiene el objetivo de de
nostar, pero que, con el tiempo, se puede
convertir en un bumerán, porque la degra
dación de la vida pública terminará por afec
tar a todos. Es una vergüenza que los que se
quejaron, con razón, de las intromisiones del
entonces presidente Vicente Fox, ahora lo ha
gan con tal descaro, violando el secreto fiscal
y saltándose cualquier parámetro de cordura.

Inclusive los menos avezados funciona

rios saben que es un delito dar a conocer
datos relativos a las declaraciones y sumi
nistrados por los contribuyentes. De acuer
do con el artículo 69 del Código Fiscal están
obligados, los servidores públicos, a guar
dar una reserva absoluta.

Para colmo, todo esto ocurrió, cuando
el INE ya había emitido medidas cautela
res en favor de Xóchitl Gálvez que impi
den que el presidente López Obrador se
refiera a ella.

Veremos en Palacio Nacional cumplen
con lo ordenado por la autoridad electoral o
se escabullen con argumentos como el que
los motivó a dar a conocer los datos de la

aspirante a coordinar
el Frente Amplio por
México, "porque aún
no estaban notifica

dos'.'Ya lo están.
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Pero no es un jue
go. Recordemos que
Ricardo Anaya vive
en el exilio y que a
él se le impidió, con
ello, poder aspirar a
una candidatura por
que si pisa México lo

meterían a la cárcel debido a las carpetas
que la FGR tiene en su contra.

Esta situación, más allá de posibilidades
concretas del ex candidato del PAN en 2018,
ya eran un aviso, pero no tardan en conver
tirse en una constante.

Quizá es un error, como diversos analis
tas aprecian, la estrategia que desde Palacio
Nacional operan contra Xóchilt Gálvez, pero
lo que sin duda ilustra, es que ya no están
nada convencidos de que triunfaran en el
2024 si la cancha es pareja.

Si estuvieran seguros, como lo estaban

hace apenas unas semanas, estarían enfo
cados en el desastre que son sus propios
aspirantes, en la desesperación que ya
muestra la favorita de la contienda de Mo

rena y en las múltiples ilegalidades que se
están cometiendo y que terminarán por ver,
es irremediable, inclusive los nuevos conse
jeros electorales, cegados aún por una reu
nión con el primer mandatario en la que no
los insultaron.

Ese es el meollo del asunto, el poder po
lítico es lo que está en juego y sabemos que
a quienes ahora gobiernan nunca les ha
convencido el procedimiento democrático
de elección de autoridades, excepto cuando
ellos ganan.

Así de delicada es la coyuntura, que
por desgracia se enfrentará con un INE
nada aguerrido, con altos niveles de vio
lencia e intromisión del crimen organizado
en las contiendas.

También se trata de mandar

un mensaje, más que puntual,
a los empresarios, para

inhibirlos, para que no se les
ocurra apoyar el proyecto del
Frente Amplio por México.
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Puebla: en el radar
Por Diego Martín Velázquez Caballero

El señalamiento del presidente cons
titucional de los Estados Unidos

Mexicanos, Andrés Manuel López
obrador, respecto de los colaboradores en el
tema de seguridad y gobernación que deci
dió incorporar el gobernador sustituto Salo
món Céspedes, es muestra de que Puebla la
entidad ya no pasa desapercibida por parte
de la Cuarta Transformación. No hay espacio
para señalar una "oscura sombra del lopezo
bradorismo" como antes se pensaba. Existe
una cercanía del lopezobradorismo con Pue
bla que no puede considerarse contubernio.
Ojalá que se hiciera un poco más porque
los temas son infinitos, aunque empezar ya
cuenta mucho.

La información proporcionada por la Se
cretaría de Gobernación federal respecto de
los integrantes del gabinete estatal constitu
yen antecedentes que obligaron a presentar
renuncias, es un mensaje no sólo para el
grupo que dirige el gobierno del estado sino
para la clase política que ahora está migran
do a las filas de MORENA. La transformación

debe ser auténtica porque los antecedentes
siempre quedan a la vista.

El gobierno estatal ha reconocido que
tuvo que reconsiderar la formación y voca
ción de servicio de sus colaboradores. Ale

jandro Armenta ha intentado hacer algo se
mejante, pero no es lo suyo. Los aspirantes
al gobierno del estado bajo la candidatura

de Morena, ahora tienen que empezar de
cero, exigir un compromiso ideológico a sus
simpatizantes y hacer a un lado las colabo
raciones llenas de esperpento, ya no son los
tiempos de Gonzalo N. Santos.

Por una parte, Armenta pretende alinearse
con los principios de la Cuarta Transformación
morenista; por otra, su reacción se percibe
como exagerada y quizá manifiesta una pre
ocupación mayor por quienes forman parte
de su círculo interno. El problema de Armenta
es que cada vez más se rodea de personajes
confrontados con el presidente de la república
y tendrá que despedirse pronto de ellos si no
quiere ser el candidato del PRIANRD, lo cual,
según las estimaciones demoscópicas, de to
das maneras lo hacen competitivo.

Ha sido interesante la intervención del

gobierno federal en Puebla, confirma como
señala la máxima de un buen politólogo lo
cal que el orden para regular el autoritaris
mo regional sólo viene del centro. Las posi
bilidades de la alternancia no se extinguen
en la entidad y obligan a que la gobernabili
dad tome impulso, coherencia, congruencia
y ánimo. Los movimientos sociales y las ba
ses morenistas en la región no deben sentir
más orfandad.

Sacacorchos
• De acuerdo a Ramiro Solorio,

consejero de Movimiento Ciu
dadano, en la última reunión del
Partido se acordó formar un equi
po que analizará la ruta a seguir
por el partido naranja, pues un
sector del mismo apoya la idea
de ir en alianza con otras fuerzas

políticas de oposición.
• Pero señala que Dante Delgado si

gue renuente a la alianza.
• Así, esta historia no termina en el

caso de este partido, aunque es
probable que la postura del fun
dador del partido se imponga en
este caso.

• Lo que es un hecho es que la tan
ansiada o temida elección, se
gún sea el bando desde el que
se le mire, sigue enfrentando
problemas que parece no termi
nar en el corto plazo.

• En tanto, en Morena siguen las
versiones de enfrentamientos in

ternos por debajo de la mesa, con
quejas por el apoyo que reciben al
gunos y los obstáculos para otros.

• Al parecer, en todos lados se cue
cen habas y rumbo al proceso
electoral de 2024 las liebres saltan

por todos lados.

El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 8

Area cm2: 599

1 / 2

Columnas Políticas

Diego Martín Velázquez Caballero

Costo: 32,543

Página 186 de 217 Índice



El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 8

Area cm2: 599

2 / 2

Columnas Políticas

Diego Martín Velázquez Caballero

Costo: 32,543

Página 187 de 217 Índice



Crónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
Corcholatas en movimiento

En la reunión que sostuvo con militantes
en la Ciudad de México con la modera

ción de John Ackerman, Gerardo Fernández
Noroña denunció la imposición de lincamien
tos de Morena para la candidatura presidencial,
además de acusar que los morenistas aproba
ron por aclamación reglas que marcó el presi
dente López Obrador sin ningún cambio y sin
opinión de los aspirantes presidenciales.

Esto surge en momentos en que el dia
rio El País da a conocer una nota en la que
el medio asegura que "ha confirmado que
el presidente de México, de hecho, escribió
de su puño y letra las reglas de la contien
da y las entregó al partido para que fuesen
aprobadas en el Consejo Nacional de junio
y convertidas en ley suprema. Dos gober
nadores, un integrante de la dirigencia de
Morena y un alto funcionario de Palacio
Nacional han señalado a este diario que
López Obrador diseñó personalmente la
minuciosa estructura de la sucesión, lo que
confirma su indiscutible papel como jefe de
campaña de las corcholatas''

Claudia Sheinbaum estuvo en Durango en
donde señaló que "Que sepan de dónde vie
ne nuestro movimiento. Del desafuero, de los
fraudes electorales y antes, de la lucha de los
estudiantes, maestros, médicos y ferrocarri
leros. Surgidos de un movimiento social que
nunca se ha cansado de luchar por la justicia,
las libertades, los derechos y la democracia''

En Puebla, Marcelo Ebrard siguió con
la promoción de su plan ÁNGEL ante sim
patizantes de su candidatura, con lo que
continúa generando polémica por una

propuesta de gobierno que lleva una se
mana en la mesa de debates

De paso por Chihuahua, Adán Augusto
López Hernández indicó que "les garanti
zo: no descansaremos hasta que la Cuarta
Transformación sea una realidad en cada

rincón del país, y especialmente en esta re
gión del estado grande''

Ricardo Monreal aprovechó ei fin de sema
na para hacer una asamblea informativa en la
alcaldía Alvaro Obregón en la Ciudad de Méxi
co, luego de realizar una visita enVeracruz.

Manuel Velasco estuvo en Acapulco en
donde, junto a sus hijos, liberó tortugas
que vienen de criaderos, además de hablar
de sus propuestas relacionadas con el me
dio ambiente.

Y EN EL FRENTE

Xóchitl Gálvez visitó Veracruz en donde

sostuvo distintas reuniones con simpatizantes,
además de utilizar sus redes sociales para se
guir con su polémica en contra del presidente.

Santiago Creel estuvo en Baja Califor
nia, en donde también realiza eventos con
simpatizantes al igual que el resto de los
aspirantes del Frente.

Enrique de la Madrid visitó al PAN de
Colima con quienes conversó acerca de su
proyecto de país, Beatriz Paredes promue
ve en redes sociales la página para recabar
firmas, además de conceder entrevistas a
medios de comunicación.

Otro aspirante que empieza a realizar vi
sitas a los estados y a planear actividades
es Miguel Ángel Mancera, quien la semana
pasada visitó Aguascalientes.
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Maquiavelo tenía razón
Escenarios sobre la

sucesión presidencial (1)
Por Koldo Herria*

El hombre prudente debe entrar
siempre por los caminos abiertos por

hombre grandes...
El Príncipe

1. A modo de introducción. Uno de
los efectos del deterioro de la élite en

nuestro país es la escasez de analis
tas políticos y ensayistas serios, con la pro
fundidad que permita el espacio en que se
publica, libro, papel académico, revista espe
cializada, de divulgación o periodística.

La profundidad y seriedad no tiene que
ver con la posición política. Recién murió
Adolfo Gilly, quien nos brindó una esplén
dida interpretación en el estudio de la re
volución mexicana y se mantuvo siempre
produciendo y divulgando conocimiento, al
tiempo que militó, sorteando las acciones
represivas (cárcel y exilio) del México que
muchos parecen echar de menos ahora y
las dificultades migratorias que acotan los
derechos políticos.

Saber de qué pie cojeaba Adolfo Gilly
nunca fue un misterio porque su perspectiva
ideológica, sus marcos de referencia al inves
tigar y producir conocimiento, su militancia
política en el PRT y su apoyo invaluable a la
conformación de una izquierda democrática
en México y del Frente Democrático Nacional
(FDN) que impulsó la candidatura de Cuau
htémoc Cárdenas, fueron abiertos, públicos,
congruentes. Ello a diferencia, por ejemplo,
de Héctor Aguilar Camín y Lorenzo Meyer,
contrapuestos en lo político, pero similares
en su claudicación intelectual. Representan
a los intelectuales que dejaron de pensar y
de producir conocimiento para convertirse
en meros opinadores y propagandistas anti
y proAMLO, respectivamente.

Pocos saben y menos recuerdan que
Aguilar Camín consiguió el contrato para
que el grupo nexos elaborara los fallidos li
bros de historia para educación primaria en
el gobierno de Carlos

Salinas de Gortari,
aquellos en los que
responsabilizaban al
ejército mexicano de
ia represión estudian
til e incorporaban el
programa de solidari
dad salinista, que no
pudo salvar Gilberto
Guevara Niebla, co
laborador de Ernesto

Zedillo en la misma

posición que lo fue de AMLO. La reacción de
la comentocracia de los años 90 impidió su
distribución en las escuelas.

Pocos saben que Lorenzo Meyer tiene dos
hijos en el primer nivel del gobierno de López
Obrador, Román Meyer Falcón, titular de la Se
cretaría de Desarrollo Urbano y Territorial (Se
datu) y su hermano Lorenzo, consejero de Pe
mex (como lo fue Carlos Elizondo MayerSerra
en el peñismo). Ambos hijos tienen pleno de
recho para ocupar esas responsabilidades por
sus relaciones, capacidades, afinidad o lealtad,
en las proporciones que las tengan. Su padre
tiene todo el derecho del mundo de respaldar
los y apoyar al régimen que los emplea. La in
congruencia consiste en que no lo hace abier
tamente, militantemente. Es un ex historiador
que no tiene ia honestidad intelectual de Gilly.

Pocos saben y recuerdan que Adolfo Gilly
bautizó al PRD, fue quien recomendó que la
fuerza política de izquierda que surgía unitaria
en torno a Cuauhtémoc Cárdenas, resultado
de la fusión de distintas corrientes y partidos
que convergían en el FDN, se llamara Partido
de la Revolución Democrática, en lugar de
Partido de la Revolución Mexicana como se

pretendía. La izquierda debía de dejar de ver
al pasado y mirar al
futuro. Gilly promovió
al seno del Partido Re
volucionario de losTra

bajadores, ei debate y
la deliberación ideoló
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gica y estratégica para
que el trotskismo se
sumara a la candida

tura cardenista, como
nos recuerda Ricardo

Pascoe, entonces su
camarada de sector y

de partido. Pocos saben y recuerdan la amis
tad de Octavio Paz y Adolfo Gilly, explicada
por el respeto al derecho a pensar diferente
y la profundidad de su diálogo interrumpido
solo por la muerte.

Es así como, en un contexto con excesi
va y veloz información, con un sinnúmero
de opinadores dispersos y fragmentados en
medios, portadores de un solo pensamiento
y discurso, unidos por el hilo deTwitter (la red
de los políticos adultos) escasea la profundi
dad y abunda la superficialidad interesada.

La reciente lectura del artículo periodísti
co de José Antonio Crespo sobre sus escena
rios para 2024, su ingenuidad, inconsistencia
y especulación sin sostén, nos motivaron la
necesidad recurrente de cuestionar la deca

dencia de las élites. Vale la pena volver a leer
el ensayo de Gabriel Zaid "Escenarios sobre

el fin del PRI" (Vuelta, junio de 1985) antes
de abordar en próximas colaboraciones la
prospectiva sobre la sucesión en 2024. Por
lo pronto, una cita de Zaid para provocar,
"El poder presidencial es tan extremo y tan
exento de rendirle cuentas a nadie, que pue
de cometer errores mayúsculos sin que na
die lo detenga..." (Continuará)

VARIOS LIBROS, UNA SERIE, UN PODCAST
Libros: Los condicionantes de la crisis en

América Latina (CLACSO); Historia a Contra
pelo (ERA) El tiempo del despojo. Ensayos
sobre un cambio de época (Itaca) Felipe Án
geles, el estratega (Era) Adolfo Gilly. Cuatro
obras que abarcan un abanico consistente
de temas, crisis, cambio político, ambienta
lismo, biografía política...

Serie: El arte del espionaje, (Netflix) Do
cumental sobre los dispositivos y la tecono
logía en la historia del espionaje.

Podcast: Gastropolítica (Funga). Intere
santes historias, lecturas e ideas conectadas
por la comida, por Maxi guerra

*koldoherria@ hushmail.com
@KoldoHerria

Pocos saben y menos
recuerdan que Aguilar Camín
consiguió el contrato para

que el grupo nexos elaborara
los fallidos libros de historia

para educación primaria en el
gobierno de Carlos Salinas de

Gortari...
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El Rincón del Chamán

Siempre hay una historia
Por Jesús Sánchez

En 1977, en pleno sexenio echeverris
ta, el legendario escritor mexicano
Luis Spota publicó el cuarto libro

de la serie 'La costumbre del poder', en el
que narra entre muchas anécdotas y episo
dios una que refuerza la idea de que en po
lítica los sueños de grandeza hacen que un
político tropiece con la misma piedra varias
veces.

Si la memoria no nos falla la trama va
más o menos así.

En El primer día (Siglo XXI editores)
Spota nos comparte el desenlace de uno de
los proyectos estrella del gobierno novela
do de Aurelio GómezAnda, el Conglome
rado Industrial del acero, que claro, costó
muchos millones de pesos, pero el gasto lo
valía por todas las bondades imaginables
que traía, según sus promotores.

A lo largo de 36 meses el proyecto es
trella enfrentó envidias pues rompía con ios
monopolios de esa industria en una zona
del país qué si bien estaba enclavado en la
selva, llevaría el desarrollo a zonas marca
das por la pobreza y la marginación.

Era la grandeza viajando por una vía de
tren que conectaría al país con el mundo a
través del Puerto Aurelio.

Por decreto se iniciaron los trabajos
de esta maravilla moderna que en tiempo
récord quedó lista para la inauguración.
Un día histórico, sin duda, en el que emo
cionado el presidente recorrió la enorme
acería que mostraba
bodegas repletas de
productos de acero
reluciente, paseo que
celebró acompañado
de un gran séquito
de colaboradores.

A un costado de

la vía del tren, el pre
sidente restregaba
así a los murmurado

res, a los incrédulos,
a los envidiosos y
a los negativos que
esta era "una magna

obra de unidad na
cional''

De pronto una idea iluminó al manda
tario e hizo saber que él y la nutrida comi
tiva compuesta de diplomáticos, periodis
tas, empresarios, funcionarios, e invitados
especiales, subirían al tren para disfrutar
plenamente de su proyecto estrella hecho
realidad.

Apenas si notó los rostros lívidos de
unos y enrojecidos de otros justificándo
se, no había carros de pasajeros, hasta
el maquinista parecía congelado frente a
los controles de la locomotora.

 IVaaaamonos! Ordenó el presidente
y la máquina empezó a tirar de las góndo
las repletas de fierro y acero, al son de las
bandas de música y de la algarabía de sus
improvisados pasajeros.

Once minutos más tarde, narra Spo
ta, el tren comenzó a desacelerarse
hasta detenerse.

Vino entonces el airado reclamo presi
dencial, de por qué se detenían.

El maquinista respondió algo así
como porque aquí se acaba la vía, señor.
El ingeniero responsable de la magna obra
admitió que solo se construyó un tramo
para que el mandatario la viera.

Todo era simbólico, una probadita de lo
que vendrá después. Ajá.

Ya se lo habían dicho, que era un proyec
to inviable, una vía que no llega a ninguna
parte. Pero se negó a ver el engaño: el Con
glomerado Industrial se construyó en una
zona sin carbón ni petróleo, el acero apilado
lo compraron en otra parte. Lo que más le
dolió al presidente, no era tanto el dinero
perdido sino el ridículo.

Cualquier semejanza con los universos
paralelos delTren Maya, por ejemplo, queda
a la imaginación del lector.

Vale la pena releer a Spota.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Una buena noticia fue la resolución

de la Corte para admitir que el Senado ha
incurrido en omisión al no resolver el nom
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bramiento de los comisionados del INAI

que faltan, situación que ha afectado el ade
cuado funcionamiento del organismo autó
nomo. A ver para cuándo.

2. Otra. A ver si es cierto que la nueva
administración del INE hace honor a la de

fensa de la autonomía del organismo.
3. Datos que no deben perderse

de vista. Pese al amplio diferencial entre
las tasas de interés en México y EU, siguen
saliendo capitales, confirma la economista
Gabriela Siller @GabySillerP en su cuenta
deTwitter.

Explica que al 4 de julio la salida de capi
tales sumó 45 mil 148

millones de pesos
que los extranjeros
tenían invertidos en

valores gubernamen
tales.

Esto significa que
la apreciación del
peso frente al dólar
no se debe a la en

trada de capitales al
país.

4. Curioso que
subcorcholatas como

el ex gobernador de
Chiapas, Manuel Ve

lasco, no solo es el peor evaluado en en
cuestas como la de Indemerc, sino que es el
último en popularidad, después de Fernán
dez Noroña. Y lo peor es que la mayoría de
los dirigentes de su partido ya se pronun
ciaron por #EsClaudia, la pregunta es ¿qué
hace ahí?

5. Reciprocidad. Según una nota de
Forbes México publicada en la nueva
red social Threads, el vocero de palacio
dice que AMLO ya no está interesado en
comprar Banamex... parece que tam
poco Banamex está interesado en que
lo compre el gobierno.

6. Se nota que a los funcionarios de la
SEP no se les dan las matemáticas, de me
nos hubieran leído El diablo de los números

para que se les pegara algo. Qué culpa tie
nen los niños de esas fobias. Sabrán dividir

y restar, pero jamás sumar.
7. El mundo al revés. En la reapertu

ra de la Línea 12 del Metro de la CDMX se

tardaron dos años con dos meses, pero en
lugar de admitir que sus errores de cálculo
provocaron una tragedia, lo celebran como
triunfo de gobierno.

A lo largo de 36 meses el
proyecto estrella enfrentó

envidias pues rompía con los
monopolios de esa industria
en una zona del país qué si
bien estaba enclavado en la

selva, llevaría el desarrollo
a zonas marcadas por la
pobreza y la marginación.
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Se comenta sólo con...

C omo popote
Por Carlos Ramos Padilla*

El entonces candidato a la presidencia
afirmó que cuál era el chiste de sacar
petróleo, solo rascarle y colocar un

popote. Pues PEMEX en esta administración ha
sido un verdadero fracaso: corrupción, abusos,
pérdidas...incluso hasta con el lastre de Dos
Bocas. Uno de ios compromisos más firme de
López Obrador era colocar el precio de la gaso
lina por litro en 10 pesos, hoy está en 26.

Una de las primeras disposiciones de
esta administración fue cerrar las válvulas

de suministro con el propósito, dijo, de aca
bar con el huachicoleo. Pues ni una ni otra,
desabasto de combustibles, compra de ve
hículos (pipas) bajo
sospecha de irregu
laridades, continúa
el huachicoleo y las
tarifas de los energé
ticos por las nubes.

En ios últimos

días Fitch Ratings
rebajó las califica
ciones de incumpli
miento de emisor de

largo plazo en mone
da local y extranjera
de Pemex de 'BB'

a 'B+1, considerado
como un grado alta
mente especulativo de inversión, dejando a
la empresa a dos peldaños de los llamados
bonos "basura" así de grave. Fitch Ratings
colocó adicionalmente las calificaciones de

la petrolera mexicana en observación nega
tiva, incluso bajó la calificación de aproxi
madamente 80 mil millones de dólares de
las notas internacionales en circulación de

Pemex a 'B+7'RR4' desde 'BB'.

La calificadora dio argumentos y expuso
"Las rebajas reflejan el continuo desempe
ño operativo débil de Pemex, lo que resultó
en que Fitch redujera varios de los puntajes
de relevancia ESG (factores ambientales,
sociales y de gobierno corporativo) de la
compañía a '5' y se espera que limite aún
más sus fuentes de financiamiento de ban

cos, inversionistas y proveedores.

La reducción de estos puntajes de relevan
cia refleja el impacto ambiental y social asocia
do con múltiples accidentes en las instalaciones
operativas de Pemex desde febrero de 2023,
que resultaron en víctimas y lesiones a sus
empleados y daños a infraestructura y activos''
El reporte puntualiza que la observación ne
gativa señala la preocupación sobre la capa
cidad y voluntad del gobierno federal para
mejorar materialmente la posición de liqui
dez y la estructura de capital de la empresa en
los próximos dos años sin concesiones de los
acreedores. La evaluadora añadió: "Pemex
enfrenta vencimientos de bonos de deuda in

ternacional por 4 mil 600 millones de dólares
en 2023 y 10 mil 900 millones en 2024.

El refinanciamiento de esta deuda ex

pondrá a la empresa a mayores gastos por
intereses que estresarán aún más su flujo
de efectivo'.' Pero lo más trascendente es

que Fitch subrayó que las calificaciones de
Pemex están cuatro escalones por debajo
del soberano, al considerar que la petrolera
se encuentra en dificultades financieras y su
historial de ESG afecta aún más su capaci
dad para recaudar capital,

Al primer trimestre de 2023 Pemex re
portó 25 mil millones de dólares de deuda

a corto plazo, de los
cuales 4.6 mil millo
nes de dólares co

rresponden a bonos
internacionales con
vencimiento en 2023

y 10.9 mil millones de
dólares en 2024.

Pemex ha repor
tado una pérdida neta
de 52.033 millones

de pesos (unos 2.584
millones de dólares)
durante el periodo de
julio a septiembre del
2022, un descalabro

respecto a las utilidades netas por encima
de 253.000 millones de pesos acumulados al
primer semestre del año. Pemex reporta pér
dida de US$9.400M; y a consideración inter
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nacional amlo no logra reactivar producción.
La petrolera estatal no logra revertir la

caída de su producción y lucha por finan
ciar su abultada deuda. Aquí no hay forma
de señalar que el pasado. Calderón o ahora
Xóchitl son los responsables de este enor
me desfalco que significa Pemex.

Por si fuera poco, hace apenas unos días
Petróleos Mexicanos reportó uno de los si
niestros más importantes que han ocurrido
durante este sexenio, me refiero a la explo

sión en la plataforma NohochAlfa, la cual
cobró la vida de varias personas y una im
portante afectación a la empresa productiva
del Estado en su producción sin que este
evento tuviera importante reflejo en los

monólogos de las mañaneras.
* Conductor del programa VaEnSerio

mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospad¡lla

En los últimos días

Fitch Ratings rebajó
las calificaciones de

incumplimiento de emisor
de largo plazo en moneda
local y extranjera de Pemex
de 'BB' a 'B+', considerado
como un grado altamente
especulativo de inversión...
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Preserva Alcaldía A O tradición

de 166 años en San Ángel
Por David Polanco / CDMX Magacín
Con la convicción de que preservar las

tradiciones es una forma de promover la
convivencia sana de la sociedad y coad

yuvar para evitar la polarización de los capitalinos,
refrendó la alcaldesa Lía Limón al inaugurar la edi
ción 166 de la Feria de las Flores San Ángel 202'
"Queremos que la feria sea un Canto a la Vida"
porque así son nuestras fiestas: alegres, vivas,
vistosas, con música, comida y baile. Y queremos
que esta tradición se conserve, se consolide y se
extienda? subrayó.

Recordó el origen de la feria con la adoración
del pueblo deTenanitla a Xiuhtecuitl, Señor de las
Flores, pasando por los Carmelitas, durante la co
lonia, quienes crearon el sincretismo entre la ado
ración de las flores y la celebración de la Virgen del
Carmen, hasta cuando tomó su carácter popular y
se convirtió en la más importante del sur de la Ciu
dad, a tal grado que en 1857 el presidente Ignacio
Comonfort la institucionalizó por decreto.

Lía Limón apuntó que a partir del año pasado
su administración retomó esta tradición y se ha
trabajado para rescatar esta feria, devolverle su
esencia y hacerla más grande, con eventos, elen
cos y expositores de primera calidad.

Destacó que desde 2013, la feria forma parte
del Patrimonio Cultural Intangible de la Ciudad
y que hoy ya es reconocida a nivel internacional
luego de que la organización mundial de Ciuda
des y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), con sede

en Barcelona, España, la catalogó recientemente
como una buena práctica cultural: "esta feria es un
gran orgullo cultural que tenemos en Alvaro Obre
gón y su historia es tan rica como cualquiera de
los capítulos de la cultura mexicana''

Señaló que en esta ocasión y como es costum
bre, en la feria habrá ballet y música clásica; talle
res y actividades para niños y adultos; comida tra
dicional y presencia de restaurantes de alta gama;
ios tradicionales balcones floridos, el desfile de
rebosos y el concurso de poesía; y por supuesto:
música popular y conciertos en el Parque de la
Bombilla, que será la sede principal.

Enfatizó que desde 2013, la feria forma parte
del Patrimonio Cultural Intangible de la Ciudad
y que hoy ya es reconocida a nivel internacional
luego de que la organización mundial de Ciuda
des y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), con sede
en Barcelona, España, la catalogó recientemente
como una buena práctica cultural: "esta feria es un
gran orgullo cultural que tenemos en Alvaro Obre
gón y su historia es tan rica como cualquiera de
los capítulos de la cultura mexicana''

Lía Limón señaló que en esta ocasión y como
es costumbre, en la feria habrá ballet y música
clásica; talleres y actividades para niños y adul
tos; comida tradicional y presencia de restau
rantes de alta gama; los tradicionales balcones
floridos, el desfile de rebosos y el concurso de
poesía; y por supuesto: música popular y con
ciertos en el Parque de la Bombilla, que será la
sede principal.
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Mensaje Político
Batres: L12, nada que celebrar
Por Alejandro Lelo de Larrea

Nada que celebrar. Muy a su
pesar, el jefe de Gobierno,
Martí Batres tuvo que en

cabezar la reapertura de 5 estaciones
de la Línea 12 del Metro, porque la
principal autoridad de esta ciudad
tenía que tomar la responsabilidad
de la "operatividad segura? algo que
nunca quiso asumir su antecesora,
Claudia Sheinbaum, porque ponía en
riesgo su carrera presidencial.

En buena medida esa fue la ra

zón por la que en los últimos meses
se fue retrasando la reapertura de las
estaciones del tramo elevado, pues
no parece que estén convencidos
100 por ciento que ya no existe ries
go. El escenario que temían es que
si Sheinbaum reabría y ocurría algún
accidente aunque no fuera trágico
le afectaría directo en sus aspiracio
nes presidenciales. Hoy, Batres asu
mirá la mayor parte del costo político.

Las dudas sobre la responsabi
lidad del desplome de un tren de
la Línea 12 ocurrido el 3 de mayo
de 2021, lo que causó la muerte de
26 personas (una menor de edad)
y más de 100 lesionados, siguen
persiguiendo a quien fuera jefe
de Gobierno cuando se constru

yó, Marcelo Ebrard, hoy corcho
lata presidencial. Pero también a
Sheinbaum, porque se cayó en su
administración. Existe un peritaje
que elaboró la empresa noruega de

DNV, cuya conclusión es que ambas
administraciones tienen responsa
bilidad, pues refieren problemas
de diseño y construcción, así como
fallas en las inspecciones y el man
tenimiento como causas concurren

tes en la tragedia. Ninguno se salva.
Batres se blindó y por eso desde

días antes de la reapertura anunció
que obtuvieron el Dictamen de Se
guridad Estructural y registraron la
Constancia de Seguridad Estructural
tras las pruebas realizadas. Pero no
ha dado detalles de quién les otor
gó tal peritaje, ni lo hicieron público
como es su obligación legal, política
y moral, para brindar tranquilidad de
ios ciudadanos. El dictamen es res

ponsabilidad directa de la Secretaría
de Obras y Servicios (Sobse), cuyo
titular es el secretario Jesús Esteva.

En la inauguración del sábado
hubo hechos que van a perseguir
a Sheinbaum y a Batres. El prime
ro: la desconfianza de los usuarios,
quienes dijeron que se van a subir al
Metro porque no hay otra forma para
transportarse.

El segundo: Batres no se escapó
de las protestas sociales, en espe
cífico los más de 200 comerciantes

que conforman la agrupación "Yo
también soy víctima de la Línea 127
y que desde hace más de un mes
esperan que continúe el diálogo en
el salón de usos múltiples de la Se

cretaría de Gobierno (SecGob), pues
piden que se les compense por las
pérdidas que han sufrido tras más de
dos años de tener cerrada la Avenida

Tláhuac, donde tienen sus pequeños
negocios. El director de Concertación
de la SecGob, Mario Camaño preten
dió engañarlos el viernes pues les
pidió que no fueran a protestar a la
reapertura a cambio de que les resol
verían su conflicto por la mañana del
sábado. Les mintió, y por eso fueron
a plantarse frente a Batres, sumados
otros comerciantes a quienes les pro
metieron hace semanas que sus che
ques ya estarían listos y la Secretaría
de Economía de Fadlala Akabani no

les ha cumplido.
Así, año y medio después de lo

prometido por el presidente Andrés
Manuel López Obrador se reabrió
sólo la mitad de la Línea 12. Y lo peor
es que hasta la fecha quien fuera la
directora del Metro cuando el des

plome, Florencia Serranía, no ha
sido molestada ni con el pétalo de
un citatorio.
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Glorieta de Colón

Presentan 'Claudia Sheinbaum:

Presidenta , de Arturo Cano

A unque no es
¿m, autoría de
# Va ex jefa de

Gobierno, este lunes
se presentará el libro
"Claudia Sheinbaum:

Presidenta'/ autoría
del reconocido cronista y periodista Ar
turo Cano, a las 18:00 horas, en el Centro
Cultural Casa Lamm, ubicada en Avenida
Alvaro Obregón 99, en la cosmopolita co
lonia Roma de la Ciudad de México. Como

presentadoras estarán Renata Turrent, ex
perta en políticas públicas y directora de
la revista "Sentido Común MX''También

Luis Linares Zapata, articulista del diario
La Jornada donde también fue directivo y
experto en temas energéticos, entre otros.
En la sinopsis de la contraportada, Arturo
Cano expone: "Claudia Sheinbaum Pardo
puede ser la primera presidenta de Méxi
co. Desde el inicio, Sheinbaum ha liderado
las encuestas tanto entre los partidarios de
Andrés Manuel López Obrador como en la
opinión pública en general. Sin embargo,
esta posición la ha convertido en blanco de
ataques que intentan desacreditar su tra
yectoria, acusándola de depender comple
tamente de un líder político. Estos ataques
ignoran su destacada participación en la

defensa de causas sociales y políticas des
de su juventud, mientras forjaba una exi
tosa carrera como científica y académica'/
El libro tendrá un precio de 199 pesos para
compras en línea.

BATRES CIERRA LAGUNA LEGAL

Por fin, después de casi 5 años, el go
bierno de la Ciudad de México va a cerrar

una laguna legal que permite hacer una dis
tinción entre el suelo de conservación y el
suelo rural, lo que abre la puerta para que
se pueda modificar casi al libre albedrío el
uso de suelo, y con ello edificar en zonas de
reserva ecológica. Es decir, la iniciativa de
Ley que envió el jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, propone que únicamente se reconozca
que hay suelo de conservación, y así prote
ger las zonas rurales. Este tema ha sido de
gran debate en los últimos años, porque la
ex jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
en sus casi 5 años al mando de la capital,
nunca envió una propuesta para cerrar esta
laguna legal, y garantizar que no se van a
hacer construcciones sin control, en detri
mento de la ecología de la capital. Más vale
tarde que nunca.
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Brújula Pública
Ausencias de Estado

Por Rodolfo Aceves Jiménez

El Estado es una creación de un ente

abstracto y un orden de la conduc
ta política que entre sus objetivos

se encuentra la felicidad de sus ciudadanos
mediante la satisfacción de sus necesidades

por medio de la administración de los pro
gramas de gobierno y el buen despacho de
los asuntos públicos.

Es una manera de organización que per
mite la convivencia en sociedad e integrado
por una población, un territorio y un gobierno.

Uno de los fines del Estado lo consti

tuye la seguridad,
como elemento prin
cipal en el que se
desenvuelve la so

ciedad, la economía
y el sistema político
señalado en la
constitución.

Entre las funcio

nes que desempeñan
los poderes del Es
tado se encuentran

la función legislativa
ejercida por legisladores federales y locales,
la función judicial desempeñada por jueces,
magistrados y ministros de la Corte y de los
Supremos Tribunales en los estados, y la fun
ción ejecutiva encabezada por el presidente
de la República con apoyo de sus secretarios
de Estado y por los gobernadores en los esta
dos y los presidentes municipales.

En la formación del Estado mexicano

es de suma importancia el pensamiento de
Morelos en los Sentimientos de la Nación,
ya que en un Estado de prosperidad y felici
dad al que aspiraría cualquier gobierno, los
ciudadanos deberían contar con leyes que
"que obliguen a constancia y patriotismo,
moderen la opulencia y la indigencia, y de
tal suerte se aumente el jornal del pobre,
que mejore sus costumbres, aleje la igno
rancia, la rapiña y el hurto''

La felicidad y prosperidad de la ciudada
nía también radica en quien "se queje con
justicia, tenga un tribunal que lo escuche,

lo ampare y lo defienda contra el fuerte y
el arbitrario''

Para el ejercicio del encargo de repre
sentantes de los poderes legislativo, ejecu
tivo y judicial, Morelos en sus Sentimientos
de la Nación propone que deben ser sujetos
sabios y de probidad.

Pero cuando alguno de los integrantes
de los órdenes de gobierno realiza actos u
omisiones fuera o al margen de la ley, co
mienzas las crisis.

El avance de la delincuencia en zonas y
regiones del país compromete actividades
políticas, económicas y sociales. Obliga a go

bernantes, impone
precios al consumo
de bienes y servicios
y lacera el tejido social,
causada por una au
sencia de Estado o sus
funciones.

Cuando se presen
ta situaciones como el
secuestro de 16 servi

dores públicos de las
áreas administrativas

de seguridad en Chia
pas, alguien al interior de la dependencia des
virtuó el ejercicio de la función de seguridad.

Cuando ciudadanos bloquean la au
topista del Sol en Chilpancingo entre la
confusión por la liberación de un presunto
integrante del grupo "Los Ardillos" y solici
tando seguridad, hay una ausencia de Esta
do y es muy posible que exista colusión de
servidores públicos.

Cuando el gobernador de Jalisco desca
lifica a las madres buscadoras de sus hijos
desaparecidos y las culpa por el atentado
contra policías en Tlajomulco, es tratar de
desviar la atención por la ineficiencia de la
seguridad a su cargo y pareciera que la in
tención es proteger intereses para ausentar
de manera deliberada al Estado de su res

ponsabilidad,
* El autor es Maestro en Seguridad Na

cional por la Armada de México
Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj

La felicidad y prosperidad
de la ciudadanía también

radica en quien "se queje
con justicia, tenga un tribunal
que lo escuche, lo ampare y

lo defienda contra

el fuerte y el arbitrario".
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Por la espiral
Hoy arranca la
Cumbre UECELAC

ssde2015 no

(había vueltoDi
a producirse

una reunión de alto nivel entre los líderes de

la Unión Europea (UE) y América Latina y el
Caribe y han tenido que pasar ocho largos
años para que el día de hoy, en Bruselas,
arranque la Cumbre UECELAC con la espe
ranza de inaugurar una nueva etapa entre
las relaciones eurotrasatlánticas.

Hay mucho de por medio: China y sus
tentáculos mediante la Nueva Ruta de la

Seda; la pandemia del coronavirus; el auge
de los gobiernos conservadores en los paí
ses de la UE y el auge de los gobiernos po
pulistas de izquierdas en América Latina; y
el acercamiento de Rusia con varios gobier
nos de la región.

Para la presidenta de la Comisión Eu
ropea, Ursula von Der Leyen, el interés pri
mordial pasa porque la región no dé un paso
atrás en los valores democráticos a cambio

de sucumbir ante nuevas tentaciones autori

tarias. La más reciente con Nicaragua.
Desde Bruselas

temen perder por ra
zones ideológicas y
políticas su influencia
en América Latina y
el Caribe y ver cómo
se enfrían (todavía
más) las relaciones
con unos socios que
son muy relevantes
porque la CELAC está
formada por 651.13
millones de personas.

Con este nuevo

encuentro, la UE pre
tende defender los valores democráticos

y sacudir un maná de inversiones con su
Global Gateway para dar un caudal de in
versiones a ALyC en áreas verdes y para
proyectos sostenibles; sobre todo para
países que cumplan con los estándares
democráticos y de derechos humanos.

Aquellas cumbres de los años ochen
ta y noventa del siglo pasado son ya una
quimera. Porque a Bruselas, no vendrá
Maduro, ni tampoco Ortega y posiblemen
te falte Miguel DíazCanel por Cuba, ni lo
hará López Obrador por México.

Puede que termine siendo una cumbre de
líderes de la UE con cancilleres latinoamerica

nos, de alguna forma un desprecio hacia las
políticas europeas y sus instituciones.

Desde hace más de una década algo
está cambiando en América Latina y el
Caribe, en esa América que es al mismo
tiempo un mosaico de américas que de
repente parece tener una línea conductual
y después termina rompiéndose.

Esa ALyC que cada vez está más cerca
na de China y empatiza con Rusia con ese
coqueteo ideológico que ha sostenido a lo
largo del tiempo sobre todo después del
final de la Segunda Guerra Mundial y que
ha sido una forma de posicionarse contra
el llamado imperialismo yanqui aunque se
dependa de los dólares.

A China y a Rusia les favorecen que no
tienen un pasado colonial como sí acontece
con los países del continente americano en
su relación con el continente europeo. Y hoy
los vientos no alisios, sino huracanados.

A COLACIÓN
Hace algunos días, Joseph Borrell, alto

representante de la UE, declaró que Europa
y los 33 países de América Latina y el Caribe
comparten una historia en común y una se
rie de valores; y, que por ende, es necesario

revitalizar dichos ne
xos históricos.
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La UE ve un pe
ligro las derivas au
toritarias de Vene

zuela y de Nicara
gua y observa con
lupa la situación
en Haití, Perú, Bo
livia y Guatemala;
de México con sus
elecciones en 2024

y en Brasil, con la
retórica de Luiz Iná
cio Lula da Silva.

Hay tal caldo de posiciones encontra
das, que el mandatario ucranio, Volodímir
Zelenski, ha sido vetado por varios países
latinoamericanos para que asistiese como
invitador de honor a la Cumbre UECELAC.

Unos a favor, otros en contra. Lo único
cierto es que la UE y América Latina y el
Caribe se necesitan mutuamente: "La UE

es el principal inversor en la región y su
tercer socio comercial exterior y juntos
mueven más de 235 billones de euros en
materia comercial''

Ahora es verdad que China va comién
dose poco a poco el pastel latinoamericano
a tal grado que en 2021, China y América
Latina y el Caribe, registraron un volumen
de comercio por 451 mil 591 millones de
dólares, un flujo que creció 41.1% respecto
de 2020. El volumen comercial chino en la

región viene aumentando anualmente a
tasas considerables en comparación con
los flujos de Estados Unidos y de la UE.

Y mientras pasaban esos ocho años y
los europeos se tomaban el té sin acordar
se de ALyC, China elaboró una red de con
tactos comerciales y políticos en la zona por
medio de un acercamiento muy descentra
lizado que le permite apoyar a muchos paí
ses con recursos y asistencia técnica.

La Nueva Ruta de la Seda es un maná

para las economías latinoamericanas; de
por medio hay, 900 mil millones de dóla
res, anunciados por el gobierno de Xi Jin
ping para ejercerlos hasta el año 2049. La
UE deberá sacar la billetera grande...

Desde Bruselas temen perder
por razones ideológicas y
políticas su influencia en

América Latina y el Caribe y
ver cómo se enfrían (todavía
más) las relaciones con
unos socios que son muy

relevantes...
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Geopol tica

EU, la edad, el gran tema de los candidatos
Por Martha Aguiiar

La edad del presidente Biden preocu
pa y mucho, pero los dos candidatos
punteros para la presidencia de 2024

en Estados Unidos van a la par en sus defec
tos: la edad; uno olvida y se tropieza, el otro
insulta y humilla; uno se va de bruces y se
confunde en eventos públicos, el otro empu
ja a los líderes y pisotea los protocolos; uno
olvida los nombres de personajes de gobier
no de otro país, el otro ios insulta a través de
Twitter o de frente, y sin embargo los dos, Bi
den yTrump son los candidatos para la Casa
Blanca el año que viene. ¿Quién de los dos
es mejor para México? A Biden le importa
llevar la fiesta en paz con México, aTrump el
vecino del sur le importa como piñata. Am
bos candidatos "doblan" a México cuando lo

necesitan, ambos quieren una frontera segu
ra: control de migración, drogas y el azote del
fentanilo, y sobre eso hablan en sus campa
ñas, así que México la pasará igual de mal
con cualquiera de los dos, aunque los dados
los cargue a favor deTrump,

A Biden le llovieron críticas por romper
el protocolo en la visita que realizó en el
Castillo deWindsor para charlar con el rey
Carlos, le critican el contacto directo con el
monarca cuando las reglas dicen que no
debe tocarse a los miembros de la fami

lia real. Pero el caso es que, el rey Charles
fue el primero en saludar con un apretón
de manos al presidente estadounidense al
llegar a la residencia. En la inspección a la
Guardia de Honor, el presidente Biden esta
ba delante del rey Charles por algunos pa
sos y, de acuerdo a las imágenes del New
York Post, Biden pasa el brazo por la espal
da del rey, la imagen de frente muestra a
los dos personajes sonrientes y tranquilos.
Pero, revisando las redes, Trump ¡hizo lo
mismo! ¿los dos personajes están mal y
son muy viejos?

Por todos lados surgen preocupaciones

por la edad de Biden y sobre todo cuan
do tiene la firme intención de ir por un se
gundo mandato. Son muchos los olvidos,
las equivocaciones,

el descontrol cuan
do se encuentra en

eventos públicos.
Pero luego hay situa
ciones donde Biden

actúa de acuerdo a

su posición. El New
York Times publicó
un artículo "La difí
cil realidad de ser el

presidente de mayor
edad de EEUU',' don
de señala que parece
que hay dos Biden en
una sola persona: la olvidadiza, la que tarta
mudea, se tropieza, confunde las cosas, etc.
Y la persona que asume la presidencia en el
momento y lugar adecuados, la que saca la
experiencia de décadas de servicio, "sagaz
e inteligente en momentos cruciales" dice
el NYTimes. Por ejemplo, cuando Biden es
taba de gira por Asia, un misil impactó en
Polonia lo que provocó temor de que Rusia
estuviera provocando una crisis mayor ade
más de Ucrania. Biden llamó a sus asesores,
al presidente de Polonia, al secretario de la
OTAN y a los líderes mundiales para abor
dar esta crisis. El asunto no pasó a mayores,
aunque en realidad del lado ruso nunca se
sabrá cuál es la verdadera versión de ese

misil que cayó en Polonia.
Otro de los ejemplos es la negociación

de la deuda, la cual abordó de manera di
recta a fin de evitar un incumplimiento del
pago de la deuda nacional. Las negocia
ciones consumieron días hasta se dio por
hecho de que Estados Unidos entraría de
lleno en un reverendo caos económico. Sin

embargo, al llegar a un acuerdo el líder de
la Cámara de Representantes, el republica
no Kevin McCarthy dijo (no se sabe si lo hizo

muy a su pesar) que el presidente había
sido "muy profesional, inteligente y duro''
Poco después, vino el tropezón en un even

to de la Academia

El IndependienteFecha: 17/07/2023
Página: 21

Area cm2: 750

1 / 3

Columnas Políticas

Martha Aguiiar

Costo: 43,500

Página 205 de 217 Índice



de la Fuerza Aérea

donde el presidente
se fue de bruces, las
imágenes fueron el
deleite de sus adver

sarios. Luego, hace
unos días circuló la

versión del pésimo
carácter del presi
dente, se dijo que "si
Biden no te grita, no
te respeta'/ el viejo
gritón (the OldYeller)
que acorrala a sus

ayudantes con un "No me jodas" cuando
no salen las cosas. Y quizá ande peor con el
asunto de la coca de su hijo encontrada en
la Casa Blanca.

Si bien la preocupación por la edad de
Biden, los tropezones, tartamudeos y olvi
dos puestos en una balanza con ias equivo
caciones deTrump, sus majaderías, la falta
de respeto a los protocolos diplomáticos en
las visitas internacionales y lo peor, la to
tal ignorancia y desprecio por los asuntos
internacionales en los que Estados Unidos
juega un papel crucial, quien sabe si ana
lizando los pros y contras de ambos per
sonajes los estadounidenses estarán tem
blando no de miedo sino de pánico.

Cuando comenzó el tema de las cajas
de documentos de DonaldTrump, se publi
caron historias acerca del comportamiento
errático y hasta infantil del entonces pre
sidente Trump: además de ser también un
tipo gritón, le encantaba andar rompiendo
documentos oficiales y dejar los pedacitos
por doquier. No le gustaba el trabajo de
oficina, le aburrían las reuniones de tra
bajo hasta el bostezo, por eso le era más
cómodo delegar. Sí le llama la atención

los temas de tecnología y sus avances en
materia de armamento, comunicaciones,
entre otros. Pero los asuntos que requie
ren de la diplomacia y reuniones de trabajo
con líderes internacionales, son temas que
no le llaman la atención y si puede evitar
los mejor. Cabe recordar que, debido a su
actitud, el papel de Estados Unidos como
líder mundial disminuyó en buena medida,
ni se diga los problemas que surgieron en

la OTAN entre los líderes de la Alianza por
los temas presupuéstales. Trump dijo que
Estados Unidos no metería un dólar más en

la Alianza. De iguai manera, retiró a su país
del acuerdo de París (cambio climático) con
el argumento de que su pertenencia soca
vaba la economía de su nación.

El desinterés que mostró Trump en los
temas internacionales se reflejó de manera
muy burda en sus arranques sin medida. El
3 de junio de 2019 también llegó al Reino
Unido y apenas aterrizando lanzó un tuit
para insultar al alcalde de Londres, Sadiq
Khan a quien calificó como "un total per
dedor" dijo que le recordaba a otro alcalde
"idiota e incompetente que tuvo en Nueva
York" y además se burló del físico de Khan.
También agredió a la duquesa de Sussex,
Meghan Markle al decirle "desagradable'/ y
por cierto hay un video dondeTrump al ba
jar del avión con Melania, ambos saludan
al príncipe Carlos y Camila de mano, más
tarde saludan a la reina Isabel también de

mano. ¿A poco violaron el protocolo igual
que Biden?

Son incontables las anécdotas deTrump
donde hace el ridículo, realiza comentarios
desafortunados, expresiones machistas a
primeras damas, amenazas, críticas soeces,
todo esto según él para demostrar dizque
poder, aunque más bien lo que evidencia
es la necesidad de atención, ser el centro
de todo. Así están las cosas, dos candida
tos con sus grandes defectos, los dos ya
viejos, uno gritón y el otro majadero que
hace quedar en ridículo a su país. ¿Quién
será el menos peor? Eso lo dirá el resultado
electoral en 2024.

Por todos lados surgen
preocupaciones por la edad
de Biden y sobre todo cuando
tiene la firme intención de

ir por un segundo mandato.
Son muchos los olvidos, las
equivocaciones, el descontrol
cuando se encuentra en

eventos públicos.
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¿MONARQUÍA?
Lo que en seguida voy a relatar no es histórico:
es verídico. Sucedió en cierto bello lugar de mi
natal Coahuila. Un individuo se presentó a muy
altas horas de la noche en la inspección de po
licía y solicitó el auxilio de la fuerza pública. Su
esposa, dijo al oficial de guardia, estaba en ese
momento cometiendo el delito de adulterio

en el domicilio conyugal. El quejoso pedía que
un par de gendarmes lo acompañara a fin de
sorprender a los amantes y tener testigos para
fundar luego la demanda de divorcio contra la
pecatriz. Vacilaba el oficial en obsequiar la in
usitada petición, por tratarse manifestó de
un asunto de orden familiar, pero un billete des
lizado a ocultas disipó sus dudas y él mismo se
ofreció a atender el caso. Con dos policías más
y el esposo ofendido el inspector se dirigió en
la patrulla policíaca al lugar de los hechos. O
del hecho, porque quizás había sido sólo uno.
El marido abrió con su llave la puerta de la casa
e irrumpieron en ella los agentes de la autori
dad. En efecto: ahí estaba la infiel refocilándo
se con su querido. En la penumbra vaga de la
indiscreta alcoba la mujer acertó apenas a cu
brirse con la colcha y el amante se envolvió en
una sábana. Así envuelto lo sacaron a la calle
los jenízaros. Numerosos vecinos se habían re
unido ya frente a la casa, alarmados por la pre
sencia de la policía y con temor de que hubiera
sucedido ahí algún horrendo crimen. En eso, a
la luz de una farola del alumbrado público, to
dos vieron al ensabanado. Era el alcalde del
pueblo. El inspector se aturrulló. Balbuceó lleno
de confusión: "Perdone usted, señor presidente.
No sabíamos... ¿Lo llevamos a su casa?'. "¡Im

bécil! se enfureció el munícipe ¿Cómo que a
mi casa? ¡Llévame a la cárcel! ¡Ahí estaré más

seguro!". Los vecinos reían a carcajadas al ver

los apuros del edil. Se volvió hacia ellos el alcal
de y les dijo contrito y apenado: "Discúlpenme
ustedes, ciudadanos. Es que soy muy sexoso"...
El poder, así sea mínimo, hace que pierda piso
quien lo tiene. Decía un jefe de tránsito muni
cipal: "Ponle un kepí a cualquier pendejo y se
vuelve un hijo de la rechingada". Es necesario,
entonces, que frente al poder, frente a cualquier
poder, haya otros poderes que lo frenen y sean
su contrapeso. La ley es siempre el valladar que
limita la acción desatentada del poderoso, mo
dera su soberbia y lo obliga a contener sus ex
cesos. Si un gobernante muestra desprecio por
la ley, de él se pueden esperar todos los abusos.
De ahí que la prepotente frase de López Obra
dor, aquélla de "que no me vengan con que la
ley es la ley", equivalga a decir "El Estado soy
yo". Nos hallamos entonces en un despotismo,
pero no ilustrado, como el de los monarcas eu
ropeos del dieciocho, sino poco ilustrado, pues
AMLO es hombre de muchas palabras, pero
de muy pocas letras. La mayoría de los males
que en este sexenio hemos sufrido derivan de
esa falta de apego a la legalidad que el presi
dente con minúscula, por favor muestra. En
una república donde no hay ley hay rey. Hoy
por hoy México no es una democracia: es una
monarquía. Los tiempos han cambiado desde
Porfirio Díaz, Plutarco Elias Calles o Gustavo
Díaz Ordaz, pero en tratándose del poder del
Presidente siguen siendo igual... Aliviemos con
dos ligeros cuentos la pesadumbre de esa aflic
tiva reflexión... En tiempo de los Césares un ro
mano le comentó a otro: "Porcia tiene un cuer
pazo. XCLXXC"... Se jactó la orgullosa madre
de Argerina: "Mi hija tiene un gran talento. Toca
el Concierto para la mano izquierda, de Ravel".
Intervino el novio de la chica: "Y eso no es nada
en comparación con lo que sabe hacer con la
derecha"... FIN.
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QUIEN tiene hambre, le atiza a la olla. Y quien
quiere ratificación... ¡a las negociaciones!

HOY habrá sesión de la comisión corres
pondiente en Donceles y todo indica que tan
to Morena como el PAN llegaron a un acuerdo
para que no sea Ricardo Rubio el enlace legis
lativo con el Instituto de Planeación (IPDP)

ESO dejaría listo el tema para que hoy
mismo se discuta la flexibilización de requi
sitos para integrar el Consejo Ciudadano del
IPDP y, a la vez, para que pueda haber un pe
riodo extraordinario el viernes, el mismo que
urge a los cuatroteístas para sacar el tema que
más les importa: el segundo periodo de Er
nestina Godoy al frente de la Fiscalía.

ALGUNOS ajustes tendrán que hacerse, pues

cuentan que las rechiflas (por decirlo decente
mente) contra funcionarios en eventos depor
tivos van en aumento.

LE PASÓ ayer al Jefe de Gobierno, Martí
Batres, durante la premiación del Maratón de
la Ciudad de México.

POR CIERTO, en varias dependencias pade
cen una extraña nostalgia, pues mantienen la
vieja costumbre de enviar material a la ex Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para que
cacaree obras en sus redes, como la reciente
apertura en un tramo de la Línea 12.

¿NO LES habrá llegado el memo?
¿O MÁS bien les pególa desmemoria y ya

no se acuerdan quien manda?
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; Cumplirá su
promesa i

Los contratos exhibidos por el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador
con respecto a Xóchitl Gálvez la ponen en un
serio aprieto, queda demostrado que ha violado
los artículos 220 221 y 222 del Código Penal
Federal y que ha cometido abuso de la función
pública desde que fue delegada en la alcaldía
Miguel Hidalgo.
El ídolo de barro de la oposición comienza a

desmoronarse, muchos ya habíamos predicho
que una figura inflada no duraría mucho.
La todavía senadora plurinominal mientras

tanto, amenaza con una nueva denuncia hacia
el Ejecutivo por presuntamente "violar el
código fiscal" al dar a conocer información
privada de los clientes que tienen contratos con
su empresa.
Conocida por denunciar a "todo lo que

se mueva" a la senadora le llegó tarde la
restricción del INE y las medidas cautelares
impuestas por ese organismo y el presidente
tuvo tiempo de asestar un fuerte golpe a la pre
pre candidata que llega en bicicleta y se marcha
en BMW.

AMLO instó a Mexicanos Contra la

Corrupción y la Impunidad, organismo de
Claudio X González a investigar los 1,400

millones de pesos que recibió por contratos, sin
embargo, la asociación se lavó olímpicamente
las manos.

Las sacudidas que está dando el Primer
Mandatario a la derecha son tan fuertes y
fundamentadas que ni con toda una cartera
de demandas, la señora Gálvez podrá
salir limpia. Una carrera política llena de
mentiras, de favoritismos, de ligas con
empresas inmobiliarias y de contratos dados
a sus propias empresas muestran a la actual
aspirante "hecha a sí misma", en un mar de
corrupción, ese del que viene y que intenta
cubrir con un Huípil (que por cierto y dicho
sea con todo respeto, sirve también para cubrir
el sobrepeso y no precisamente por orgullo de
origen).
Está claro que en medio de tanta mentira,

la aún senadora no renunciará y por supuesto,
modificará los términos de su promesa tal y
como ha modificado una y otra vez sus propias
palabras, sin embargo, la cuenta atrás de la
apuesta de Claudio X. ya comenzó y su "gran
rival" tiene demasiado barro en los pies como
para sostener dignamente su propia imagen.
Veremos muy pronto quién será la siguiente
apuesta: ¿Creel. Mancera? Al tiempo.

Fecha: 17/07/2023

Página: 3

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante

Ana Maria Velazquez

Costo: 14,507

Página 210 de 217 Índice



OCTAVIO

¿CLAVE?

Javier May anunció que renunciará en
septiembre a FONATUR para buscar la
candidatura a gobernador de Tabasco.

Y es lógico.
Está en el ánimo de los coterráneos.

Lo que no es normal es que haya dicho
también que si Octavio Romero Oropeza
participa, él dimitiría a su favor.
"Lo destapo. Es mi hermano. Mi amigo.

Una garantía. Una gente con muchos
méritos..."

¿Por qué declinaría May? ¿Nada más
para confirmar que trabajan en equipo?
No es usual que un aspirante al que se

le considera bien evaluado reconozca que
otro es primero.
¿De qué privilegiada información

dispone que no comparte?
1. ¿Sabe que de no ser Romero, tendrá

la bendición de AMLO para ser "el fiel de la
balanza" en el terruño?

2. ¿Anticipa que será vetado por el
poder local, presumiblemente por apoyar a
Claudia Sheinbaum?

Como quiera que sea, Javier colocó
inusitadamente al director de PEMEX ai

frente del pelotón, cuando ORO ni siquiera
ha dicho en definitiva que le entrará.
Por ello se sigue hablando de que está

muy enfermo del corazón.
No obstante, el aun funcionario federal

reveló que platicó con Romero Oropeza
y que éste está valorando si compite,
"porque Pemex es un área estratégica y va
a recibir la refinería..."

Previendo que no lo dejarán pasar,
¿May Rodríguez echa adelante a Octavio
para cerrar el paso a alguien de fuera de
ese grupo?
El ex alcalde de Comalcalco ya habló con

el presidente López Obrador.
Lo que no se sabe es si es un tema

tocado por ORO en sus conversaciones
con el paisano.
Da la impresión que no.
Sin duda, muy pronto Octavio tendrá

que decir en público si va o no por Tabasco.
Sobra decir que de no ser él,

respaldaría a May.
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Golpe alto

No es la película Golpe Bajo,
protagonizada por Burt Reynolds en
1974, ni la estelarizada por Adam Sandler
en 2005, referidas a un cruento juego de
fútbol americano en una penitenciaría.
Es la realidad del aspecto deportivo

del proyecto de reinserción social
iniciado durante el gobierno de Claudia
Sheinbaum y continuado por Martí
Batres.

Fue un enfrentamiento tribal, en
el mejor sentido de la palabra. Un par
de ovoides viejos, cascos hidráulicos
despostillados, en cancha con pasto,
aunque todavía sin las "Hs"; con danza
árabe de un recluso transgénero y
desfiles entre ovaciones de apoyo de
familiares mientras salían los equipos
envueltos en humo de colores rojo
y azul distintivo de los Renos del
Reclusorio Norte y Los Perros de Santa
Martha.

De Golpe Bajo a golpe alto: el que
debemos propinar, a través de la
educación, el deporte, las oportunidades
frente a las adicciones y la inseguridad

vinculada al hecho de que menos del 60%
de quienes regresan "a la sociedad" tras
ser sentenciados consiguen reinsertarse.
En la cancha del Norte se jugó

el sábado la final del campeonato
ínter reclusorios. Un esfuerzo que
reconoce a quienes entrenan diario, son
disciplinados, cumplen con los otros
ejes de la reinserción que son estudiar y
trabajar.
Gracias a la apertura del subsecretario

del Sistema Penitenciario, Ornar Reyes,
del equipo vigilante de Ornar García
Harfuch, estuve en la oración antes del
partido con los dos equipos, saludé a sus
familias y a quienes por delitos de diversa
gravedad purgan largas sentencias. Se
enfrentaron con coraje, pero sin ira, en un
partido del cual resultaron victoriosos los
locales a 146.

Batres inauguró el Pilares Amaro
Ochoa en Tlalpan ese mismo sábado, y el
domingo corrimos el medio maratón. La
CDMX tiene dinámico impulso al deporte
y atención a las causas de la violencia. Da
golpes altos.
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Propuestas

Martha Ávila, a quien se le seña
la como una de las serias aspi
rantes a suceder a Clara Brugada
en Iztapalapa, presentó 12 pro
puestas puntuales para el Pro
yecto de Nación en México y el
Exterior 20242030.

Y fue durante su participa
ción en las mesas de la Consul

ta Nacional en la Macroplaza
de Iztapalapa, en donde desta
có que es "muyimportante que
quienes formamos parte de la
4T de la Vida Pública de nuestro

país, participemos en este tipo
de espacios, que tienen como
finalidad definir las directrices

que guiarán a nuestra nación en
el futuro inmediato".

Asimismo la Coordinadora

de Morena en el Congreso CD
MX expuso la necesidad de For
talecer el control y la denuncia
popular contra la corrupción;
establecer medidas legislativas
y administrativas orientadas a la
prevención y combate de la co
rrupción para todos los órganos

públicos en los d isti ntos órde
nes de gobierno, así como en los
poderes ejecutivos, legislativos
y judiciales; fortalecer a la Secre
taría de la Función Pública como

el órgano garante en materia de
transparencia y combate a la co
rrupción e incorporal en los pla
nes y programas de estudio de la
educación pública en todos sus
niveles, contenidos orientados
a la construcción de una cultura

contra el nepotismo, y la cero to
lerancia a la corrupción.

Propuso revisar el marco ju
rídico que regula los mecanis
mos de control ala actuación de

los ministros, magistrados y jue
ces, tanto en el ámbito federal
como local, para impedir que se
dejen influenciar por el dinero o
presiones de grupos de interés
privado; empoderar al pueblo
en la revisión del funcionamien

to de organismos públicos y del
servicio público para que estos
ajusten su actuación estricta
mente a la ley.
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AMLO siempre
va dos pasos
adelante

HA SORTEADO TODO OBSTACULO

Hay quienes afirman que Andrés Ma
nuel López Obrador se está equivocan
do al mencionar a Xóchitl Gálvez en las

mañaneras, que la está haciendo "fa
mosa", que al contrastar ideas con ella,
la panista es la que gana porque se posi
ciona como una aspirante seria ala pre
sidencia de la República.

Hay quienes indican que lo que ha
ce López Obrador es un "error", un "mal
cálculo", y que incluso está abusando de
su poder al difundir cómo, en unos po
cos años, Xóchitl pasó de fundar una
empresa pequeñita y humilde a generar
recursos (al amparo del poder) por más
de mil400 millones de pesos.
Hay quienes afirman que no debe

AMLO hacer eso, que lo mejor es evitar
el tema, no hablar de Xóchitl, hacer co
mo que no existe, no darle publicidad,

no convertirla en una especie de "már
tir atacada" por el presidente.

¿Es un error de "cálculo" lo que está
haciendo López Obrador?

En estos años ha quedado demos
trado que el presidente es un viejo lobo
de mar, que conoce no sólo la política
mexicana, sino las prácticas de quie
nes hoy están en la oposición. Si no fue
ra así, no se hubiera levantado de los
dos fraudes (2006 y 2012) electorales y
de las intensas campañas de despresti
gio en su contra.

Durante estos casi 5 años de gobier
no, López Obrador no sólo ha sorteado
todos los obstáculos que se le han pre
sentado, sino que ha logrado posicio
narse como el mejor presidente que ha
tenido México, con apoyo incondicio
nal de la gente y con un arrastre popular
nunca visto.

Entonces, si conocemos de la capa
cidad del presidente, ¿por qué descon
fiar en lo que está haciendo ahora? ¿Por
qué pensar que actúa con miedo y no
con razonamiento? ¿Por qué pensar
que AMLO se "deja llevar" y no que sa
be perfectamente lo que está haciendo y
por qué lo está haciendo?

Xóchitl Gálvez fue elegida por el gru
po que encabeza Claudio X. González
(quien hoy domina al PUL PAN y PRD),
y AMLO conoce perfectamente a ese
grupo, sabe lo que piensan, sus pasos y
cómo actúan. Y siempre (y hay que re
calcarlo: siempre), el tabasqueño va dos
o tres pasos adelante.
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Drogas y paz
social

El tema de las drogas ha sido en los úl
timos años de gran preocupación pa
ra la sociedad, incluso los gobiernos se
han visto rebasados, ya que, en buena
medida propicia el incremento de la de
lincuencia y en efecto, la venta de estu
pefacientes es un gran negocio, donde
de manera moderada se afirma que las
gananciassuperan, anualmente, los 500
mil millones de dólares.

Al respecto, las áreas oficiales se han
dedicado a prohibir la producción y ven
ta legal de las drogas, pero esta políti
ca, lejos de funcionar, ha incrementado
el número de dependientes. En muchas
partes del mundo, en especial sobre la
mariguana, ya se ha regularizado y au

torizado su venta, sin duda un buen ini
cio para seguir el mismo camino con
otras sustancias y así, lograr abatir la
criminalidad, además de darle garan
tías al consumidor, quienes actualmen
te en México compran en zonas de gran
riesgo, por supuesto con vendedores pe
ligrosos. Ello se debe a que, a diferencia
de otros, insistimos, nuestro País no ha
estipulado reglas para la venta legal de
drogas, circunstancia que deberá aten
derse a la brevedad y a ejemplo de otras
latitudes, se dará la disminución de la
delincuencia.

Es importante precisar que, los ám
bitos judiciales mexicanos, han apro
bado el pleno derecho al consumo de la
mariguana, pero, a pesar de ello y ante
una incorrecta conducta omisiva, no se
han dado las leyes correspondientes.

Por otro lado, se dará un gran bene
ficio en el ámbito fiscal, en particular en
lo que se refiere al renglón impositivo.

En resumen, el momento en que se
regularicen todas las drogas, tendrá que
darse una disminución importante en la
ilicitud y graves perjuicios que originan
los "cárteles", que no son otra cosa sino
bandas criminales que, se benefician
con la falta del marco legal en el tema de
estupefacientes.
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Tamañas cuentas
bancarias, 110.

MAESTRO, XOCHITL DOO: "VAMOS 20 Y ESTA A
PUNTO DEL PONCHE EL PRESIDENTE",

#LadyBotargaDinosáuriea no va a pasar del hit en su
carrera... presidencial, y el jonrón será del equipo mo
renista con subateador (a) estrella al estilo Arozarena.
Gálvez agregó que se usa todo el aparato de Esta
do para investigarla.
Así como ella utilizó tres sexenios del Estado neolibe

ral, saqueador y vendepatrias para enriquecerse con
esos contratos tan jugo$o$.
Según la senadora, AMLO no pensaba enfrentar a
una mujer de sus tamaños.
De tamañas cuentas bancarias por vender gelatinas,
no. De personalidad, es toda una Madam... Mim.
Marko Cortés citó que México está en manos de
criminales, "no hay gobierno ni autoridad, sólo
un Estado fallido".

El país estuvo de 2006 a 2012 gobernado por el cri
minal Genarco García Luna, solapado por su subor
dinado el tomandante de las fuerzas armadas de ron

blanco, Felinfle Borolas (Narcalderón para los cuates

del Cártel de SinaloaPacíñco), y cuya estrategia de mi
llones de balazos fracasó rotundamente.

Fox tuiteó: "No sé por qué no culminé la tarea con
una gran estocada", al referirse al desafuero de
Obrador en 2006.

Su domadora Marta también dijo que don Andrés só
lo ganaría "sobre mi cadáver", y no fue en ese año pero
sí en 2018: sobre ella y el deteriorado cuerpo de su ma
rido por tanto toloache, Prozac y mariguana.
Adriana Día, secretaria general del PRD, indicó
que la nación se encamina a un gobierno de coali
ción contra el autoritarismo.

A su partido le va a caer la noche en julio de 2024, en
caminándose a su apocalipsis.
Sandra Cuevas defiende su operativo diaman
te, "porque se requiere orden y disciplina para el
progreso en la CDMX".
Pues sí, pero disfrazarse de Gatúbela no resuelve nada.
Greg Abbott instaló barreras marinas flotantes
en el rio Grande.

El gobernador texano es ElAbbottminable Hombre
de las Boyas, una amenaza para los migrantes.
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Capitanes
Sindicatos
independientes
T a tercera reunión de la Comisión de
JiLibre Comercio del TMF.C abrió la
puerta, por primera vez, a la participación
del sindicalismo independiente.

En este encuentro, llevado a cabo el 6
y 7 de julio en Cancún, Quintana Roo, par
ticiparon varios sindicatos independientes
para dar a conocer las violaciones a los de
rechos de los trabajadores.

Las demandas laborales fueron pre
sentadas directamente a la Secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro; a la re
presentante Comercial de EU, Katherine
Tai, y a la Ministra de Pequeñas Empresas,
Promoción de Exportaciones y Comercio
Internacional de Canadá, Mary Ng, quie
nes encabezaron las reuniones.

Los representantes de los trabajadores

solicitaron fortalecer la inspección laboral
ya que, pese a los cambios que trajo la re
forma laboral de 2019 en México, persisten
violaciones a los derechos de los empleados.

Muestra de ello es que a la fecha se
han presentado 10 quejas bajo el marco
del Mecanismo Laboral de Respuesta Rá
pida del TMEC. A propósito de este me
canismo, los sindicatos consideran que
debe ser más expedito y aplicar sanciones
económicas ejemplares.

Algunos de participantes fueron la Li
ga Sindical Obrera Mexicana, que inter
puso quejas contra Goodyear y Manufac
turas VU, representada por Gerardo Cas
tor; el Sindicato Independiente Nacional
de JornalerAbelina Ramírez, y la Orden
Mexicana de Profesionales Marítimos, que
lleva Antonio Rodríguez Frite.

Contra
gasoducto
Apenas está por iniciar la
construcción del gasoducto
Puerta al Sureste, que desa
rrollará TC Energía en con
junto con CFE, y ya enfrenta
oposición de ambientalistas.

El proyecto es conside
rado una "extensión" del ga
soducto marino operado por
la empresa de origen cana
diense que en México lleva
Jennifer Pierce, con una
extensión de 715 kilómetros,
capacidad para transportar
mil 300 millones de pies cú
bicos de gas v una inversión
estimada de 4 mil 500 mi
llones de dólares.

El ducto irá de Tuxpan,
Veracmz, hasta Paraíso, Tábas
co, y también será submarino.

Sin embargo, igual que
ocurrió con el ducto marino,
Greenpeace ya está encima
del proyecto para frenarlo.

La semana pasada lanzó

la convocatoria para sumar
firmas y solicitar a la Agen
cia de Seguridad, Energía y
Ambiente (ASEA), a cargo
de Angel Carrizales, que
no autorice el permiso para
desarrollar el proyecto.

El argumento de la pe
tición va más por el lado de
la sobcrania energética, pues
señala que 70 por ciento del
gas natural que se consume
en México proviene de EU
y que con el declive de re
servas en el País, la depen
dencia podría agravarse.

El problema, dicen, está
en que el gas que proviene
de las cuencas de EU se ob
tiene a partir de fracking lo
cual daña a los ecosistemas y
a las comunidades donde se
desarrollan estas actividades.

Inversión
a Mipym.es
A pesar de que las Mipymes

generan 72 por ciento de los
empleos en México y apor
tan 52 por ciento al PIB na
cional, sólo dos de cada 10
tienen accesos de financia
miento para seguir creciendo.

Para fortalecer a es
te sector, un grupo de sie
te empresarios encabezado
por Marcus Dantus y Bas
tí GarcíaLópez De Llano
lanzan Ananda Ventores, el
primer fondo híbrido de in
versión entre venture capí
tal y micro prívate equity en
México. La iniciativa surge
en alianza con la comuni
dad de líderes Openminder.

Si bien el principal obje
tivo del fondo es apoyar fi
nancieramente a empresas
en etapas tempranas, tam
bién quiere capitalizar a
compañías de mayor tama
ño que busquen recursos
para crecer y expandirse.

Ananda Ventores tiene
como aliados a los fondos
Camp4 e Impacient, que

está en busca de firmas en
México y América Latina
para meterlas al mercado
estadounidense e invertirles
en series subsecuentes.

El primer fondo híbri
do de inversión en Méxi
co arranca operaciones con
ocho empresas en su por
tafolio: HAAB, Jules, Min
teo, Studio Berlín, Province
Brands, APOTHCA, ICAN
y Arcadian Capital. Busca
compañías especializadas
en rctail, manufactura, ser
vicios y tecnología

Apoyo
de peso
Los usuarios de los gimna
sios de Smart Fit, de Ed
gard Corona, tendrán visi
tas los siguientes meses.

Personal del Fondo de
las Naciones Unidas para
la Infancia (UN1CEF), que
dirige Catherine Russeli,

acudira a las unidades pa
ra invitar a sus miembros
a convertirse en donantes
mensuales del organismo y
de esa manera apoyar ac
ciones en las áreas de sa
lud, educación, protección y
agua, saneamiento e higiene.

Con esta alianza,
UNIC.EF tendría un alcance
de más de 4 millones de po
sibles donantes en sus mil
200 unidades en México y
otros 11 países de América
Latina, como Brasil, Colom
bia y Chile, donde Smart Fit
opera

La campaña tendrá una
duración de siete meses y
será la mayor colaboración
global de l MCI .I' para el
canal de fece to face.

En el País, Smart Fit tie
ne 260 gimnasios en 27 es
tados, mientras que a nivel
global es la cuarta cadena
más grande en número de
clientes.

9 FRANCISCO
GARZA...
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Un déficit
renuente

Uno de los temas cen
trales de la campaña
presidencial de Do

nald Trump fue "el proble
ma" del déficit comercial de
Estados Unidos con China
y con México. Cuando lle
gó sorpresivamente al poder,
Trump inició una "guerra"
comercial con China y forzó
una revisión del acuerdo de
libre comercio con México.
Si se evalúan los resultados
en ambos casos, en térmi
nos estrictos del tamaño del
"desequilibrio" respectivo, el
experimento fracasó. (El dé
ficit en cuestión es el exceso
del valor de las importacio
nes con respecto al valor de
las exportaciones, únicamen
te de bienes).

El presidente Biden aflo
jó la retórica proteccionis
ta de su antecesor, pero al
menos en lo que correspon
de a China, sus políticas no
han contribuido a reducir las
tensiones. Quizás, al contra
rio. Su proteccionismo se ha
centrado no en lo comercial,
sino en lo tecnológico. Esto
era de esperarse porque, en
mi opinión de lego, el asun
to de fondo es una batalla
geopolítica de dos potencias
económicas por la hegemo
nía O, para ser menos dramá
tico, por una realineación de
posiciones. Dudo que el viaje
reciente de J. Yellen a China
altere la situación.

Fuere como haya sido
en lo que toca a china, la
trayectoria del déficit esta
dounidense con México (es
to es; el superávit mexicano
con Estados Unidos) mere
ce atención especial. Es po
sible que la Gráfica 1 ayude
a examinar lo sucedido a lo
largo de casi un cuarto de si
glo. Las cifras utilizadas son
oficiales del gobierno de Es
tados Unidos.

l.Lo más sobresaliente
es la tendencia general al
aumento del déficit, excepto
durante el quinquenio 2010
2015. De hecho, entre 1999
y 2023 el déficit se multi
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plicó por un factor de casi
ocho. Es obvio que esta evo
lución hubiera sido imposi
ble en ausencia del NAFTA
(.North American Free Trade
Agreement).

2.E1 déficit aumentó en
el cuatrienio de la adminis
tración trumpiana. La rui
dosa retórica antiNAFTA
fue ineficaz. Su substituto
modernizador, el USMCA
(United StatesMexico Ca
ñada Agreement) no alteró la
dirección previa

3.Hay dos lapsos donde
el déficit se redujo en for
ma abrupta: el primero, en
ocasión de la Gran Recesión
Mundial 20082009; y, el
segundo, durante la pande
mia de 2020. En ambos ca
sos, se trató de eventos ca
tastróficos, no previstos, de
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lución hubiera sido imposi
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(.North American Free Trade
Agreement).

2.E1 déficit aumentó en
el cuatrienio de la adminis
tración trumpiana. La rui
dosa retórica antiNAFTA
fue ineficaz. Su substituto
modernizador, el USMCA
(United StatesMexico Ca
ñada Agreement) no alteró la
dirección previa

3.Hay dos lapsos donde
el déficit se redujo en for
ma abrupta: el primero, en
ocasión de la Gran Recesión
Mundial 20082009; y, el
segundo, durante la pande
mia de 2020. En ambos ca
sos, se trató de eventos ca
tastróficos, no previstos, de

consecuencias graves, pero
no permanentes.

4.E1 dato más reciente
corresponde el primer tri
mestre 2023. A simple vista,
está claro que el mitificado
"superpeso" no ha tenido una
influencia perceptible: Esta
dos Unidos sigue compran
do mercancías provenientes
de México cuyo valor supe
ra, con mucho, el valor de lo
que México adquiere de Es
tados Unidos.

De paso, es posible que la
Gráfica 2 contribuya en al
go a clarificar un tema de
actualidad. Los exportado
res mexicanos se quejan, con
razón, de que la apreciación
del peso frente al "dólar" ha
reducido el valor en pesos de
sus ventas. Eso es aritmética
simple. Sin embargo, con
viene notar que el valor en
pesos de las importaciones
también ha descendido; esto
último incluye, por supuesto,
las que realizan los exporta
dores. De hecho, el contenido
nacional de las exportaciones
mexicanas de manufacturas
es sólo 45% (INEGI). La fle
cha azul destaca lo sucedido
recientemente.
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Gráfica 1

Saldo de la Balanza Comercial de Estados Unidos con México

(millones de dólares, por trimestre)
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Fuente: US Bureau of Economic Analysis

Gráfica 2

Balanza Comercial de México (miles de millones de pesos)
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Fuente: Banxico
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What's
News

La Comisión Fede
ral de Comercio de

EU (FTC) inició nuevos
esfuerzos legales para
frenar la compra de
Microsoft por 75 mil
millones de dólares de
Activision, después de
que la semana pasada
una jueza le dio luz verde.
"Luchamos duro cuando
creemos que hay una
violación a la ley", dijo
la presidenta de la FTC,
Lina Khan. Hasta ahora,
el acuerdo entre las com
pañías tampoco cuenta
con la aprobación final en
el Reino Unido. La fecha
límite para finalizar el tra
to vence hoy 17 de julio.

? Eli Lilly adquiriría a
Versanis Bio, una empresa
privada que desarrolla
un tratamiento para la
obesidad, en una cantidad
de hasta mil 925 millones
de dólares en efectivo. Eli
Lilly se encuentra entre
los líderes de fármacos
contra el sobrepeso, que
atrae a más y más empre
sas que buscan obtener
una participación ya que
se estima que el mercado
potencial tendrá un valor
de más de 40 mil millones
de dólares en todo el

mundo llegado el 2031.

? Binance, plataforma de
comercio de criptomone
das, recortó a poco más de
mil de sus empleados en
las últimas semanas y sus
recortes podrían superar
los 2 mil en las próximas
sobre una base de 8 mil
que tenía, señaló una
fuente con conocimien
to de los movimientos.

Un portavoz de Binance
confirmó que se están
haciendo recortes, pero
se negó a decir cuántos.
"Mientras nos prepara
mos para el próximo gran
ciclo alcista, ha quedado
en claro que debemos
centrarnos en la densidad

de talento", expresó.

? Roivant, una empresa
de biotecnología iniciada
por el candidato presi
dencial republicano Vivek
Ramaswamy, está en con
versaciones para vender
un fármaco experimental
para tratar afecciones
conocidas como colitis
ulcerosa y enfermedad
de Crohn a Roche, en una
operación que podría
valorarse en más de 7 mil
millones de dólares. Roi

vant se ha especializado
desde el 2014 en adquirir
medicamentos estanca

dos en su desarrollo, para
luego terminar sus prue
bas y comercializarlos.
? Twitter comenzó a

pagar a los creadores de
la plataforma una parte
de los ingresos publici
tarios de los anuncios

colocados en las respues
tas a sus tuits. Señaló que
el programa es parte de
sus esfuerzos para ayudar
a las personas a ganarse
la vida directamente en

Twitter. Para ser elegi
bles, los creadores deben
estar suscritos a Twitter

Blue o ser Organizaciones
Verificadas, tener al me
nos cinco millones de im
presiones al mes durante
los tres meses anteriores

y pasar una revisión de
"estándares humanos".
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Organismos de la IP ya quieren
escuchar a corcholatas de Morena
::::: En el ámbito político, los aspirantes a la can
didatura presidencial de Morena y del Frente
Amplio por México ya están en movimiento. Sin
embargo, a pesar de que hay señalamientos de
las autoridades electorales respecto a que se están
adelantando las campañas, lo que significaría vio
lar la ley, el sector privado ya empezó a invitar a
las 'corcholatas' de Morena para que expongan
sus propuestas. Desde el sector privado, nos ase
guran que sólo son acercamientos, y nada que ver
con actos de campaña, pero hasta ahora se ha in
vitado exclusivamente a los aspirantes del partido
en el poder. Está por verse si invitarán también a
los interesados de otros colores. La elección de
2024 ya está a toda marcha, mientras el árbitro
del proceso parece estar rebasado, nos comentan.

Nearsfioring. en la mira del SAT
::::: Nos dicen que, sin querer queriendo, el Servi
cio de Administración Tributaria (SAT), que tiene
como jefe a Antonio Martínez Dagnino, saldrá
ganando con la relocalización de proyectos pro

ductivos, mejor conocida como
nearshoring. Nos cuentan que,
si bien las empresas que deci
dan instalarse en el territorio
nacional para acercarse más a
los consumidores y a sus mer
cados meta tendrán que pagar
los impuestos correspondientes.
Algunas empresas sin estableci
miento en el país están viendo
una oportunidad. Tal es el caso
de la danesa Maersk A/S, dedi

cada a la logística online para facilitar el comercio
global, que ya fue a registrarse ante el SAT como
plataforma de servicios digitales. Esta operación,
nos explican, quiere decir que, el IVA que cobre,
lo tendrá que entregar al fisco mexicano.

Antonio

Martínez
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KlA: del plato a la boca...
::::: En mayo, en una gira por Corea del Sur, el go
bernador de Nuevo León, Samuel García, anun
ció una expansión de la planta KIA Motors para
la producción de un nuevo auto eléctrico. En ese
momento, la armadora no confirmó nada y, al
parecer, no termina de cuajar la inversión, pues el
pasado viernes KIA anunció una inyección de
200 millones de dólares a la planta de West Point,
Georgia, en Estados Unidos para una nueva SUV
eléctrica Nos dicen que aún se podría fabricar
una eléctrica más pequeña que a la fecha se pro
duce en Corea, pero hasta ahora no hay nada ofi
cial sobre Una ampliación en Nuevo León.
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Mexicanos viajando al extranjero
Luego de una revisión y aná

lisis de la información dis
ponible, en los últimos días

vimos una tendencia de desacele
ración de los viajes por vía aérea ha
cia nuestro país, particularmente
del mercado norteamericano, seg
mento que representa casi 60% del
total y que, de marzo a mayo, re
porta una contracción de más de
420 mil turistas respecto a los mis
mos meses de 2022. Si se agrega la
disminución en el volumen de via

jeros residentes en Colombia, Rei
no Unido y Brasil, el descenso su
pera 520 mil turistas.
Las causas son multifactoriales y

una de ellas es el fortalecimiento
del peso frente al dólar estadouni
dense, pues el valor de la moneda
mexicana en los últimos 12 meses

se ha apreciado poco más de 15%.
Las otras causas primarias son la
vuelta de los destinos competido
res que durante la pandemia estu
vieron cerrados o con restricciones

de viajes; la falta de inversión en
promoción turística, y la inseguri
dad percibida en algunos destinos,
según nos reportan los actores de la
industria. Hay otros factores que
actúan como causas secundarias,
como la incertidumbre por el con
flicto entre Rusia y Ucrania, con su
impacto en la inflación global; las
señales encontradas que emanan
de la economía de Estados Unidos,
en la que prevalecerá un entorno de
elevadas tasas de interés, y las de
finiciones de la política de visado
de México a países como Brasil y
Ecuador. Todos estos elementos
actúan de manera sinérgica.
En contraparte, conforme avan

za el año, los viajes de los mexica
nos al exterior muestran un consis

tente patrón de recuperación, lue
go de una larga y prolongada caída
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de la economía de Estados Unidos,
en la que prevalecerá un entorno de
elevadas tasas de interés, y las de
finiciones de la política de visado
de México a países como Brasil y
Ecuador. Todos estos elementos

actúan de manera sinérgica.
En contraparte, conforme avan

za el año, los viajes de los mexica
nos al exterior muestran un consis

tente patrón de recuperación, lue
go de una larga y prolongada caída

por la contingencia sanitaria. La su
ma de estos desplazamientos en los
primeros cinco meses del año ya
supera los niveles registrados en el
mismo periodo de 2019, aunque sea
marginalmente. Para mayo pasado
se reporta un aumento de casi 2%
sobre mayo de 2019.
Las causas son también multi

factoriales, pudiéndose identifi
car con claridad tres fundamen

tales: el mayor poder de compra
de la moneda mexicana en el ex

tranjero; un importante aumento
en la conectividad aérea y, proba
blemente, la percepción de un en
carecimiento de algunos destinos
nacionales. En todo caso, sí que el
tipo de cambio parece ser el factor
con mayor incidencia.
Sobre el fortalecimiento de la

conectividad aérea cabe destacar
un incremento, tanto en orígenes
y destinos, como en frecuencias,
de forma que los asientos dispo
nibles para julio y agosto que co
munican el viejo continente con
destinos mexicanos que no son
de playa superan 330 mil, un 17%
de incremento con relación al
mismo periodo de 2022. Esto sin

por la contingencia sanitaria. La su
ma de estos desplazamientos en los
primeros cinco meses del año ya
supera los niveles registrados en el
mismo periodo de 2019, aunque sea
marginalmente. Para mayo pasado
se reporta un aumento de casi 2%
sobre mayo de 2019.
Las causas son también multi

factoriales, pudiéndose identifi
car con claridad tres fundamen
tales: el mayor poder de compra
de la moneda mexicana en el ex

tranjero; un importante aumento
en la conectividad aérea y, proba
blemente, la percepción de un en
carecimiento de algunos destinos
nacionales. En todo caso, sí que el
tipo de cambio parece ser el factor
con mayor incidencia.
Sobre el fortalecimiento de la

conectividad aérea cabe destacar
un incremento, tanto en orígenes
y destinos, como en frecuencias,
de forma que los asientos dispo
nibles para julio y agosto que co
munican el viejo continente con
destinos mexicanos que no son
de playa superan 330 mil, un 17%
de incremento con relación al

mismo periodo de 2022. Esto sin

olvidar que los destinos favoritos
de viaje de los mexicanos en el ex
tranjero están en EU.
No parece una exageración su

poner que, para el cierre de año, por
vez primera, se superen los 6 mi
llones de viajes aéreos de los me
xicanos al exterior y de que haya un
mes en que, también por vez pri
mera, se registren más de 600 mil
de estos turistas.
La gradual desaceleración de los

turistas aéreos que visitan México y
el aumento de las salidas de mexi
canos al exterior conllevan un im
pacto en los equilibrios macroeco
nómicos del país, específicamente
en la Balanza de Pagos. Ciertamen
te, el saldo de la balanza turística
sigue siendo destacado (casi 10 mil
millones de dólares en los primeros
cinco meses del año) y no está ame
nazado dada la gran diferencia en
el volumen de viajeros que ingresa
al país sobre los que egresan, pero
se deja constancia de que para ma
yo sufrió un retroceso de 3.8% com
parado con mayo de 2022. •

Director del Centro de Investigación

Conforme avanza el año, los viajes de los
mexicanos al exterior muestran un consis

tente patrón de recuperación.
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Van por hospitales
cóncesionados,pese a desastre
en IMSS, ISSSTE y SSA

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador
busca asumir el control

de los hospitales públicos que
actualmente funcionan con
inversión privada, justo en el
momento en que más se cues
tiona la capacidad del Estado
como administrador de los
centros de salud, luego de la
muerte de la pequeña Aitana
en el hospital general de zona
número 18 del IMSS, en Playa
del Carmen, Quintana Roo.
La decisión de adquirir o can

celar el contrato de 12 hospitales
construidos y operados median
te el esquema de Asociadón Pú
blico Privada (APP) podría repre
sentar otro golpe a las finanzas
del país, pues en materia con
tractual los operadores privados
tendrían derechoaunacompen
sadón mínima de 40 mil millo
nes de pesos, además de que el
costo de los servicios para hacer
fundonal la infraestructura ten
dría que ser asumido también
por el Estado, otros 80 mil mi
llones de .pesos en promedio.
Según los contratos firma

dos con las empresas, en los
hospitales concesionados co
rresponde únicamente al Esta
do la administración del perso
nal y los servicios médicos,
mientras que los privados son
responsables de prácticamen

te todo lo demás: equipamien
to y mantenimiento de las ins
talaciones; limpieza, desinfec
ción y manejo de residuos; ser
vicios de informática y teleco
municaciones; seguridad y vi
gilancia; provisión de alimen
tos; servicios de ropería y de es
terilización; de suministro de
gases medicinales y de labora
torios y análisis clínicos.
También es responsabilidad

de los inversionistas privados
el mantenimiento y operación
de los elevadores. Estos son
contratos de servicios hospita
larios integrados por los que el
gobierno paga una tarifa de en
tre 300 y 1,300 millones de pe
sos anuales dependiendo del
tamaño, la capacidad y la es
pecialización del nosocomio.
De esa docena de hospitales

que AMLO ha mencionado son
nueve las APP que más le inte
resan para renegodar: dos del
IMSS, cuatro del ISSSTE y tres
más de la Secretaría de Salud
(SSA). Entre los del IMSS, de Zoé
Robledo, están el Hospital Ge
neral de Zona de Tapachula, y el
Hospital General de Zona en
Bahía de Banderas, Nayarit,

ambos operados por Prodemex
de Olegario Vázquez Aldir.
, El ISSSTE, que encabeza Pe
dro Zenteno, tiene contratadas
una APP de la Clínica Hospital
en Mérida, Yucatán, operada
por GIA+A de Hipólito Gerard;
el Hospital General "Dr. Daniel
Gurría Urgell" en Villahermosa,
Tabasco, también en manos de
Prodemex; el Hospital General
"Aquiles Calles Ramírez" en Te
pic, Nayarit, que opera INVEX
Grupo Infraestructura de Juan
Guichard, y el Nuevo Hospital
General en la Delegación Regio
nal Sur de la Ciudad de México,
contratado con Sacyr Concesio
nes de Rafael Gómez del Río.
Los tres nosocomios del sec

tor salud son el Hospital Regio
nal de Alta Especialidad de Ix
tapaluca, administrado tam
bién por GIA+A; el Hospital Re
gional de Alta Especialidad de
Ciudad Victoria, bajo la opera
ción de Grupo Marhnos, de Ni
colás Mariscal, y el Hospital Re
gional de Alta Especialidad del
Bajío, ubicado en León, opera
do por la española Acciona de
José Manuel Entrecanales.
Si bien hay antecedentes y

estadísticas que confirman
que los contratos no han sido
los más beneficiosos para el
sector salud del país, debido a
que la infraestructura conce
sionada no opera a su máxima
capacidad, pese a que los re
cursos del Estado sí se trans
miten íntegros, se tiene claro
que la absorción de los hospi
tales por parte del gobierno
tampoco sería la solución, por
lo que desde la Secretaría de
Hacienda se recomienda prin
cipalmente un proceso de re
negociación de contratos. •

@MarioMal

La decisión podría representar otro
golpe a las finanzas del país.
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Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Optimismo bursátil por inflación en EU.
La Fed puede mantener su tasa en 5.25%
Los indicadores de inflación de junio en los Es
tados Unidos mostraron descensos Importantes
que abren la posibilidad de que la Reserva Fe
deral mantenga sm cambio su tasa de referencia
el próximo 26 de julio. Esta posibilidad favo
reció el avance de los índices bursátiles como
preámbulo del inicio de la temporada de entre
ga de reportes financieros de las emisoras bur
sátiles al segundo trimestre de 2033. El detalle
de los buenos datos de inflación es como sigue:

• La inflación general al consumidor de junio
fue de 3.0% anual y cumplió 12 meses consecu
tivos a la baja, después de que en junio de 2022
alcanzara un pico de 9.11, tasa no vista desde
noviembre de 1981 (40 años). Doce meses des
pués, es decir en junio de este año, la inflación
general ha bajado 6.1 puntos porcentuales, es
decir, un promedio de medio punto porcen
tual cada mes. Además, la inflación general al
Consumidor se encuentra a sólo un punto por
centual de converger al objetivo de la Reserva
Federal que es de 2.0%, Dentro de la inflación
general, la inflación subyacente omite los pre
cios más volátiles de los productos agropecua
rios y los precios administrados de la energía,
por lo que representa mejor las condiciones de
demanda efectiva en la economía. En junio la
inflación subyacente Se ubicó en 4.8% frente a
la expectativa de 5.1% y registró su menor tasa
desde noviembre de 2021.

• El índice de precios al productor es un in
dicador clave de inflación que rastrea el cos
to promedio de producción que las empresas
pagan a sus proveedores; en el actual ciclo in
flacionario la variación anual alcanzó una tasa
máxima de 11.2% en junio de 2012 y después de
un descenso continuo de doce meses práctica
mente se encuentra en cero (0,1%). Los datos
del departamento de estadísticas laborales de
Estados Unidos muestran que la inflación anual
de precios de producción está en su nivel más
bajo desde septiembre de 2020. El comporta
miento de este indicador no deja ningún mar
gen a los productores para pretextar el alza de
los costos de producción como justificación de
la elevación de precios al consumidor final. En
junio, la inflación al productor subyacente se
ubicó en 2.6 por ciento.

El notable descenso en la inflación de junio
aumenta significativamente la posibilidad de

Los indicadores de inflación de junio en los Es
tados Unidos mostraron descensos Importantes
que abren la posibilidad de que la Reserva Fe
deral mantenga sm cambio su tasa de referencia
el próximo 26 de julio. Esta posibilidad favo
reció el avance de los índices bursátiles como
preámbulo del inicio de la temporada de entre
ga de reportes financieros de las emisoras bur
sátiles al segundo trimestre de 2033. El detalle
de los buenos datos de inflación es como sigue:

• La inflación general al consumidor de junio
fue de 3.0% anual y cumplió 12 meses consecu
tivos a la baja, después de que en junio de 2022
alcanzara un pico de 9.11, tasa no vista desde
noviembre de 1981 (40 años). Doce meses des
pués, es decir en junio de este año, la inflación
general ha bajado 6.1 puntos porcentuales, es
decir, un promedio de medio punto porcen
tual cada mes. Además, la inflación general al
Consumidor se encuentra a sólo un punto por
centual de converger al objetivo de la Reserva

Federal que es de 2.0%, Dentro de la inflación
general, la inflación subyacente omite los pre
cios más volátiles de los productos agropecua

rios y los precios administrados de la energía,
por lo que representa mejor las condiciones de
demanda efectiva en la economía. En junio la
inflación subyacente Se ubicó en 4.8% frente a
la expectativa de 5.1% y registró su menor tasa
desde noviembre de 2021.

• El índice de precios al productor es un in
dicador clave de inflación que rastrea el cos
to promedio de producción que las empresas
pagan a sus proveedores; en el actual ciclo in
flacionario la variación anual alcanzó una tasa

máxima de 11.2% en junio de 2012 y después de
un descenso continuo de doce meses práctica
mente se encuentra en cero (0,1%). Los datos

del departamento de estadísticas laborales de

Estados Unidos muestran que la inflación anual
de precios de producción está en su nivel más
bajo desde septiembre de 2020. El comporta

miento de este indicador no deja ningún mar
gen a los productores para pretextar el alza de
los costos de producción como justificación de

la elevación de precios al consumidor final. En
junio, la inflación al productor subyacente se
ubicó en 2.6 por ciento.

El notable descenso en la inflación de junio
aumenta significativamente la posibilidad de

que la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed)
mantenga en 5.25% anual el objetivo de su tasa
de interés referencial. La decisión se tomará en la
reunión de su Comité de Operaciones de Mercado
Abierto del próximo 26 de julio, donde se decide el
costo del dmero para los préstamos interbancarios
al plazo de un día.

Cabe recordar que en las últimas semanas la
Fed había inhibido el entusiasmo de los inversio
nistas en los mercados bursátiles al advertir que
vendrían nuevos incrementos en el objetivo de su
tasa de referencia; posiblemente dos de un cuarto
de punto porcentual antes de que finalice el año.
Sin embargo, el propio banco central ha mencio
nado —como quien no quiere la cosa— que la
decisión estaría supeditada a la información eco
nómica. ¡Pues bien! La infomiación reciente de in
flación, una de las principales variables objetivo de
la Fed —la otra es el empleo—, favorece amplia
mente la posibilidad de mantener sin cambio su
actual postura monetaria. Probablemente esto ex
plica la respuesta positiva de los índices bursátiles
S&P 500 y Nasdaq 100, que los días 12 y 13 de julio,
cuando se publicaron los dos datos de inflación
antes explicados, registraron avances pari passu
de 1.59 y 2.75%, respectivamente.

De tomar esta decisión, la Fed daría continui
dad a la pausa que inició el pasado 14 de junio,
después de un ciclo de 10 incrementos conse
cutivos que, en un periodo de tiempo relativa
mente corto de 15 meses (marzo de 2022 a junio
de 2023), elevó su tasa de interés de 0.5 a 5.2591»
(cinco puntos porcentuales). Aquí es muy impor
tante destacar que el violento incremento en el
costo del dinero en realidad no indujo ninguna re
cesión económica durante el proceso y hoy, con
la inflación en franco descenso, hay cabida para
el optimismo económico y bursátil respecto del
denominado "aterrizaje suave" del actual proce
so inflacionario. En caSo de lograrse la Fed habrá
hecho un gran trabajo.
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4 Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Impression, nueva
marca de Inclusive
Collection de Hyatt

PLAYA DEL CARMEN. Hace menos de un
año Impression by Secrets Moxché abrió sus
puertas, es el primer hotel de ultra lujo de In
clusive Collection, portafolio de hoteles todo
incluido de Hyatt, del que Gonzalo del Peón
es presidente comercial global.

Todo incluido de lujo es un concepto en
donde Hyatt lleva ventaja, pues hace más de
20 años que nació la cadena especializada
en este segmento que dio origen a Apple
Leisure Group (ALG), que hace dos años fue
adquirida por la firma mundial.

Con esa experiencia Del Peón es uno de
los fundadores de ALG, hubiera sido increí
ble que otras marcas de gran turismo, como

Ritz Carlton, que están tratan
do de entrar al todo incluido, lo
superaran con un producto de
mayor categoría.

O
Impression era una marca del
portafolios de ALG que espera
ba su momento de ver la luz y
éste ocurrió con la construcción

de dos hoteles que están ame
nos de 10 minutos de Playa del
Carmen.

El primero es uno de los Se
crets más modernos que opera
esta organización y en donde
uno de los inversionistas, el ar
quitecto Jaime Macedo, desa
rrolló un edificio moderno, muy acogedor
pesar de tener 700 cuartos, centros de con
sumo elegantes, incluso el Sports Bar, que
parece la sala de un buen club, y una cafete
ría con mármol y madera, que ya es favorita
de los huéspedes de ambos hoteles.

En otra ala del conjunto se encuentra el
Impression, de menor tamaño, pero que su
pera al primero en su concepción del lujo,
comenzando por el tamaño de las habi
taciones, todas suites amplias, alguna de
más de cien metros cuadrados con piscinas
privadas.

Si la amplitud y las amenidades ya mar
can una diferencia, sus restaurantes ofrecen

rrolló un edificio moderno, muy acogedor a
pesar de tener 700 cuartos, centros de con
sumo elegantes, incluso el Sports Bar, que
parece la sala de un buen club, y una cafete
ría con mármol y madera, que ya es favorita
de los huéspedes de ambos hoteles.

En otra ala del conjunto se encuentra el
Impression, de menor tamaño, pero que su
pera al primero en su concepción del lujo,
comenzando por el tamaño de las habi
taciones, todas suites amplias, alguna de
más de cien metros cuadrados con piscinas
privadas.

Si la amplitud y las amenidades ya mar
can una diferencia, sus restaurantes ofrecen

productos de más alto nivel y bebidas de
marcas premium.
Eric Freudenthaler, el gerente general

de ambos hoteles, sumó a Orlando Trejo,
exchef ejecutivo de Grupo Xcaret y quien
durante muchos años cocinó para su presi
dente, Miguel Quintana Pali.
Orlando Trejo está trabajando en la re

definición de la oferta gastronómica, en
donde no sólo están presentes algunas de
las cocinas más famosas del mundo como
la mexicana, la italiana, la francesa y la ja
ponesa, sino también algunas experiencias
de autor.
Ambos hoteles comparten una zona de

shows nocturnos, lo que evo
ca un crucero en donde no hay
que salir del barco para pasarla
bien.

O
Del Peón dice que uno de los
retos será posicionar la nueva
marca, en un año en que hay
una caída de dos dígitos en la
llegada de estadunidenses, que
habían estado viniendo a Mé
xico porque el mundo estaba
cerrado por la pandemia de
covid19.
Pero Gonzalo del Peón

también está convencido de
que este producto, siendo de

O
Del Peón dice que uno de los
retos será posicionar la nueva
marca, en un año en que hay
una caída de dos dígitos en la
llegada de estadunidenses, que
habían estado viniendo a Mé

xico porque el mundo estaba
cerrado por la pandemia de
covid19.
Pero Gonzalo del Peón

también está convencido de
que este producto, siendo de

nicho, le dará más solidez financiera al gru
po, pues va dirigido a un segmento indife
rente a los precios, que en este caso están
en promedio 20% arriba de Secrets Moxché.

Todos los Impression estarán en lugares
exclusivos, de hecho, el segundo ya está en
un soft opening y es el de Isla Mujeres, don
de uno de los inversionistas es Alejandro
Zozaya .quien presidía ALG cuando cerró la
venta a Hyatt.

Si las personas nunca deben "poner todos
los huevos en una sola canasta", la apuesta
en este caso es tener una mezcla más amplia
de clientes, sumando también a los viajeros
que buscan y pagan por lo mejor.

Uno de los retos

será posicionar
la nueva marca,
en un año en

que hay una
caída de dos

dígitos en la
llegada de
estadunidenses,
por la pandemia.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

TMEC: pocos avances
en los temas críticos
• Entre otros, dispositivos médicos, pagos digitales
telecomunicaciones y propiedad intelectual.

Cinco días después de que se efectuó la Ter
cera Reunión del Comité de Competitividad
del TMEC en Cancún, bajo la anfitrio nía de la
secretaria de Economía. Raquel Buenrostro,
se emitió un comunicado suscrito también por
las dos representantes comerciales de Estados
Unidos y Canadá, Katherine Tai y Mary Ng.

Fuera de una mención general de la revisión
de informes de los comités, poco se informa
del avance de negociaciones en áreas criticas,
como el de dispositivos médicos, telecomunica
ciones, pagos digitales y propiedad intelectual.

Desde la segunda revisión se apuntó que en
el anexo 12E del TMEC, México se compro
metió a realizar el proceso de autorización para
dispositivos médicos en la Cofepris, entidad que
dirige Alejandro Svarch, y a la que el presiden
te se refirió como comisión libre de corrupción
la semana pasada, para evitar requerir a los so
licitantes información innecesaria y duplicada,
y a concretar el lapso que toma una autoriza
ción para comercialización de dispositivos en
un tiempo razonable.

"La Cofepris no ha cumplido y, en algunos
casos, se toma dos años sólo para responder
a la solicitud, y todavía más para autorizar, si
lo hace, incluso cuando ese dispositivo ha sido
revisado y autorizado por la U.S. Food and Drug
Administration o Health Cañada".

Adicionalmente, en el mismo anexo, México
se comprometió a reconocer las auditorías de
los sistemas de gestión de calidad de los fabri
cantes de dispositivos que estén de acuerdo con
los requisitos establecidos por el Programa de
Auditoría Única de Dispositivos Médicos (MD
SAP), lo que resulta contradictorio con la NOM
241 que entró en vigor el pasado 21 de junio.

La publicación de dicha NOM constituye una
regulación contradictoria de buenas prácticas
internacionales de manufactura, pues al crear
una regulación exclusiva de México no permi
te que la Cofepris acepte auditorías MDSAP de
las instalaciones de fabricación de dispositivos
médicos que estén establecidas en México, in
cluso aquellas instalaciones que operan bajo el
programa IMMEX destinadas a la exportación.

También se asentó que, de forma rutinaria,
la Cofepris no cumple con sus obligaciones es
tablecidas en el Capítulo 28 del TMEC sobre

Cinco días después de que se efectuó la Ter
cera Reunión del Comité de Competitividad
del TMEC en Cancún, bajo la anfitrio nía de la
secretaria de Economía. Raquel Buenrostro,
se emitió un comunicado suscrito también por
las dos representantes comerciales de Estados
Unidos y Canadá, Katherine Tai y Mary Ng.

Fuera de una mención general de la revisión
de informes de los comités, poco se informa
del avance de negociaciones en áreas criticas,
como el de dispositivos médicos, telecomunica
ciones, pagos digitales y propiedad intelectual.

Desde la segunda revisión se apuntó que en
el anexo 12E del TMEC, México se compro
metió a realizar el proceso de autorización para
dispositivos médicos en la Cofepris, entidad que
dirige Alejandro Svarch, y a la que el presiden
te se refirió como comisión libre de corrupción
la semana pasada, para evitar requerir a los so
licitantes información innecesaria y duplicada,
y a concretar el lapso que toma una autoriza
ción para comercialización de dispositivos en
un tiempo razonable.

"La Cofepris no ha cumplido y, en algunos
casos, se toma dos años sólo para responder
a la solicitud, y todavía más para autorizar, si
lo hace, incluso cuando ese dispositivo ha sido
revisado y autorizado por la U.S. Food and Drug
Administration o Health Cañada".

Adicionalmente, en el mismo anexo, México
se comprometió a reconocer las auditorías de
los sistemas de gestión de calidad de los fabri
cantes de dispositivos que estén de acuerdo con
los requisitos establecidos por el Programa de
Auditoría Única de Dispositivos Médicos (MD
SAP), lo que resulta contradictorio con la NOM
241 que entró en vigor el pasado 21 de junio.

La publicación de dicha NOM constituye una
regulación contradictoria de buenas prácticas
internacionales de manufactura, pues al crear
una regulación exclusiva de México no permi
te que la Cofepris acepte auditorías MDSAP de
las instalaciones de fabricación de dispositivos
médicos que estén establecidas en México, in
cluso aquellas instalaciones que operan bajo el
programa IMMEX destinadas a la exportación.

También se asentó que, de forma rutinaria,
la Cofepris no cumple con sus obligaciones es
tablecidas en el Capítulo 28 del TMEC sobre

Buenas Prácticas Regulatorias (GRP), lo que se
demuestra por la ausencia de procedimientos
internos en materia de auditoría, incluidos en
las obligaciones comerciales bajo el TMEC y
del WTO TBT Agreement, por la constante emi
sión de "circulares regulatorias no oficiales que
no siguen loscomproniisos GRP".

En materia de telecomunicaciones (se hizo
énfasis que la decisión de la SCJN para obligar
al Ejecutivo y al Senado a nombrar a los inte
grantes de la Cofece). México se comprometió a
mantener el Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) como un organismo constitucional
autónomo fuerte, independiente y especializa
do para fomentar la competenciay la inversión
extranjera directa.

El TMEC incorporó esos compromisos al
considerarlos clave para fomentar un mercado
de telecomunicaciones y radiodifusión com
petitivo, lo que para el sector privado es fun
damental para impulsar exportaciones de las
empresas establecidas en México e inclusive la
expansión del ecommerce. Sin embargo, se
cuestionó la ausencia de comisionados y pre
supuesto suficiente al IFT, lo que ha sido seña
lado por el sector privado como una decisión
del Presidente para debilitar la autonomía del
regulador, cuya controversia constitucional se
encuentra congelada por la ministra Yasmín
Esquivel desde enero del 2022.

Más allá, se expresó preocupación por la
iniciativa que fue aprobada por la mayoría de
Morena (viernes negro) que podría debilitar a
los reguladores autónomos, porque disminuirá
su independencia, su autonomía presupuestal
y erosionará su expertise técnico.

Dicha propuesta pudiera violar los artículos
18.6 y 18.7 del TMEC, al considerarse principios
fundamentales garantizados en las reformas
constitucionales y legales de 201314.

Un tema adicional: las ministras ponderaron
el dar voz a las minorías subrepresentadas y,
en este sentido, se comprometieron a promover
mecanismos para aumentar la competitividad
y participación activa de las pymes en el co
mercio internacional para fomentar el comercio
inclusivo. En septiembre, Buenrostro será an
fitriona del Segundo Diálogo Pyme del TMEC,
aquí en México.

Buenas Prácticas Regulatorias (GRP), lo que se
demuestra por la ausencia de procedimientos
internos en materia de auditoría, incluidos en
las obligaciones comerciales bajo el TMEC y
del WTO TBT Agreement, por la constante emi
sión de "circulares regulatorias no oficiales que
no siguen loscomproniisos GRP".

En materia de telecomunicaciones (se hizo

énfasis que la decisión de la SCJN para obligar
al Ejecutivo y al Senado a nombrar a los inte
grantes de la Cofece). México se comprometió a
mantener el Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) como un organismo constitucional
autónomo fuerte, independiente y especializa
do para fomentar la competenciay la inversión
extranjera directa.

El TMEC incorporó esos compromisos al
considerarlos clave para fomentar un mercado
de telecomunicaciones y radiodifusión com
petitivo, lo que para el sector privado es fun
damental para impulsar exportaciones de las
empresas establecidas en México e inclusive la
expansión del ecommerce. Sin embargo, se
cuestionó la ausencia de comisionados y pre
supuesto suficiente al IFT, lo que ha sido seña
lado por el sector privado como una decisión
del Presidente para debilitar la autonomía del
regulador, cuya controversia constitucional se
encuentra congelada por la ministra Yasmín
Esquivel desde enero del 2022.

Más allá, se expresó preocupación por la
iniciativa que fue aprobada por la mayoría de
Morena (viernes negro) que podría debilitar a
los reguladores autónomos, porque disminuirá
su independencia, su autonomía presupuestal
y erosionará su expertise técnico.

Dicha propuesta pudiera violar los artículos
18.6 y 18.7 del TMEC, al considerarse principios
fundamentales garantizados en las reformas
constitucionales y legales de 201314.

Un tema adicional: las ministras ponderaron
el dar voz a las minorías subrepresentadas y,
en este sentido, se comprometieron a promover
mecanismos para aumentar la competitividad
y participación activa de las pymes en el co
mercio internacional para fomentar el comercio
inclusivo. En septiembre, Buenrostro será an
fitriona del Segundo Diálogo Pyme del TMEC,
aquí en México.
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^ Desde el piso de remates
laricarmen Cortés

mi lea rmencm@g mail.com

Tren MéxicoQuerétaro
sé definirá en enero
• La idea no es construir un nuevo ferrocarril,
sino utilizar infraestructura existente.

Óscar del Cueto, presidente de Canadian
Pacific Kansas City en México, confirmó que
será a fines de diciembre o enero cuando
concluya el estudio de factibilidad del tren
MéxicoQuerétaro, como se convino en el
acuerdo firmado por CPKC con la SICT.

La idea no es construir un nuevo ferro
carril, sino utilizar infraestructura existente
con vías en aproximadamente 230 km y el
estudio determinará costos, demanda, mon
to de inversión y, lo más importante, si es
factible la convivencia entre trenes de carga

y de pasajeros^
Del Cueto explicó que CPKC

no tiene en México concesión

de trenes de pasajeros, por lo
que la opción seria una asocia
ción con un tercero con expe
riencia en trenes de pasajeros
y, si se requiere, inversión gu
bernamental y el esquema de
asociación.

Se tendría que determinar,
por ejemplo, los tramos en los
que se requeriría independizar
los trenes de carga y de pasa
jeros, que van a una mayor ve
locidad y requieren mayor suavidad en su
operación.
Es un proyecto diferente al tren de alta

velocidad que se licitó en el sexenio de Peña
Nieto y ganó un consorcio liderado por Chi
na Railway Construction, pero que se cance
ló por la participación del Grupo Higa, tras
el escándalo por la construcción de la Casa
Blanca.
La duda, más allá de la conclusión del

estudio, es si el presidente López Obrador
lo impulsará, porque no quiere terminar su
gobierno con obras inconclusas

locidad y requieren mayor suavidad en su
operación.
Es un proyecto diferente al tren de alta

velocidad que se licitó en el sexenio de Peña
Nieto y ganó un consorcio liderado por Chi
na Railway Construction, pero que se cance
ló por la participación del Grupo Higa, tras
el escándalo por la construcción de la Casa
Blanca.
La duda, más allá de la conclusión del

estudio, es si el presidente López Obrador
lo impulsará, porque no quiere terminar su
gobierno con obras inconclusas

©
ZOE ROBLEDO, COMO PiLATOS
El Premio Limón Agrio de la semana es para
el director general del IMSS, Zoé Robledo,
quien una y otra vez ha pretendido lavarse
las manos tras el lamentable accidente don

de una niña falleció en el Hospital General
de Zona de Playa del Carmen, tras quedar
prensada en un elevador.

Primero se culpó al camillero, quien fue
defendido por el personal del hospital y,
unas horas después, fue liberado porque,
como él mismo dijo, también fue víctima del
accidente y cuando logró salir del elevador
intentó salvar a la niña.

Después, Robledo culpó a la empresa
Sitravem que da mantenimiento a los ele
vadores desde 2017, aunque posteriormente
informó que "separaron del cargo" a funcio
narios encargados de conservación y mante
nimiento del hospital y se inició
una investigación para deslin
dar responsabilidades.

Lo que debería ordenar es
una revisión a fondo de los ele
vadores de todas las unidades
médicas en el IMSS para evitar
que se repita un accidente tan
lamentable y se debería tam
bién informar si desde el inicio
del austerictdío se ha realizado
un irresponsable recorte en el
gasto de mantenimiento, no
sólo de los elevadores, sino de

nimiento del hospital y se inició
una investigación para deslin
dar responsabilidades.

Lo que debería ordenar es
una revisión a fondo de los ele
vadores de todas las unidades
médicas en el IMSS para evitar
que se repita un accidente tan
lamentable y se debería tam
bién informar si desde el inicio
del austerictdío se ha realizado
un irresponsable recorte en el
gasto de mantenimiento, no
sólo de los elevadores, sino de

todas las instalaciones del IMSS.

©
IMCP PIDE AL SAT PRORROGA PARA
CARTA PORTE

El Premio Naranja Dulce es para Laura
Grajeda. presidenta del Instituto Mexicano
de Contadores Públicos, porque nuevamente
emitió la señal de alerta al SAT, al estimar
que hay un millón de pequeños transpor
tistas, también conocidos como hombres
camión, que no han cumplido aún con la
emisión correcta del comprobante fiscal di
gital CDFI de ingreso y traslado de mercan
cía con su complemento Carta Porte.
El problema es que, a partir del 1 de

agosto, el SAT empezará a aplicar sanciones
por errores en el Carta Porte. Lo que pide
Grajeda. y ojalá la escuchen en el SAT, es
una prórroga en la aplicación de sanciones
y simplificación para su cumplimiento.

Es un proyecto
diferente al tren
de alta velocidad

que se licitó
en el sexenio

de Enrique
Peña Nieto.

Fecha: 17/07/2023

Página: 4

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,137

Página 6 de 11



UA El largo plazo
Édgar Amador
dinero@gimm.com.mx

Cuidado con la deflación
Made in China
• Sería bueno que la inflación bajara, al tiempo que China esté creciendo.

China es la fábrica del mundo. Una gran par
te de nuestros utensilios cotidianos tienen la

leyenda "Made in China". Pero el producto de
exportación más reciente del dragón chino no
es ni un mueble, ni una vajilla: es deflación. En
la cartera de los banqueros centrales del mundo
quizá lleven una foto cariñosa con la imagen de
China quien súbitamente se ha convertido en la
mejor aliada en contra de la complicada infla
ción occidental, pues directa e indirectamente,
el coloso asiático está poniendo presión a los
precios, pero en la dirección contraria.
Las razones por las cuales China está ex

portando deflación al resto del mundo no son
halagüeñas, pero al menos de corto plazo son
bienvenidas, pues están ayudando a que la
complicada inflación que irrumpió por el mun
do en 2021 comience a ceder con más rapidez
de lo que se esperaba. La inflación anualizada
al consumidor en China es de 0.11, mientras
que la inflación al productor es negativa, seña
lando que la gran fábrica del mundo enfrenta
deflación a la hora de adquirir sus insumos y.
por tanto, está creando condiciones para que la
inflación de los consumidores sea incluso me
nor en los próximos meses.

Algunos sectores muestran caídas más pro
fundas: la carne de puerco, por ejemplo, un bá
sico de la dieta china, vio una reducción de sus
precios de 7.2%, mientras que en los sectores
de transporte (6 .5% ) y bienes no alimenticios
(0.6%) hubo también caída en los precios por
quinto mes consecutivo. Algunos especialistas
sugieren un paralelismo entre lo que está ocu
rriendo en China en este momento, con lo que
ocurrió en japón de 1990 a la fecha. No pare
ce ser el caso, a pesar de que en ambos existe
el antecedente de una burbuja inmobiliaria, la
desproporcionada euforia financiera de Japón
de los años 80 fue muy superior al disparatado
mercado de bienes raíces chino.

Ahora China está sufriendo las consecuen
cias de las decisiones tomadas hace casi 15

años, cuando, para enfrentar la severa crisis
de 20082009. que hundió a las economías
accidentales, el liderazgo de aquel país deci
dió incentivar una inversión descomunal en el

sector inmobiliario, literalmente construyendo
ciudades nuevas para albergar a los millones de

China es la fábrica del mundo. Una gran par
te de nuestros utensilios cotidianos tienen la
leyenda "Made in China". Pero el producto de
exportación más reciente del dragón chino no
es ni un mueble, ni una vajilla: es deflación. En
la cartera de los banqueros centrales del mundo
quizá lleven una foto cariñosa con la imagen de
China quien súbitamente se ha convertido en la
mejor aliada en contra de la complicada infla
ción occidental, pues directa e indirectamente,
el coloso asiático está poniendo presión a los
precios, pero en la dirección contraria.
Las razones por las cuales China está ex

portando deflación al resto del mundo no son
halagüeñas, pero al menos de corto plazo son
bienvenidas, pues están ayudando a que la
complicada inflación que irrumpió por el mun
do en 2021 comience a ceder con más rapidez
de lo que se esperaba. La inflación anualizada
al consumidor en China es de 0.11, mientras
que la inflación al productor es negativa, seña
lando que la gran fábrica del mundo enfrenta
deflación a la hora de adquirir sus insumos y.
por tanto, está creando condiciones para que la
inflación de los consumidores sea incluso me
nor en los próximos meses.

Algunos sectores muestran caídas más pro
fundas: la carne de puerco, por ejemplo, un bá
sico de la dieta china, vio una reducción de sus
precios de 7.2%, mientras que en los sectores
de transporte (6 .5% ) y bienes no alimenticios
(0.6%) hubo también caída en los precios por
quinto mes consecutivo. Algunos especialistas
sugieren un paralelismo entre lo que está ocu
rriendo en China en este momento, con lo que
ocurrió en japón de 1990 a la fecha. No pare
ce ser el caso, a pesar de que en ambos existe
el antecedente de una burbuja inmobiliaria, la
desproporcionada euforia financiera de Japón
de los años 80 fue muy superior al disparatado
mercado de bienes raíces chino.

Ahora China está sufriendo las consecuen
cias de las decisiones tomadas hace casi 15

años, cuando, para enfrentar la severa crisis
de 20082009. que hundió a las economías
accidentales, el liderazgo de aquel país deci
dió incentivar una inversión descomunal en el

sector inmobiliario, literalmente construyendo
ciudades nuevas para albergar a los millones de

ciudadanos que estaban emigrando del cam
po a la ciudad. Tal estrategia funcionó en ese
momento, aislando a China de la gran recesión
global, pero ahora el exceso de inversión inmo
biliaria se refleja en caída en las propiedades,,
y en el deterioro progresivo del valor de los
activos bancarios, lo cual a su vez petrifica la
dinámica de crédito en el país. Por esto. China
enfrenta una deflación muy complicada: la de
activos, que se está traspasando recientemente
a los bienes y servicios.

China está exportando deflación al resto del
mundo por dos vías: de manera directa, al re
ducir los precios de los innumerables artículos
que produce y que vende al exterior: y, de ma
nera indirecta, al estar su economía creciendo
en niveles inesperadamente bajos, desinfla la
demanda de materias primas y energéticos,
desplomando sus precios y ayudando a que los
precios de la energía colapsen en todo el mun
do. Al menos por el lado del combate contra la
inflación, la debilidad económica china es una
buena noticia, pues los factores antes mencio
nados son una inesperada y favorable sorpresa
para los índices de precios de las economías
occidentales, en donde los indicadores de junio
presentaron lecturas menores alas anticipadas.
Pero, que la inflación mundial esté bajando por
que China está enfennita no es una buena noti
cia del todo. Sería bueno que la inflación bajara,
al tiempo que China esté creciendo, porque el
estancamiento económico de ese país puede
conjugarse con un punto de inflexión en EU y
complicar aún más el escenario.

Gracias al gigantesco estímulo fiscal y mo
netario de EU y Europa durante la pandemia, y
respondiendo también a la enorme producti
vidad y flexibilidad de nuestros vecinas, apo
yados en un acelerado cambio tecnológico, la
economía estadunidense ha logrado capotear el
alza más agresiva de las tasas de interés de las
últimas cuatro décadas sin caer en una recesión.
Pero los mayores costos financieros acabarán
produciendo el resultado lógico: una desacele
ración del empuje económico estadunidense. Si
a lo anterior añadimos el malestar económico

chino, tenemos algunos ingredientes para que
la economía global detenga su dinamismo en
los próximos meses.

ciudadanos que estaban emigrando del cam
po a la ciudad. Tal estrategia funcionó en ese
momento, aislando a China de la gran recesión
global, pero ahora el exceso de inversión inmo
biliaria se refleja en caída en las propiedades,,
y en el deterioro progresivo del valor de los
activos bancarios, lo cual a su vez petrifica la
dinámica de crédito en el país. Por esto. China
enfrenta una deflación muy complicada: la de
activos, que se está traspasando recientemente
a los bienes y servicios.

China está exportando deflación al resto del
mundo por dos vías: de manera directa, al re
ducir los precios de los innumerables artículos
que produce y que vende al exterior: y, de ma
nera indirecta, al estar su economía creciendo
en niveles inesperadamente bajos, desinfla la
demanda de materias primas y energéticos,
desplomando sus precios y ayudando a que los
precios de la energía colapsen en todo el mun
do. Al menos por el lado del combate contra la
inflación, la debilidad económica china es una
buena noticia, pues los factores antes mencio
nados son una inesperada y favorable sorpresa
para los índices de precios de las economías
occidentales, en donde los indicadores de junio
presentaron lecturas menores alas anticipadas.
Pero, que la inflación mundial esté bajando por
que China está enfennita no es una buena noti
cia del todo. Sería bueno que la inflación bajara,
al tiempo que China esté creciendo, porque el
estancamiento económico de ese país puede
conjugarse con un punto de inflexión en EU y
complicar aún más el escenario.

Gracias al gigantesco estímulo fiscal y mo
netario de EU y Europa durante la pandemia, y
respondiendo también a la enorme producti
vidad y flexibilidad de nuestros vecinas, apo
yados en un acelerado cambio tecnológico, la
economía estadunidense ha logrado capotear el
alza más agresiva de las tasas de interés de las
últimas cuatro décadas sin caer en una recesión.
Pero los mayores costos financieros acabarán
produciendo el resultado lógico: una desacele
ración del empuje económico estadunidense. Si
a lo anterior añadimos el malestar económico
chino, tenemos algunos ingredientes para que
la economía global detenga su dinamismo en
los próximos meses.
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EL CONTADOR

IMeta, que tiene como fundador, pre
sidente y director ejecutivo a Mark

Zuckerberg, sigue invirtiendo fuerte en el
desarrollo de plataformas y modelos de in
teligencia artificial, siendo el más recien
te CM31eon. La tecnológica hace unos días
reveló este nuevo modelo de lenguaje mul
timodal, que permite la generación de imá
genes a partir de texto, usando cinco veces
menos fuerza de cómputo que los métodos
anteriores. A esto se añade que CM31eon
también funciona para generar los pies de
foto, responder a preguntas sobre una ima
gen e, incluso, editar la imagen por medio
de instrucciones de texto. De momento,
Meta seguirá trabajando en mejorar este
modelo con el objetivo de que. en un futu
ro cercano, impulse la creatividad y sirva
como una herramienta para el desarrollo
del metaverso.

2 La aerolínea Volaris, que preside
•Enrique Beltranena, develó el fin

de semana un avión rotulado Con la cam
paña de promoción turística Welcome to
Baja California. La empresa realizó una
alianza estratégica con ese estado, que go
bierna Marina del Pilar Ávila Olmeda,
para impulsar la conectividad y el posi
cionamiento del destino, tanto a nivel na
cional como internacional. La aerolínea

de bajo costo cuenta con diez nueva rutas
en la entidad entre las que destacan Ciu
dad JuárezMexicali, HermosilloMexicali,
MexicaliQuerétaro, MexicaliPuerto Va
llarta, ChihuahuaMexicali, MexicaliOa
xaca. Los MochisMexicali, MexicaliTuxtla
Gutiérrez, TijuanaVillahermosa y Mexi
caliSan José del Cabo. Además, Tijuana
es una de de las más importantes bases de
operación de Volaris en el país.

3 El Banco Santander México, bajo la
•dirección general de Felipe García

Ascencio, lanzó la primera hipoteca verde
en el país, caracterizada porque premia a
quienes adquieran una vivienda en desarro
llos con certificación de construcción soste
nible. Entre los beneficios para los clientes se
encuentra una menor tasa de interés, des
cuento en pago de avalúo, no tiene comisión
por apertura, menores costos de servicios y
mayor plusvalía de las viviendas en el largo
plazo. Además, tendrán una ventaja compe
titiva frente a otros inmuebles al momento
de vender. Esto sin considerar que contri
buyen a combatir el cambio climático. De
acuerdo con el banco, actualmente los desa
bolladores de vivienda están incrementan
do la construcción de viviendas sostenibles
y en el mediano plazo estas estarán disponi
bles para todos los segmentos.
4 El financiamiento lo necesitan las

empresas de todos los tamaños y la
presidenta de la Cámara Nacional de la In
dustria de Transformación (Canacintra),
Esperanza Ortega, lo sabe. Por ello, sostuvo
una reunión de trabajo con el representan
te del Banco Interamericano de Desarrollo

(BID) en México, Ernesto Stein, para ex
plorar la posibilidad de trabajar en conjun
to para brindar oportunidades y esquemas
de financiamiento a los afiliados de la Cana

cintra. El crédito del BID a organismos em
presariales no es nuevo, durante 2020, ante
la crisis de la pandemia de covid19, el Con
sejo Mexicano de Negocios logró obtener un
financiamiento por 290 millones de pesos
para los pequeños proveedores de las gran
des corporaciones. Una fórmula que tuvo
éxito y ahora quiere explorar la líder de los
industriales.
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dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Confirmaciones al PAS
El jueves corrieron rumores en torno a que el gobierno había
desistido de su intención de comprar Banamexy la verdadera
pregunta es ¿cuándo tuvieron interés en comprarlo?

Es cierto que el Presidente instruyó a las cabezas de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, a que ana
lizaran la posibilidad de comprar el banco, lo cual parecía
mucho más una acción de rebote luego que la institución que
encabeza Jane Fraser decidiera cambiar la manera de salir
del negocio de menudeo en México. Fueron claros que sería
a través de una OPI que se realizaría en algún momento del
2025. Aquí se confirman algunas de las explicaciones que le
dio el Padre delAnálísis Superior, que quien decide qué hacer
con sus activos es Citi, no cualquiera que estuviera interesado
en la compra, que al final fue el gobierno.

Segundo, que para el gobierno no era una buena idea. Que
Ramírez de la O y Yorio cumplieron con la instrucción de su
jefe, pero que. más allá de los problemas que hubieran tenido
que enfrentar, era muchísimo más relevante la decisión de los
dueños del banco.
REMATE MODERADO

Es comprensible la intensidad política, también lo es la
preocupación de Morena por el crecimiento de Xóchitl Gálvez
puesto que la elección se va a cerrar. Antes parecía que esta
ba definido que sería de su partido el próximo presidente de
la República, pero la situación se ha vuelto más competitiva.

Sin duda, esta mujer, que ni siquiera es todavía candidata
del Frente Amplia Opositor, pero ya se perfila como tal, está
teniendo los efectos de un máverick, es decir, una fuerza que
irrumpe y hace que los demás tengan que ajustar sus estrate
gias. Sin embargo, el PAS desea hacer un fuerte llamado para
que no se olviden algunos puntos fundamentales:

El artículo 16 de la Constitución señala: "Nadie podrá ser
molestado en su persona, familia papeles o posesiones, sino
en virtud de mandamiento de la autoridad competente, que
funde y motive la causa legal del procedimiento". El artículo
69 del Código Fiscal establece que "el personal oficial que in
tervenga en los diversos trámites relativos de las disposiciones
tributarias estará obligado a guardar absoluta reserva en lo
concerniente alas declaraciones y datos suministrados por el
contribuyente o por terceros con ellos suministrados, así como
obtenidos en el ejercicio de las facultades de comprobación".

La competencia política beneficia a la mayoría de los
mexicanos, por eso debe ser alentada por todos los que real
mente creemos en la democracia: sin embargo, se debe exigir
que se realice en el estricto marco de las leyes. No hacerlo, irá
en detrimento de absolutamente todos los mexicanos.
REMATE ADVERTIDO

En el ISSSTE están a punto de violar la ley de adquisiciones y
quizá no se ha dado cuenta su director Pedro Zenteno. La di
rección de administración del instituto, a cargo de Almendra
Ortiz, plantea la adquisición de casi 60 mil equipos y has
ta por 873 millones de pesos a la empresa Mainbit, de José
Antonio Sánchez, violentando la ley de Adquisiciones, Arren
damientos y Servicios del Sector Público^ Esta empresa, que
tuvo problemas durante los dos sexenios anteriores porque
ganaba las licitaciones y después las torcía, ahora estaría bus
cando repetir el mismo esquema.

En la primera ronda lograron que la mitad de los interesa
dos se hicieran a un lado puesto que, en apariencia, Mainbit
ofrece mejores condiciones y además tuvo apoyos que. por
decir lo menos, fueron exóticos por parte de los administrado
res del ISSSTE quienes los eliminaron por cuestiones menores.

Habrá que seguir de cerca esta licitación, que podría com
plicarse aún más si, como se rumora, Zenteno está próximo
a dejar su cargo en el ISSSTE para ocupar un cargo en el go
bierno del Estado de México, cuando Delfina Gómez asuma
el gobierno del estado.
REMATE ESCUCHADO

Finalmente el SAT. encabezado por Antonio Martínez
Dagnino, atendió las reiteradas peticiones de la industria en
tomo a la Carta Porte y los controles volumétricos. Ayer infor
maron que prorrogarían hasta el 31 de diciembre la entrada en
vigor de estas medidas. Adicionalmente no aplicarán sancio
nes a los contribuyentes que expidan comprobantes, fiscales,
digitales como complemento de la Carta Porte, así como que
la transición se realice hasta el primer día del año próximo.

Sobre el cumplimiento de las obligaciones relativas a los
controles volumétricos, se prorroga la presentación de un sólo
certificado de la correcta operación y funcionamiento de los
programas informáticos de este año y el pasado. Bien por el
equipo del SAT que atendió las preocupaciones de la industria
sin mover la intención general que es evitar la evasión fiscal.

El jueves corrieron rumores en torno a que el gobierno había
desistido de su intención de comprar Banamexy la verdadera
pregunta es ¿cuándo tuvieron interés en comprarlo?

Es cierto que el Presidente instruyó a las cabezas de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, a que ana
lizaran la posibilidad de comprar el banco, lo cual parecía
mucho más una acción de rebote luego que la institución que
encabeza Jane Fraser decidiera cambiar la manera de salir
del negocio de menudeo en México. Fueron claros que sería
a través de una OPI que se realizaría en algún momento del
2025. Aquí se confirman algunas de las explicaciones que le
dio el Padre delAnálísis Superior, que quien decide qué hacer
con sus activos es Citi, no cualquiera que estuviera interesado
en la compra, que al final fue el gobierno.

Segundo, que para el gobierno no era una buena idea. Que
Ramírez de la O y Yorio cumplieron con la instrucción de su
jefe, pero que. más allá de los problemas que hubieran tenido
que enfrentar, era muchísimo más relevante la decisión de los
dueños del banco.
REMATE MODERADO

Es comprensible la intensidad política, también lo es la
preocupación de Morena por el crecimiento de Xóchitl Gálvez
puesto que la elección se va a cerrar. Antes parecía que esta
ba definido que sería de su partido el próximo presidente de
la República, pero la situación se ha vuelto más competitiva.

Sin duda, esta mujer, que ni siquiera es todavía candidata
del Frente Amplia Opositor, pero ya se perfila como tal, está
teniendo los efectos de un máverick, es decir, una fuerza que
irrumpe y hace que los demás tengan que ajustar sus estrate
gias. Sin embargo, el PAS desea hacer un fuerte llamado para
que no se olviden algunos puntos fundamentales:

El artículo 16 de la Constitución señala: "Nadie podrá ser
molestado en su persona, familia papeles o posesiones, sino
en virtud de mandamiento de la autoridad competente, que
funde y motive la causa legal del procedimiento". El artículo
69 del Código Fiscal establece que "el personal oficial que in
tervenga en los diversos trámites relativos de las disposiciones
tributarias estará obligado a guardar absoluta reserva en lo
concerniente alas declaraciones y datos suministrados por el
contribuyente o por terceros con ellos suministrados, así como
obtenidos en el ejercicio de las facultades de comprobación".

La competencia política beneficia a la mayoría de los
mexicanos, por eso debe ser alentada por todos los que real
mente creemos en la democracia: sin embargo, se debe exigir
que se realice en el estricto marco de las leyes. No hacerlo, irá
en detrimento de absolutamente todos los mexicanos.
REMATE ADVERTIDO

En el ISSSTE están a punto de violar la ley de adquisiciones y
quizá no se ha dado cuenta su director Pedro Zenteno. La di
rección de administración del instituto, a cargo de Almendra
Ortiz, plantea la adquisición de casi 60 mil equipos y has
ta por 873 millones de pesos a la empresa Mainbit, de José
Antonio Sánchez, violentando la ley de Adquisiciones, Arren
damientos y Servicios del Sector Público^ Esta empresa, que
tuvo problemas durante los dos sexenios anteriores porque
ganaba las licitaciones y después las torcía, ahora estaría bus
cando repetir el mismo esquema.

En la primera ronda lograron que la mitad de los interesa
dos se hicieran a un lado puesto que, en apariencia, Mainbit
ofrece mejores condiciones y además tuvo apoyos que. por
decir lo menos, fueron exóticos por parte de los administrado
res del ISSSTE quienes los eliminaron por cuestiones menores.

Habrá que seguir de cerca esta licitación, que podría com
plicarse aún más si, como se rumora, Zenteno está próximo
a dejar su cargo en el ISSSTE para ocupar un cargo en el go
bierno del Estado de México, cuando Delfina Gómez asuma
el gobierno del estado.
REMATE ESCUCHADO

Finalmente el SAT. encabezado por Antonio Martínez
Dagnino, atendió las reiteradas peticiones de la industria en
tomo a la Carta Porte y los controles volumétricos. Ayer infor
maron que prorrogarían hasta el 31 de diciembre la entrada en
vigor de estas medidas. Adicionalmente no aplicarán sancio
nes a los contribuyentes que expidan comprobantes, fiscales,
digitales como complemento de la Carta Porte, así como que
la transición se realice hasta el primer día del año próximo.

Sobre el cumplimiento de las obligaciones relativas a los
controles volumétricos, se prorroga la presentación de un sólo
certificado de la correcta operación y funcionamiento de los
programas informáticos de este año y el pasado. Bien por el
equipo del SAT que atendió las preocupaciones de la industria
sin mover la intención general que es evitar la evasión fiscal.
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Activo

empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

Megainversiones
para exportar gas
a Asia y Europa, cuando
importamos el 70%
Desde luego, sí tiene lógica de negocios. Las dos últimas in
versiones permitidas por la Comisión Federal de Electricidad,
a cargo de Manuel Bartlett, y que el propio presidente López
Obrador ha dado a conocer en videos; claro que tienen lógica
de negocios para la CFE. Podrá ganar dinero en alianzas con
privados para exportar gas natural, pero el problema es claro:
no es la me]or estrategia de una política energética, el exportar
el combustible cuando nosotros importamos 70% del mismo.
Y lo peor, cuando no lo hemos podido llevar, ni con plantas ni
gasoductos, para acelerar la industrialización del sursureste
del país.
13 MIL MDD PARA CREAR SAGUARO ENERGÍA LNG
El Presidente acaba de dar a conocer una megainversión en
Sonora, gobernada por Alfonso Durazo. de 13 mil millones
de dólares, de la empresa México Pacific Limited (de hecho,
ya se había dado a conocer hace un par de meses y en aquel
entonces se presentó como una inversión de 14 mil millones
de dólares, es decir, trae mil millones de dólares menos).

La inversión de México Pacific Limited permitirá crear 13
mil empleos directos y 20 mil indirectos. Consiste en construir
una planta de licuefacción de gas natural en el Puerto Libertad,
en Sonora. La nueva empresa se llamará Saguaro Energía LNG
e importará el gas desde Texas, a través de un gasoducto que
van a construir. El gasoducto traerá el combustible desde la
región de Pennian Basin, en Texas. Será largo, de 800 kilóme
tros, y atravesará 8 municipios de Chihuahua y 10 municipios
de Sonora. Al llegar a Puerto Libertad, ahí se tendrá la planta
de licuefacción en un terreno enonne de 445 hectáreas.

Por eso la inversión es tan fuerte. Siendo una inversión de

más del doble de la de Tesla, por ejemplo.
CFE EXPORTARÁ A TEXAS Y REGRESARÁN EL GAS
PARA LLEVARLO A ASIA

La CFE participará en el proyecto exportando gas (sí, expor
tando, como lo lee) a Estados Unidos. Se exportarán 800 mil
millones de unidades térmicas diarias hacia EU, a través de
CFE International. Y de Texas se reexportarán, ahora hacia Mé
xico, 2 mil millones de unidades ténnicas diarias para llegar
a Puerto Libertad, en Sonora. El objetivo es que desde Puerto
Libertad, con 2 mil millones de unidades térmicas diarias, se
licúe el gas natural para ponerlo en buquesy exportarlo a Asia,
ya sea a lapón. China, Taiwán e India. El negocio tiene certeza:
se exporta a Asia con 11 días de antelación que si lo hacen des
de la Costa Este de Estados Unidos. Para la CFE representará
(según la misma empresa), de aquí a 15 años, una ganancia de
25 mil millones de dólares. A cinco años podría quedarse con
el 4% de la empresa de Saguaro Energía LNG. A diez años, cón
el 8?fe a 15 años, con el 15 por ciento.
CFE CON NEW FORTRESS PARA EXPORTAR A
EUROPA

No es el único negocio de exportación de gas natural que está
realizando la CFE. También está el del Golfo de México. Ahí es

una inversión de 5,730 millones de dólares para exportar gas
natural a Europa, a través de una empresa que se constru
ye en Altamira, en Tamaulipas. La construye la empresa New
Fortress Energy. Desde Tamaulipas se exportará gas a Europa,
tanto importado de Estados Unidos como extraído en Méxi
co. Aunque aquí se entiende que New Fortress Energy llevará
energía a Baja California.
ENORMES IMPORTACIONES Y HACEN FALTA
PLANTAS Y GASODUCTOS

Para la CFE, estas alianzas para exportar gas a Asia y Europa
pueden ser buen negocio. Pero para México representa ir en
contra de los postulados de la soberanía energética propues
ta por la actual administración. Y lo peor: no hay lógica en la
estrategia energética de exportar un gas cuando importamos
70%: de ese combustible de EU. El 60% de nuestra energía
eléctrica se produce con gas natural. Falta gas natural, no sólo
de extracción (de la Cuenta de Burgos o fracking), sino también
carecemos de infraestructura para transportarlo al sur del país,
sobre todo si se quiere aprovechar el nearshonng.

Desde luego, sí tiene lógica de negocios. Las dos últimas in
versiones permitidas por la Comisión Federal de Electricidad,
a cargo de Manuel Bartlett, y que el propio presidente López
Obrador ha dado a conocer en videos; claro que tienen lógica
de negocios para la CFE. Podrá ganar dinero en alianzas con
privados para exportar gas natural, pero el problema es claro:
no es la me]or estrategia de una política energética, el exportar
el combustible cuando nosotros importamos 70% del mismo.
Y lo peor, cuando no lo hemos podido llevar, ni con plantas ni
gasoductos, para acelerar la industrialización del sursureste
del país.
13 MIL MDD PARA CREAR SAGUARO ENERGÍA LNG
El Presidente acaba de dar a conocer una megainversión en
Sonora, gobernada por Alfonso Durazo. de 13 mil millones
de dólares, de la empresa México Pacific Limited (de hecho,
ya se había dado a conocer hace un par de meses y en aquel
entonces se presentó como una inversión de 14 mil millones
de dólares, es decir, trae mil millones de dólares menos).

La inversión de México Pacific Limited permitirá crear 13
mil empleos directos y 20 mil indirectos. Consiste en construir
una planta de licuefacción de gas natural en el Puerto Libertad,
en Sonora. La nueva empresa se llamará Saguaro Energía LNG
e importará el gas desde Texas, a través de un gasoducto que
van a construir. El gasoducto traerá el combustible desde la
región de Pennian Basin, en Texas. Será largo, de 800 kilóme
tros, y atravesará 8 municipios de Chihuahua y 10 municipios
de Sonora. Al llegar a Puerto Libertad, ahí se tendrá la planta
de licuefacción en un terreno enonne de 445 hectáreas.

Por eso la inversión es tan fuerte. Siendo una inversión de

más del doble de la de Tesla, por ejemplo.
CFE EXPORTARÁ A TEXAS Y REGRESARÁN EL GAS
PARA LLEVARLO A ASIA

La CFE participará en el proyecto exportando gas (sí, expor
tando, como lo lee) a Estados Unidos. Se exportarán 800 mil
millones de unidades térmicas diarias hacia EU, a través de
CFE International. Y de Texas se reexportarán, ahora hacia Mé
xico, 2 mil millones de unidades ténnicas diarias para llegar
a Puerto Libertad, en Sonora. El objetivo es que desde Puerto
Libertad, con 2 mil millones de unidades térmicas diarias, se
licúe el gas natural para ponerlo en buquesy exportarlo a Asia,
ya sea a lapón. China, Taiwán e India. El negocio tiene certeza:
se exporta a Asia con 11 días de antelación que si lo hacen des
de la Costa Este de Estados Unidos. Para la CFE representará
(según la misma empresa), de aquí a 15 años, una ganancia de
25 mil millones de dólares. A cinco años podría quedarse con
el 4% de la empresa de Saguaro Energía LNG. A diez años, cón
el 8?fe a 15 años, con el 15 por ciento.
CFE CON NEW FORTRESS PARA EXPORTAR A
EUROPA

No es el único negocio de exportación de gas natural que está
realizando la CFE. También está el del Golfo de México. Ahí es

una inversión de 5,730 millones de dólares para exportar gas
natural a Europa, a través de una empresa que se constru
ye en Altamira, en Tamaulipas. La construye la empresa New
Fortress Energy. Desde Tamaulipas se exportará gas a Europa,
tanto importado de Estados Unidos como extraído en Méxi
co. Aunque aquí se entiende que New Fortress Energy llevará
energía a Baja California.
ENORMES IMPORTACIONES Y HACEN FALTA
PLANTAS Y GASODUCTOS

Para la CFE, estas alianzas para exportar gas a Asia y Europa
pueden ser buen negocio. Pero para México representa ir en
contra de los postulados de la soberanía energética propues
ta por la actual administración. Y lo peor: no hay lógica en la
estrategia energética de exportar un gas cuando importamos
70%: de ese combustible de EU. El 60% de nuestra energía
eléctrica se produce con gas natural. Falta gas natural, no sólo
de extracción (de la Cuenta de Burgos o fracking), sino también
carecemos de infraestructura para transportarlo al sur del país,
sobre todo si se quiere aprovechar el nearshonng.
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GDPR es una muy buena
protección
• La UE decidió, actualizar sus leyes de protección de
datos de 1998. La fógulación general de protección de
datos fue el resultado de esta revisión.
La semana pasada que estuve en Holanda por temas de
trabajo, me llamó mucho la atención cómo está funcio
nando actualmente el famoso Reglamento General de
Protección de Datos (GDPR, por sus siglas en inglés), que
se refiere a un conjunto de leyes de privacidad y protec
ción de datos personales para usuarios y empresas en la
Unión Europea.

Estas leyes se consideran las más estrictas del mundo
en lo que respecta a la privacidad, recopilación y protec
ción de datos. Déjenme decirles que, al principio, me era
incómodo que al estar abriendo un sitio web, como por
ejemplo los periódicos en México, para estar leyendo in
formación y noticias, me aparecía una ventana emergente
donde se me decía qué tipo de información recopilan es
tos sitios web de noticias y si aceptaba o no darles la data.
Quedé sorprendido por la cantidad de datos que toman
éstos de nuestros equipos, como geolocalización. acceso
a información del equipo, sitios visitados, etcétera.
Por supuesto que me negué a dar todo, pero, después

de pensar un momento, me dije, pero si ya tienen todo,
diario revisas en México los mismos sitios para informarte,
la diferencia es que en mi país no hay una regulación de
este tipo, y desde sitios web de periódicos, revistas, apps
donde hacemos el supermercado, y ni hablar de las redes
sociales, toman a diestray siniestra nuestros datos sin que
seamos capaces de decidir si los entregamoso no.
El mundo actual, dicen quienes toman nuestra infor

mación sin consultarnos, se basa en la personalización.
Esto ha impregnado la vida cotidiana, desde ir de com
pras hasta leer las noticias. Las empresas utilizan toda la
información que pueden encontrar sobre sus usuarios
para ofrecer soluciones intuitivas y sin inconvenientes.
Para proporcionar productos, servicios e información re
levantes a los usuarios, los datos se almacenan y procesan
en múltiples niveles. En la era actual, la frase "los datos
son el nuevo petróleo" resuena en todas las verticales de
la industria.

Sin embargo, lo que los consumidores veían como un
beneficio se ha convertido gradualmente en ansiedad. La
cantidad de aplicaciones que registran la información de
identificación personal (PII) de un usuario se ha dispa
rado. Según el estudio global 2021 de IBM Security, los
datos PII se incluyen en hasta 44 % de las filtraciones de
datos. Otra encuesta de privacidad del consumidor Opens
a New Window de Cisco, de un año atrás, reveló que mu
chos usuarios han dejado de usar una aplicación o un ser
vicio debido a problemas de datos personales.

La base de usuarios de aplicaciones como las redes
sociales se extiende por todo el mundo. Alrededor de 7696
de los usuarios cree que las empresas deben hacer más
para proteger sus datos.

Teniendo en cuenta todo esto, la Unión Europea decidió
actualizar su conjunto existente de leyes de protección
de datos que se crearon en 1998. El reglamento general
de protección de datos (GDPR) fue el resultado de esta
revisión. En abril de 2016, GDPR fue aprobado por el par
lamento europeo. Se publicó un documento de 160 pá
ginas de 99 artículos de ley. A partir de mayo de 2018, se
exige que todas las organizaciones relevantes cumplan
con estas leyes.

El GDPR garantiza que todos los datos personales se
recopilan en un proceso seguro y legal, con el consen
timiento adecuado de los usuarios. Otorga más poder al
usuario y responsabilidad adicional al final del negocio.

El GDPR se aplica a todas las personas que residen en
los Estados miembros de la Unión Europea.. Ésto significa
que todas las empresas que operan dentro de la UE deben
cumplir con la normativa. Cualquier empresa que no opere
principalmente en la UE, pero que aún tenga una parte de
su base de usuarios en la UE, también debe cumplir con
este conjunto de leyes. Por ejemplo, si una empresa brinda
servicios a personas en Alemania, pero tiene sus oficinas
en Silicon Valley, también debe cumplir con GDPR.

La semana pasada que estuve en Holanda por temas de
trabajo, me llamó mucho la atención cómo está funcio
nando actualmente el famoso Reglamento General de
Protección de Datos (GDPR, por sus siglas en inglés), que
se refiere a un conjunto de leyes de privacidad y protec
ción de datos personales para usuarios y empresas en la
Unión Europea.

Estas leyes se consideran las más estrictas del mundo
en lo que respecta a la privacidad, recopilación y protec
ción de datos. Déjenme decirles que, al principio, me era
incómodo que al estar abriendo un sitio web, como por
ejemplo los periódicos en México, para estar leyendo in
formación y noticias, me aparecía una ventana emergente
donde se me decía qué tipo de información recopilan es
tos sitios web de noticias y si aceptaba o no darles la data.
Quedé sorprendido por la cantidad de datos que toman
éstos de nuestros equipos, como geolocalización. acceso
a información del equipo, sitios visitados, etcétera.
Por supuesto que me negué a dar todo, pero, después

de pensar un momento, me dije, pero si ya tienen todo,
diario revisas en México los mismos sitios para informarte,
la diferencia es que en mi país no hay una regulación de
este tipo, y desde sitios web de periódicos, revistas, apps
donde hacemos el supermercado, y ni hablar de las redes
sociales, toman a diestray siniestra nuestros datos sin que
seamos capaces de decidir si los entregamoso no.
El mundo actual, dicen quienes toman nuestra infor

mación sin consultarnos, se basa en la personalización.
Esto ha impregnado la vida cotidiana, desde ir de com
pras hasta leer las noticias. Las empresas utilizan toda la
información que pueden encontrar sobre sus usuarios
para ofrecer soluciones intuitivas y sin inconvenientes.
Para proporcionar productos, servicios e información re
levantes a los usuarios, los datos se almacenan y procesan
en múltiples niveles. En la era actual, la frase "los datos
son el nuevo petróleo" resuena en todas las verticales de
la industria.

Sin embargo, lo que los consumidores veían como un
beneficio se ha convertido gradualmente en ansiedad. La
cantidad de aplicaciones que registran la información de
identificación personal (PII) de un usuario se ha dispa
rado. Según el estudio global 2021 de IBM Security, los
datos PII se incluyen en hasta 44 % de las filtraciones de
datos. Otra encuesta de privacidad del consumidor Opens
a New Window de Cisco, de un año atrás, reveló que mu
chos usuarios han dejado de usar una aplicación o un ser
vicio debido a problemas de datos personales.

La base de usuarios de aplicaciones como las redes
sociales se extiende por todo el mundo. Alrededor de 7696
de los usuarios cree que las empresas deben hacer más
para proteger sus datos.

Teniendo en cuenta todo esto, la Unión Europea decidió
actualizar su conjunto existente de leyes de protección
de datos que se crearon en 1998. El reglamento general
de protección de datos (GDPR) fue el resultado de esta
revisión. En abril de 2016, GDPR fue aprobado por el par
lamento europeo. Se publicó un documento de 160 pá
ginas de 99 artículos de ley. A partir de mayo de 2018, se
exige que todas las organizaciones relevantes cumplan
con estas leyes.

El GDPR garantiza que todos los datos personales se
recopilan en un proceso seguro y legal, con el consen
timiento adecuado de los usuarios. Otorga más poder al
usuario y responsabilidad adicional al final del negocio.

El GDPR se aplica a todas las personas que residen en
los Estados miembros de la Unión Europea.. Ésto significa
que todas las empresas que operan dentro de la UE deben
cumplir con la normativa. Cualquier empresa que no opere
principalmente en la UE, pero que aún tenga una parte de
su base de usuarios en la UE, también debe cumplir con
este conjunto de leyes. Por ejemplo, si una empresa brinda
servicios a personas en Alemania, pero tiene sus oficinas
en Silicon Valley, también debe cumplir con GDPR.

©
No cumplir se sanciona con fuertes cantidades de dinero o
hasta con la expulsión de la empresa de la UE. Puede que
muchos digan que las empresas pagan las sanciones sin
problemas, pues ganan más de lo que les cobran de multa,
y puede que tengan razón. Pero lo que a mí me gustó es
la decisión personal de elegir qué les doy o si no les doy
nada de mi información, y eso sí es un empoderamiento
que se ve y se siente.
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Ciudadanos

Hubo en España un fe
nómeno político muy
interesante. Inicia en

2005, cuando un grupo de jóvenes
intelectuales de "centro" deciden
organizarse para enfrentar el na
cionalismo catalán. Lo hacen con
el nombre de Ciudadans, y logran
tres escaños en la elección regio
nal de 2006. Cinco años después,
incrementan su presencia en el
Parlament a nueve posidones, y
empiezan a notarse a nivel nado
nal. El líder indiscutible del partido
es Albert Rivera, que lanza una
plataforma llamada Movimiento
Ciudadano para hacer realidad esa
presentía nacional.

En 2015 ya tienen 25 diputados
en Cataluña, y logran 40 posi
ciones a nivel nadonal. Avanzan
mediante alianzas con partidos pe
queños locales. Empieza entonces
a notarse la complejidad de ocupar
el centro político. Rivera intenta
crecer asodándose con Pedro Sán

chez, líder del PSOE, y las cosas no
funcionan bien. Se mueve enton
ces hacia el PP, de Mariano Rajoy

en ese entonces, y eso provoca una
discusión al interior de Ciudada

nos, como ya se conoce en toda
España: ¿deben ser socialdemócra
tas o liberales de centro?

Rivera opta por el segundo ca
mino, y con ello apunta a reempla
zar al PP como la segunda fuerza
política en España. La oportunidad
se presenta en 2019, cuando el pre
sidente Pedro Sánchez, sostenido
en una coalición muy débil, no lo
gra la aprobación del presupuesto,
y dedde llamar a elecciones
adelantadas. En abril de ese año,
Ciudadanos obtiene casi los mis

mos votos que el Partido Popular.
Como es frecuente en España, el
PSOE, a pesar de ganar la elección,
no cuenta con los escaños sufiden
tes para obtener la Presidencia,
de forma que Peciro Sánchez debe
buscar aliados, y la opdón más
dara es Ciudadanos. Pero esto im
plicaba, para este partido, regresar
a esa sodaldemocracia que Albert
Rivera consideraba inadecuada. Se
negó a respaldar a Sánchez, quien
tampoco pudo lograr sufidente

apoyo de parte de Pablo Iglesias
(de Unidas Podemos, el chavismo
español), de manera que no pudo
formar gobierno.

Se debió convocar a nuevas
elecciones en noviembre de 2019.
En ellas, Ciudadanos obtuvo
sólo 10 diputados, frente a los
57 elegidos en abril. En 2021, el
derrumbe alcanza el lugar de ori
gen de Ciudadanos: en Cataluña
obtienen sólo seis escaños, frente
a los 36 de la elección anterior.
En 2023, Ciudadanos no obtuvo
ningún escaño en las elecciones
autonómicas. Seguramente
ocurrirá algo similar este próximo
domingo.

Ocupar el centro político es
siempre muy arriesgado. Hacerlo
en momentos de polarizadón es
suidda. La experiencia de Ciuda
danos en España debería servir de
ejemplo. Tarde o temprano llega
el momento de deddir, porque no
hay tercer camino disponible. A
Ciudadanos le ocurrió eso en 2019,
Albert Rivera optó por el suiddio,
y lo consiguió. Un partido político
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que era prácticamente la segunda
fuerza en España hace cuatro años,
hoy es nada.

Le platico todo esto porque hay
un partido en México que sigue
los pasos de Ciudadanos. Aunque
se fiindó en 1999 con el nombre
de Convergencia por la Democra
da, desde 2011 se llama Movi
miento Ciudadano (MC). Como
el partido español, oscila entre la
socialdemocrada y el liberalismo
de centro, y ha ido construyendo
presenda nadonal con base en

alianzas con grupos locales. Tal
vez por coinddencia, el color que
identifica a ambas fuerzas es el
naranja. La abundante importa
dón de prodamas europeas que
ha hecho MC ya no parece una
coinddencia.

Les sirvió de inspiración o
ejemplo el nombre, el color, la
estrategia, la plataforma. Han sido
exitosos. En 10 años pasaron de
la irrelevanda a un decoroso 7%
del voto nacional. Ahora llega el
momento de la decisión. Pueden

formar parte del próximo gobierno
o pueden regresar a la irrelevanda.

¿Optarán, como lo hizo su
modelo, por el suiddio?

Ocupar el centro
político es siempre
muy arriesgado.
Hacerlo en
momentos de

polarización es
suicida
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se revelarán

cifras del transporte urbano
de pasajeros; en EU se infor
mará el índice Empire State;
además de la intervención

de Christine Lagarde.

MÉXICO: El INEGI publicará
cifras del transporte urbano
de pasajeros a mayo.

ESTADOS UNIDOS: La Fed
de Nueva York informará su
índice manufacturero Empire
State a julio.
La Oficina del Censo dará

a conocer sus estadísticas
sobre la formación de

negocios en junio.

EUROPA: El Instituto Nacio
nal de Estadística de Italia
(Istat) publicará la inflación al
consumidor en junio.
La presidenta del BCE,

Christine Lagarde, dará el
mensaje de bienvenida en la
conferencia de cambios en
el panorama geopolítico en
Francfort, Alemania.

ASIA: La Oficina Nacional
de Estadísticas de China
publicará el dato del PIB al
segundo trimestre del año y
de la producción industrial
a junio.

—Eleazar Rodríguez
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El PIB de México pudo haber crecido al
3.4% anual durante el primer semestre
De acuerdo a los indi

cadores oportunos de
Bursamétrica, en donde

estimamos el IGAE de mayo y de
junio, el PIB al segundo trimestre
pudiera ubicarse en 3.2% anual,
con lo que el PIB del primer se
mestre también podría reportarse
en 3.4% anual. Estos resultados
han sido sorprendentes, sobre
todo si se considera que hacia fina
les del año pasado, y de acuerdo
a como se veía la desaceleración
de los indicadores de la economía
estadounidense, se consideraba
muy probable un escenario rece
sivo para mediados de este año.

Lo que ocurrió en el primer tri
mestre, es que observamos dos pe
riodos sorpresivos de repunte en
la actividad, uno en enerofebrero,
y el otro en mayojunio. Por lo que
respecta a la economía de los Esta
dos Unidos ya hemos comentado
que, en nuestra opinión, estos
impulsos están reflejando que la

política monetaria de la Reserva
Federal, ha sido insuficiente tanto
en el nivel de las tasas de Interés
como en la restricción monetaria
aplicada hasta el momento para
contener la demanda agregada y
reducir la inflación.

Con nuestro índice Bur
samétrica Anticipado de México
(IBAM), estimamos para mayo
un crecimiento del IGAE del 2.9%
anual, mientras que el INEGI es
tima preliminarmente un avance
del 2.7% anual con su Indicador
Oportuno de la Actividad Econó
mica (IOAE).

Para junio, esta semana INEGI
publicará el IOAE con sus esti
maciones para el IGAE de mayo
y junio. Con el índice Bursamé
trica de la Economía de México
(IBEM) nuestra estimación
preliminar del IGAE de junio, con
cifras originales es de 4.0% anual,
El índice presentó una caída del
1.12% mensual en relación a

mayo, pero un incremento del
+13.96% anual en relación a
junio del 2022.

A su interior, las variables que
favorecieron al índice fueron:

1. Las variables del sector au
tomotriz, en donde la producción
de automóviles creció en 16.26%
anual; las exportaciones au
mentaron en 20.46% anual y las

ventas en el mercado doméstico
crecieron en 25.66% anual.

2. Las ventas de las cadenas
comerciales afiliadas a la ANTAD
Que a tiendas comparables con lasdel año pasado se incrementaron
4.07% en términos reales.

3. ^ indicadores IMEF pre
sentaron mejoría en junio. El Indi
cador IMEF de Manufactura subió

de 49'8 Puntos de may°>a 509
unidades. El IMEF de servicios
aumentó de 50.1 a 50.5 puntos.

4. El Indicador Mexicano de
Confianza Económica el IMCP y
Bursamétrica mejoró en ambos
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componentes. La percepción
sobre la situación actual subió de
71.98 a 72.95 unidades, mientras
que la percepción a futuro subió
de 83.53 a 84.94 unidades.

5. Como indicador de las
expectativas, el índice de Precios y
Cotizaciones de la Bolsa Mexicana
de Valores cerró con un rendi
miento del 12.11% anual, mien
tras que en mayo el rendimiento
fue de 3.37% anual.

6. El precio de la Mezcla Mexi
cana de Exportación de petróleo
expresado en pesos presentó
una variación del 46.6% anual,
mientras que en mayo la caída era
del 49.0% anual.

Por el contrario, los factores
que afectaron al indicador fueron:

1. El indicador del Instituto de
Gerentes de Suministro (ISM) de
los Estados Unidos para la manu
factura en junio bajó a 46 unida
des, lo que implica contracción, al
estar por debajo de 50 unidades,
Lo que lleva acumulados 8 meses
seguidos sucediendo.

2. La creación de puestos de
trabajo en la economía formal, se

gún los datos de afiliados al IMSS
presentó un menor crecimiento
del 3.83% anual, mientras que en
mayo subió en 4.07% anual.

Al conocerse estos datos en el
futuro, es probable que sigamos
viendo revisiones al alza en los
pronósticos para el PIB de este
año, por parte de los analistas
y de los bancos. México esta vi
viendo un buen desempeño, que
parece positivo, pero al mismo
tiempo extraño ante toda la des
confianza generada por un Estado
fallido, en donde de acuerdo al
índice de Confianza Económica
del IMCP/Bursamétrica el princi
pal obstáculo para los negocios es
la inseguridad, y en donde existe
falta de un Estado de derecho;
insuficiencia de energías reno
vables y un esquema fiscal poco
competitivo.

Para poner en su real dimen
sión lo que está ocurriendo con
nuestra economía, pongamos este
dato: En el 2022 México recibió
35 mil millones de dólares de

Inversión Extranjera Directa, cre
ciendo 12% anual, mientras que

la Inversión Extranjera Directa
global cayó en 12% anual. Sin
embargo, un país como Brasil,
que no está asociado con Estados
Unidos y Canadá, captó 86 mil
millones de dólares. En nuestra

opinión, con la abundancia de
recursos naturales, con 33 años
de integración creciente con
el TMEC y con mano de obra
calificada, debiera estar captando
anualmente una cifra de Inver
sión similar o incluso superior.
El escenario de recesión a futuro
sigue estando latente tanto para
Estados Unidos y como para Mé
xico, pero lo hemos diferido hacia
mediados del 2024.
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El riesgo de que no se acepte la derrota
Uno de los elementos centrales de un sistema de

mocrático es la aceptación de la derrota entre
las fuerzas políticas en la contienda.

En las democracias, ni los triunfos ni las derrotas
son para siempre.
De hecho, hay una tendencia natural a la alter

nancia debido al desgaste natural que en las fuerzas
políticas produce el ejercicio del poder.

No es lo mismo un opositor que critica lo que hace
un gobierno, que ejercer el mando, con todas las de
cepciones que trae consigo gobernar.

Cada cierto tiempo, no obstante, aparecen visiones
políticas que desconocen este principio y que, de
manera velada o abierta, buscan descalificar los prin
cipios democráticos, planteando que el camino que
marcan es el único posible.
Estos regímenes prosperan sobre todo en tiempos

tormentosos, cuando los cataclismos económicos o

sociales producen desencanto entre la población y pro
pician la búsqueda de soluciones fáciles a los grandes
dilemas.

Cuando los gobiernos de este tipo de fuerzas polí
ticas ven el riesgo de perder el poder, buscan preser
varlo a toda costa, sea a través de cambiar las reglas
de los procesos electorales o bien aprovechando la
posición de mando para cancelar las propias institucio
nes.

Por ejemplo, el régimen nacionalsocialista que
encabezó Hitler llegó al gobierno a través de las elec
ciones, y desde el poder canceló las instituciones
democráticas en aras de los que los nazis proponían
como un bien superior: el dominio de la raza aria en el
mundo.

Los comunistas nunca aceptaron la democra
cia, y si participaron en elecciones fue solo como un
recurso para hacerse del poder, y desde allí cancelar a
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lo que usualmente denominaban como la "democracia
burguesa", para avanzar a la instauración de la "dicta
dura del proletariado".

Para los comunistas, los fascistas o los nazis, las
elecciones y los principios democráticos fueron solo
un medio para llegar al poder y desde allí, derruir el
sistema que hace posible que puedan perderlo.
Más recientemente, los regímenes populistas de

todos los signos se dedicaron a manipular las frus
traciones y los descontentos de la gente para ofrecer
soluciones simplistas mediante narrativas poderosas
ejercidas por líderes carismáticos que eran capaces de
movilizar a la gente.
Así se instalaron gobiernos de izquierda y de

derecha, producto de la crisis de los partidos tradicio
nales, en algunos casos, en la búsqueda de desacredi
tar y debilitar a las instituciones electorales, base de la
democracia.

En este contexto, en 2024 habrá dos procesos elec
torales de gran relevancia para nosotros.

Uno de ellos ocurrirá el 2 de junio, y renovará los
poderes federales, las gubernaturas de 9 estados y la
mayoría de los congresos estatales en México.

El otro tendrá lugar el 5 de noviembre y renovará
la presidencia y la Cámara de Representantes en los
Estados Unidos, además de un tercio del Senado.

El gran dilema que habrá en México será que pro
bablemente Morena haga uso de los instrumentos que
ofrece el poder para asegurar su triunfo en las eleccio

nes. Ya lo hemos visto desde ahora.
Si ese uso es desmedido y hay un resultado ce

rrado, estaremos ante la inminencia de una crisis
política, sea porque un triunfo ajustado de los oposi
tores no sea reconocido por el gobierno o porque los
opositores no reconocen un triunfo de Morena ante el
uso ilegal del poder.

El desenlace de cualquiera de estos dos escenarios
es de pronóstico reservado.

Y en la otra elección, la de Estados Unidos, las cosas
no se ven sencillas.

El número más reciente de The Economist describe
cómo los trumpistas están preparando minucio
samente no solo el regreso al poder del expresidente
Trump, sino también el desmantelamiento de las
instituciones democráticas en Estados Unidos, por
ejemplo, mediante la sustitución de miles de funciona
rios públicos y la eliminación de la autonomía de insti
tuciones como el Departamento de Justicia o el FBI.

Esa agresión ya comenzó y está diseñada para
asegurar tanto la llegada de Trump al gobierno como
el control de éste por parte de su grupo, aprendiendo
de los "errores" que lo llevaron a perder las elecciones
con Biden en 2020 y asegurando la permanencia de
los ultraderechistas en el gobierno de EU, por muchos
años.

Tal vez algunos piensen que lo que describimos se
trata de meras ficciones políticas.

Ojalá lo fueran.
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Project Syndicate
Willem H. Buiter

¿Por qué los
impuestos
en Estados
Unidos deben
aumentar?
• La perspectiva presupuestaria a largo plazo
de Estados l nidos parece sombría. Los líderes
del país deben cambiar de rum bo para lograr
lasostcnibiiidad de ladeada pública y pagar
los aumentos estructurales en el gasto que
requerirán la demografía, el cambio climático
y la equidad intra e intergeneracional
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y UEVA YORK  Ahora que
la política riesgosa en torno
al límite de deuda fédéral
dé Estados Unidos se ha

^ suspendido hasta el I de
enero de 2025, dos desafíos Importantes
if ¡nferdependientes en materia de política
fíasal risrsinq^RiaatírcíOtá'ición. PrlSertj,
la deuda pública de Estados Unidos debe
pasar a estar en una trayectoria más segura
y sustentable, y, segundo, los líderes del país
tienen que determinar el tamaño óptimo del
sector público, medido según el gasto públi
co primario [excluyendo pagos de infergsgsl
como porcentaje del PIB.

Según el informe del Monitor Fiscal de
abril de 2023 del Fondo Monetario Interna
cional, la deuda neta gubernamental gen#1
ral de Estados Unidos era del 94.2% del PIB
fin 2022,: comparado con un promedio del
81.6% en las economías avanzadas y' un
promedio global del 74,6%, Si bienel coe
fi'iastedsíflíámfiía t KbsMnijlS'|ffl
eraelevado en 2019 ¡83.1SJ, ss disparó a
98.3% en 2020 en tanto el covid19, y la
respuesta política que se implemento en con
secuencia, impulsaron el numerador y depri:
mieron el denominador. Estas cifras recientes
no sólo no tienen precedentes en tiempos
Be poi; .ftawbB t^KBn..tepic(»iKBn®
de la Primera y Segunda Guerra Mundial,

Wi8»f¡C¡í¥fe^Bs «tasajos gge
vieron erosionados rápidamente como'con
4«j|l i i de ISJjiflacitjB'fifet erecffB«W|»
anticipados).
HsS5 pc_>liti rcSisosilOit *K¿Sn¡i i i sir'sBiZ'gr
q'úe la deuda no monetaria neta del Estado
consolidado (incluyendo él banco, central)
no exceda el valor presente descontado de
los excedentes primarios actuales y futuros,
incluyendo el señoreaje no inflacionario.

Mientras qUgla JésSIva Federal generará
algunos ingresos a partir de la emisión de
base monetaria neta de todo interés paga
do sobre el stock pendiente de dinero del
banco central, el señoreaje consistente con

inflación peWalillS» So iS>
feríor al 0.5% del PIB. Ni siquiera los acólitos
de la Teoría Monetaria Moderna podrían
hacer queestos números funcionaran.

Desde un punto de vista positivo, como
la deuda no monetaria neta del estado
consol.iJHt Hp la s|h qákí
il vabflué?1 Mgtl s los acliy#Bnqi»:i«í)S
y real®, se la podría reducir. Muchos de los
activos reales comerciales del estado [inclui
dos los bienes raíces) no se tienen en cuenta
y la mala gestión de otros activos tiende a
deprimir su valor justo. La situación, por lo
tanto, se podría irtejórar mediante una priva
tización correctamente tasada o una gestión
másefectiva de los activos por parte de Un
fondo de riqueza pública bien diseñado.

Del lado negativo, el balancé existente
del estado muchas veces ignora el valor
justo de los compromisos por pensiones del

milico sin tínandacroi yetrasp&
gramas de asistencia social. Más concreta
mente, el pronóstico del FMI muestra que el
ssEsficiásfe (^BSa^ppPIB^bfc^íi^wi
dos aumenta en cada uno de los próximos
seis años y llega a 1 10 5% en 2028. Con
balances primarios ajustados cíclicamente
entre 4.1 % y 3.4%del PIB potencial.,, esta
trayectoria esdaramente insostenible. Llegó
la hora de estabilizar este ratio o préféjente
mente reducirlo suslancialmente.
El FMI estima qué el balane» primario

ajustado cíclicaménte dé Estados LJnidos se
rá de4.1 % del PIB potencial en 2023, qbp
ca de su valor precovid de3..7%.en 2019.
Suponiendo que la tasa de interés sobre la
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deuda pública no será consistentemente más
baja que la tasa decrecimiento del PIB no
minal, Estados Unidos necesita alcanzar un
ajuste fiaieíllfe pSf » Aftfts á 4% del PIB
[por razonesCíclicas y de sustentabilidad de
la deuda). Por SU parte, el Departamento del
Tesoro de Estados Unidos sostiene que "se
estima que'para impedir que el ratio deu
daPIB aumente en los próximos" 75 años ha
rá falta alguna combinación de reducciones,
del gasto y aumentos de los ingresos que
representen el 4.9% del PIB enes® periodo".
En mi opinión, el porcentaje del gasto

público del PIB en Estados Unidosesdema
siado bajoestructuralmente, aunque haya
muchos ejemplos de gasto público
¡RH ÍO'lünt&i^ '3ju.sBfi.scal ¡iÉfil.S'lflo |#rlá
Sustentabilidad debería ser a través de im
puestas más altos y no medíante una reduc
ción del gasto público. El gasto público sin
intereses dé Estados Unidos Como porcenta
je del PIB es el más bajo del G7: 39.41 %
en 202 1, comparado con 43.37%en Ca
nadá ;{el porcentaje mediano) y 57,66%en
Francia (el más alto). Es. verdad, el ratiogas?'
taPIB relativamente bajo de Estados Unidos
®flejci £H !3@Br¡c¡ente¡ baja de defB^wciS
d®las personas de más edad [25.6%en
20211 el más bajo del G7, comparado con
28.2% en Canadá y 51 % en Japón). Pero,
fundamentalmente, estaesel resultado de un
equilibrio político de larga data quese opa
npal "gobierno grande"aparentemente, in
cluyendo inclusiveel gasto en infraestructura
déceptey una asistencia adecuada a los po
bres y carenciados,. La; estructura federal de
Estados Unidos también puede ser un factor
qüé contribuí én la medida queallénta la
asnesAi rfSfeaal | no la txiiíalticiasy
gasto, entre los estados.

Pero el equilibrio político, Analmente,,

puedéestar cambiando, al menos a nivel
federal. El gastó federal primario: Cayó
del 28.91 del PIB en 2021 al 23.2% en

2022, y él Departamento delTésüre próyee
ta que disminuirá al 19.9% este año, antes
de regresar gradualmente al 23.8% en
2078 [suponiendo que todas las políticas se
mantengan constantes). Gran parte de ése
crecimiento futuro del gasto provendrá de la
Seguridad Social, Medicarey Medicaid.
El gasto de ios dos primeros programas
aumentará en tanto vaya envejeciendo la
población; pero el incremento del gasto de
AsfediaeicljIr ¡^Bfejorunq¡iwprpdun
isri ds if™ ™ ' hIj^^H
costosos dealivio de la pobreza.

Financiar esteaumento deseado del gas*
¦ jficclSiuMifjaSíBH i!>>fi sOnl

amplio La solución aparentemente obvia es
introducir un impuesto federal al valor agré
gado, |Séro podría habér impedimentos
constitucionales para esta opción (lo cual
es sorprendente, dado que Estados Unidos
tiene un impuesto a las ganancias federal,
uri impuesto a la renta corporativa federól e
impuestos indirectos federales a la gasolina,
el alcohol, el tabaco, los pasajes aéreos y
los bienes y servicios relacionados con la
salud). El IVA genera entre el 4% del PIB en
los países en desarrollo de bajos ingresos y
másdel 7% del PIB en las;economías avan
zadas.

Impedir un IVÁ federal y un incremento

amplio de los impuestos a las ganancias
personales y a la renta corporativa sería la
siguiente mejor opción. Estados UnidoS h#
cesita cambiar él curso para alcanzar una
sustentabilidad dé la deuda pública y pagar
los incrementos estructurales del gasto que
exigirán la demografía, el Cambio climático
y la justicia intra e infergeneracional.
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AMBRIDGE  En diálogo
con él Financial Times én lac Cumbre para un Nuevo Pacto:
Financiero Mundial, realizada
el 22 y 23 cb junioen París, el

presidente de Kenya, William Ruto, reclamó
la creación de un "banco verde.global" que
ayude a los países en desarrollo a mitigar las
¦efectos del cambio; climático; sin exacerbar
aún más sus niveles:de deuda ya insoster
bles. Esta propuesta considerada y relevante
debería ser tenida en cuenta por los país®
rio:»! ff llfiB laiBi (.«aserie «
ren a abordar el cgmbio'climático, fomentar
la paz y promover la prosperidad en África y
él résto del mundo en desarrollo.

FHasta hace poco, las únicas piezas de
negociación dé bseconomías ert desarrollo
eran sus abundantes reeursos naturales y la
mano de obra barata. Pero;él cambió climá
tico Fía mejorado el poder de negociación
de los países de. bajos ingresos y Fia alterado
la dinámica de las relaciones NorteSur. Los
países en desarrollo ya no están dispuestos a
que se los incite a asumir una deuda gigan
tesca parflirflcicBd desmalle v«o% is
pecialmente cuando existen alternativas más
económicas.

Los esfuerzos en curso por parte de los paí
ses adinerados para persuadir a los paísss de
bajos ingresos de la nerasidad de asignar al
patrimonio mundial un valor más alto del que
ellos rnisrrios le Fian asignado están condena
dos al fracaso. Si bien se han alineado in
centivos én algunos casos, gracias a la caída

de los cOstás de la energía solar y eólica, a
las economías en désarrollo muchas veces bs
resulta mucho mejor, en términos de costobe
Heficibi, seguir Ispcsos^Ia^lcoriajJa^
avanzadas y utilizar tecnologías basadas en
combustibles fósibs.

La guerraen Ucrania ha puesto en eviden
cia la hipocresía del mundo desarrollado.
Durante años, los países: desarrollados han
disuadido a las economías en desarrollo de
utilizar combustibles fósiles, negándoles sis
temáticamente préstamos de desarrollo pa
ra proyectos de gas y petróleo; ©nespecial
cuando estaban destinados para el consi#"
mo interno. Pero, desdé la invasión rusa:, los
lídereSiftiropéoS hart tenido presionando a
los países africanos para q'úe aumenten la
producción de gas dé manera de Convertirlo
en gas natural licuado y enviarlo a Europa.
Alemania, ¡rtclusise, ha vuelto a abrir sus cen
trales eléctricas alimentadas a carbón. Asimis

mo, los hogares' y las empresas europeos han
recibido el mismo: tipo de;subsid¡os para el
consumo deenergía por los cuales los países
africanos fueron censurados, por ejemplo, en:
el informe anual de 2022 de la Agencia Inter
nacional de Energía.
Mientras que los gobiernos europeos con

sideran que estasacciones son una respuesta
justifi.jtíi 1 A.tfíflo# ln i irial
para los países en desarrollo donde el racio
namiento de la electricidad es la norma inclu
sive én tiempos de paz, esto esalgo difícil
de digerir. En Estados LJnidos, por su parte,
las cosas no están mucho mejor. Cuando los
precios de la gasolina se dispararon luego del

estallido de la guerra en Ucrania, el presiden
te norteamericano, Joe. Biden, también lesga
rantizó a los consumidores estadounidenses,
qué haría todo lo que estuviera a su alcance
para hacer bajar los precios. Biden llegó a
suplicarle a Arabia Saudita que extrajera más
petróleo, a pesar de la estrategia anteriormen
te adversa de su administración hacia el país
y su líder, el príncipe de la Corona Moham
med bin Salman.
Además de la propuesta de Ruto de un

"banco verde', otros observadores han sUge
rido estrategias alternativas para otorgarles
a los países eiHiisH>llo el finSdWiiaAfljl
qué necesitan para completar la transición a
energías limpias. Por ejemplo, una propuesta
defendida pór varios analistas prominentes
exige reducir la exposición de los inversores
extranjeros' al riesgo del tipo de cambio en las
economías en desarrollo.

Pero esta propuesta es engañosa. Dada
qye una gran parte del riesgo de tipo de cam
bia está asociada al riesgo soberano, no se
puede eliminar solamente medianteuna inge
Berta firBBtera.B] prirraHsJ jBU®
los tipos de cambio, después de todo, es:el
fuerte incentivo que tienen los gobiernos que;
carecH de pÜS ¡desifilar Ift 4teda
Subsidiar un fuert# ¡nciefnento de la deuda
en los países en desarrollo nó os una solución
para el calentamiento global sino una receta
paaiha¡crisis riso&uíb. El
climático: para los países de bajos ingresos
debe priorizar los préstamos por sobre los
subsidios.
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Aunque las instituciones de Bretton Woods
cumplen1 con un propósito importante, sus.esr
¦g fiiHncieis® $ de gotarntn% Dsf ro
mo sus recursos existentes, son inadecuados.
El Fondo Monetario Internacional y el Banco
Mundial, esencialmente, otorgan préstamos,
no los subsidios directos que necesitan los
países en desarrollo, Asimismo, los mecanfc
mos de gobernanza deístas institución®
están diseñados para favorecer los intereses
dé los países préStádorfs ricos. Para persua
dir a las economías en desarrollo efe .Sumarse

a la lucha óóntra el cambio dimático, se les
debe otorgar un papel más importante a la
Hem dwrrflkr JdfcKJític» globales. SI f¡
nanciamiento propuesto también debe:Ser
voluminoso.

Otra solución que he defendido en: los
últimos años es la creación de un Banco de
Carbono: Mundial para respaldar las trans
ferencias de tecnología, brindar informes no
sesgados de los países sobrecuestiones: te*
lacionadas con el cabritamiento global (por
ejemplo, el monitoreo de los esquemas de
créditif/dt ilitjrrit'iiiá>;i®ieH
to de ayuda en gran escala. En un documento
rec^Bifíncficiar institH
tíión a través de donacionél de bonos irr<f"
yocables a 10 años. Pera bs impuestos a la
aviación y al transporté, tal como propuso RLh
to. Son una alternativa que se podría expbrar.

Para ser efectivo, él Banco de Carbono
Mundial necesitaría centrarse exclusivamente

©n la transición isrde. En términos ideales,
debería estructurarse de manera tal que, b dé
H irBbp®«fenp<l ligplfrcatiffl d® b
razón por la cual una donación de bonos por
parte de los países ricos representa una op

Si bien agencias como la Corporación
Financiera de Desarrollo Internacional de Es
tados Unidos han iniciado algunos provectos
•climáticos, SU escala está bjosde loque hace
falta para abordarf I calentamiento global.
En genferal, bs economías desarrolladas no
están ni Cérea de cumplir con sus Compromi
sos ski ^^Beria d®nMci8r¡¡®iH
climático, y no pafécen particularmente en
tusiastas respecto de facilitar transferencias
adicionales.

A mismo: tiempo, la perspectiva de queel
expresidente norteamericano: Donald Trump
un negador delcambioclimáticovuelvaa la
Casa Blanca en 2024 plantea temores sobre
h P®rb¡l¡qba ni si<jp¡f¡®f¡
va. [Una vez más, vale la pena observar qué;
antes de 1972, son pocos los que habrían
previsto la visita a China de Richard Nixon,

un ferviente anticomunista).
Durante demasiado tiempo, los países i

eos bs han dado cátedra a las economías en
desarrollo sobre el cambio.climático, a la vez
que ignoraban su propio Consejo. Con suerte,
bs propuestas innovadoras corno la idea del
banco verde global de Ruto podrían fomentar
un debate más constructivo y equitativo.
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Habilidades para la vida, la clave
para enfrentar los retos del futuro
Los grados académicos no lo son todo

para triunfar y demostrar las capaci
dades de una persona para el mundo
laboral. En 2017, Elon Musk, cofun
dador y director general de Tesla y

SpaceX, durante una entrevista en la World
Goverment Summit de Dubái, relató que,
más allá de las acreditaciones académicas

con las que cuentan las personas a quienes
entrevista para trabajar en su compañía, le
interesa saber si los candidatos tienen la ca

pacidad de tomar la iniciativa de un pro
yecto y encontrar las soluciones necesarias
para llevarlo al éxito.

Para ello, el multimillonario confesó que
hace una pregunta clave a sus entrevista
dos: "¿Cuáles fueron los problemas más di
fíciles a los que te enfrentaste y cómo los so
lucionaste?", una pregunta cuya respuesta
revelará el verdadero rol que ha cumplido
el aspirante en su carrera profesional. De
esta forma, Musk, quien es un gran estra
tega y este 2023 volvió a posicionarse co
mo el hombre más rico del mundo, según
Bloomberg Billionaires, asegura que es po
sible conocer, sin mentiras ni los eufemis
mos propios de una entrevista laboral, cuá
les son habilidades de los candidatos, pues
"la gente que solucionó el problema sabe
exactamente cómo lo hizo. Sabe hasta el
último detalle".

La capacidad para ser creativo, tomar

decisiones estratégicas, resolver proble
mas, negociar, liderary relacionarse de for
ma positiva con un equipo de trabajo son
algunas de las principales cualidades de
un líder. Estas competencias psicosociales
se conocen como "habilidades para la vi
da", definidas en el año 1999 por la Or
ganización Mundial de la Salud (OMS) co
mo aquellas que posee un individuo para
"enfrentarse exitosamente a las exigencias
y desafíos de la vida diaria".

Por ejemplo, de acuerdo con investiga
ciones realizadas por el Foro Económi
co Mundial, se ha demostrado que, con
tan solo invertir en una de estas habilida

des, la "resolución colaborativa de pro
blemas", se podrían sumar 2.54 billones
de dólares al PIB global. No obstante, la
mentablemente, según datos de Unicef,
menos de la mitad de los jóvenes en todo
el mundo han adquirido estas habilida
des, que son necesarias para tener éxito
tanto en el ámbito laboral como en su vi

da personal.
Las habilidades blandas y el liderazgo

de los estudiantes van más allá de los títu

los académicos, y hoy en día juegan un
papel fundamental en el futuro del merca
do laboral. En la actualidad, es cada vez
más importante que el capital humano po
sea cualidades como el autoconocimiento,
el autocontrol, la empatia, la comunicación

asertiva, la innovación y el pensamiento crí
tico y creativo, ¡unto con una visión de ciu
dadanía global. Estas habilidades blandas
deben ser cultivadas en las aulas y, para lo
grarlo, es necesario capacitar a los maes
tros para que puedan fomentarlas en todas
las asignaturas. Además, es igualmente fun
damental brindar formación a los padres
de familia, ya que, si las habilidades blan
das no se refuerzan en los hogares, no se
llegará muy lejos.
Hoy, tenemos en nuestras manos la po

sibilidad de preparar a las nuevas genera
ciones y convertir su futuro en uno mucho
más humano y con mejores oportunidades
para todos.
El futuro de la educación radica en ca

pacitar a los jóvenes para que abracen y
desarrollen sus cualidades humanas únicas,
aquellas que difícilmente serán reemplaza
das por la tecnología o por la inteligencia
artificial. Si queremos lograrlo pronto, forta
lecer las habilidades para la vida es el pa
so más urgente y necesario que debemos
dar para cambiar para siempre el rumbo
de la educación. Hoy es el momento para
actuar como agentes de cambio, no pode
mos seguir postergando una gran reforma
educativa.

*El autor es director general de Fundación
Azteca de Grupo Salinas.
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Cuatro candidatos
compiten para dirigir
el incalí
El Instituto Nacional de Cáncer (InCan) es el terce

ro de la red de Institutos de alta especialidad que
este año tendrá cambio de titular, y que genera un
hervidero político y gran expectativa más allá de
la comunidad de oncólogos, sobretodo tras los en

frentamientos evidenciados en torno a los procesos recién
concretados para cambio de titularen Inmegen e INER.
El banderazo de salida para el InCan se dio desde el

21 de junio cuando salió publicada la convocatoria, y en
la última semana se formalizaron ya los nombres entre
quienes se definirá la terna finalista. La Comisión Coordi
nadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de
Alta Especialidad ¡CCINSHAE) publicó en el avance de
la consulta que hay cuatro candidatos que cumplieron los
requisitos y ya presentaron su respectivo plan de trabajo.
Ellos son los médicos: Oscar Gerardo Arrieta Rodríguez,
Alfonso Dueñas González, Ángel Herrera Gómez y Eric
ka Berzabé Ruiz García. Uno de ellos cuatro será designa
do en los primeros días de agosto por la ¡unta de gobierno
del Incan para convertirse en director general de 2023 a
2028; y el elegido entrará en lugar de Abelardo Meneses,
quien tras dos periodos de director desde el 2013 ya en
tregará la estafeta.

Les contamos que a tal grado se han subido los ánimos
durante la competencia para llegar a ocupar la silla máxi
ma del mayor instituto de atención oncológica del país
que además ha obtenido un gran prestigio internacional,
que tal parece que asumir la dirección general en el InCan
es como ascender la escalinata para un reinado.
Será que todos los que están muy pendientes dan por

hecho que estar a cargo de dicho organismo es conseguir
una serie de privilegios y de un gran poder no sólo sobre
la comunidad médica de oncólogos del Incan, sino que in
cluso va más allá dentro del Sector Salud. Al menos esa es

la impresión que queda para quien logre acercarse un po

co al proceso.
Hay observadores que consideran que los dados ya es

tán echados en favor de! Dr Arrieta, lo que no resta su
amplia y reconocida trayectoria como médico del Incan e
investigador multipremiado, miembro del SNI nivel III. Es
sabido que es el favorito del secretario de Salud, Jorge Al
cocer, lo cual es lógico pues el doctor Arrieta quien es je
fe y profesor del área de oncología torácica del Incan vie
ne trabajando con la 4T desde que inició el sexenio. De
hecho en 2019 la entonces oficial mayor Raquel Buen
rosiro le pidió que empezara a desarrollar protocolos de
atención para los distintos cáncer. El Dr Arrieta conformó
grupos de trabajo para ese fin. Con la pandemia y tantos
cambios en el sector, el tema se había dejado de lado, pe
ro este año dichos protocolos fueron retomados por orden
del secretario Alcocer. El Dr. Arrieta actualizó las versiones

originales y son los que el Consejo de Salubridad General
está presentando como parte de una serie de cambios pu
blicados en torno al tema. Aparte, el Tiene en su contra que
se hizo oncólogo en Nutrición y ello le genera animadver
sión entre ciertos grupos de médicos del Incan.
Quien también, nos dicen, tiene apoyo de altas esferas

es el doctor Dueñas él concursa por segunda vez; sería
el candidato del titular del CCINSHAE, Gustavo ReyesTe
rán. El Dr Dueñas ha sido aguerrido en cuestionar los con
flictos de interés con la industria farmacéutica y al respec
to presentó hace unos meses su libro El cáncer del cáncer.

Del Dr. Herrera, director médico del Instituto, si bien su
trayectoria viene de los 80 en el Incan, no le ayuda que
es cercano al equipo directivo saliente, pero por lo mismo
es apoyado por algunos grupos al interior del organismo.
Algo claro es que estas contiendas son de hombres.

Hasta hoy el Incan ha sido dirigido sólo por varones, y la
única mujer que compite es la doctora Ruiz, quien no tie
ne apoyo político, y es lo que antetodo estará contando.
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Infraestructura digital,
clave para el nearshoring
Si México quiere aprove

char el nearshoring, nece
sita proveer infraestructu
ra digital.
De acuerdo con algu

nos estudios, la relocalización de
empresas puede hacer una aporta
ción adicional al Producto Interno

Bruto de 9 puntos a partir de este
año y hasta el año 2030.
Pero para aprovecharlo, México

tiene que ofrecer infraestructura di
gital: redes de quinta generación,
de fibra óptica, centros de datos y
una política de espectro radioeléctri
co que fomente la competencia, la
competitividad y la ampliación al ac
ceso a las telecomunicaciones.
Así lo ve el Comisionado Presi

dente en suplencia por ausencia del
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, Javier Juárez Mojica.
Su perspectiva es integral.
Advierte que hay redes que son

básicas para el desarrollo de los paí
ses como la hidráulica, la de trans
portes y las energética.
Y de una manera transversal, tie

ne una importancia estratégica la
red de telecomunicaciones, dice.
Esta industria avanza en el mun

do aceleradamente con desarrollo
como el internet de las cosas, e in
cide de manera transversal en las
otras tres.

Por eso, es evidente que si se quie

re aprovechar el nearshoring, se re
quiere infraestructura digital. Y muy
relevante se tiene que revisar el costo
del espectro radioeléctrico.
Se tiene que analizar con una

perspectiva de Estado.
Y aporta un dato revelador: en

función del costo del espectro ra
dioeléctrico, México es, en prome
dio, 60% más caro que el resto de
los países.
El tema es muy importante si se

considera que las inversiones están
buscando los mercados con condi

ciones más competitivas.
Si México no atiende y analiza

el tema del espectro radioeléctrico
como un asunto de Estado, el sector
de telecomunicaciones va a perder
competitividad.

La competitividad en general, de
la economía mexicana, va a estar en
desventaja con respecto al resto de
los países

La política recaudatoria que priva
en México se ha convertido en un es

quema perderperder.
En la medida en que México no

tenga disponible más espectro, pier
de competitividad
A la fecha uno de los operadores,

regresó todo el espectro que tenía;
no le era rentable mantenerlo.

Ha habido licitaciones que ha
realizado el IFT, que se han queda
do desiertas.
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La última de espectro para servi
cios móviles, de 41 bloques que lici
tó el Instituto Federal de Telecomuni

caciones, se quedaron 38 desiertos
y solamente logró asignar tres

Es un esquema de perder perder.
El IFT ha insistido en precios compe
titivos, porque eso detona el desarro
llo de la conectividad, el desarrollo
de la economía y considera que ese
es el enfoque de ganar ganar, subra
ya el comisionado presidente.

El tema del elevado costo y las im
plicaciones negativas que tiene para
la competencia no es nuevo.
Las elevadas cuotas por el uso,

aprovechamiento o explotación de
bandas de frecuencias del espectro
radioeléctrico en México que anual
mente y desde hace casi 20 años
propone la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP) al Congre
so de la Unión a través de la Ley Fe
deral de Derechos, ha sido señala
da como una política recaudatoria y
contraria a la competencia.
Se ha convertido en una barrera

para el desarrollo de las telecomuni
caciones en México.

La semana pasada el tema de las
telecomunicaciones y el costo del es
pectro radioeléctrico en México se
convirtió en uno más en las conver

saciones de los gobiernos en el mar
co del TMec.

El pasado jueves ó de julio, la
Representante Comercial de los
EUA, Katherine Thai, en el mar
co de una reunión bilateral con la
secretaria de Economía de Méxi

co, Raquel Buenrostro, externó
su preocupación por la metodolo
gía empleada para la determina
ción de los precios del espectro ra
dioeléctrico en México.

El Instituto del Derecho de las Te

lecomunicaciones (IDET), a escasos
dos meses de que el Poder Ejecuti
vo proponga nuevamente las cuotas
de derechos por el uso, aprovecha
miento o explotación de bandas de
frecuencias del espectro radioeléctri
co para el ejercicio 2024, reiteró su
exhorto a la SHCP a que modifique
el enfoque recaudatorio de la políti
ca fiscal para el espectro radioeléc
trico, por uno que promueva la com
petencia, aliente la participación en
los procesos de licitación, detone el
despliegue de redes de nueva gene
ración, y promueva una mayor dis
ponibilidad, asequibilidad y calidad
de los servicios de telecomunicacio
nes en México.

Hay al interior de las secretarías
de Hacienda y de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes quie
nes están a favor de eliminar el perfil
recaudatorio de la política de espec
tro radioeléctrico, pero oficialmen
te la Secretaría de Hacienda, no ha
dado a torcer su brazo. Veremos.
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Qué hacer con las Big Tech, el dilema de los cinco fantásticos
La pregunta del millón o de los muchos

billones—para las autoridades de com
petencia del mundo es qué hacer con
las cinco mega compañías de tecnolo
gía que dominan los mercados: Alphabet

(Google), Amazon, Apple, Metta (Facebook)
y Microsoft.

En 2022, Alphabet vendió 282.8 billones
de dólares; Amazon, 515; Apple, 394; Me
ta, 1 14; y Microsoft, 1 98. Las ventas combi
nadas de estas empresas superan 1.5 trillo
nes de dólares. Esta cantidad supera a los
1.43 trillones de dólares a los que equivale
el PIB de México ¡14va economía del mundo
por tamaño).
Es probable que usted no conozca a nadie

que no utilice uno o más de los productos o ser
vicios de estas empresas. Y ese es precisamen
te el reto para los reguladores de competencia:
su trabajo es proteger a los consumidores del
poder de las empresas monopólicas... pero los
consumidores favorecen a las Big 5.

En primer lugar, muchos de los servicios de
estas compañías son gratuitos para el usuario,
como las redes sociales o servicios de mensaje
ría de Meta ¡Facebook, Instagram, Whatsapp),
o las búsquedas en Google. En segundo, na
die quiere usar sistemas y productos distintos a
los que todo el mundo ya conoce y son compa
tibles con los de los demás (Outlook, Microsoft
Office, Gmail, Google Docs). Finalmente, la fa
cilidad de poder comprar en línea a precios su
mamente competitivos, sin salir de casa, como

la que ofrece Amazon, ha puesto incluso al ma
mut de las ventas al menudeo con precios bajos
siempre, Walmart, contra las cuerdas.
No obstante que los consumidores parecen

estar contentos con la oferta, calidad, precios
e innovaciones de los productos y servicios de
los gigantes digitales, lo mismo la autoridad
antimonopolio de Estados Unidos (FTC) que
la Comisión Europea y la propia agencia de
competencia mexicana, Cofece, están buscan
do investigar y sancionar a estas empresas, o
impedir que realicen nuevas adquisiciones.
En Estados Unidos, el presidente Biden se

comprometió a revitalizar la política de com
petencia con el nombramiento como presiden
ta de la FTC a Lina Khan, una joven académica
que alcanzó notoriedad por sus publicaciones
sobre la urgencia de poner límites a las big tech
utilizando herramientas de competencia. Algu
nas acciones recientes: el gobierno norteame
ricano intentó bloquear que Microsoft compra
ra al desarrollador de videojuegos Activision;
también quiere forzar a Google a desincorpo
rar parte de su negocio de publicidad. Inten
tó fallidamente impedir que Meta comprara a
Within Unlimited, un desarrollador de conteni
dos de realidad virtual, aunque un juez recha
zó los argumentos de la FTC. Se sabe que la
agencia está próxima a presentar un caso con
tra Amazon.

Por su parte, la Comisión Europea ha multa
do con cientos de millones de euros a Google
y Facebook; ha impuesto regulación a las big

tech para evitar la conducta de auto dirigirse
negocio ¡self preferencing, como cuando Ama
zon arroja en primer lugar en una búsqueda
sus propios productos), o para limitar el uso de
los datos privados como mercancía, sin consen
timiento de los usuarios.

La Cofece ha abierto investigaciones de
prácticas monopólicas relativas (abuso de do
minancia) en el mercado de servicios digita
les, y de barreras a la competencia en insumos
esenciales en el mercado de comercio electró

nico minorista. Aunque por ley no puede reve
larse el destinatario, no es difícil imaginar quié
nes son los investigados.
Las autoridades parecen coincidir en una

cosa: los cinco fantásticos ya son demasiado
grandes. Eso parece no ser bueno por sí mis
mo, y están alineadas en el mensaje de que
hay que hacer algo al respecto. El problema
es qué.
El reto va a ser convencer a los jueces de

cambiar el estándar que se ha utilizado por dé
cadas en materia de competencia, que es el
del beneficio del consumidor, y que se ha inter
pretado bastante estrechamente como precios
bajos (que ya ofrecen), por criterios más am
plios. No es claro que esté en el mandato de
los reguladores de competencia proteger los
derechos de otros competidores más pequeños
para acceder al mercado, sancionar prácticas
laborales abusivas o el mal uso de datos priva
dos y, menos aún, disminuir el poder político
de los gigantes digitales.
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La mejor, CAXTEL
LAfil ial de telecomunicaciones de
Alfa, escindida por el conglomera
do industrial regiomontano, subió
6.67% en la semana, pasando el
precio de sus acciones de 0.225
a 0.240 pesos cada una en la Bol
sa mexicana. En valor de merca

do ganó 72.28 millones de pesos.

CAXTEL |
PESES POR ACCIÓN 0.240
en mv ¡JJLtófl

Lo peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más grande
del mundo, Grupo Televisa, pasa
ron de 1 6.97 a 16.14 pesos ca
da una, una baja de 4.89% en la
semana. En el 2023 pierden 8.92
por ciento. Su valor de mercado es
de 44,952.74 millones de pesos.

TLEVISA |
] 6.97 PESOS POR ACCIÓN
Q7JULS3 EN BW
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AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.71% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 175.67 a

1 76.92 pesos por unidad

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.94% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 10.3 a
10.1 pesos. En valor de mercado per
dió 963.77 millones de pesos. Sí

ALSEA La administradora de res

' taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV, pues sus acciones gana
ron 0.45%, al pasar de 58.21 a 58.47
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 58.63 por ciento.

| AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, per

dieron 3.23% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.56 a
17.96 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 1.58 por ciento. 4»

aím; ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.29% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 488.1 6 a

481.88 pesos cada uno. Sí

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

6.06% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 51.95 a 55.1 pesos cada uno. En
el año caen 10.48 por ciento

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, avanzaron 1.14% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
88.62 pesos a uno de 89.63 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
4,51 9.82 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV ganó 392.86
" millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
34.72 a 35.4 pesos, equivalente a una
ganancia de 1.96 por ciento.

CEMEX Las acciones de la regio
montano Cementos Mexicanos,

subieron en la semana 5.89%, de 11.54
a 12.22 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
ganó 9,865.66 millones de pesos.

pj CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 4.01%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 41.36 a 39.7 pesos cada uno. En
el 2023 pierden 6.3 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 3.15% a

1,1 99.61 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 8,1 15.38 millones de pesos

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 4.64% a 1 81.54 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
1 9.73 por ciento. Sí

X GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 3.53%
en la BMV a 308.3 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
5,699.53 millones de pesos. Sí

carso GCARSO Los títulos del conglome
rado industrial Grupo Carso, pro

piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 2.46% a 1 26.37

pesos cada una en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año muestran una ga
nancia de 54.54 por ciento

BOLSA Grupo BMV ganó 392.86
" millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
34.72 a 35.4 pesos, equivalente a una
ganancia de 1.96 por ciento.

CEMEX Las acciones de la regio
montano Cementos Mexicanos,

subieron en la semana 5.89%, de 11.54
a 12.22 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
ganó 9,865.66 millones de pesos.

pj CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 4.01%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 41.36 a 39.7 pesos cada uno. En
el 2023 pierden 6.3 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 3.15% a

1,1 99.61 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 8,1 15.38 millones de pesos

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 4.64% a 1 81.54 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
1 9.73 por ciento. Sí

X GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 3.53%
en la BMV a 308.3 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
5,699.53 millones de pesos. Sí

carso GCARSO Los títulos del conglome
rado industrial Grupo Carso, pro

piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 2.46% a 1 26.37

pesos cada una en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año muestran una ga
nancia de 54.54 por ciento

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 3.85% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 145.1 1 a 150.69

pesos cada uno. En el 2023 ganan
15.56 por ciento.

? . GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, retrocedieron 0.69% la
semana pasada a 1 8.82 pesos por uni
dad en la BMV, desde los 1 8.95 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 14.22 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.51 % a 40.89 pesos, desde
los 41.1 pesos de la semana previa en
la BMV. En el 2023 avanza 24.51 por
ciento. Sí

«ra» GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.02%
a 147.51 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 29.92
por ciento.

GMEXiCO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.37% a 86.07
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 670,054.9
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una ganancia
en su precio de 4.35% a 291.1 7 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 1 1.67 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
3.55% a 39.93 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 20.74 por ciento.

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 1.03% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

140.1 6 a 141.61 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora avanza
7.41 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 2.01 % a 1 3.67 pesos por pa
pel. En lo que va del 2023 retrocede
1 9.3 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
0.92% en la semana, al pasar de
105.53 a 106.5 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 7.33 por
ciento. Su valor de mercado es de

151,506.6 millones de pesos

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 3.85% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 145.1 1 a 150.69

pesos cada uno. En el 2023 ganan
15.56 por ciento.

? . GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, retrocedieron 0.69% la
semana pasada a 1 8.82 pesos por uni
dad en la BMV, desde los 1 8.95 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 14.22 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.51 % a 40.89 pesos, desde
los 41.1 pesos de la semana previa en
la BMV. En el 2023 avanza 24.51 por
ciento. Sí

«ra» GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.02%
a 147.51 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 29.92
por ciento.

GMEXiCO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.37% a 86.07
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 670,054.9
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una ganancia
en su precio de 4.35% a 291.1 7 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 1 1.67 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
3.55% a 39.93 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 20.74 por ciento.

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 1.03% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

140.1 6 a 141.61 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora avanza
7.41 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 2.01 % a 1 3.67 pesos por pa
pel. En lo que va del 2023 retrocede
1 9.3 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
0.92% en la semana, al pasar de
105.53 a 106.5 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 7.33 por
ciento. Su valor de mercado es de

151,506.6 millones de pesos
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GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 3.85% la sema
na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 145.1 1 a 150.69
pesos cada uno. En el 2023 ganan
15.56 por ciento.

? . GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, retrocedieron 0.69% la
semana pasada a 1 8.82 pesos por uni
dad en la BMV, desde los 1 8.95 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 14.22 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.51 % a 40.89 pesos, desde
los 41.1 pesos de la semana previa en
la BMV. En el 2023 avanza 24.51 por
ciento. Sí

«ra» GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.02%
a 147.51 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 29.92
por ciento.

GMEXiCO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.37% a 86.07
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 670,054.9
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una ganancia
en su precio de 4.35% a 291.1 7 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 1 1.67 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
3.55% a 39.93 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 20.74 por ciento.

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 1.03% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de
140.1 6 a 141.61 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora avanza
7.41 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 2.01 % a 1 3.67 pesos por pa
pel. En lo que va del 2023 retrocede
1 9.3 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
0.92% en la semana, al pasar de
105.53 a 106.5 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 7.33 por
ciento. Su valor de mercado es de
151,506.6 millones de pesos

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.19% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 41.52 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
19.81 por ciento. Su valor de mercado
es de 35,608.28 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
 rwvM

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 86.44 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
1.1 6% en la BMV. En 2023 tienen una

ganancia de 24.24 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.78 a 39 pesos cada

uno en la semana, un avance de 3.23%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo

que va del 2023 ganan 1 3.04 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

76,752 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 3.61% en

la semana a 241.33 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del año ganan 0.7 por ciento.
Su valor de mercado es de 95,922.82
millones de pesos.

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 1.87% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 73.92 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de 9
por ciento.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas, per

dieron 0.94% la semana que recién ter
minó, pasando de 135.5 a 134.22
pesos cada una. En el año suben 56.22
por ciento. Su valor de mercado es de
53,688 millones de pesos. Sí

bu«e<9o ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 6.05% a 131.6 pesos por unidad.
La emisora tiene una capitalización de
43,1 55.76 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 3.74% a 58.39 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En el 2023 tienen un avance de 25.54

por ciento. Sí

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
2.57% y cerraron en 22.71 pesos cada
una el viernes en la BMV. En lo que va
del 2023 tienen un incremento en su

precio de 39.24 por ciento. Sí

i¿t+ WALMEX Los papeles de Walmart
*1^ de México bajaron 1.74% en la
semana que recién finalizó al pasar a
67.59 pesos por unidad. En lo que va
del presente año tienen una caída de
1.46 por ciento. Su valor de capital
ización bursátil asciende a 1.1 8 billones

de pesos. Sí

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.19% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 41.52 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
19.81 por ciento. Su valor de mercado
es de 35,608.28 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
 rwvM

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 86.44 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
1.1 6% en la BMV. En 2023 tienen una
ganancia de 24.24 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.78 a 39 pesos cada

uno en la semana, un avance de 3.23%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del 2023 ganan 1 3.04 por cien
to. Su valor de mercado asciende a
76,752 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 3.61% en

la semana a 241.33 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo

que va del año ganan 0.7 por ciento.
Su valor de mercado es de 95,922.82
millones de pesos.

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 1.87% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 73.92 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de 9
por ciento.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas, per

dieron 0.94% la semana que recién ter
minó, pasando de 135.5 a 134.22
pesos cada una. En el año suben 56.22
por ciento. Su valor de mercado es de
53,688 millones de pesos. Sí

bu«e<9o ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 6.05% a 131.6 pesos por unidad.
La emisora tiene una capitalización de
43,1 55.76 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 3.74% a 58.39 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En el 2023 tienen un avance de 25.54

por ciento. Sí

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris bajaron

2.57% y cerraron en 22.71 pesos cada
una el viernes en la BMV. En lo que va
del 2023 tienen un incremento en su

precio de 39.24 por ciento. Sí

i¿t+ WALMEX Los papeles de Walmart
*1^ de México bajaron 1.74% en la
semana que recién finalizó al pasar a
67.59 pesos por unidad. En lo que va
del presente año tienen una caída de
1.46 por ciento. Su valor de capital
ización bursátil asciende a 1.1 8 billones

de pesos. Sí

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.19% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 41.52 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
19.81 por ciento. Su valor de mercado
es de 35,608.28 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
 rwvM

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 86.44 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
1.1 6% en la BMV. En 2023 tienen una
ganancia de 24.24 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.78 a 39 pesos cada

uno en la semana, un avance de 3.23%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del 2023 ganan 1 3.04 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

76,752 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 3.61% en

la semana a 241.33 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del año ganan 0.7 por ciento.
Su valor de mercado es de 95,922.82
millones de pesos.

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 1.87% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 73.92 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de 9
por ciento.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas, per

dieron 0.94% la semana que recién ter
minó, pasando de 135.5 a 134.22
pesos cada una. En el año suben 56.22
por ciento. Su valor de mercado es de
53,688 millones de pesos. Sí

bu«e<9o ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 6.05% a 131.6 pesos por unidad.
La emisora tiene una capitalización de
43,1 55.76 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 3.74% a 58.39 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En el 2023 tienen un avance de 25.54

por ciento. Sí

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
2.57% y cerraron en 22.71 pesos cada
una el viernes en la BMV. En lo que va
del 2023 tienen un incremento en su

precio de 39.24 por ciento. Sí

i¿t+ WALMEX Los papeles de Walmart
*1^ de México bajaron 1.74% en la
semana que recién finalizó al pasar a
67.59 pesos por unidad. En lo que va
del presente año tienen una caída de
1.46 por ciento. Su valor de capital
ización bursátil asciende a 1.1 8 billones

de pesos. Sí
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C&A México, una cadena de producción y comercia
lización de ropa a precios accesibles, ampliará su preseficia
én Méxicocon la inauguración dé cuatro tiendas en la segun
da mitad del año.

Las tiendas estarán ubicadas en Avetarda Cuefnavaca, én
The Park San Luis Potosí, Plaza dé Hierro én Navajea y én Ám
bar Fashion Malí en Tuxtla Gutiérrez.

CS  fa&ifci 7 'j&db ámjpcriiRiti el fin A
de apertura de cada una de las tiendas.

Grupo Sanborns, el brazo comercial del conglomerado
industrial Grupo Carso, dijo que su consejo de administración
determinó que el precio ofrecido por su matriz en la oferta pa
ra deslistarla del mercado es razonable.

Busca adquirir las 2.9 millones de acciones en manos de in
versionistas minoritarios, que representan 0.1 3% del capital so*
cial de Sanborns, con un precio por título de 26 pesos.
Milijafijirtjpalifn?6ó»3Pjl'~'i>
HiijiiJUii'ít i»é|Ifespec
ferie la raSH'teh iaztps IsBisiiS ffiBraTEfi j j ü k&iúf&ias i
un grupo determinado déaccionistas.

También señaló que los miembros del consejo de administra

ción y .su director general no cuentan con una participación dh
recta en su capital social.

Elon Musk dijo que el flujo de caja deTwitter sigue siendo
negativo debido a una caída de casi el 50% en los ingresas
por publicidad y una pesada carga de deuda.

Después de que Musk adquiriera Bitter en octubre, la em
presa de medios sociales g® enfrentó a tnssss d&caos, incluí*
dos despidos de miles de empleados, críticas por la laxa mode
ración de contenidos y un éxodo de muchos anunciantes que
no querían que sus anuncias aparecieran junto a contenidas
inapropiados.

La contratación por Musk de Linda Yaccarino, ex jefa de pu
blicidad de NBCUniversal de Comcast, como presidenta eje
cutiva, indica que b venta de publicidad sigue siendo una prio
ridad paraTwitter, incluso mientras trabaja para aumentar los
ingresos par .suscripción. Yaccarino empezó a trabajar en Twitter
a principios de junio.

.reative Artists Agency (CAA) está en conversaciones pa
ra vender una participación mayaritaria al multimillonario fran
cés FrancoisHenri Pinault, un acuerdo que podría valorar la
agencia de talentos de Hollywood en más de 7,000 millones
dedólares.

Las conversaciones de CAA con el presidente ejecutiva de
Kering, la propietaria de Gueci, y marido de la actriz Salma Ha
yek, podrían terminar sin acuerdo.

Si las conversaciones concluyen con éxito, el acuerdo supon
di ¡aíiM mSari ffiRJ laf¡ifc efe rdpt ti iiMñ1PíMB¡nvírtláí
por primera vez en CAA en 2010.
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El dilema que enfrenta la
Fed
Al subirse las tasas de ¡nterés de manera tan acelerada, y en magnitudes importantes

como hemos visto, se presentan afectaciones a los tipos de cambio como es el caso
del índice del dólar que ha tenido fuertes caídas frente a las principales divisas,

ncluido el peso mexicano

Una de las principales razonas por las que
se ha presentado una fuerte volatilidad en
los mercadas, ha sido sin duda, las fuertes
p>res¡íj¡ft|I¡ ¡nf]ic¡ifjt¡a! A se g¡i¡ai
tir en la economía global tras la pandemia,
la guerra entre Ucrania y Rusia, y varios fac
tores más y la medicina que implementaron
los bancos centrales de diferentes países,
incluidos los de laseconomías más fuertes.
Las medidas consistieron en la impte

mentación de una política monetaria resfrie»
tiva, quadicfaS idiorroPlsr ^Signifi
ca elevar sus tasas de interés de referencia,
*0 f¡rc4b retira

Sin embargo, y tras diez alzas en su ta"
sa, la Reserva Federal ¡Fed) hoy enfrenta un
gran dilema: subir en dos ocasiones más
su tasa este año y correr el riesgo de que
so economía pueda caot en una recesion
el año entrante, o simplemente mantenerla
efeada por un periodo prolongado y ©s
P$ST*Síí|je la ¡rftepón ceda.

YéS qiJ|"é:n un principio, la Fed estimó
fpfe 1élffiresicMs infflscionHiaBSe se Be
jabansentir éft la economía global serían
Un evento pasajero, pero desafortunada
mente no te así, y el banco ñsntral esta
dounidense tuvo que reaccionar de ma
nera muy agresiva elevando su tasa de
referencia buscando retirar gran parte de
la liquidez que..se inyectó: a la economía y
a los mercados a lo largo de la pandemia
S fikiB¡vf|3 ¿pg m eswerci urn n®K*

sión profunda, y que al haber terminado,
esta misma liquidez que hizo que las bol
sas accionarias tuvieran alzas importantes,
que jos fondos (especuladorgs) se metieran
fuerte a apostar en ios mercados de dei
Vados de materias primas aprovichando
IgSdMi i®pÉ>lífic<3HH sraniii*#
Rusia, impulsando así los precios dé pró
ductos básicos Como granos y energéticos,
arovoo 11 mBrfes ota* 1 jusí i nfaciorsarice
que ha quedado claro, no son de corto
plazo ni un evento pasajero.

Al subi rse las tasas de i nterés de manera
tan acelerada, y en magnitudes importan
tes como hemos visto, se presentan afecta
ciones a los tipos de cambio comoes el ca
so: del índice del dólar que ha tenido fuertes
caídas frente a las principales divisas, ir
gluido el peso mexicano, que ya acumula
en lo que va del año, una apreciación frer
te al dólar de prácticamente 14 por ciento.

Asimismo, los fondos de inversión de ins
trumentos de deuda qüBestaban invertidos
en plazos largos han sufrido fuertes pérdi

das, mientras que el servicio de la deuda
de los país® se ha visto incrementado de
manera sustantiva, incluido el d@México,
tanto ®I de la deudainterna como interna,
entre otros.

Por lo anterior, los mercados han estado
muy atentos a la evolución de la economía
y a sus diferentes indicadores y así apenas

hace un par de semanas, Jeromé Powell,
presidente de la Fed, declaraba que aún
persisto bs pftsisais inflaCiorniri® stai
economía y que ésta seguía con señales
de fortaleza, por loquemuy probablemei
te tendrían quesubir en dos ocasiones más
su tasa de interés y después mantener el r
vel de tasas elevadas por un buen tiempo,
q Im & fa irfeción.

Sin embargo, la semana pasada, datos
de empleo menos optimistasv~el dato d©
ntfl 1 t fi Jsifwítfil >3 jlM > sg*0ti >
eh: un nivel de 3% interanüdj vefsus el 4%
de mayo y una décima por debajo de lo:
que: Esperaba el mercado, mientras qué la
subyacente, qué éxd uye^a! i mentos y ener
géticos, quedó en 4.8% contra él 5% es
perado, generaron que el dólar perdiera
terreno frente a las principales" divisas una
Sez más'j y que de nueva cuenta se empe
zara a especular qué haría la Fed con su
tasa de referencia en su reunión del próxi
mo 26 de julio.

Ni la economía ni los mercados son
una ciencia exacta y si hoy la Fed no logra
P3fM¡trb^BgTi cgfi un gjBfcpjfgio*
ve desu economía, podríamos enfrentar
fíÉl 1UFÉ JfcÉMfóftcftInfla q® <1
peor de bsiftSenarios. He aquí el dilema.

Por lo pronto, el [Aereado de futuros én
Chicago descuenta en este momento. cOn
Bn 93% de probabilidades, qUü la Fed su
birá én un cuarto de punto su tasa'éste mes,.

10
VECES

ha subido la
tasa de ¡ nterés fa
ftíjléfva Federal

de Estados
Unicbs.
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TMEC, los pelitos
para otro momento
Habrá un momento en el que

ni México, ni Estados Uni
dos, ni Canadá podrán re
huir de la obligación de tener
que sentarse a discutir seria

mente sobre el acuerdo comercial tri late

ral, ese que llamamos TMEC. Ese momen
to será en el 2026 cuando los tres países
tengan que revisar si el pacto comercial
continúa o no.

Tendrán que hacer, quienes represen
ten a sus países para esas fechas, un ba
lance de la conveniencia de reforzar,
mantener o eliminar el acuerdo que sus
tituyó al Tratado de Libre Comercio de
América del Norte. Y as! será porque así
se negoció.
Mientras tanto, en su dinámica nor

mal, puede haber diferencias que quizá
valga la pena dejar para mejor ocasión
y no arriesgarse a que un mal ambiente
político haga de un problema comercial
una gran bola de nieve.
Hay dos asuntos altamente mediáticos

que rebasan los parámetros del libre co
mercio y se inscriben en el terreno dog
mático del actual régimen mexicano.
Por un lado, el discurso nacionalpo

pulista de la soberanía energética, que
ha marginado a las empresas privadas
extranjeras tanto en la industria eléctrica,
como petrolera y minera. Y, por otra par
te, la arenga dogmática en contra de los
transgénicos que amenaza con afectar a

los productores estadounidenses de maíz
amarillo modificado genéticamente.
Si estos dos asuntos llegan a paneles

de expertos del TMEC es muy probable
que en ambos casos la razón sea para
los socios del norte.

La marginación de las empresas ener
géticas de Estados Unidos y Canadá vio
la la Constitución mexicana y también la
letra del acuerdo comercial. Y los argu
mentos del régimen de López Obrador
contra el maíz genéticamente modificado
no tienen un respaldo científico y Washin
gton ya ganó un caso similar contra Euro
pa en el marco de la Organización Mun
dial de Comercio.

Esto implicaría asestar un golpe políti
co importante a López Obrador en pleno
año electoral, por el tiempo que se lleva
definir estos dos casos. Esto podría hacer
que el mexicano reaccione violentamen
te en contra de sus socios comerciales.

Pero Estados Unidos ya estará también
en proceso electoral y no querrá com
prar un pleito de dimensiones mayores
con México.

Así que, parece que una sabia deci
sión de las tres partes es patear el bote
de estos temas, que realmente hoy no ge
neran afectaciones inmediatas, hacia me
jores tiempos políticos en ambos países.
Pueden darse muchas combinaciones

de resultados tras las elecciones, pero qui
zá en el norte hagan cálculos de un me

jor ambiente negociador tras los comicios
mexicanos.

Dependerá de quien gane, porque
hay aspirantes que se encolerizan con fa
cilidad hasta con una entrevista llevada a

cabo en un tono por demás respetuoso.
Llevar ese enojo a la presidencia podría
ser devastador.

Otra combinación podría llevar a Do
nald Trump a la presidencia de Estados
Unidos y, ahí sí, las condiciones cam
bian, porque las amenazas de las que es
capaz sí han afectado en el pasado los
intereses mexicanos por la facilidad con
la que aquí se aceptan sus presiones.
Por lo pronto, y tras la reunión de la

Comisión de Libre Comercio del TMEC,
las tres responsables de la relación trilate
ral se esmeraron en resaltar lo positivo, en
hacer un buen balance de los tres años

del pacto y en dejar para otros tiempos
los temas escabrosos, no tan urgentes.

La marginación de las em
presas energéticas de Estados
Unidos y Canadá viola la Cons
titución mexicana y también la
letra del acuerdo comercial.
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La inflación a junio 2023
DAVID MARQUEZ AYALA

EN JUNIO LA inflación general del país
medida por el Indice Nacional de Pre
cios al Consumidor fue de 5.06% anual
(jun 22jun 23), una disminución im
portante pero insuficiente respecto al

7.99 de junio 2022. Por rubros del INPC la infla
ción fue: alimentos, bebidas y tabaco 7.86%, ropa
y accesorios 4.94, vivienda 1.23, muebles y acce
sorios domésticos 3.27, salud y cuidado personal
8.29, transporte 3.99, educación y esparcimiento
4.52, y otros servicios (financieros, profesionales,
telecomunicaciones, restaurantes) 9.99%, la tasa
más alta (Gráfico 1).

LOS ALIMENTOS EN particular muestran una
inflación agregada de 7.88%, menor ciertamente
a la de un año atrás (13.42) pero aun muy alta.
Por productos, la tortilla de maíz aumentó en el
último año 11.64%, y de los productos procesa
dos de trigo, el pan de caja 11.81, el dulce 12.12,
el blanco 12.21, las galletas populares 15.92, las

tortillas de trigo 17.71, y la pasta para sopa 15.06.
Otros productos con muy elevados incrementos
son: leche 10.68, café 11.73, frijol 13.05, y azúcar
22.76. La mayoría de estos aumentos son econó
micamente injustificables y causa principal de la
inflación actual con los servicios.

LOS ENERGÉTICOS, QUE en 2021 (junio) mos
traban un incremento de 17.13 y en 2022 de 5.68,
en este junio registran una desinflación de 6.95%,
resultante de aumentos leves en gasolina Pre
mium 2.17 y Magna 1.39, y en electricidad 0.85, y
una reducción de 31.55 en el gas doméstico.

ESTA DESINFLACIÓN EN los energéticos y
en los precios castigados al productor primario
agropecuario han desembocado en una baja de
0.4% en la inflación no subyacente (Gráfico 2),
mientas la inflación subyacente (alimentos proce
sados, bienes industrializados, y los servicios) se
mantiene en 6.9%.

LA CANASTA BÁSICA, en la cual los alimentos
naturales, el gas y la electricidad son componen
tes de primera importancia, muestra por ello
una sensible disminución en su índice: de 10.32%
máximo reciente en abril 2021, bajó a 8.56 en ju
nio 2022 y a 3.80% en este junio.

POR CIUDADES, DE las 55 que el Inegi encuesta
para integrar el INPC, las que registran la mayor
inflación son: Chetumal, 6.01%; Tepic, 6.65; Cam
peche, 6.66, y Mérida, 7.49%. La Ciudad de Méxi
co y zona metropolitana registraron 4.59, una de
las más bajas junto con Puebla, 4.60; Tuxtla Gu
tiérrez, 4.45; Hermosillo, 4.01, y Toluca, 3.89%.

EN UN COMPARATIVO internacional de la
inflación a mayo, México (5.8%) se comparó favo
rablemente con Suecia (9.7), Reino Unido (7.9)
o Alemania (6.1), pero no así con Estados Unidos
(4), Brasil (3.9), o China (0.2%) (Gráfico 3).

EL TIPO DE cambio real pesodólar (igualación
del poder adquisitivo de ambas monedas según
nuestra estimación), se ubicó en junio en 18.67
mientras el tipo de cambio de mercado fue de
17.12 lo cual indica ya una sobrevaluación del
peso de 9.1%.
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MEXICO SA

Brutal endeudamiento mundial //Mafia
o/financiera, única ganona // Débito creció 541

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA "SOLUCIÓN" A las recurrentes
crisis que se han registrado en el
planeta ha sido el brutal endeuda
miento de las naciones, todas ellas
perdedoras, con una sola ganadora: la

mafia financiera internacional que ha devastado
la economía de la mayoría de los países, cuyas
condiciones sociales se mantienen precarias y
empeorando. A estas alturas, el "remedio" re
cetado por los organismos internacionales y sus
tecnócratas titiriteros ha sido veneno puro para
el desarrollo de los pueblos.
LA INFORMACIÓN ES contundente: la deuda
pública global (interna y externa) se ha incre
mentado 541 por ciento desde 2000, al pasar de
17 a 92 billones de dólares al cierre de 2022. Ese
año, "los países en desarrollo debían casi 30 por
ciento del total, del cual aproximadamente 70
por ciento es atribuible a China, India y Brasil",
con la salvedad que el gigante asiático no ha
dejado de crecer económicamente y desarro
llarse socialmente. "Esas naciones asignan más
recursos a pagar intereses que a la salud o edu
cación", por lo que urge "un mecanismo de res
tructuración, suspensión de pagos, plazos más
largos y tasas más bajas para los países pobres y
de renta media en situación vulnerable".

PARECE QUE LA Organización de Naciones
Unidas (ONU) salió de su letargo, así sea mo
mentáneamente, y en su informe Una carga
cada vez mayor para la prosperidad mundial
advierte que "la deuda pública en todo el mundo
ha ido en aumento durante las últimas décadas;
las crisis en cascada de los últimos años desen
cadenaron una fuerte aceleración de esta ten
dencia. Como resultado, la deuda pública mun
dial se ha multiplicado por más de cinco desde
el año 2000, superando claramente al PIB mun
dial, que se triplicó en el mismo periodo".

EL INFORME DE la ONU subraya que "la
mitad de la humanidad vive en países que se
ven obligados a gastar más en el servicio de su
deuda que en salud y educación, lo que significa
nada menos que un desastre para el desarrollo.
Cincuenta y dos naciones representan 40 por

ciento del mundo en desarrollo y están en gra
ves problemas de deuda, por lo que es urgente el
alivio fiscal para esas economías".

LA DEUDA PÚBLICA total de los países en de
sarrollo aumentó de 35 por ciento del producto
interno bruto en 2010 a 60 por ciento en 2021 

El débito externo creció de 19 a 29 por ciento
del PIB en el mismo periodo. "Comparar los
niveles de deuda con la capacidad de los países
en desarrollo para generar divisas a través de ex
portaciones muestra que su capacidad también
se ha ido deteriorando. La participación de la
deuda pública externa en las exportaciones au
mentó de 71 a 112 por ciento en el periodo citado
y el servicio de la deuda pública externa como la
proporción de las exportaciones de 3.9 a 7.4".

LOS PAÍSES EN desarrollo enfrentan impor
tantes desafíos adicionales debido a los altos
niveles de interés público externo, lo que los
hace más vulnerables a los choques externos.
Cuando las condiciones financieras globales
cambian o los inversionistas internacionales se
vuelven más reacios al riesgo, los costos de en
deudamiento pueden dispararse de repente. De
manera similar, cuando la moneda de un país se
devalúa, los pagos de la deuda en divisa extran
jera pueden dispararse, dejando menos dinero
para gastos de desarrollo.

CUANDO LAS NACIONES en desarrollo
recurren a la deuda deben pagar tasas de inte
rés mucho más altas en comparación con los
países desarrollados. "Incluso, sin considerar
las fluctuaciones del tipo de cambio, los países
africanos se endeudan, en promedio, a tasas
cuatro veces más altas que en Estados Unidos y
ocho que en Alemania. El alto endeudamiento y
los crecientes costos dificultan que los países en
desarrollo financien inversiones importantes, lo
que a su vez socava aún más la sostenibilidad del
débito y el progreso. Los pagos de intereses en
los países en desarrollo han crecido más rápido
que el gasto público en salud, educación e inver
sión en la última década, y exprimen el gasto en
estas áreas clave".
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EN LA ÚLTIMA década la porción de deuda
pública externa contraída con acreedores
privados aumentó en todas las regiones, y en
2021 representó 62 por ciento del total en los
países en desarrollo (74 por ciento en el caso
de América Latina). "Los préstamos de fuentes
privadas son más caros que los multilaterales y
bilaterales; además, la creciente complejidad de
la base de acreedores hace más difícil completar
con éxito una restructuración de la deuda".

Las rebanadas del pastel
EN SÍNTESIS, UNA bomba con mecha cada
día más corta.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
En 53 días, Morena tendrá abanderado (a)
Aspirantes de sol y sombra //
¡Qué alivio! Es contratista, no trotskista
ENRIQUE GALVAN OCHOA

VAN TAN ADELANTADAS las
campañas políticas, que el nombre
del casi seguro próximo presiden
te (a) de la República se podría
conocer en sólo 53 días a partir de

hoy, para decirlo con mayor precisión, el próxi
mo 6 septiembre, aunque tomaría posesión
hasta el 1 de octubre de 2024. Me estoy refi
riendo a la línea de tiempo trazada por More
na, considerando también que los partidos de
oposición siguen muy atrás, aunque reciente
mente el Frente Amplio abrió su propio proce
so de selección y anunció que tendrá candidato
(a) el 3 de septiembre. Por su lado, MC dice
hará su selección posteriormente. Actualmen
te, los morenistas recorren la república dando
a conocer su pensamiento a los futuros elec
tores y terminarán el 27 de agosto. Luego se
abrirá una etapa crítica: las encuestas. Del 28
de agosto al 3 de septiembre cuatro empresas
pulsarán la opinión ciudadana sobre sus prefe
rencias y el día 6, el partido en el gobierno dará
a conocer los resultados; es decir, al elegido (a).
Paralelamente, una comisión elabora ya lo que
será el plan de gobierno.¿Es inexorable que las
cosas ocurrirán así? No. Se alzan como posibles
escollos el Tribunal Electoral del Poder Judicial
y un no descartado desacuerdo de parte de
alguno de los precandidatos.

De sol y sombra
SI EL "DEMÓCRATA" millonario Loren
zo Córdova siguiera al frente del Instituto
Nacional Electoral, de seguro hubiera ido a
Washington a pedir que los marines detengan
las actividades de los aspirantes de Morena.
Sólo que ingresaron al instituto personas res
ponsables y serias: a la presidencia Guadalupe
Taddei, y a la comisión de quejas y denuncias
Rita Bell López y Jorge Montaño, aunque ahí
sigue Claudia Zavala, una herencia de Lorenzo.
Se emitió un acuerdo en cumplimiento a un
fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación que atañe a todos los aspiran
tes, aunque de momento sólo a los morenistas:
1. Los recorridos o "asambleas informativas"
deberán llevarse a cabo preferentemente en lu

gares pertenecientes al propio partido político,
como sus oficinas estatales o municipales; es
decir, tarea de sombra no de sol, y 2. Deberán

ser dirigidos a militantes y simpatizantes del
partido Morena. La dirigencia del instituto po
lítico se inconformó y ya veremos lo que sigue
en esta controversia.

Es contratista

PARA ALIVIO DE las fuerzas ultraderechis
tas, Xóchitl Gálvez resultó contratista, no
trotskista. Y con un largo historial. Cuando
competía por la jefatura de la delegación
Miguel Hidalgo, en 2015, su oponente, la can
didata de Movimiento Ciudadano, Vanessa
Villarreal Montelongo, presentó una denuncia
de hechos en la Procuraduría General de Justi
cia capitalina por peculado y enriquecimiento
ilícito, entre otros delitos. Solicitó que se inves
tigaran 29 contratos que la hoy precandidata
DobleX obtuvo en los gobiernos de Vicente Fox
y Felipe Calderón. Era el sexenio de Peña Nieto
y, como otros actos de presunta corrupción,
no prosperó la denuncia. En sus prisas por
posicionarla, Claudio X. González olvidó que
hay otros tres aspirantes: Beatriz Paredes, San
tiago Creel y Enrique de la Madrid. No se han
bajado de la contienda. Apenas está corriendo
la etapa de la recolección de 150 mil firmas y
parece que ya fueron borrados del mapa. Creel
sigue pensando que puede ser el elegido, an
duvo en campaña el fin de semana en Mexicali
No lo vayan a hacer llorar otra vez.

Ciclo bajista
EL SUPERPESO SIGUE batiendo récords, el
fin de semana tuvo una paridad de menos de
17 unidades por dólar. También se ha devalua
do frente a otras divisas, y la pregunta en los
circuitos financieros es: ¿Cuánto tiempo más
durará el ciclo?

Twitterati

¿ADIVINEN DE QUÉ dependencia pública
sacaba @XochitlGalvez más dinero? Exacto,
del INAI. Ahora se entiende por qué hasta se
encadenó a una silla para que nombraran co
misionados a modo, le urgían más contratos
Tal parece que el producto X salió corrupto y
defectuoso.

Viridiana Lorelei@VLorelei

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A EL morenista Ricardo MonreaL se reunió CDMXy dirigió un discurso principalmente
ayer con simpatizantes en un hoteL de La para Los jóvenes. Foto María Luisa Severiano
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De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua, de Germán Martí
nez Santoyo, la actual temporada de huracanes se incrementaría

en 30 por ciento, por lo que es conveniente para la población contar
con la protección de una póliza de seguros que proteja los bienes de
las personas, ante la posibilidad de fuertes granizadas e inundaciones.

La temporada de lluvias puede representar un ries
go para la vivienda debido a posibles filtraciones
de agua, daños estructurales y otros problemas
relacionados con los eventos hidrometeorológi
cos. Justo aquí, al considerar la contratación de un
seguro de hogar, es fundamental revisar detenida
mente las condiciones y coberturas de la póliza.

Las aseguradoras sí pueden cubrir problemas a
causa de las lluvias. Pero no sólo daños ocasiona

dos por avalanchas de lodo, granizo, heladas, hu
racanes, inundaciones, golpes de mar, tsunamis,
marejadas, nevadas y vientos tempestuosos, sino
también los contenidos del inmueble. Además,
recordemos que la CDMX enfrenta variaciones
climáticas cada vez más extremas; ante esta reali
dad, un seguro de hogar con cobertura de riesgos
hidrometeorológicos se ha convertido en una
necesidad, pues no sólo te brinda la tranquilidad
de saber que tus bienes están protegidos, sino
que también proporciona un respaldo financiero
cuando más lo necesitas.

Justo aquí entra la firma Woow, al mando de

Margarita Zepeda Porras, quien en su cartera de
productos presume dicha cobertura.

Y es que este fenómeno climático se ha inten
sificado por las altas temperaturas registradas este
año, que han aumentado el nivel de lluvia con re
gistros de 60.92 mm, más la constante presencia
de granizo que, junto al arrastre de la vegetación
más la basura citadina, tapa constantemente las
vías de desagüe a pesar de las tareas previas de de
sazolve, por lo que inundaciones y encharcamien
tos serán constantes este año. Un seguro de hogar
puede incluir coberturas adicionales para proteger
a su propiedad de circunstancias imprevistas. Por
ejemplo, la cobertura de remoción de escombros
proporciona apoyo para desmontar estructuras y
eliminar escombros después de un percance. Asi
mismo, la cobertura de gastos extraordinarios se
encarga de cubrir los gastos generados si la casa
sufre un siniestro y queda inhabitable, hasta por
un periodo de seis meses. En el caso de Woow, a
sus clientes en seguro de hogar, adicionalmente,
ofrece precios especiales en la compra de muebles

y electrodomésticos, un plus que a muchos de sus
usuarios les parece atractivo.

Aspartame cancerígeno. La Organización Mun
dial de la Salud (OMS) debe ser clara y precisa al
señalar al edulcorante conocido como aspartame,
utilizado en productos bajos en calorías, como un
agente potencialmente cancerígeno, de acuerdo
con evaluaciones realizadas por dos grupos de ex
pertos. Esos especialistas, que estuvieron lidera
dos por la epidemióloga Mary SchubauerBerigan,
líder del programa de Monografías de la Agencia
Internacional para la Investigación sobre el Cán
cer (IARC), son vagos en sus comentarios e incluso
llevando a la alerta en el consumo de las bebidas

que contengan ese endulzante. Así que hay irres
ponsabilidad al hacer esos comentarios, donde
la 4T tiene que salir a fijar postura, pero, además,
trabajar con las empresas de bebidas para buscar
soluciones para hacer más saludables lo que con
sumen los mexicanos.

Voz en off. Bien por Grupo Vasconia, que logró
un acuerdo con los dueños de sus bonos, entre los
que se encuentran Banco Sabadell, Santander Mé
xico, HSBC México y Banco Actinver. Sus planes
de reestructura financiera serán los que marquen
el paso de este compromiso firmado. Tiene 90
días para evitar acciones legales civiles o mercan
tiles, de concurso mercantil o quiebra, o para que
se le ejerza garantía bajo cualquier crédito...
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Es cosa de días para que se emita el decreto, firmado por
Andrés Manuel López Obrador, para que el Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México se integre de mane
ra inmediata al consorcio Casiopea, la entidad de negocios
constituida por la Secretaría de Marina, a cargo de Rafael
Ojeda, y al que también se integrará el Aeropuerto Interna
cional de Toluca, tan pronto el Aeropuerto y Servicios Au
xiliares a cargo de Carlos Villazón adquiera las acciones
correspondientes al Gobierno del Estado de México y del
fondo de inversión Aleatica a fin de traspasarlas al consorcio
que comanda Eiick Mario Barrera Vi llalobos.

Es decir, el eje del Sistema Metropolitano
de Aeropuertos queda a cargo de la Marina.

En el caso del AICM, su incorporación a
Casiopea implicará una serie de importan
tes y profundos cambios organizativos y
administrativos. Por ejemplo, el personal
del Instituto Nacional de Migración —de
pendiente de la Secretaría de Gobernación,
encargada a Luisa María Alcalde, y de Re
laciones Exteriores, que lleva Alicia Bárce
na— dejará de ser civil para convertirse en
personal naval debidamente capacitado y
certificado para esas labores; la seguridad
quedará a cargo totalmente de la Marina,
por lo que las fuerzas de la Sedeña y Guar
dia Nacional tendrán que retirarse y regre
sar a los hangares y otros espacios, salvo
los indispensables para tareas específicas.

El ordenamiento del AICM, que a lo
largo de un año ha ejecutado con preci
sión (y mucho esfuerzo) el vicealmirante
Carlos Velázquez Tiscareño y su equipo,
se abundará para la administración de es
pacios comerciales y el pago puntual de
las rentas. Taxis, como el Sitio 300 —que
lidera de facto Sergio Andrade— no po
drán regresar al sitio que usufructuaron
en la Terminal 1 y tendrán que buscar es
pacio en las cercanías del aeropuerto; el
sindicato de maleteros deberá constituir

se en una empresa para firmar contrato
con el AICM para dar sus servicios o no
podrá ya trabajar ahí; la veintena de de
pendencias federales que tiene oficinas
será exhortada a pagar renta, pues nunca
lo han hecho.

Las licitaciones estarán centralizadas y
serán electrónicas totalmente.

Y sí, el tema de los ingresos es crucial
para el hub nacional, de ahí que se analizan
opciones ahora que la SHCP, de Rogelio Ra
mírez de la O, ha optado por no recomprar
los bonos MexCat del fenecido NAIM, que
se pagan con el TUA del AICM y que merma
su capacidad de inversión.

Y para el aeropuerto de Toluca es de
prever también cambios para reforzar la
administración y mejorar la operación que,
de entrada, estará también a cargo de un
marino.

Oficialía Mayor, ropa médica: tela de
donde cortar. Hace una semana, la Ofi
cialía Mayor de la SHCP, a través de Jorge
Trejo, Carlos Mercado y José Rodolfo Cruz,
asignó a conveniencia los contratos la
compra de uniformes médicos y ropa de
cama para el Instituto Mexicano del Segu
ro Social, del Instituto de Salud y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado,
así como para lo que queda del Insabi. Los
contratos valen, en total, unos mil millo
nes de pesos. Ya hay queja de los sindica
tos de médicos y enfermeras, porque esos
textiles no cumplen la especificación de
algodón 100%, pues viene mezclado con
poliéster, al parecer para bajar el costo y
elevar el beneficio de los operadores de
la compra que beneficiaron a empresas
como Grupo Romay, Hilados y Tejidos
el Carrete, Key Thinking, LinkInc Admi

nistración, Magnocom y Textiles Luna y
Sol. En la Cámara Nacional de la Industria

Textil, que encabeza Manuel Espinosa,
también hay quejas porque no les com
praron la tela de algodón que usualmente
va hacia el sector público de salud. Pronto
abundaremos sobre esta situación, que no
podría escapar a la atención de Thalía La
gunas ni de Roberto Salcedo en la Función
Pública.

Marcelo amplia plan Angel. Esta semana
el precandidato Marcelo Ebrard hará una in
teresante extensión de su programa Avanza
das Normas de Geolocalización y Seguridad
(Angel), con propuestas específicas sobre
cambios de fondo en el sistema de adminis

tración de justicia.
La primera parte de ese plan se centra

en la utilización de tecnología de la infor
mación, cámaras y sistemas de localización
para la investigación, prevención y confron
tación contra grupos delictivos. La segunda
parte se relaciona con la creación de archi
vos electrónicos inviolables (blockchain) en
las carpetas de investigación, empezando
desde las denuncias antes ministerios pú
blicos hasta que llegan a los jueces.

Esto, en términos políticos, es la acep
tación tácita que la estrategia "abrazos
no balazos" es un fracaso..., y ello ele
vará el tono de discusión ante Claudia

Sheinbaum y Adán Augusto López que, por
el momento, no han hecho planteamientos
programáticos.
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POR ARTURO DAMMARNAL

En contra de todas las expectativas,
el precio del dólar sigue bajando.

El pasado viernes se ubicó (tipo de
cambio FIX, un promedio que calcula
diariamente el Banco de México) en
16.7892 pesos, nuevo mínimo anual,
el 38 en lo que va del año, lo cual dio
como resultado, del 1 de enero al 14 de
julio, una apreciación del peso frente
al dólar de 2.68 pesos, 13.78 por ciento.

Escribo "en contra de todas las expectativas" porque,
por poner un ejemplo, hace un año, en la encuesta de
julio de 2022 del Banco de México a los especialistas en
economía del sector privado, y según el promedio de las
38 respuestas recibidas, la expectativa del tipo de cambio
para este julio fue de 20.98 pesos por dólar. Seis meses
después, hace seis meses, en enero pasado, la expectativa
fue de 19.82 pesos por dólar. El viernes fue 16.7892 pesos
por dólar.

Conforme a la encuesta de junio pasado, según el pro
medio de las 36 respuestas recibidas, terminaremos el
año con un tipo de cambio en 18.37 pesos por dólar (20.00
según la expectativa más pesimista, 16.70 según la más
optimista), encuesta que se levantó entre el 20 y el 27 de
junio, días en los que el tipo de cambio promedió 17.1593
pesos por dólar. Seguramente, en la encuesta de julio, que
el Banco de México publicará el martes 1 de agosto, dichas
expectativas se habrán "revisado ala baja".

No han faltado quienes consideran que el tipo de cam

bio pesodólar no debe bajar más, porque la apreciación
afecta, de entrada, a los exportadores, quienes, a princi
pio de año, por cada dólar que exportaban recibían 19.4715
pesos y el viernes pasado solamente 16.7892, y para una
economía abierta al comercio exterior, como la mexicana,
eso no conviene, porque puede afectar a la producción, el
empleo y el ingreso y, por lo tanto, al bienestar.

A quienes así opinan hay que recordarles que, del co
mercio exterior, las exportaciones son uno de los medios
para obtener los dólares para pagar las importaciones
(otros medios son: las remesas, la inversión extranjera, la
repatriación de capitales, la deuda extema), que son el fin
de dicho comercio: con lo que exportamos satisfacen sus
necesidades los extranjeros, con lo que importamos las
satisfacemos nosotros, y a nosotros, como consumidores
de productos importados, lo que nos conviene es que el
precio de lo importado sea el menor posible, para lo cual
se requiere que el precio del dólar sea, también, el menor
posible.

Se puede argumentar, muy falazmente, que, de seguir
la apreciación del tipo de cambio, vamos a terminar im
portándolo todo, dejando de exportar y, por lo tanto, de
producir, lo cual es visto como una verdadera desgracia,
siendo que, si fuera posible, que no lo es, no lo sería: ¿se
imaginan poder importarlo todo, sin tener que trabajar,
que producir, que exportar? Sería lo ideal, pero no es posi
ble porque, para comprar (importar) previamente hay que
vender (exportar), para generar el ingreso (dólares) con el
que poder hacerlo, venta (exportación) que requiere de la
producción de lo que se venderá (exportará), producción
que requiere del trabajo de alguien. No hay manera de
darle la vuelta a la necesidad de trabajar y producir.

Por lo pronto, el pasado viernes, el tipo de cambio
alcanzó otro mínimo anual, el 38, y a la pregunta ¿segui
rá apreciándose?, solo puedo responder, honestamente,
no sé.
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Alertas de seguridad
en equipo táctico

17
¦ ^| 1 Instituto Nacional de Justicia (NIJ

i por sus siglas en inglés), la agencia de
investigación y evaluación del De

partamento de Justicia de Estados Unidos, tiene un
programa que prueba tecnologías en muchas áreas
de investigación para mejorar las capacidades de las
fuerzas del orden, y lanza advertencias de seguridad
de los equipos que deberán subsanarse.
En México no existe algo similar a pesar de que las

fuerzas armadas ya son un ente rnultipropósito y son
miles de millones de pesos los que utilizan para com
pra de insumos y equipos. En el NIJ varias empresas
que suministran equipo táctico a la milicia mexicana
tienen distintas "alertas de seguridad", según el pro
grama de Pruebas y Evaluación del instituto.
Al menos 12 proveedores tienen este tipo de ad

vertencias, entre ellas Protective Materials Tech
nology que se hizo famosa porque según esto una de
sus accionistas traspasó un departamento en Bos
que Real de Huixquilucan al secretario general Luis
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Cresencio Sandoval. La

empresa obtuvo en febre
ro del 2022 un contrato de

319 millones de pesos para
abastecer placas balísticas.
El NIJ dictó alertas en los

productos de Giramsa que
en enero del año pasado in
terpuso una queja ante la
SFP por supuestas irregula
ridades en la licitación SH/

LPE/087/2021parala compra de 20 millones de pesos
en chalecos antibalas para la Fiscalía General del Es
tado de Chihuahua Los avisos alcanzan a Armament

Inc, Safariland, ArmorExpressyHesco Armor.
Después de la notificación deben resolver los

problemas para continuar el suministro de insumos
al Ejército en EU, dar cuenta de todas las unidades
de producción relacionadas con el aviso de riesgo y
notificar a todos los usuarios que podrían ser afec
tados por el uso de equipo defectuoso. Claro, deben
corregir todo. ¿Esas empresas informaron a las de
pendencias mexicanas?

Cuarto de junto
El Instituto de Seguridad Social del Estado de México
yMunicipiosde José Arturo Lozano Enríquez, es
exitoso con más del 95% de abasto de medicinas para
casi un millón de usuarios gracias a tecnología e inte
ligencia artificial con el modelo Unidosis... La norma
internacional ISO 37001:2016 mejoralagestiónanti
soborno,yalausael Grupo WalwortlT,lideradopor Sa
lomón Waisburd Grinbergy Jacobo Waisburd
Kleiman, en sus operaciones petroleras y de gas, lo
que fortalece la confianza entre clientes y socios.
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EERROALEACIONES

Fábrica de Autlán

suspende operación
Minera Autlán, que preside
José Antonio Rivero Larrea,
suspendió algunos meses la
operación en la planta de fe
rroaleaciones de Gómez Pa

lacio, Durango, por manteni
miento, lo que coincide con el
periodo de menor dinamismo
enlasiderurgianacionalyglo
bal. Esto generará mayor pro
ductividad y no se afectará el
suministro a clientes.

TELECOMUNICACIONES

Anuncian cambios en

Sitios Latinoamérica
La firma de telecomunicacio

nes Sitios Latinoamérica apro
bó la renuncia de Marisol Var

gas Jiménez como presiden
ta del Comité de Auditoría y
Prácticas Societarias y miem
bro propietario del consejo de
administración. Se nombró a
Miriam Guadalupe de la Ve
ga Arizpe al frente del comité
y a Juan Pablo del Valle Pero
chena como parte de lajunta.
THE ELITE PARADOX

SC Johnson impulsa
actividad inmersiva

El Museo de la Ciencia y la In
dustria de Chicago presenta

The Blue Paradox, una expe
riencia inmersiva donde se

puede caminar bajo el océano
y explorar el impacto de la con
taminación por plásticos. Esta
experiencia es presentada por
el fabricante de limpiadores e
insecticidas SC Jol mson y Con
servation International.

FONDO DE INVERSIÓN

José Vengas Pineda
deja comité de Ainda
El fondo de inversión espe
cializado en infraestructuray
energía Ainda, que dirige Ma
nuel Rodríguez Arregui, re
vocó el carácter de miembro
del comité técnico a José Oli

ver Venegas Pineda desde el
pasado 12 de julio. En su lugar
se designó a Gabriel Guiller
mo Zambrano 1 barra.

PROGRAMA REGIONAL

Village Capital apoya
siete startups de AL
Village Capital, fondo de in
versión que cuenta con el
apoyo de Moody's, seleccionó
siete startups para participar
en el programa Innovation
for Ecosystem Restoration:
LatAm 2023 de nuevos em

prendimientos en países de
América Latina. Se eligieron
proyectos de México, Perú,
Argentina, Brasil y Uruguay.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Nearshoring cambió el rumbo
de la inversión

Julio Brito A.

Desde el inicio de su gobierno el Presidente Andrés
Manuel López Obrador ha hecho lo imposible por
darle infraestructura, promoción y desarrollo in
dustrial al sur del país. La autopista del Istmo, que
va de Coatzacolacos a Salinas Cruz es una mues

tra. Los incentivos para atraer inversión y manufactura a la zona
se multiplican, pero desgraciadamente es otra gran obra pública
que se desfonda. El Nearshoring tiene poco interés en la zona y
resulta que el 80 por ciento de las más de 800 empresas que han
llegado se ubican en Nuevo León y Coahuila.

En un esfuerzo desesperado el Presidente presionó a Tesla,
que anunció una planta en Nuevo León para que se ubicara lo
más cerca posible a la gran inversión en el Itsmo o de menos lo
más al sur posible del país. La respuesta fue contundente por par
te de Elon Musk, o era Nuevo León o nada. Así de contundente.

En un estudio de BBVA, que encabezó el economista en je
fe Carlos Serrano se conclu
ye que "a decisión de las em
presas para instalarse en un
parque industrial depende
de diversos factores como la

perspectiva del mercado doméstico y exterior, las condiciones
comerciales y tratados (TMEC); así como la infraestructura ins
talada en términos energéticos, logística, agua, y de seguridad".

Desde el inicio de la guerra comercial entre China y EUA en
2018, se recibieron 830 nuevos inquilinos extranjeros, 20% de
origen asiático. Esto representa un promedio de 207 nuevas em
presas por año entre 2018 y 2022. "En este mismo periodo, 21%
de las empresas reportan haber ampliado su espacio dentro del
parque industrial; mientras que sólo el 1.4% reporta una disminu
ción de espacio reflejando una perspectiva positiva", señala BBVA

Hacia 2025 se espera un crecimiento en la demanda de espa
cios industriales: se estima recibir 453 nuevas empresas en los
próximos dos años, de las cuales 20% de origen chino. Un pro
medio de 227 nuevas empresas por año entre 20232025, lo que
representaría un crecimiento anual 9.1% por encima del perio
do 20182022.

Pero Humberto Treviño, consultor industria se pregunta si Mé
xico tiene la capacidad para recibir a las empresas que buscan es
tar cerca de sus clientes. Por ejemplo, en competitividad a nivel
mundial, en lugar de avanzar hemos retrocedido al pasado del
lugar 56 al 64. En el desempeño logístico del 50 al 66, muy simi
lar al que tienen países como Costa Rica y Honduras.

Hay retos estructurales como carreteras en donde la 54 que
va de la ciudad de México a Laredo Texas, por las que atraviesan
frontera 16 mil tracto camiones con mercancía todos los días,
hacen fila del hasta 6 kilómetros,
el paso por aduanas es 1 dolor de
cabeza y se considera que México
está por arriba de la media de los
costos de transporte.

También se preguntan si hay el
capital humano disponible y educado para las los equipos de tra
bajo, no del sur, sino del norte. Hay una migración silenciosa de
estudiantes al norte del país en busca de oportunidades y casi
siempre hay vacantes en empresas.

Por desgracia, en esta ocasión el Presidente volvió a tirar al
lado equivocado. Había que hacer infraestructura viendo al nor
te, por la carretera 54 a la que le urge modernización. La del Ist
mo será al igual que el Aeropuerto Felipe Angeles, una apuesta
al largo plazo»

Carretera del Istmo, el
mjswo destino que el AIFA

BBVA: hay retos
para aprovechar la

relocalización
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Un rosa pastel desigual
tran las expectativas que tenían los jóvenes cuando
empezaban a estudiar contra la realidad a la que se en
frentan es una evidencia más de que algo sigue sin fun
cionar en el sistema en el que vivimos.

No es una cuestión del destino o un simple "hay que
echarle ganas", los videos señalan con toda claridad
quiénes sí tienen la posibilidad de alcanzar sus metas y
quiénes caen en las redes de los trabajos peores pagados
y que no fomentan el desarrollo profesional nipersonal.

Esto me recordó precisamente a un estudio que rea
lizó el Centro de Estudios de Investigación Espinosa
Yglesias (CEEY) sobre
Movilidad Social, en el
que revela que de cada
100 mexicanos que na
cen pobres, 74 morirán
sin cambiar susituación
económica. El asunto

empeora cuando hace
mos un c/ose up por ca
da estado del país por
que no es lo mismo te
ner la fortuna de nacer
en la Ciudad de México o

Nuevo León que en Chiapas, Oaxaca o Guerrero.
En los estados del sur pueden pasar tres generacio

nes en los que una familia se mantiene en la pobreza, es
decir, si el abuelo nace pobre, su hijo y su nieto se man
tendrán sin movilidad social; en tanto, si una persona
nace en la capital o en Nuevo León, es muy probableque
la movilidad social sea dinámica porque el papá y el hi
jo sí mejorarán su situación económica. El nivel mejora
silapielnoes oscura.

Si lo vemos por género, lo que muestra este estudio
es que si una mujer nació en condiciones de pobreza,

tendrá menos probabilidades que un hombre de esca
par de esta. Y si proviene de un estatus elevado, tendrá
menos probabilidades de mantenerlo. Aquí hemos ha
blado de cuántas mujeres sobreviven con un salario
mínimo.

Ahora, el espectro es reducido cuando vemos quié
nes pueden hacer una licenciatura en una escuela pú
blica. La Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) sólo acepta al 10 % de los aspirantes para tener
una educación superior y"ser alguien en la vida".

Un informe del IMCO y Coparmex muestran que la
población desocupada está conformada principal
mente por jóvenes. En el primer cuatrimestre de este
año, 6 decadalO personas (entre25y44años) que tiene
educación media superior o superior, busca pero no tie
ne empleo.

La mayor parte de la Población No Económicamen
te Activa Disponible está compuesta de más de 3 millo
nes de mujeres; mientras que 1.8 millones son hombres.
Del universo de mujeres con disponibilidad laboral,
77% indicó que en lo que encuentra empleo se dedica a
las labores domésticas; mientras que sólo 25% de los
hombres se dedica a esta labor.

Seria interesante que los precandidatos a la presi
dencia puedan resolver esta disyuntiva laboral de una
población que será clave para ganar votos el próximo 2
dejuniode2024.
En los estados del
sur pueden pasar tres
generaciones en los
que una familia se
queda en la pobreza,
es decir, si el abuelo
nace pobre, su hijo y su
nieto también lo serán
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Bursamétrica escalón en fraude de bonos de

GuzmánDávila y avala CNBV inyección irregular

Más allá de las vicisitudes de los mercados, un
segmento que ha cumplido es el del mercado de
dinero. Muchas emisiones que han apuntalado a
bancos, intermediarios, gobiernos y empresas.

Sin embargo, los inversionistas deben ser
cautelosos. No todas las emisiones se inscri

ben en el Registro Único de Valores y se califi
can. Hay r iesgos de incumplimiento.

El caso de los papeles de la sofom Corafi de
Rene Dávila y la Sapi Escorfin de Roberto Guz
mán por unos 10,000 mdp que han afectado a
gobiernos estatales, universidades públicas,
sindicatos, firmas de beneficencia y a Segal
mex por 900 mdp, que los bancos cubrieron.

El asunto llegó a "La mañanera" y AMLO
habló de una investigación a fondo y de prófu
gos, en este caso Dávila y Guzmán.

Algunas ofertas se realizaron vía Bursamé
trica Casa de Bolsaqueestos últimos se queda
ron y que fundó Ernesto O'Farrill. De hecho és
te tiene diversas demandas ensu contra.

Por ej emplo se emitieron 3,300 mdp de una
entidad denominada Kobarch, y unos 1,300
fueron asumidos por la Administración de Pa
trimonio de la Beneficencia Pública que lleva
Adrián Benítez y clientes personas físicas de la
intermediaria.

Cantidad de denuncias en CNBV Procura
duría Fiscal y la UIF de Pablo Gómez. No cami
naron, pero se espera que el estatus cambieda
do el compromiso del presidentey que la SHCP
de Rogelio Ramírezde la O y a se involucró.

Bursamex ya con Guzmán y Dávila al frente
fiie otro escalón del fraude. Cantidad de irregu
laridades entre ellas asambleas improcedentes.
Vaya la firma no cumplía con el capital mínimo.

El 7 de julio la CNBV de Jesús de la Fuente
avaló una inyección de 60 mdp. Había el riesgo
de que la intermediaria perdiera sulicencia.

Fue una aportación de varios socios, pero se
asegura que tampoco se ajustó a la ley. Según
esto el equipo de la vicepresidencia de Norma 
tividad que lleva Aurora Cervantes debió exigir
mayor detalle del origen de los recursos dado
que se involucraba un 30% del capital.

En ese sentido Bursamétrica cumplió a se
cas. No es descartable que la aportación se tor
ne en otro expediente legal al fraude de bonos
que se investiga. Veremos.

LEALDEVINTEGIRA CON BANCOS Y

QUE BUSCA COMPRAR JAVER
Una desarrolladora que no ha dejado de crecer
es Vinte. H a construido más de 62,000 casas en
6 estados. Resulta que Sergio Leal y su equipo
financiero estuvieron muy activos. Visitaron
NY Washington, Landres y Bruselas para en
trevistarse con bancos. Se asegura que la inten
ción es salir de compras para consolidar más
ese mercado. Hay quien dice que su interés es
taría en íaver de Salomón Marcuschamer aun

que habría evaluado otras firmas. Veremos.
DÓLAR S0BREVALUAD0 YA AFECTA
MÁRGENES DE EXPORTADORES
Nadie esperaba un dólar por debajo de los 17
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pesos, notoriamente sobrevaluado. Debe dar
se una corrección, aunque nadie sabe para
cuando. Jorge Gardillo timón de estudios eco
nómicos de CIBanco hace ver que esa variable
se ha vuelto un enigma. Por lo pronto ya hay
muchos exportadores lastimados por la pérdi
da de márgenes y la imposibilidad de compen
sar vía precios.

DESTAPE EN PUEBLA Y MORENA
OPERACIÓN CICATRIZ CON IP
El fin de semana el diputado Ignacio Mier

quien busca la gobernatura de Puebla desta
pó a Yayo García Casas para la presidencia de
Cholula, municipio con el producto más alto
de ese estado. El espaldarazo fue interpretado
como una operación cicatriz de Morena con la
IP. Y es que García Casas, empresario mue
blero, es hijo del desaparecido ex de Conca
naco Eduardo García Suárez y nieto de Fran
cisco Casas padrino de bautizo de José Anto
nio Fernández "el diablo" mandamás de Fe

msa. Se intuye una gran relación con el Grupo
Monterrey.
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AL MANDO

a Comisión Federal para la Pro
tección contra RiesgosSanitarios
(Cofepris), al mando de Alejan
dro Svarch, tiene la encomien
da ele protegerá la población de
riesgos sanitarios asociados al
uso de productos de consumo

humano, así, entre los principales sectores y ac
tividades reguladas resaltan el farmacéutico, de
dispositivos médicos, de cosméticos y de servicios
de salud.

Bajo este contextoy ante la necesidad
de desarrollar una industria farmacéutica

competitiva, que garantice contar con
medicamentos seguros, eficaces y de
calidad, los trabajos se dan.en el marco de
la Estrategia de Certidumbre Regulatoria
para el Sector Farmacéutico 20222030,
a cargo del Comisionado de Fomento
Sanitario, Pablo Quiroga.

Entre los compromisos están el tra
bajar por que exista la máxima claridad
entre reguladory regulado a fin de evitar
prácticas de corrupción, aunado a que la Certidum
bre Regulatoria es la simplificación sin í es regí; la
ción para evitar burocracia innecesaria, además de
garantizar el abasto de medicamentos en todo el
territorio nacional.

Y es que, el objetivo es dar precisamente cer
tidumbre a las empresas del sector farmacéutico
para brindar innovaciones médicas y desarrollo
productivo al mercado mexicano, pues el impacto
económico de la industria se calcula en 332 mil

millones de pesos.
También se busca otorgar certidumbre a las

empresas respecto a requisitos, tiempos y procedi

mientos de evaluación, dar cumplimiento al marco
normativo y que toda modificación obedezca las
Good Regulatory Practices (CRPs), además recons
truir un sistema de salud con la rectoría del Estadoy
no en la protección de intereses particulares.

Nuestro país tiene el potencial ele transformarse
en un espacio propicio para la innovación científica
en materia de salud, esto gracias a su ubicación
estratégica y la mano de obra calificada, entre otros
factores, sin embargo, el marco regulatorio en lo que
respecta a fármacos y medicamentos no genera las
condiciones idóneas para permitir el ingreso eficaz

(desde la fase clínica hasta la obtención
de autorizaciones de comercialización)
de nuevos tratamientos innovadores.

Con ello, se inhibe la investigación
clínica, la inversión y la innovación; se
encarece el precio de los medicamentos
debido a la falta de competencia en el
mercado; y se condiciona el acceso a
tratamientos más eficaces comerciali

zaclos en otros países.
Por lo que, la Cofepris también propo

ne desarrollare implementar modifica
ciones reguíatorias basadas en evidencia sanitaria,
que reduzcan las barreras de entrada al mercado
mexicano y eliminen las obstrucciones técnicas al
comercio que ha generado la regulación mexicana.
NO LLECA

Las autoridades mexicanas siguen esperando la
respuesta de la Federal Avicition Administration
ÍFAA, por sus siglas en inglés), sobre la recupera
ción de Categoría 1 de Seguridad Aérea, la tardanza
comienza a generar preocupación.

El impacto
económico de
la industria

se calcula en

332 mil mdp
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UN MONTON
DE PLATA

Es imposible saber qué tan largo será el ciclo
paritario en el que hemos entrado, ni qué tan
profunda puede ser una depreciación

ay incredulidad y muchas preguntas. La
ciudadanía está inquieta por la fortaleza
relativa del peso frente al dólar. El viernes
el dólar se cotizaba en el mercado spot
en 16.7 pesos.

Es una situación inesperada que to
davía no se hace costumbre y que tiene

a la sociedad en modo "sismo"; es decir, a la espera de que
venga el golpe fuerte que regrese el billete estadounidense
a los 19 o 20 pesos.

Ante ese temor lo más frecuente que se pregunta la gente
es si debe comprar dólares, a fin de esperar ese golpe o de
preciación. La respuesta es no para cualquier persona que
vive al día y que no tiene activos financieros a diversificar.

¿Por qué no debe adquirir esa moneda? Porque es imposi
ble saber qué tan largo será el ciclo paritario en el que hemos
entrado, ni qué tan profunda puede ser una depreciación en
caso de ocurrir. Si, por ejemplo, ocurriese una depreciación
de aquí a un año, desde los 16.7 pesos actuales hasta los 18
pesos, ganaría únicamente 7.7 por ciento, y habría que restar
la inflación del período y la comisión del intermediario.
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¿Qué tan seguros podemos estar
de que el dólar no regresará a ios 19
o 20 pesos?

En mi opinión, si se cumplen las
siguientes cuatro condiciones, no ha
brá depreciación y tendremos peso
fuerte para rato: (') Una finalización
de sexenio ordenada con finanzas

públicas sanasy una situación ma
croeconómica tersa durante la tran

sición c!e poder en 2024, con el PIB creciendo y el empleo en
ascenso; (2} una percepción internacional permanente de
la idoneidad de México para recibir inversión extranjera de
manufactura que sustituya a China; (3) un continuo flujo de
remesas incrementales desde Estados Unidos;y (4} un alar
gamiento del nivel monetario actual con las tasas de interés
elevadas tanto en México como en Estados Unidos, y con
un diferencial de rendimiento atractivo a los inversionistas.

No hay nada que sugiera que alguna de esas cuatro con
diciones se modificará, lo que podría alargar durante varios
meses la paridad cambiaría alrededor del nivel actual. Única
mente un escenario c!e crisis global pudiera aparecer como
un evento inesperado en adición a las cuatro condiciones
arriba señaladas.

Por ello, solo una persona con activos suficientes para
diversificar debe pensar en comprar dólares hoy, pero debe
tenertambién el estómago para esperarlos meses (¿años?)
que sean necesarios hasta que llegue una depreciación.

AMFE AÑADE SOCIOS
La Asociación Mexicana c!e Entidades Financieras Especiali
zadas [AMFE], que preside Enrique BojorquezValenzuela,
ha sumado nuevos socios: Aplazo, Bitcar, Hito y Finfersa, cuya
actividad se desarrolla en financiamientos automotrices, hi
potecarios, compras por internet, préstamos agropecuarios,
etc. Estas adiciones abonan a la certeza jurídica del gremio,
que agrupa a los intermediarios financieros no bancarios.

La respuesta
es no para
cualquier

persona que
vive al día
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CORPORATIVO

SOSPECHOSISMO
EN EL ISSSTE

a le he comentado que desde Palacio Na
cional se ha solicitado a diversas instancias

/ revisar las compras en el ISSSTE ante la
sospecha que habría concursos con clara
dedicatoria. Por lo pronto, en la reciente
licitación para adquirir casi 60 mil equi
pos de cómputo de escritorio, portátiles y

algunos periféricos, la dirección de administración del Ins
tituto de Salud y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), a cargo de Almendra Ortíz, intenta asignar
Lin contrato multianual hasta por 872.6 millones de pesos
a Mainbit, de José Antonio Sánchez, violentando la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público.

Se trata de uno de los proveedores favoritos de cómputo
durante las administraciones de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto. La señal es que Mainbit se alzará como gana
dor ante los reclamos que se trata de un proceso amañado,
pese a ofrecer equipos con especificaciones diferentes a las
registradas en el Contrato Marco, lo cual puede afectar a una
entidad que da servicio a 14 millones de clerechohabientes.

Pero por paradójico que esto resulte, la compra de marras
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puede derivar en la coronación de
Almendra Ortíz, como directora del
ISSSTE, luego que Pedro Zenteno
estaría por integrarse al gabinete de
salud de la próxima gobernadora del
Estado de México, Delfina Gómez.

Pero regresando al concurso que
le comento, el pasado 19 de mayo
la dirección de administración dio
el fallo al concurso No.lA51GYN

051GYN005N452023 a favor de Mainbit, en días pasados se
descalificó a 10 competidores, en particular a los cinco últimos
que entraron a la fase final del concurso,y donde la dirección
cleAdministración del ISSSTE, a través de Juan Carlos Suárez
Guzmán y Alfredo Herrera Romero, el i rector y su bel i rector el e
Recursos Materiales, argumentaron su postura con escusas
nimias, como la que no se anotó correctamente la versión del
software o que en las pantallas de las computadoras no se
ofreció desplegar el logotipo del instituto, donde más claro
ni el agua se busca beneficiar a una empresa.

LA RUTA DEL DINERO

Redituable le salió a Pemex, al mando de Octavio Romero,
el negocio de operar con sus propios técnicos al mega barco
¥Lium K'ak'náab o "Señor de los Mares", ya que el director
general de la petrolera dio a conocer que desde hace un año
han logrado ahorros por 2.2 millones de pesos mensuales, que
es lo que le pagaban anteriormente a una empresa noruega
poroperarloy ciarle mantenimiento al navio. Hablamos de un
barco con capacidad de almacenaje de hasta 2.2 millones de
barrilesy que sirve a Pemex para recibir producción de diversos
campos de la Sonda de Campeche para separar el aceite del
gas, y posteriormente pasarlo a otras embarcaciones para
su exportación. "El Señor de los Mares" fue adquirido en junio
de 2007 bajo un contrato que fue criticado por su alto costo,
sin embargo, actualmente es de gran utilidad, al funcionar
como batería de separación flotante.

Desde Palacio
Nacional se ha

solicitado revisar

las compras
en el ISSSTE
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Arenal Económico

AVANCES EN MATERIA DE
VIOLENCIA Y CORRUPCIÓN
EN MÉXICO

Tonatiuh
Martínez Aviña

En términos económicos, es funda
mental mantener un ambiente de

seguridad y combate a la corrup
ción; esta es una variable de primer
orden para crecimiento económico
y atraer la inversión. La percepción
de la violencia en México se puede
analizar desde la Encuesta Nacio

nal de Victimización de Empresas
(ENVE) y la Encuesta Nacional de
Victimización y Percepción sobre
Seguridad Pública (ENVIPE) durante
varios años.

La ENVE y la ENVIPE son
levantadas por el INEGI y son com
plementos que permiten conocer
la opinión de empresas y familias so
bre la seguridad y corrupción a nivel
nacional y por entidad federativa.

Es evidente la caída en la

violencia percibida por empresas y
familias. En el ámbito empresarial se
observa una disminución relevante

en el número de empresas víctimas
de delito. Mientras que, en 2011,
el 37.4 por ciento de las empresas

reportó prevalencia delictiva, en
2021 la cifra cayó a 24.6, más de diez
puntos porcentuales. Por su parte, la
ENVIPE estima una caída de 3.4 por
ciento, pasando de 32.4 del total de
hogares con al menos un integrante
víctima de delito en 2012, a 29 por
ciento en 2021.

El porcentaje de empresas vícti
mas de delito por gran sector pasó
de 41.6 por ciento en 2011 a 27.8 en el
comercio; de 36.6 a 19.4 por ciento
en industria y 32.7 a 22.7 en servicios,
para el mismo periodo. En cuanto a
la incidencia delictiva de los hogares,
a nivel nacional en 2011 se reportó
una tasa de 35 mil 139 personas por
cada 100 mil habitantes, este indica
dor cayó a 30 mil 786 personas por
cada 100 mil habitantes en 2021. Esta

caída también afecta la percepción
sobre la eficacia y corrupción que
se tiene de distintos elementos del

Estado mexicano.

Las tres entidades que mejor
percepción generan en el ámbito
empresarial y los hogares en el país
sobre temas relacionados a la co

rrupción son la Marina, el Ejército y
la Guardia Nacional. La otra cara de

la moneda la representan la policía
de tránsito municipal, la policía pre
ventiva municipal; la política estatal
y los jueces quienes son considera
dos como altamente corruptos.
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Reporte Empresarial
A 1\ /mT T A "NT "DT A 7A
r\lvlr j_ilr\l N iLAZjU
CARTA PORTE
Por Julio
Pilotzi

El llamado fue de la Confederación

Patronal de la República Mexicana
(Coparmex), que urgía a la amplia
ción de la prórroga para la entrada
en vigor del Complemento Carta
Porte sin recibir sanciones, misma
que vencía el próximo 1 de agosto, y
que daba como resultado multas y
sanciones por no realizar ese trámi
te fiscal que contiene información
al transporte de bienes o mercan
cías por carretera, líneas férreas, vía
aérea, marítima o fluvial.

Por ello la noticia es que el
SAT amplió el plazo hasta el 31 de
diciembre de 2023 para no aplicar
multas y sanciones por la incorrec
ta emisión de la factura con com

plemento Carta Porte, el cual cómo
le decía es usado para operaciones
de traslado o por servicios de
transporte de bienes o mercancías
dentro del territorio nacional.

Con datos del Instituto Mexi

cano del Transporte, nuestro país
cuenta con más de 300 mil kilóme

tros de infraestructura carretera,
de los cuales 50 mil se consideran

como red básica federal en la que
se transportan más del 70 por cien

to de las toneladas/kilómetro de

carga y más del 95 por ciento de los
pasajeros/kilómetros. Por ello a la
máxima autoridad fiscal le uige que
se cumpla correctamente también
con el Comprobante Fiscal Digital
complemento Carta Porte para no
ser acreedores a multas que van
de los 17 mil a los 90 mil pesos por
omisión o de 400 a600 pesos por
mal llenado de factura electrónica.

Con la ampliación de tiempo
se quiere una mayor capacitación
de las autoridades involucradas y
de transportistas con la correcta
implementación de la norma
vigente desde el 1 de enero de 2022.
En nuestro país diariamente se
transportan más de un millón 200
mil toneladas en más de 120 mil

vehículos, con un valor aproxima
do de dos mil millones de dólares,
así que se imaginará el interés en
el asunto. Lo que tendrá que seguir
es un mejor entendimiento en el
tema, en el que deben estar los
que se dedican al sector, pero el
Instituto Mexicano de Contadores

Públicos (IMCP), y sus 60 Colegios
agremiados, que han dado un
espaldarazo a la decisión del SAT
por su sensibilidad mostrada en la
Carta Porte. Para que usted se dé
una idea en este documento que
ahora preocupa se tienen que rea
lizar 71 trámites para cumplir con
el mismo, que además contiene

datos sensibles, así que ya veremos
cómo avanza el asunto, porque
no está fácil para quienes están
también en la Cámara Nacional del

Autotransporte de Carga (Canacar)
y nada más no le entienden al
asunto que ya lleva seis prórrogas,
con un millón de pequeños y me
dianos transportistas, que no han
cumplido con la correcta emisión
del Comprobante Fiscal Digital por
Internet (CFDI o factura) de ingreso
y traslado con complemento Carta
Porte, que también con pronósticos
del Servicio de Administración
Tributaria dejará un monto de 150
mil millones de pesos anuales para
las arcas del gobierno.
Apoya a mujeres
Poco más del 62 por ciento de
la plantilla laboral de la Entidad
Mexicana de Acreditación (ema),
que preside Raúl Tornel y Cruz,
está conformada por mujeres. Este
organismo que desde hace más
de 24 años acredita a laboratorios

de ensayo, de calibración, clínicos,
a organismos de certificación y a
unidades de inspección, entre otras
áreas, alza la voz por una igualdad
de género. La participación de la
mujer en la vida laboral, en puestos
clave para el desarrollo social, y
su empoderamiento frente a los
organismos de toma de decisiones
políticas y económicas, estimula la
prosperidad y la productividad.
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Bursamétrica escalón en fraude de bonos de

GuzmánDávila y avala CNBV inyección irregular

Más allá de las vicisitudes de los mercados, un
segmento que ha cumplido es el del mercado de
dinero. Muchas emisiones que han apuntalado a
bancos, intennediarios, gobiernos y empresas.

Sin embargo, los inversionistas deben ser
cautelosos. No todas las emisiones se inscri

ben en el Registro Único de Valores y se califi
can. Hay riesgos de incumplimiento.

El caso de los papeles de la sofom Corafl de
René Dávila y la Sapi Escorfin de Roberto Guz
mán por unos 10,000 tndp que han afectado a
gobiernos estatales, universidades públicas,
sindicatos, firmas de beneficencia y a Segal
mex por 900mdp, que losbancos cubrieron.

El asunto llegó a "La mañanera" y AMLO
habló de una investigación a fondo y de prófu
gos, en este caso Dávila y Guzmán.

Algunas ofertas se realizaron vía Bursamé
trica Casa de Bolsaque estos últimos se queda
ron y que fundó Ernesto O'Farrill. De hecho és
te tiene diversas demandas en su contra.

Por ejemplo se emitieron 3,300 mdp de una
entidad denominada Kobarch, y unos 1,300
fueron asumidos por la Administración de Pa
trimonio de la Beneficencia Pública que lleva
Adrián Benítezy clientes personas físicas de la
intermediaria.

Cantidad de denuncias en CNBV, Procura
duría Fiscal y la U1F de Pablo Gómez. No cami
naron, pero se espera que el estatus cambie da

do el compromiso del presidentey que la SH CP
de Rogelio Ramírez déla O ya se involucró.

B ursamex ya con Guzmán y Dávila al frente
fue otro escalón del fraude. Cantidad de Irregu
laridades entre ellas asambleas improcedentes.
Vaya la firma no cumplía con el capital mínimo.

El 7 de julio la CNBV de Jesús de la Fuente
avaló una Inyección de 60 mdp. Habla el riesgo
de que la intermediaria perdiera su licencia.

Fue una aportación de varios socios, pero se
asegura que tampoco se ajustó a la ley. Según
esto el equipo de la vlcepresidencia de Norma 
ti vidad que lleva Aurora Cervantes debió exigir
mayor detalle del origen de los recursos dado
que selnvolucraba un 30% del capital.

En ese sentido Bursamétrica cumplió a se
cas. No es descartable que la aportación se tor
ne en otro expediente legal al fraude de bonos
que se investiga. Veremos.
LEAL DE VINTE GIRA CON BANCOS Y

QUE BUSCA COMPRAR JAVER
Una desarrollados que no ha dejado de crecer
es Vinte. Ha construido más de 62.000 casas en

6 estados. Resulta que Sergio Lea! y su equipo
financiero estuvieron muy activos. Visitaron
NY Washington, Londres y Bruselas para en
trevlstarsecon bancos. Se asegura que la Inten
ción es salir de compras para consolidar más
ese mercado. Hay quien dice que su interés es
taría en laver de Salomón Marcuschamer aun

que habria evaluado otrasfirmas. Veremos.
DÓLAR SOBREVALUADO YA AFECTA
MARGENESDEEXPORTADORES
Nadie esperaba un dólar por debajo de los 17
pesos, notoriamente sobrevaluado. Debe dar
se una corrección, aunque nadie sabe para
cuando. lorge Gordillo timón de estudios eco
nómicos de CIBanco hace ver que esa variable
se ha vuelto un enigma. Por lo pronto ya hay
muchos exportadores lastimados por la pérdi
da de márgenes y la imposibilidad de compen
sar vía precios.

DESTAPE EN PUEBLA Y MORENA
OPERACIÓN CICATRIZCONIP
El fin de semana el diputado Ignacio Mier
quien busca la gobematura de Puebla desta
pó a Yayo García Casas para la presidencia de
Cholula, municipio con el producto más alto
de ese estado. El espaldarazo fue interpretado
como una operación cicatriz de Morena con la
IP. Y es que García Casas, empresario mue
blero, es hijo del desaparecido ex de Conca
naco Eduardo García Suárez y nieto de Fran
cisco Casas padrino de bautizo de losé Anto
nio Fernández "el diablo" mandamás de Fe

msa. Se Intuye una gran relación con el Grupo
Monterrey.

(3iagull3r_dd
aíbertoagultar(S>dondlnero.mx
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Esta semana Subaru se une a la

tendencia de la ayuda eléctrica a
los vehículos de combustión, en
camionetas presentando su nue
va SUV, Crosstrek [antes llamada
XV], una camioneta que segura
mente redefinirá el volumen de
la marca en México, totalmente
hecha en Japón. Ahora en este ni
cho de mercado la camioneta po
drá vender cerca de 400 unidades
al mes, ya que, aunque es la entra
daalamarca, no es unmodelobá
sico, cuenta con todo lo que hace
a Subaru un Subaru: el motor bó
xer, el "Symetrical AllWheel Dri
ve", sistemas de asistencia como
el frenado de emergenciay "Eye
Sight", pero en un paquete que le
ha permitido a la armadora ofre

cerla desde 589,900 pesos en su
versión Premium Plus, pasar a la
Limited en 629,900 pesos y la "E
Boxer" en los 679,900 pesos, con
lo que la gama queda alineadaalos
crossovers de este segmento de
mercado donde los clientes bus

can elbenefício de camionetas se
guras, de buen desempeño, con
espacio y ayudas eléctricas como
la versión con este el motor que
ahora llega a 164.7 caballos de po
tencia. La economía de esta ver

sión, que cuenta con una tecnolo
gía que Subaru conoce muy bien
y de hecho ofrece en el mundo en
otros productos y países, en Mé
xico está homologada a 18.2 kiló
metros por litro en rutas combi
nadas de dudady carreteiay reba
sa los 20 kilómetros por litro en
carretera

El atractivo de este motor con
asistencia eléctrica seguramente
traerá a muchos clientes a Cross
treky el nicho donde se encuen
tra en menos de 600,000 pesos le
ayudará a lograr el objetivo de
venta, convirtiéndose en breve en
el de mayor volumen de ventas.
Rediseñada, nuevos sistemas

de comunicación, asistencia a la
conducciónyahoia en tres versio

nes todas con "EyeSight", la más
elevada con el motor eléctrico co
locado entre motory transmisión
ayuda en 16.7 caballos de potencia
más a esta versión, mejor desem
peño y con más economía de
combustible y es la primera vez
que se ofrece esta tecnología en el
país por la marca.
Platicando con Dai Hosoya,

presidente de Subaru de México,
en su negocio en México la recién
introducida Outback, el Subaru
más elevado en precio en el país,
"llega todo lo que se puede ven
der", uniéndose a su objetivo a
este año de vender 4,000 unida
des, de las cuales la nueva Cross
trek contará por200unidadespor
mes, lo que convertirá a la red de
distribuidores en el segundo se
mestre más exitoso y de mayor
volumen que Subaru ha tenido
en el país.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com. mx
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India quiere que el G20
aumente los impuestos
corporativos por
benef icios excesivos

ANTONIO
SWDOYAI

Las < inisct tu n< ins de lo que se decirla serán
globales, eso incluye a Ins países emergentes

más relevantes como Méitiffo
L a India presionará en las próximas

semanas a sus socios del Grupo
de los 20 duranle una reunión
que organiza, para que apoyen su
propuesta de elevar la parle de los
impuestos que. las empresas mull i
nacionales pagan a los países ion

de obtienen "beneficios excesivos"
Esta propuesta podría moderar el optimismo

entre los miembros del G20, como Australia y
Japón, en el sentirlo de que la reunión de mi
nistros de finanzas y banqueros centrales en
Gujarat avanzaría en una revisión largamente
esperada del impuesto aplicarlo a las sociedades
mundiales.
Supuestamente, más de I >() países iban a

empezar a aplicar el año que viene un acuerdo
pactado en 202i, que consistía en revisar unas

normas de décadas de.antigüedad sobre la for
ma en que los gobiernos gravan a las empresas
multinacionales.

5UC€u€ Cfllí' IQ
actuales se consideran en
general obsoletas, ya que
Sf.
Apple O Amazotl pueden
contabilizar sus beneficios en

COfl bajOS impuestos.
De acuerdo con la información, el acuerdo,

impulsado por Estarlos Unirlos, gravaría con un
impuesto mínimo del 15% a las grandes empre
sas mundiales, más un impuesto adicional del
25% sobre ei "exceso de beneficios*1, según la de
finición de la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico (OCDE).
Sin embargo, varios países tienen dudas sobre

el tratarlo multilateral que sustenta un elemento
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impórtame del plan, y algunos analistas afirman
que la revisión corre el riesgo de venirse abajo,
Por ejemplo, la India ha hecho sugerencias para
obtener la parte que le corresponde de los de
rechos riscales sobre el exceso de beneficios de
las empresas multinacionales. Estas sugerencias
se han hecho a la OCDE y se discutirán amplia
mente durante la reunión fiel G20 del lunes y
el manes.
Al respecto, tres funcionarios que pidieron

no ser nombrados debido a que las discusio
nes con la OCDE estaban en curso y la reunión
del G20 no había comenzado, dijeron que India
quiere .aumentossignificativos en los impuestos
pagados en los países donde las empresas ha
cen negocios. Aunque no especificaron cuánto
busca india.
Según el acuerdo, se considera que las empre

sas mundiales con ingresos anuales superiores a
22,000 millones de dólares obtienen beneficios
excesivos si éstos superan el i0% de crecimiento
anual. El cargo adicional de 25% sobre estos be
nelicios excesivos se repartirá entre los países.

l a india lucha por una mayor participación
en los impuestos de los mercados en los que, las

empresas hacen negocios. Este país es el más
poblado del mundo y está llamado a convertirse
en uno de los mayores mercados de consumo,
La renta media de los indios se multiplicará por
más de L3 hasta alcanzar los 27,000 dólares a
finales de 2047, de acuerdo con un estudio de
investigación Popular sobre la Economía de

consumo riela india,
;*ue igual manera, el país aniilrion del G20 pro

pondrá, que se desvincule la retención en origen
del principio del impuesto sobre, el exceso de
l,rl"'n,'i,,sSegún las 'lormasac!uales 'os i,ai's,,s

su parte de impuestos con las reten
cionés que recaudan. Las retenciones fiscales
son recaudadas por las empresas al efect uar los
pagos a proveedores y empleados, y remiiirlas a
las autoridades fiscales.
Por su parle, la OCDE señala que algunas

jurisdicciones han expresado su preocupación
por el reparto de los derechos de imposición
entre los países. Los cambios propuestos y desde
luego su aprobación marcarán un antes y un
después en las relaciones corporativas con los
gobiernos más importantes del mundo. Y desde
luego que habrá efectos en los países emergeñ
tes más relevantes, como México.

Contra RéplicaFecha: 17/07/2023
Página: 2

Area cm2: 435

2 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 82,380

Página 4 de 7



La importancia de la Educación Financiera:
diferencia entre el éxito y el desconcierto

n la búsqueda constante
de progreso y bienestar
la educación financiera
emerge como una he
rramienta esencial para
el empofleramienlo in
dividual y el desarrollo

económico de las sociedades. En un

mundo cada vez más complejo donde
las decisiones financieras tienen un im
pacto significativo en nuestras vidas, la
falta de conocimiento en este campo
puede llevar a consecuencias devasta
doras. Es por eso que lá educación fi
nanciera se vuelvecrucial para cerrar la
brecha entre el éxito y el desconcierto.
Ln la acl ualidad, la saciedad en

frenta una serie de desafíos económi
cos que afectan a personas de todas
las edades y estilos de vida, Desde el
endeudamiento descontrolado hasta

la falta de planificación para la jubila
ción, los problemas financieros pueden
afectar el bienesiar emocional y físico
fie las personas, y en última instancia,
restringir su capacidad para alcanzar
sus nielas y aspiraciones.
Es evidente que el sistema educati

vo tradicional no ha puesto suficiente
énfasis en enseñar habilidades finan
cieras básicas. Los currículos escolares,

en muchos casos, carecen de con tenido
relacionado con la gestión del dinero,
la inversión, la planificación fiscal y la
comprensión de productos financie
ros comunes como tarjetas fie crédito
o préstamos. Como resultado, muchos
adultos jóvenes ingresan al mundo re
ai sin el conocimiento necesario para
manejar sus recursos financieros de
manera electiva.
La educación financiera no solo se

trata fie aprender conceptos teóricos,
sino también de desarrollar habilirla
des prácticas que nos permitan tomar
decisiones informadas y responsa
bles sobre nuestro dinero. Con una
educación financiera sólida podemos
aprender a presupuestar de manera
adecuada, evitar deudas innecesarias,
invertir sabiamente y proteger nuestros
activos de manera eficiente.
En este sentido, la educación finan

ciera no debería considerarse un lujo,
sino un derecho fundamental que de
bcría estar al alcance de todos. Insli
tliciones educativas, organizaciones
gubernamentales y privadas deben trá
bajar en conjunto para promover una
mayor conciencia sobre la importancia
de la educación financiera y propor
cionar recursos accesibles y de calidad
para aquellos que buscan mejorar sus
Conocimientos en esle campo.

Además, las nuevas tecnologías y
plataformas digitales ofrecen oporl uni
dados sin precedentes para democrati
zar el acceso a la educación financiera.
Aplicaciones móviles, cursos en línea
y llllonales interactivos pueden des
empeñar un papel lundanienial en la
expansión del alcance de la educación
nnanciera y hacer que e, aprendizaje
8ea mjjs atractivo y práctico para las
personas de todas las edades,
En conclusión, la educación finan

ciera es una herramienta poderosa para
empoderar a las personas y las comu
nidades. Al proporcionar los conoci
miemos y habilidades necesarios para
tomar decisiones financieras informa
das podemos construir una sociedad
más resiliente y equitativa. Es hora de
reconocer que la educación financiera
no es un complemento opcional, sino
una inversión vital en el futuro ele nues
tras sociedades. Solo con un enfoque
renovado en la educación financiera
podemos cerrar la brecha entre el éxi
lo y el desconcierto económico, permi
deudo que lodos alcancen Su máximo
potencial financiero y prosperen en un
mundo cada vez más complejo.

Contra RéplicaFecha: 17/07/2023
Página: 14

Area cm2: 363
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Columnas Económicas

Miguel Ángel Téllez

Costo: 68,744

Página 5 de 7



\las alla dclÍrnpaCtO_
in( ¡vidual, educaciól
anciera también

beneficia a la sociedad en
su conjunto. Las personas
financieramente educadas
ri'p Hp ;s vi« . ; p

ponomicamente y, por
.son. menos

propensas a lepen _ei
programas de asistencia
social, aliviando la carga
para el Estado y permitiendo
eí uso más efe LVO de
"los recursos )S

———————P—————t

Contra RéplicaFecha: 17/07/2023
Página: 14

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Económicas
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Costo: 68,744

Página 6 de 7



Y, en el cierre del sexenio, falta
producción de vivienda

Ahora ya estamos ha
blando del cierre del
sexenio.

Pero lodos eslos

años hemos expuesto
la caída de la cons

irucción de vivienda
Cierra el sexenio y el problema es grave.

No se hizo nada para impulsar la pro
ducción sólo se habló de los problemas,
se les atribuyó a los gobiernos pasados y
a los propios empresarios de la industria
y se les apretó más la soga en lugar de
fiar soluciones.

Se reconoció el problema más serio:
la falta de producción de vivienda social
y de la vivienda económica  se dejó de
construir casi ya el 100% de la deprecio
menor a 350 mil pesos, la vivienda más
básica.

Se irató de susliluir con la incorpora
ción del modelo más tradicional como
hace sus viviendas el pueblo mexicano:
la autoconstrucción. Pero el modelo no
despegó. Le falla "adherirse", aterrizar
con los derechohabientes de crédiios
fie organismos nacionales de vivienda

Como Infonavit.y Povisgsle (no sabemos
si Banjercilo lo promueve).

Es que no es falla fie ingenio e inno
vación de lo que han adolecido los go
biernos, los responsables de la vivienda
y seclor inmobiliario. Ningún partido;
es más bien falla de estraiegias para per
mear y hacer accesibles los modelos con
la gente común y coi l iciiuvc^ más falta
fie lenguaje y estrategia con los derecho
habientes.

En realidad hubo más esmero en
"desmantelar" lo que ya existía y no afán
por construir soluciones reales. Hubo
falla de conocimienlo de la industria y
más un afán de criticar y acabar con lo
anterior.

Por ejemplo los subsidios. Se cance
laron sin ver que realmente los benefi
ciarios eran los que adquirían las casas.
Si bien, había empresas que abusaban,
se debía acabar con ellas y no " ajusti
ciar" a rajatabla a toda la industria y lue
go peor: no se susl il uyeron con ninguna
olra estrategia.

Lo que I iene que quedar claro es que
la política social la hace el gobierno
Aplican los tres niveles de gobierno (con
las dificultades fie los gobiernos muni
cipales. Esle es iodo un lema errático).

Pero también debe, quedar claro que
es el sector empresarial: fabricantes,
proveedores, comercializadoras,, cons
lructores., desarrolladores, arquitectos,
valuadores, notarios etc. Los que hacen
la vivienda.

Si no existe una. relación estrecha y
con buena comunicación no funciona

la industria, y pues este sexenio no fun
cionó!

POR CIERTO
Pendientes con Inlbnavii de diversos
productos porque este es un organismo

que no es sólo gobierno, si no tripartita
y debe seguir trabajando y sobre lodo,
buscar como sí dar créditos y acceso a
vivienda a miles, de trabajadores.

Veremos sobre el crédito para remo
delar para ex trabajadores que se espera
este mes
El "Unamos crédiios" con otras va

riantes, y más productos:, confiando en
hacer repuntar la caída en colocación
que sufre el Insiit ulo que lirlera Carlos
Martínez Velázquez.
Deseamos realmente que funcionen

estos productos y los de Fovissslapara
beneficio de sus derechohabienies,..

PREGUNTA
Opina:

¿Cómo es el crédito que necesi tas pa
ra hacerte fie tu casa?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

Contra RéplicaFecha: 17/07/2023
Página: 14

Area cm2: 316
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Columnas Económicas

En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 59,844
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Fecha: 17/07/2023

Página: 11

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 39,894
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Fecha: 17/07/2023

Página: 10

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 38,092
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Página: 15

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 25,377
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Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 26,662
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RUIDOSOS • MAGU

Fecha: 17/07/2023

Página: 3
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1 / 1

Cartones

Magu

Costo: 12,542
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BUEY ARREPENTIDO • ROCHA

Fecha: 17/07/2023

Página: 4

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 12,503
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Fecha: 17/07/2023

Página: 8

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 11,104
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Página: 3
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1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 24,194
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Página: 2

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,716
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Página: 12

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,795
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Fecha: 17/07/2023

Página: 12

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 13,297
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Fecha: 17/07/2023

Página: 28

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 50,798
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Fecha: 17/07/2023

Página: 42

Area cm2: 41

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 9,134
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Página: 38

Area cm2: 300

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 66,840
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Página: 54

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Nerlición

Costo: 159,331
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Fecha: 17/07/2023

Página: 55

Area cm2: 217

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 175,507
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Fecha: 17/07/2023

Página: 49

Area cm2: 116

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 93,819
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Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,926
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Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,215
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Fecha: 17/07/2023

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 15,900
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Fecha: 17/07/2023

Página: 14

Area cm2: 134

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,376
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Fecha: 17/07/2023

Página: 6

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,649
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Fecha: 17/07/2023

Página: 28

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,780
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Fecha: 17/07/2023

Página: 2

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,823
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Fecha: 17/07/2023

Página: 13

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 10,500
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Fecha: 17/07/2023

Página: 13

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 18,144
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1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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